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SECRETARIO 
 
(B429) Inicia Nayarit renovación del pacto federal, con visión transformadora y de 
trabajo coordinado: Villalobos Arámbula 
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, expuso que en las elecciones del 
pasado 6 de junio, la población de Nayarit expresó en las urnas un mandato claro y 
contundente a favor de la transformación. Con la representación del Presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, aseguró que esta será una gran oportunidad para renovar el pacto 
federal bajo una visión distinta, no con un vínculo de subordinación, sino con un trabajo 
coordinado, escuchando y obedeciendo la voz del pueblo. LA Razón, 1/Ovaciones, 6/ Angulo 7, 1/ 

Vorágine, 1 
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-
452189 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044934nc.pdf 
https://politica.expansion.mx/estados/2021/09/19/pide-navarro-nuevo-gobernador-de-nayarit-auxilio-a-la-
federacion-y-al-congreso 
https://www.angulo7.com.mx/2021/09/19/nayarit-inicia-renovacion-de-pacto-federal-sader/ 
https://www.voragine.com.mx/2021/09/19/inicia-nayarit-renovacion-del-pacto-federal-con-vision-
transformadora-y-de-trabajo-coordinado-dice-enviando-presidencial/ 
 
https://vanguardiaveracruz.com/miguel-angel-navarro-quintero-toma-protesta-como-gobernador-de-
nayarit/ 
https://reflectores.mx/miguel-navarro-gobernara-nayarit-con-humanismo-honestidad-y-humildad-rocha/ 
https://latinus.us/2021/09/19/miguel-angel-navarro-rinde-protesta-gobernador-nayarit/ 
https://www.xevt.com/nacional/asume-miguel-angel-navarro-gubernatura-de-nayarit-hara-un-estado-
invencible-asegura/173699 
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/miguel-angel-navarro-asume-la-gubernatura-de-
nayarit-7232473.html 
https://todotexcoco.com/nayarit-debe-ser-grande-gobernador-navarro-quintero-e3TU4e3TEyNw.html 
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-
7232190.html 
https://vivalanoticia.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/ 
https://www.pacozea.com/miguel-angel-navarro-toma-protesta-como-gobernador-de-nayarit/ 
https://extraoficial.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-afirma-ruben-rocha-
al-asistir-a-toma-de-posesion-del-nuevo-gobernador/ 
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-
452189 
https://www.debate.com.mx/culiacan/Ruben-Rocha-Moyadesea-exito-como-gobernador-humanista-a-
Miguel-Angel-Navarro-en-Nayarit-20210919-0203.html 
https://cafenegroportal.com/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-
moya/ 
https://lanetanoticias.com/estados/victor-villalobos-junto-con-el-gobierno-de-nayarit-inician-renovacion-
del-pacto-federal/ 
https://adnportal.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/ 
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-
7232190.html 
https://www.contrareplica.mx/nota-Asume-gubernatura-de-Nayarit-el-morenita-Miguel-Angel-Navarro-
202119912 

https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-452189
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-452189
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044934nc.pdf
https://politica.expansion.mx/estados/2021/09/19/pide-navarro-nuevo-gobernador-de-nayarit-auxilio-a-la-federacion-y-al-congreso
https://politica.expansion.mx/estados/2021/09/19/pide-navarro-nuevo-gobernador-de-nayarit-auxilio-a-la-federacion-y-al-congreso
https://www.angulo7.com.mx/2021/09/19/nayarit-inicia-renovacion-de-pacto-federal-sader/
https://www.voragine.com.mx/2021/09/19/inicia-nayarit-renovacion-del-pacto-federal-con-vision-transformadora-y-de-trabajo-coordinado-dice-enviando-presidencial/
https://www.voragine.com.mx/2021/09/19/inicia-nayarit-renovacion-del-pacto-federal-con-vision-transformadora-y-de-trabajo-coordinado-dice-enviando-presidencial/
https://vanguardiaveracruz.com/miguel-angel-navarro-quintero-toma-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://vanguardiaveracruz.com/miguel-angel-navarro-quintero-toma-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://reflectores.mx/miguel-navarro-gobernara-nayarit-con-humanismo-honestidad-y-humildad-rocha/
https://latinus.us/2021/09/19/miguel-angel-navarro-rinde-protesta-gobernador-nayarit/
https://www.xevt.com/nacional/asume-miguel-angel-navarro-gubernatura-de-nayarit-hara-un-estado-invencible-asegura/173699
https://www.xevt.com/nacional/asume-miguel-angel-navarro-gubernatura-de-nayarit-hara-un-estado-invencible-asegura/173699
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/miguel-angel-navarro-asume-la-gubernatura-de-nayarit-7232473.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/miguel-angel-navarro-asume-la-gubernatura-de-nayarit-7232473.html
https://todotexcoco.com/nayarit-debe-ser-grande-gobernador-navarro-quintero-e3TU4e3TEyNw.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-7232190.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-7232190.html
https://vivalanoticia.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/
https://www.pacozea.com/miguel-angel-navarro-toma-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://extraoficial.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-afirma-ruben-rocha-al-asistir-a-toma-de-posesion-del-nuevo-gobernador/
https://extraoficial.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-afirma-ruben-rocha-al-asistir-a-toma-de-posesion-del-nuevo-gobernador/
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-452189
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-arambula-inicia-nayarit-renovacion-pacto-federal-452189
https://www.debate.com.mx/culiacan/Ruben-Rocha-Moyadesea-exito-como-gobernador-humanista-a-Miguel-Angel-Navarro-en-Nayarit-20210919-0203.html
https://www.debate.com.mx/culiacan/Ruben-Rocha-Moyadesea-exito-como-gobernador-humanista-a-Miguel-Angel-Navarro-en-Nayarit-20210919-0203.html
https://cafenegroportal.com/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/
https://cafenegroportal.com/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/
https://lanetanoticias.com/estados/victor-villalobos-junto-con-el-gobierno-de-nayarit-inician-renovacion-del-pacto-federal/
https://lanetanoticias.com/estados/victor-villalobos-junto-con-el-gobierno-de-nayarit-inician-renovacion-del-pacto-federal/
https://adnportal.mx/de-suma-importancia-nuevo-gobierno-humanista-en-nayarit-ruben-rocha-moya/
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-7232190.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/miguel-angel-navarro-quintero-nuevo-gobernador-de-nayarit-7232190.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Asume-gubernatura-de-Nayarit-el-morenita-Miguel-Angel-Navarro-202119912
https://www.contrareplica.mx/nota-Asume-gubernatura-de-Nayarit-el-morenita-Miguel-Angel-Navarro-202119912


 

2 
 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/19/nayarit-inicia-renovacion-del-pacto-federal-con-
vision-transformadora-victor-villalobos-336781.html 
https://www.posta.com.mx/estados/nayarit/rinde-miguel-angel-navarro-protesta-como-gobernador-de-
nayarit/ 
 
Pide federalizar salud Gobernador de Nayarit 
Miguel Ángel Navarro asumió ayer la gubernatura de Nayarit, reveló que solicitó al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador que la Federación atraiga todos los servicios de Salud estatales 
para mejorarlos y pidió apoyo financiero para enfrentar las deudas de la entidad. 
Como invitados estuvieron Víctor Manuel Villalobos, titular de Agricultura y Desarrollo 
Rural, y los ex Gobernadores de Nayarit, Antonio Echevarríá García, Antonio Echevarría 
Domínguez y Humberto Delgado, entre otros. Reforma, 6/ La Razón, 1/ El Economista, 1/ El Sol de 

México, 7/ El Heraldo de México, 1/ La Jornada, 33/El Día, 8 / Contra Réplica, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044604nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/nayarit-debe-dejar-invisible-navarro-452238 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043693nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043708nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043293nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043159nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042904nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044928nc.pdf 
 

Twitter 
 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Desde el auditorio Amado Nervo, y con la representación del presidente  
@lopezobrador_, asistimos a la toma de protesta del gobernador de @Nayarit,  
@MiguelANavarroQ, con quien el @GobiernoMX  trabajará p/ atender a los campesinos con 
dignidad e impulsar el rescate del campo. 
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor 
 

Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
El estado de #Nayarit tiene un gran potencial en la producción agropecuaria y pesquera 
nacional.  Entre sus principales productos se encuentran la caña de azúcar, agave, carne de 
bovino y de ave, camarón y mojarra. 
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Octavio Almada @OctavioAlmada1 
Hoy acompañé al Secretario  @vmva1950  a la toma del protesta del Gobernador de Nayarit  
@MiguelANavarroQ, a quien le deseo el mayor de los éxitos y agradezco la invitación y la 
oportunidad de saludar a buenos amigos. 
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor 
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https://www.posta.com.mx/estados/nayarit/rinde-miguel-angel-navarro-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://www.posta.com.mx/estados/nayarit/rinde-miguel-angel-navarro-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
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http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043293nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043159nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042904nc.pdf
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Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Jesús Ramírez Cuevas @JesusRCuevas 
El presidente @lopezobrador_ ha alcanzado un respaldo de los más altos en lo que va de su 
gobierno. De acuerdo a un estudio de @Parametria, la aprobación del presidente es del 73%. 
Este es el efecto del esfuerzo incansable en favor del bienestar de las y los mexicanos. 
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Protección Civil México @CNPC_MX 
El #simulacro del #19DeSeptiembre no debe ser motivo de temor, ya que es una oportunidad 
de prepararnos y ser menos vulnerables ante un #sismo o #emergencia. 
Participa con tu familia y vecinos e incluye a tus #mascotas, hoy a las 11:30h.Familia  
#SegundoSimulacroNacional2021 
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor 
 

SECRETARÍA 
 

Mosaico Rural / Poder Legislativo, actor relevante para impulsar al campo mexicano / 
Luis Cuanalo Araujo 

El pasado 7 de septiembre, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de 
la O, entregó a la Cámara de Diputados el Paquete Económico 2022,el cual comenzarán a 
discutir los legisladores en las próximas semanas, para dar sustento y fortaleza financiera a 
las políticas públicas del próximo año. 
Y es aquí donde -por su importancia estratégica en la seguridad alimentaria del país y como 
pilar del crecimiento económico del sector primario (agricultura, ganadería, pesca, acuacultura 
y agroindustria) debe tener un peso importante al momento de discutir el Paquete Económico 
2020 y alcanzar suficiencia presupuestal. Si bien el Gobierno federal propuso un incremento 
al presupuesto de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, es fundamental que el 
Poder Legislativo acompañe y fortalezca los esfuerzos que hace esta dependencia en materia 
de sanidad e inocuidad, promoción de exportaciones, acompañamiento tecnológico, 
innovación y apoyo a los productores, en especial de pequeña y mediana escala y de 
comunidades marginadas, como las ubicadas en el sur-sureste del país. Contra Réplica, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021045113nc.pdf 
 

Crecen exportaciones agroalimentarias 

Los principales productos de exportación en el periodo enero-junio fueron: cerveza, tequila y 
aguacate con valor de dos mil 293, mil 622 y mil 361 millones de dólares, respectivamente.  
de exportación en el periodo enero-junio fueron: cerveza, tequila y aguacate con valor de dos 
mil 293, mil 622 y mil 361 millones de dólares, respectivamente. Contra Réplica, 1 y 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044676nc.pdf 
 

Gobierno del Estado pasó de tener 1 represente a 5 en los comités de adquisiciones 
gubernamentales 

https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor
https://twitter.com/vmva1950?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021045113nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044676nc.pdf
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El secretario de Administración del Estado Ricardo Rodríguez, señaló que con la Reforma 2.0 
Anticorrupción, el gobierno estatal pasará de tener 1 representante a 5, ello dijo que no causó 
molestia en el sector empresarial que contará con 5 asientos en los Comités de Adquisiciones 
Gubernamentales. Los representantes del Gobierno del Estado son: de la Secretaría de la 
Hacienda Pública; de la Secretaría de Administración; Secretaría de Desarrollo 
Económico, Secretaría de Agricultura y de la Consejería Jurídica. Por el sector empresarial 
estarán: Canaco, CCIJ, CNA, Coparmex y Comce. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-del-estado-paso-de-tener-1-represente-a-5-en-los-
comites-de-adquisiciones-gubernamentales-7232268.html 
 
Promueven que pequeños y medianos agricultores del país amplíen comercialización 
de sus productos en el mercado estadounidense 
La Secretaría de Agricultura, a través del Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP), y empresarios de Estados Unidos pondrán en marcha un proyecto piloto 
para impulsar el crecimiento de la red de pequeños y medianos agricultores en México y sus 
exportaciones al mercado estadounidense. 
https://diario19.com/2021/09/19/promueven-que-pequenos-y-medianos-agricultores-del-pais-amplien-
comercializacion-de-sus-productos-en-el-mercado-estadounidense/ 

 
La región de Los Llanos cuenta con nuevo Comité de Sanidad Vegetal 
En las instalaciones del distrito 045 de la Secretaria de Agricultura, tomaron protesta los 
nuevos integrantes del Comité de Sanidad Vegetal en la regios de Los Llanos, mismo que 
estará encabezado por Juan Pablo Villarreal Solís, quien dijo que su prioridad será la 
comunicación constante con las diferentes zonas de la región, buscando en todo momento 
optimizar los resultados en la materia. 
https://notigram.com/guadalupe-victoria/miscelanea/la-region-de-los-llanos-cuenta-con-nuevo-comite-
de-sanidad-vegetal-20210919-617173 
 

3 bebidas para hacer con calabaza y recibir al otoño en casa 
La calabaza es un alimento muy versátil, con ella se pueden elaborar un sinfín de platillos, 
desde entradas, platos fuertes, postres y hasta bebidas. Registros de la Secretaría de 
Agricultura mencionan que en México desde el verano hasta el invierno hay calabazas, las 
de la primera temporada son las que gustan del sol templado y su piel es fina y de color verde 
claro, con semillas suaves como son la calabaza espagueti o la calabacita. 
https://www.gastrolabweb.com/bebidas/2021/9/19/bebidas-para-hacer-con-calabaza-recibir-al-otono-en-
casa-14983.html 
 

8 pesos por cada litro de leche que Liconsa le paga a ganaderos de Chihuahua, ya no 
es suficiente: Santos Anchondo 

Santos Anchondo, líder de la Asociación de pequeños productores de la región Centro-Sur de 
Chihuahua, aseveró que por el encarecimiento de los insumos necesarios para operar, es 
necesario que el valor ofertado por su leche, por parte de Liconsa incremente hasta los 12.4 
pesos por litro. 

https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-del-estado-paso-de-tener-1-represente-a-5-en-los-comites-de-adquisiciones-gubernamentales-7232268.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-del-estado-paso-de-tener-1-represente-a-5-en-los-comites-de-adquisiciones-gubernamentales-7232268.html
https://diario19.com/2021/09/19/promueven-que-pequenos-y-medianos-agricultores-del-pais-amplien-comercializacion-de-sus-productos-en-el-mercado-estadounidense/
https://diario19.com/2021/09/19/promueven-que-pequenos-y-medianos-agricultores-del-pais-amplien-comercializacion-de-sus-productos-en-el-mercado-estadounidense/
https://notigram.com/guadalupe-victoria/miscelanea/la-region-de-los-llanos-cuenta-con-nuevo-comite-de-sanidad-vegetal-20210919-617173
https://notigram.com/guadalupe-victoria/miscelanea/la-region-de-los-llanos-cuenta-con-nuevo-comite-de-sanidad-vegetal-20210919-617173
https://www.gastrolabweb.com/bebidas/2021/9/19/bebidas-para-hacer-con-calabaza-recibir-al-otono-en-casa-14983.html
https://www.gastrolabweb.com/bebidas/2021/9/19/bebidas-para-hacer-con-calabaza-recibir-al-otono-en-casa-14983.html
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Aclaró que con anterioridad ya se había solicitado a la paraestatal un aumento de dos pesos 
sobre los 8.20 pesos por unidad en los que actualmente se ubica el precio de garantía, sin 
embargo, esto ya no es suficiente. Tan solo en el sur, acotó, este escenario ha derivado en la 
despoblación de hasta 45% de los hatos, ya que los productores que no logran cubrir sus 
gastos comienzan a vender a los bovinos a rastros para disminuir las pérdidas. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/8-pesos-por-cada-litro-de-leche-que-liconsa-le-paga-a-ganaderos-de-
chihuahua-ya-no-es-suficiente-santos-anchondo/ 

 
Toca récord importación 

En los primeros tres años de esta administración, la producción de hortalizas, frutas (no 
perennes) y granos registra una caída de 24%, mientras las importaciones de productos del 
campo suman récords. Los datos derivan del reporte de avances de siembras y cosechas de 
tierras de riesgo y temporal elaborado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader). 
La baja en las cosechas del 2018 al 2021 coincide con el recorte de 35.5% que, desde el inicio 
del Gobierno federal, sufrieron los programas de apoyo que la SADER daba a agricultores que 
no cultivan para el autoconsumo. Reforma, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044651nc.pdf 
 
Desarrollan variedades de arroz resistentes a sequía, inundaciones y plagas 

Con el fin de atenuar los efectos del cambio climático y fortalecer el proceso de adaptación en 
la agricultura, el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP) del Campo Experimental Zacatepec, Morelos, desarrolla nuevas variedades de arroz 
resistentes a sequía, inundaciones y plagas, informó la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. 
Resaltó que el Instituto actualmente se encuentra en proceso de liberar las variedades Orona 
A17, con tolerancia a sequía; Tabasqueña A17, resistente a inundaciones abruptas, y 
Veracruzana 21, que soporta a una asociación de hongos causantes de la enfermedad del 
manchado del grano. La Crónica, 1/ Once Noticias. 
https://www.cronica.com.mx/notas-
desarrollan_variedades_de_arroz_resistentes_a_sequia_inundaciones_y_plagas-1204214-2021 
https://oncenoticias.tv/economia/desarrollan-variedades-de-arroz-resistentes-a-sequia-inundaciones-y-plagas 

 
Decomisan más de media tonelada de pepino de mar 

En recorridos terrestres de inspección y vigilancia, ayer oficiales federales de pesca de la 
Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), en coordinación con elementos 
de la Secretaría de Marina (Semar), realizaron la retención precautoria de producto pesquero 
porque su propietario no contaba con documentos que acreditaran su legal procedencia. 
Durante la verificación de producto pesquero en las instalaciones de la Aduana del Aeropuerto 
Internacional de Tijuana, Baja California, se procedió a efectuar 1a inspección y verificación 
física a un vehículo que transportaba 508 kilogramos de pepino de mar seco. 8 Columnas, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044419nc.pdf 
 
 

https://www.inforural.com.mx/8-pesos-por-cada-litro-de-leche-que-liconsa-le-paga-a-ganaderos-de-chihuahua-ya-no-es-suficiente-santos-anchondo/
https://www.inforural.com.mx/8-pesos-por-cada-litro-de-leche-que-liconsa-le-paga-a-ganaderos-de-chihuahua-ya-no-es-suficiente-santos-anchondo/
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044651nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/notas-desarrollan_variedades_de_arroz_resistentes_a_sequia_inundaciones_y_plagas-1204214-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-desarrollan_variedades_de_arroz_resistentes_a_sequia_inundaciones_y_plagas-1204214-2021
https://oncenoticias.tv/economia/desarrollan-variedades-de-arroz-resistentes-a-sequia-inundaciones-y-plagas
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044419nc.pdf
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Cae 24% en 3 años producción agrícola 
En los primeros tres años del Gobierno de la 4T, las cosechas agrícolas en México han caído 
en una cuarta parte, mientras que las importaciones de productos del campo van para arriba 
marcando récords. 
Para el ciclo primavera-verano (P-V) de 2021 (que abarca de abril a septiembre, tanto para 
siembras como para cosechas) se estima una caída en conjunto de 24 por ciento en la 
producción de hortalizas, frutas (no perennes) y granos respecto a la levantada en el mismo 
periodo de 2018, revela un análisis de Grupo REFORMA, con base en una lista de 33 cultivos 
a los que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) les da seguimiento. 
Reforma, 10 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://
www.reforma.com/cae-24-en-3-anos-produccion-agricola/ar2261489?referer=--
7d616165662f3a3a783b6770737a6778743b767a783a-- 

 
Durango reporta 214 mil 552 hectáreas sembradas de frijol 
Al cierre de agosto, Durango reportó una superficie cultivada de frijol de 214,552 hectáreas, 
según la Secretaría de Agricultura. Dicha cantidad representa el 13.5% de la superficie 
cultivada en el país, durante el periodo de referencia, en México la superficie cultivada de frijol 
con corte al último día de agosto fue de un millón 588,460 hectáreas. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/09/1341324.214-mil-552-hectareas-sembradas-de-frijol.html 
  
Promueve Agricultura la adopción de prácticas agrícolas sustentables 
La Secretaría de Agricultura, en coordinación con instituciones y centros de estudios, impulsa 
la adopción de prácticas agrícolas sustentables en el campo de México con el fin de transitar 
hacia una agricultura rentable y respetuosa con los recursos naturales. La dependencia, el 
Instituto de Ciencias Agrícolas (ICA) de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) y 
el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) realizaron el Primer 
Simposio Internacional en Agricultura Sustentable, con la adopción de los sistemas de 
producción agrícola del Programa MasAgro. 
https://www.elarsenal.net/?p=1017125 
  
Entregarán a productores fertilizantes gratis para Tepeyanco 
Alcalde aseguró que la intención es que los agricultores cuenten con este apoyo que mejorará 
la producción en el municipio. Como parte de las labores de gestión para mejorar la 
productividad en el municipio y apoyar al sector agrícola, el presidente municipal de 
Tepeyanco, Gaudencio Morales Morales inició con la recepción del fertilizante que en los 
próximos días habrá de repartirse de manera gratuita entre los productores del campo de esta 
demarcación. El comodato se firmó con la empresa Segalmex para que el auditorio municipal, 
sirviera como almacén para la entrega de este instrumento esencial para la agricultura 
https://www.e-tlaxcala.mx/nota/2021-09-19/tepeyanco/entregara-productores-fertilizantes-gratis-para-
tepeyanco 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/cae-24-en-3-anos-produccion-agricola/ar2261489?referer=--7d616165662f3a3a783b6770737a6778743b767a783a--
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/cae-24-en-3-anos-produccion-agricola/ar2261489?referer=--7d616165662f3a3a783b6770737a6778743b767a783a--
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/cae-24-en-3-anos-produccion-agricola/ar2261489?referer=--7d616165662f3a3a783b6770737a6778743b767a783a--
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/09/1341324.214-mil-552-hectareas-sembradas-de-frijol.html
https://www.elarsenal.net/?p=1017125
https://www.e-tlaxcala.mx/nota/2021-09-19/tepeyanco/entregara-productores-fertilizantes-gratis-para-tepeyanco
https://www.e-tlaxcala.mx/nota/2021-09-19/tepeyanco/entregara-productores-fertilizantes-gratis-para-tepeyanco
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Acuerdo por el que se levanta la suspensión de plazos y términos legales y administrativos en 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y sus órganos administrativos 
desconcentrados. 02/08/2021 Exención de AIR Declaratoria de dominio público de la variedad 
vegetal protegida con el título de OBTENTOR 0019. 03/08/2021 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042818nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Invertirán más de 27 millones de pesos en Edayo de Villa Guerrero 
La Escuela de Artes y Oficios (Edayo) de Villa Guerrero, ubicada en un predio de 1.3 hectáreas 
y, en ella se invertirán más de 27 millones de pesos entre la obra y el mobiliario. Este espacio 
impulsará a especialistas en floricultura y estará enfocada en desarrollar la vocación regional 
de la zona, afirmó la secretaria del Trabajo, Martha González. 
https://asisucede.com.mx/invertiran-mas-de-27-millones-de-pesos-en-edayo-de-villa-guerrero/ 
 
Productores de 31 municipios de Yucatán volverán a sembrar sus parcelas 
Productores agrícolas de 31 municipios del Estado, cuyos cultivos fueron afectados por el paso 
del huracán “Grace”, reciben el apoyo del gobernador Mauricio Vila Dosal mediante la entrega 
60 toneladas de semillas de frijol Jamapa y tres mil paquetes de semillas de chile habanero, 
que les permitirán volver a sembrar sus tierras. 
https://sipse.com/novedades-yucatan/productores-de-31-municipios-de-yucatan-volveran-a-sembrar-
sus-parcelas-408781.html 
 
La producción del tequila está por los ‘cielos’... gracias a famosos y artistas 

Cerca de mil 850 marcas de tequila que existen, se estima que cerca de 15 son de famosos, 
lo que significa que en volumen aportan menos del 5% de la producción del destilado de agave. 
En los primeros ocho meses de este año se produjeron 348.7 millones de litros de tequila, lo 
anterior significa un alza de 42% con respecto a los 245.8 millones de litros producidos de 
enero a agosto del año pasado y también 42% arriba de los 245.1 millones de litros producidos 
en el mismo periodo del 2019, antes del COVID-19. Además de sólo 25 millones de litros 
debajo de los 374 millones de litros producidos durante todo el 2020. El Financiero,1 
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/09/20/produccion-del-tequila-esta-por-los-cielos-
gracias-a-famosos-y-artistas/?outputType=amp 
 
Tercer lugar en recepción de inversión extranjera 

En su primer año de administración el gobernador Alfredo del Mazo Maza, anunció que el 
Estado de México se posicionó en el tercer lugar de la recepción de inversiones extranjeras en 
el país. 
Destacó que 227 mil mexiquenses se incorporaban a la actividad laboral, registrando un 
crecimiento en el empleo 5.5 por ciento, cifra superior al promedio nacional. 
En el sector agropecuario se invirtieron mil 700 millones de pesos, para programas de alta 
productividad. 6 de cada 10 apoyos fue para mujeres. Capital Estado de México, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043570nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042818nc.pdf
https://asisucede.com.mx/invertiran-mas-de-27-millones-de-pesos-en-edayo-de-villa-guerrero/
https://sipse.com/novedades-yucatan/productores-de-31-municipios-de-yucatan-volveran-a-sembrar-sus-parcelas-408781.html
https://sipse.com/novedades-yucatan/productores-de-31-municipios-de-yucatan-volveran-a-sembrar-sus-parcelas-408781.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/09/20/produccion-del-tequila-esta-por-los-cielos-gracias-a-famosos-y-artistas/?outputType=amp
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/09/20/produccion-del-tequila-esta-por-los-cielos-gracias-a-famosos-y-artistas/?outputType=amp
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043570nc.pdf
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Software calcula cantidad ideal de fertilizantes en cultivos 

Con el software también se podrá analizar rápidamente la información del suelo registrada en 
las bases de datos, como el ciclo biológico de los cultivos, los fertilizantes que se utilizan y 
otros con los cuales interactúa el profesional. El programa, desarrollado de manera autodidacta 
por Daniela Rayo Álvarez, estudiante de la Maestría en Ciencias Agrarias de la Universidad 
Nacional sede Palmira, se constituye en una herramienta tecnológica que coadyuva en la 
interpretación de análisis físicos y químicos del suelo para lograr una fertilización óptima y 
adecuada. Contexto Ganadero, 1 
https://www.contextoganadero.com/agricultura/software-calcula-cantidad-ideal-de-fertilizantes-en-
cultivos 
 
Tipos de queso: guía para ser un experto roedor 

El queso es un manjar gastronómico, sin embargo, existen tantos tipos que a veces es 
imposible elegir entre uno u otro, captar los matices y detalles de las diferentes variedades o 
saber con qué alimentos combina mejor. 
Todo el mundo sabe que la leche es el ingrediente básico para elaborar queso. Su composición 
nutricional está basada en proteínas y grasas, además de contener muchos minerales como 
el potasio, sodio y calcio y vitamias A, B, D y E, según el blog vitonica. Esta es la ficha o el 
patrón común de los quesos. Sin embargo, dependiendo de la composición y proporción de 
los nutrientes que contenga y del animal de donde proviene la leche, tendremos unos tipos de 
queso u otros. Contexto Ganadero, 1 
https://www.contextoganadero.com/blog/tipos-de-queso-guia-para-ser-un-experto-roedor 
 
Más sequías provocarán encarecimiento de frijol y maíz, señala el BdeM 

En una década, la mayor frecuencia en la escasez de lluvias en el país ha provocado 
afectaciones a las cosechas de maíz y frijol, lo cual a su vez ha repercutido en el precio de 
ambos productos agrícolas que son parte de la canasta básica de los mexicanos, de acuerdo 
con datos oficiales. 
Una escasa precipitación podría ocasionar una menor producción de maíz blanco y frijol, 
causando un incremento en los precios en el mercado nacional, dijo el Banco de México 
(BdeM) al advertir sobre las consecuencias de una frecuencia mayor de eventos climatológicos 
de este tipo en el territorio, sobre todo en las regiones agrícolas. El precio del maíz blanco o 
del frijol en la Ciudad de México aumentaría si Jalisco, Sinaloa y Zacatecas experimentan 
niveles de precipitación por debajo de lo esperado durante la temporada de lluvias o si las 
presas agrícolas no cuentan con suficiente agua para riego. Info Rural, 11 
https://www.inforural.com.mx/mas-sequias-provocaran-encarecimiento-de-frijol-y-maiz-senala-el-bdem/ 
 
Comprar carne sale caro, y México importó volúmenes tremendos en agosto 

Los precios internacionales de la carne siguen escalando, pero eso no detuvo a México a la 
hora de importar proteína en cantidades tremendas durante agosto.  
En el acumulado enero-agosto, las importaciones mexicanas de res y puerco subieron 27.1% 
y 19.8 % respectivamente, según datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

https://www.contextoganadero.com/agricultura/software-calcula-cantidad-ideal-de-fertilizantes-en-cultivos
https://www.contextoganadero.com/agricultura/software-calcula-cantidad-ideal-de-fertilizantes-en-cultivos
https://www.contextoganadero.com/blog/tipos-de-queso-guia-para-ser-un-experto-roedor
https://www.inforural.com.mx/mas-sequias-provocaran-encarecimiento-de-frijol-y-maiz-senala-el-bdem/
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El impacto de los precios internacionales se dejó ver en el valor total de las importaciones, 
cuyo acumulado para la carne bovina aumentó 61.5% anual; para la porcina, el alza fue de 
63.3 %. El flujo de importaciones presiona a los precios al consumidor en suelo nacional. El 
cerdo, el res y el pollo cerraron agosto con aumentos anuales de 18.3%, 11.1 % y 14.3% 
respectivamente, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Info 

Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/comprar-carne-sale-caro-y-mexico-importo-volumenes-tremendos-en-
agosto/ 
 
Piden a la SCJN mantener medida precautoria contra maíz transgénico 

Una veintena de organizaciones civiles y 53 activistas entre ellos, científicos, campesinos, 
abogados, así como defensores de derechos humanos y ambientales hicieron un llamado a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que resuelva a favor y mantenga la 
medida precautoria que desde hace ocho años suspendió los permisos de siembra de maíz 
genéticamente modificado en el territorio nacional. 
Integrados en el grupo Demanda Colectiva Maíz, celebraron que desde el 17 de septiembre 
de 2013, 10 tribunales han mantenido dicha disposición a favor de la protección del maíz, la 
milla y nuestros derechos. El grupo señaló que las trasnacionales demandadas, que encabeza 
el binomio corporativo Bayer-Monsanto, han dejado de pedir permisos para siembra de maíz 
transgénico en etapa experimental, para así eludir los informes que la medida precautoria 
judicial les impuso. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/piden-a-la-scjn-mantener-medida-precautoria-contra-maiz-transgenico/ 
 
Pese a ley aprobada, la lucha por proteger el maíz no termina, advierte Jesusa Rodríguez 

Actriz de profesión, Jesusa Rodríguez comentó que de hecho nunca se alejó de esa 
manifestación artística. Para mí fue muy interesante porque el trabajo legislativo tiene también 
un aspecto de teatralidad que se junta con lo que yo aprendí toda mi vida y de esa forma no 
dejé de hacer teatro ni un solo día. Explicó que acudió a la realización de videos, que son una 
forma performática de hacer mi trabajo legislativo. No sé cuántos son, pero fueron muchas 
horas de performance. Así que sólo cambié un poquito. 
A través de performance, dijo, impulsó esa nueva Ley Federal para el Fomento y Protección 
del Maíz Nativo, que es fundamental para todos los habitantes del país. El hecho de que ese 
grano, que forma parte de la historia y la cultura de los mexicanos, esté protegido, es una gran 
satisfacción, pero ahí no para la lucha, porque los intereses de las grandes trasnacionales son 
inmensos y van a tratar de apoderarse nuevamente de las semillas. La Jornada, 1 
https://www.jornada.com.mx/2021/09/20/politica/005n2pol 
 

Por fin habrá aguacate en San Bartolo 

Tormentas pluviales que se generaron durante varios días dejaron beneficio para los 
productores de aguacate de San Bartolo, que por fin tendrán una buena producción después 
de dos años de puras lamentaciones; la cosecha se termina en este mes o principios de 
octubre.  

https://www.inforural.com.mx/comprar-carne-sale-caro-y-mexico-importo-volumenes-tremendos-en-agosto/
https://www.inforural.com.mx/comprar-carne-sale-caro-y-mexico-importo-volumenes-tremendos-en-agosto/
https://www.inforural.com.mx/piden-a-la-scjn-mantener-medida-precautoria-contra-maiz-transgenico/
https://www.jornada.com.mx/2021/09/20/politica/005n2pol
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El ex comisariado ejidal de esta comunidad, Apolonio Castillo, menciona que este año fue de 
constantes lluvias, y esto logró que las cosechas de aguacate puedan ser de buenas 
proporciones, ya que años anteriores y por la falta de agua, era pobre la producción de este 
producto, que tiene mucha demanda en Matehuala. Productores incluso ahora tienen hasta 
pedidos para trasladarlos a la ciudad de Monterrey, N.L. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/por-fin-habra-aguacate-en-san-bartolo/ 
 

En Cámara de Diputados se pacta reparto equitativo de comisiones 

La Cámara de Diputados prepara el reparto de las comisiones entre los siete grupos 
parlamentarios. 
El proyecto de reparto que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) está analizando, tendría 
que dividir la comisión del sector primario de la economía en: agricultura; pesca y acuacultura; 
ganadería y silvicultura. Uno más uno,  6 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042870nc.pdf 
 

Vuelca camión cargado con cerdos en Campeche y pobladores hacen rapiña  
La mañana de este domingo en un punto de la carretera Mérida-Campeche, decenas de 
personas se llevaron cerdos vivos y muertos luego de que el camión que transportaba a los 
animales volcara en esa vía. 
El accidente y la rapiña ocurrieron en el kilómetro 32 de la carretera federal, donde vecinos de 
Pomuch y Hecechalkán (comunidades de Campeche) se apoderaron de los cerdos que 
cayeron del tráiler en el que eran transportados. El Universal, 2  

https://www.eluniversal.com.mx/estados/vuelca-camion-cargado-con-cerdos-en-campeche-y-
pobladores-hacen-rapina 

 

Recuperación desigual 
Seis de 9 sectores de Jalisco arrastran pérdidas en empleo, entre ellos construcción, 
agricultura, ganadería y pesca. Reforma, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044763nc.pdf 
 

Proyectos sustentables para el Sector agropecuario en Hidalgo 

La energía representa alrededor del 60% de todas las emisiones mundiales de gases de efecto 
invernadero, siendo la agricultura otro de los grandes generadores de cambios climáticos 
adversos. 
Los Fideicomisos Institucionales en Relación con la Agricultura (FIRA), como integrantes de la 
banca de desarrollo en su Programa Institucional 2020-2024 alineado con el Plan Nacional de 
Desarrollo y el Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo 2019-2024 (Pronafide) 
atiende entre otros programas, el desarrollo sostenible con energías renovables, a través de 
las acciones de promoción de financiamiento a nuevos proyectos con el diseño y aplicación de 
programas de crédito que incluyen servicios de asistencia técnica e instrumentos financieros 
para la administración de riesgos.  Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/proyectos-sustentables-para-el-sector-agropecuario-en-hidalgo/ 
 

Modifican norma para controlar la polución de aguas residuales 

https://www.inforural.com.mx/por-fin-habra-aguacate-en-san-bartolo/
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042870nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/estados/vuelca-camion-cargado-con-cerdos-en-campeche-y-pobladores-hacen-rapina
https://www.eluniversal.com.mx/estados/vuelca-camion-cargado-con-cerdos-en-campeche-y-pobladores-hacen-rapina
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044763nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/proyectos-sustentables-para-el-sector-agropecuario-en-hidalgo/
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La modificación a la norma oficial 001 de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), que regula los límites de contaminantes en las descargas de aguas 
residuales en lagos y cauces, busca mejorar su calidad y salud, ya que muchos están 
altamente contaminados: los ríos Lerma, Santiago y Tula son algunos ejemplos. 
Ante el rechazo a la regulación por parte de representantes de los sectores industrial, 
agropecuario y la propia Asociación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento, en 
entrevista, el funcionario precisó que ésta envió comentarios: "la industria fue consultada y 
hubo votos a favor" de los cambios a la regulación. La Jornada, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043180nc.pdf 

 
Bloquea parlamentaria del Senado de EU voto de reforma migratoria 

La experta parlamentaria del Senado, Elizabeth McDonough, dictaminó que el proyecto de ley 
de reforma migratoria -que hubiera beneficiado a 6.9 millones de indocumentados, la mayoría 
mexicanos- no puede ser incluido en la propuesta de infraestructura para ser votada a través 
del proceso de reconciliación.  
Posibles beneficiarios de este proyecto serían los Dreamers, trabajadores esenciales [de 
agricultura y alimentos, atención médica, infraestructura física, etc.); miembros del TPS [Haití, 
El Salvador y  Nicaragua]. El Financiero, 29 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044645nc.pdf 
  

Propone Omar Fayad plan integral para Tula 

El gobernador Ornar Fayad Meneses pidió a los gobiernos federal, de la Ciudad de México y 
del Estado de México elaborar, de forma conjunta con Hidalgo, un plan integral para mitigar la 
contaminación en la región de Tula, pues la tragedia ocurrida por las recientes inundaciones 
se debe no sólo a las intensas lluvias, sino "a los elevados caudales de aguas residuales que 
regresan a nuestra entidad", procedentes de la zona metropolitana del Valle de México. 
Sin embargo, lamentó que "mandamos agua limpia y no nos quejamos, pero no nos dejan 
perforar pozos para la agricultura. Haríamos un vergel de Hidalgo si se me permite la 
perforación de pozos, pero no se admite; por ley está vedada dicha acción". El Universal, 19 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044546nc.pdf 
 
En Guerrero suman 3 mil 827 viviendas dañadas por sismo 

El delegado del gobierno federal en Guerrero, Iván Hernández Díaz, informó que en el estado 
han sido contabilizadas 3 mil 827 viviendas con daños tras el sismo de magnitud 7.1 del 7 de 
septiembre, según el censo iniciado el viernes pasado por la Secretaría de Bienestar.  
Acapulco es el municipio más afectado, con 2 mil 272 inmuebles con daños de diversa 
magnitud. 
Hernández Díaz explicó que el padrón de la Secretaría de Bienestar se integra con las 
revisiones a viviendas, testimonios de familias, perjuicios en agricultura, ganadería y servicios 
básicos como agua, electricidad y drenaje. La Jornada, 32 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043153nc.pdf 
  

 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043180nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044645nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044546nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043153nc.pdf
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En Hidalgo, río Tula vuelve a desbordar 
El secretario de Agropecuario de Hidalgo, Carlos Muñiz dijo que la Conagua y la secretaría de 
gobierno del estado advirtió que tenemos alta probabilidad de desbordamiento del río Tula en 
Ixmiquilpan, aseguró en su comunicado. 
De igual manera, exhortó a los pobladores a no ceder ante las alegaciones de que dichos 
comunicados son falsos, y que no hagan caso a las publicaciones de redes sociales que 
aseguraban que no habría inundación en la localidad por no haber llovido ahí durante la 
semana. El funcionario explicó que la posibilidad de desbordamiento era alta, especialmente 
por las lluvias registradas el día viernes en CdMx, Edomex y Tula, las cuales afectaron el nivel 
del río. Uno más uno, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042981nc.pdf 
  

Presentan a floricultores avances en la EDAYO de Villa Guerrero 

La Escuela de Artes y Oficios (EDAYO) de Villa Guerrero, ubicada en un predio de 1.3 
hectáreas y, en ella se invertirán más de 27 millones de pesos entre la obra y el mobiliario. 
Este espacio impulsará a especialistas en floricultura y estará enfocada en desarrollar la 
vocación regional de la zona, afirmó la Secretaria del Trabajo, MarthaHilda González Calderón. 
Por su parte, el Director de Agricultura de la Secretaría del Campo, Édgar Díaz Álvarez, dijo 
que la EDAYO es un proyecto de alto impacto para la región, luego de que el cultivo de flores 
representa una actividad agrícola de mayor rentabilidad. La Tribuna, 1 y 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042319nc.pdf 
 
Caja de Pandora / ¿Y qué hacer por nuestra soberanía alimentaria? / Guadalupe Rosas 
Suárez 

Nos enfrentarnos al enorme desafío de mantener nuestra soberanía alimentaria; de conseguir 
los requerimientos mínimos de alimentos para la salud; mantener regiones de cultivo 
productivas y Lograr rendimientos en las asedias sin agotar la llena, ¿Qué planes hay para 
ello? ¿Cómo salvaguardar una soberanía alimentaría que pareciera está perdida? ¿Gómo 
lograrlo en un país cuyo desarrollo agrícola está en decadencia? Pareciera que no nos hemos 
dado cuenta de que la existencia humana depende en gran medida de la agricultura y la 
producción de alimentos es él trabajo más urgente en el que el hombre debería preocuparse y 
ocuparse. Impulso, 3 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044416nc.pdf 
 

Editorial / Guerra contra defensores / Rubén Martín 

El más reciente reporte de la organización no gubernamental Global Witness sobre asesinato 
de defensores del territorio y de sus medios de vida revela que el año pasado, en plena 
pandemia y confinamiento, fueron asesinados 227 personas en el mundo, pero con un 
marcado ascenso de violencia en países de América Latina, entre ellos México. 
Hay una guerra contra los defensores del territorio y los medios independientes de 
reproducción de la vida. 
Y esto se puede ver en distintas regiones del mundo donde los intereses corporativos tienen 
interés de penetrar en ciertos territorios para explotar los recursos, como pueden ser el agua, 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042981nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042319nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044416nc.pdf
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los bosques, tierras para la ganadería o agricultura a gran escala, o zonas donde hay 
minerales. Puntual, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042506nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

La raza bovina salvaje que es más rara que los osos panda 

Un reciente reportaje de la BBC describió a estos animales como blancos como la nieve, con 
cuerpos vigorosos, temperamento feroz y enormes cuernos, con carácter malhumorado, 
impredecibles y capaces de alcanzar una velocidad de 48 km/h. 
“Aunque hay alrededor de 1200 millones de cabezas de ganado en el mundo, solo unas pocas, 
en unas cuantas islas y en Chillingham viven libres de interferencia o gestión humana”, explicó 
Stephen Hall, profesor de ciencia animal en la Universidad de Lincoln. 
https://www.contextoganadero.com/internacional/la-raza-bovina-salvaje-que-es-mas-rara-que-los-osos-
panda 
 

APICULTURA 
 

Entregan abejas reina a apicultores yucatecos afectados por 'Grace' 
Más de 150 paquetes de abejas reina fueron distribuidos a productores apícolas de los 
municipios de Kinchil, Umán, Tixpéual y Yaxkukul para ayudarlos a recuperarse de las 
afectaciones que dejó el paso del huracán Grace y fortalecer la producción en sus colmenas. 
Por instrucción del Gobernador Mauricio Vila Dosal, la Secretaría de Desarrollo 
Rural continúa entregando estos apoyos que tienen como principal objetivo hacer más 
eficiente la actividad apícola en el estado, así como aumentar la calidad y producción de la 
miel. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/entregan-abejas-reina-a-apicultores-yucatecos-afectados-por-grace/ 
 

Costo de la miel sube 50% por cambio climático y demanda de exportación 

El cambio climático y una demanda creciente de exportaciones provocaron que el precio de la 
miel tenga un aumento significativo en su precios, las empresas buscan que este endulzante 
se mantenga en el gusto de los consumidores e inclusive apuestan por las nuevas 
generaciones ayudándose de la tecnología. De acuerdo con información del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) durante 2020 la producción de este 
endulzante en el país se ubicó en 67 mil 657 toneladas. 
Según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en México el consumo anual 
per cápita de este dulce es de de 0.3 kilogramos y su participación en el valor de la producción 
nacional pecuaria es de 0.5 %. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/costo-de-la-miel-sube-50-por-cambio-climatico-y-demanda-de-
exportacion/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 

Ordena Inai a Semar entregar contrato para conservación de vaquita marina 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042506nc.pdf
https://www.contextoganadero.com/internacional/la-raza-bovina-salvaje-que-es-mas-rara-que-los-osos-panda
https://www.contextoganadero.com/internacional/la-raza-bovina-salvaje-que-es-mas-rara-que-los-osos-panda
https://reporteroshoy.mx/noticias/entregan-abejas-reina-a-apicultores-yucatecos-afectados-por-grace/
https://www.inforural.com.mx/costo-de-la-miel-sube-50-por-cambio-climatico-y-demanda-de-exportacion/
https://www.inforural.com.mx/costo-de-la-miel-sube-50-por-cambio-climatico-y-demanda-de-exportacion/
https://www.inforural.com.mx/costo-de-la-miel-sube-50-por-cambio-climatico-y-demanda-de-exportacion/
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Para contribuir a la recuperación de la vaquita marina, en peligro de extinción, y contra la pesca 
furtiva en la zona del Alto Golfo de California, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales (Inai) instruyó a la Secretaría de Marina 
(Semar) dar a conocer versión pública del contrato suscrito para la adquisición del sistema 
aéreo no tripulado “Arcturus T-20”. 
https://contralinea.com.mx/ordena-inai-a-semar-entregar-contrato-para-conservacion-de-vaquita-marina/ 
 

Arranca pesca de camarón en Sinaloa 
Los primeros días de pesca de camarón en las bahías de Topolobampo y Santa María, han 
arrojado capturas de 80 kilos para los pescadores ribereños en panga, informó Noe Contreras 
Mendoza, secretario de Pesca y Acuacultura del gobierno de Sinaloa, quien dijo que el reporte 
de los pescadores ha arrojado capturas de tallas medianas, en tanto que en la bahía de Altata 
y Autillos, en Culiacán, los pescadores reportaron capturas de 40 kilos y confiaban que 
conforme avance la temporada pueda mejorar la talla del crustáceo. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/19/estados/arranca-pesca-de-camaron-en-sinaloa/ 
 

Alistan arranque de pesca camaronera 

De acuerdo con la Comisión Nacional de Pesca, el martes 21 de septiembre del año curso 
dará inicio la temporada de pesca de camarón (2021-2022), en el litoral del Océano Pacífico. 
Saúl Sarmiento Nafate, director del Centro Regional de Investigaciones Acuícolas y Pesqueras 
(CRIAP), dijo que tras varias pláticas virtuales realizadas en la sede nacional ubicada en la 
ciudad, de Mazatlán Sinaloa, los directivos de Secretaría de Desarrollo Rural (SADER) y 
Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura (CONAPESCA), dictaminaron que la temporada 
de pesca de camarón inicie en la fecha antes mencionada, por lo que ya fue publicado en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF). Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/alistan-arranque-de-pesca-camaronera/ 
 

Paralizada flota camaronera por falta de recursos para avituallarse  
De un 35 a 40 por ciento de la flota camaronera no Se ha hecho a la mar en esta nueva 
temporada de camarón debido a la falta de financiamiento para el avituallamiento, lo que es 
lamentable pues son unidades de trabajo que generan empleo, “Solo 47 embarcaciones 
tuvieron despachos vía la pesca de la Capitanía de Puerto de los 87 que son los activos; en el 
muelle aún se encuentra 30 navíos que no han tenido posibilidad de salir," señaló Francisco 
Romellón Herrera, presidente de la Cámara Pesquera en Campeche, Indicó que la principal 
causa ha sido la falta de financiamiento. Peninsular, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021045205nc.pdf 
 

Protege más de 51 mil huevos de tortuga marina Gobierno de Solidaridad 

Con la participación de la sociedad civil organizada, personal de los hoteles y el impulso 
decidido del gobierno municipal que encabeza Laura Beristain Navarrete, se ha logrado 
proteger un total de 519 nidos que representaron 51 mil 235 huevos rescatados, logrando 
liberar a la fecha a 13 mil 698 crías en la presente temporada de anidación de la tortuga marina 
que abarca desde mayo hasta el mes de octubre. 

https://contralinea.com.mx/ordena-inai-a-semar-entregar-contrato-para-conservacion-de-vaquita-marina/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/19/estados/arranca-pesca-de-camaron-en-sinaloa/
https://www.inforural.com.mx/alistan-arranque-de-pesca-camaronera/
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021045205nc.pdf
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Así lo informó la titular de la Dirección de Medio Ambiente Sustentable y Cambio Climático, 
Nancy Martín Tzuc, quien resaltó la participación de los sectores que conformaron el Comité 
de Protección y Conservación de la Tortuga Marina en el Municipio de Solidaridad, entre 
sociedad civil organizada, academias, ambientalistas, personal de hoteles costeros, 
voluntarios, así como a representantes de los tres niveles de gobierno, ya que, con la 
participación de todos, dijo, se lograron estos resultados, a pesar de la pandemia generada 
por COVID-19. El Heraldo de México, 1 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/19/protege-mas-de-51-mil-huevos-de-tortuga-marina-
gobierno-de-solidaridad-336829.html 
  

Productores proponen crear corredor turístico de la mojarra 

“Poner en la entrada una mojarra, un arco entre todos los productores. Nos íbamos a cooperar. 
Veníamos con esa idea de ofrecer un corredor turístico de la mojarra, para que a final de 
cuentas vendamos todos”, dijo García. 
El productor, también empresario, reconoció la calidad del trabajo y el producto que ofrecen 
quienes se dedican a la crianza y cosecha de mojarras en la zona, enaltecida por la antigua 
hacienda La Concepción, un monumento histórico que data del siglo XVI. Precisamente, Darío 
señaló que este espacio podría ayudar a difundir la riqueza gastronómica del corredor, 
brindando a los productores la oportunidad de ofrecer una muestra de sus mejores platillos. 
Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/productores-proponen-crear-corredor-turistico-de-la-mojarra/ 
  

Dejan sin apoyos de la SEBIEN a casi 200 pescadores de Atasta 

Leonardo Hernández Domínguez, presidente de la sociedad cooperativa “Lomas de Román”, 
informó que cerca de 200 pescadores de la Península de Atasta quedaron fuera de los apoyos 
de BIENPESCA, padrón que se vio inflado por gente que no trabaja en el sector; en tanto, 
estos hombres del mar será muy difícil que puedan ser beneficiados para 2022. 
Puntualizó que en esa región existen unas 300 personas que no han cobrado porque 
aparentemente no tienen documentos para comprobar que son pescadores, motivo de la 
supuesta limpieza del padrón por parte de la Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura 
(CONAPESCA). Info Rural, 10 
https://www.inforural.com.mx/dejan-sin-apoyos-de-la-sebien-a-casi-200-pescadores-de-atasta/ 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 

Gradualmente agricultores van dejando de sembrar sorgo en la región 
En opinión de experimentados agricultores locales, la producción de sorgo en la región podría 
sufrir la misma suerte que la del algodón hace más de 50 años, en que fue abandonado por 
los agricultores debido a las frecuentes plagas que lo hicieron insostenible en aquella época, 
aunado en esta ocasión a los problemas de comercialización y desaparición de apoyos y 
programas oficiales, mantienen en el colapso a los productores. Ahora, el cultivo de sorgo 
podría ser exterminado por el “pulgón amarillo” y otras plagas. 
https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/09/19/gradualmente-agricultores-van-dejando-de-sembrar-sorgo-
en-la-region/ 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/19/protege-mas-de-51-mil-huevos-de-tortuga-marina-gobierno-de-solidaridad-336829.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/19/protege-mas-de-51-mil-huevos-de-tortuga-marina-gobierno-de-solidaridad-336829.html
https://www.inforural.com.mx/productores-proponen-crear-corredor-turistico-de-la-mojarra/
https://www.inforural.com.mx/dejan-sin-apoyos-de-la-sebien-a-casi-200-pescadores-de-atasta/
https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/09/19/gradualmente-agricultores-van-dejando-de-sembrar-sorgo-en-la-region/
https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/09/19/gradualmente-agricultores-van-dejando-de-sembrar-sorgo-en-la-region/
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INGENIOS | AZÚCAR 
 

El senado mexicano apoyará a la industria azucarera: Alejandro Armenta 
El legislador poblano reveló que se ha reunido con los líderes de este sector para impulsarlos 
económicamente. El legislador poblano Alejandro Armenta Mier aseguró que desde el Senado 
de la República se apoyará a la industria azucarera, esto para aumentar las ganancias tanto 
de los que cosechan la caña y quienes la procesan. 
https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyará-a-la-industria-azucarera-
alejandro-armenta.html 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Alcance de campo local llega a Japón y Australia desde Aguascalientes 

La fortaleza del campo aguascaletense ha propiciado que sus productos se consuman en 
Australia, Japón, Europa, Norteamérica, Centroamérica y el Caribe, afirmó el gobernador 
Martin Orozco Sandoval, quien informó que en los últimos cinco años de su administración se 
han destinado mil 800 millones de pesos. 
Dijo que para hacer frente a la ausencia de los recursos federales se ha incrementado 115% 
el presupuesto estatal para el sector rural y anunció que para 2022 se destinarán 400 millones 
de pesos, de los cuales 200 millones serán para terminar la tecnificación del Distrito de Riego 
1. Info Rural, 13 
https://www.inforural.com.mx/alcance-de-campo-local-llega-a-japon-y-australia-desde-aguascalientes/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
Precio de la miel sube por cambio climático y demanda de exportación 
El cambio climático y una demanda creciente de exportaciones provocaron que el precio de la 
miel tenga un aumento significativo en sus precios, las empresas buscan que este endulzante 
se mantenga en el gusto de los consumidores e inclusive apuestan por las nuevas 
generaciones ayudándose de la tecnología. Humberto Murillo, gerente de la marca Miel 
Carlota, expuso que “el cambio climático ha provocado una pérdida de 30% de colmenas en 
el país, afectando 40% a la producción. 
https://www.milenio.com/negocios/precio-miel-sube-cambio-climatico-demanda-exportacion 
https://noticiasporelmundo.com/mexico/precio-de-la-miel-sube-por-cambio-climatico-y-demanda-de-
exportacion-noticias-mexico/ 
 

CONTINGENCIA  
 
Cultivos dañados por exceso de humedad 
Primero perdidas por sequía en los cultivos, ahora dañados por el exceso de humedad en el 
Ejido de San Pedro Ahuacatlán, sitio en donde las hectáreas de alfalfa y maíz se encuentran 
en anegación tras la frecuente lluvia que se ha registrado en San Juan del Río. Tras un 
recorrido efectuado en la zona, Rafael Vega Mancilla, campesino del Ejido de San Pedro, 

https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyar%C3%A1-a-la-industria-azucarera-alejandro-armenta.html
https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyar%C3%A1-a-la-industria-azucarera-alejandro-armenta.html
https://www.inforural.com.mx/alcance-de-campo-local-llega-a-japon-y-australia-desde-aguascalientes/
https://www.milenio.com/negocios/precio-miel-sube-cambio-climatico-demanda-exportacion
https://noticiasporelmundo.com/mexico/precio-de-la-miel-sube-por-cambio-climatico-y-demanda-de-exportacion-noticias-mexico/
https://noticiasporelmundo.com/mexico/precio-de-la-miel-sube-por-cambio-climatico-y-demanda-de-exportacion-noticias-mexico/
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compartió que graves pérdidas se han tenido en los cultivos, mismos que desde marzo 
comenzó a preparar para obtener un poco de reserva alimentaria e ingreso económico 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/cultivos-danados-por-exceso-de-humedad-7232442.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/cultivos-danados-por-exceso-de-humedad-7232442.html 
 

COVID-19 
 

México reporta 11 mil 711 casos en 24 horas 
En 24 horas se registraron en México 11,711 nuevos casos de Covid-19, para un total de 3 
millones 564,694; mientras en el mismo tiempo se reportaron 765 fallecimientos, que suman 
271,303, según la Secretaría de Salud en su informe técnico diario, en el que reportó que los 
estados en los que se acumulan más casos positivos de Covid-19, son Ciudad de México, 
Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y 
San Luis Potosí, que en conjunto conforman más de dos tercios, 66% de todos los contagios 
que se han registrado en el país. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-reporta-11-mil-711-casos-en-24-horas 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Asfixian megaobras presupuesto 2022 

El Gobierno federal tiene muy poco margen de maniobra en el Presupuesto y lo que podría 
usarse para estimular el crecimiento se destina a las grandes obras del Gobierno, advirtieron 
expertos. 
"El presupuesto, por donde lo veas, está súper etiquetado. Tiene poco margen de maniobra y 
ese poco margen que deberíamos utilizar para estimular el crecimiento con proyectos de alta 
envergadura, se ha ido a gasto comprometido en proyectos insignia del Gobierno", dijo Pablo 
López S arabia, profesor investigador del Departamento de Economía del Tec de Monterrey 
campus Santa Fe.  
Estos proyectos son la refinería Dos Bocas, el Aeropuerto Felipe Ángeles y el Tren Maya, que 
además tienen una rentabilidad dudosa, señaló. Reforma, 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044489nc.pdf 

 

Cierra Texas frontera por migración haitiana 

Estados Unidos cerró el paso fronterizo con Ciudad Acuña, México, y comenzó a deportar a 
miles de haitianos que instalaron un campamento para solicitar asilo. 
La Patrulla Fronteriza reportó ayer que ya sacó de la zona a 3 mil 300 haitianos, ya sea a otros 
puntos de EU donde serán procesados, o vía aérea a Haití; en las próximas horas esperan 
llevarse a una cantidad similar. Reforma, 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044515nc.pdf 
 

SAT va por piso parejo a pequeños empresarios 

El nuevo Régimen de Simplificación de Confianza pondrá él piso parejo en el pago de 
impuestos y le tenderá la mano tanto a pequeños contribuyentes como a la clase media, 
asegura la jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/cultivos-danados-por-exceso-de-humedad-7232442.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/cultivos-danados-por-exceso-de-humedad-7232442.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-reporta-11-mil-711-casos-en-24-horas
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044489nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044515nc.pdf
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En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que este esquema, que permitirá pagar desde 1% y 
hasta 15% del 1SR, reforzará la certeza jurídica y la justicia fiscal, sobre todo ahora que se va 
ganando la batalla contra la evasión. El Universal,1 y 25 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044085nc.pdf 
 
Intereses del rescate bancario rebasaron la deuda inicial 
De acuerdo con cifras oficiales, el acumulado de las obligaciones financieras, que derivaron 
en el Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), y que se socializaron en 1998, 
rebasan 1.4 billones de pesos. Sólo para el próximo año exigirán un presupuesto similar al de 
la secretarías de Marina, o de Energía o Medio Ambiente y Recursos Naturales, esto sólo para 
el pago de recargos y costos de administración. 
Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público muestran que a julio de 2021 los 
requerimientos del programa de apoyo a deudores y los pasivos del Instituto para la Protección 
al Ahorro Bancario (IPAB) -mecanismo a través del cual la deuda del sistema bancario se 
absorbió como obligaciones soberanas- sumaron un billón 21 mil 471 millones de pesos a 
precios actuales, un saldo por arriba de los 704 mil 918 que representaban en diciembre de 
2000. La Jornada, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042996nc.pdf 
 
Aumentarán recursos para reconstrucción... 
El gobierno federal planea destinar el próximo año casi 150 millones de pesos más que este 
2021 a la reconstrucción de infraestructura dañada por los sismos de 2017 y 2018. 
Según el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, se prevén para el rubro 
mil 943 millones de pesos, lo que representa un incremento de 4.09% real frente a los mil 800 
millones de pesos aprobados para 2021. Excélsior, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044280nc.pdf 
 

Precio promedio del gas LP, de nuevo bajo presión por alza internacional 
El precio máximo promedio nacional para esta semana llegó a 24.62 pesos por kilogramo y, 
con relación al último precio de libre mercado, el tope ya es solo 2.3% inferior Karol García El 
precio máximo promedio nacional del gas licuado de petróleo (LP) en la octava semana en que 
se impuso esta política de precios máximos para los consumidores llegó a 24.62 pesos por 
kilogramo, con lo que del 1 de agosto al 25 de septiembre habrá aumentado 7.4%, según la 
última publicación de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), lo que hace que se diluya 
cada vez más la caída de precios del arranque de esta iniciativa. 
Y es que, hasta el 30 de junio, el precio promedio nacional ponderado en el libre mercado fue 
de 25.19 pesos por kilo, con lo que el tope actual ya es sólo 2.3% o 52 centavos por kilo más 
barato, cuando hace dos meses era 9.9% inferior. El Economista,  1 y 26 
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043649nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

AMLO encabeza izamiento de bandera en memoria de víctimas de sismos 

http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044085nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021042996nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021044280nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/09Septiembre21/Imagenes_20092021/20092021043649nc.pdf
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Este domingo, el Presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la ceremonia de 
izamiento de bandera en memoria de víctimas de los sismos de 1985 y 2017. El mandatario 
estuvo acompañado en la plancha del Zócalo capitalino por la jefa de Gobierno de Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo. 
http://www.sndigital.mx/mexico/81135-amlo-encabeza-izamiento-de-bandera-en-memoria-de-victimas-de-
sismos.html 
  
Trabajadores de salud exponen a AMLO crisis del sector en Oaxaca 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador fue abordado, este medio día en Oaxaca, por un 
grupo de enfermeras, camilleros y médicos, quienes le hicieron saber de las anomalías en los 
Servicios de Salud del estado, a raíz de los desfalcos y hechos de corrupción que se 
cometieron en los gobiernos de Ulises Ruiz Ortiz y Gabino Cué Monteagudo. A partir de los 
acuerdos que firmaron ambos, se derivó en una crisis en el sector, que a su vez ha llevado a 
la falta de recontratación de mil 200 trabajadores. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/19/politica/trabajadores-de-salud-exponen-a-amlo-crisis-del-
sector-en-oaxaca/ 
Presidente propone a países de la CELAC a fortalecer relaciones e impulsar desarrollo 
regional con dimensión social 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a los países integrantes de la CELAC a 
fortalecer la integración productiva y económica con dimensión social y respeto a la soberanía 
de cada nación. En la VI Cumbre de la CELAC, celebrada en Palacio Nacional, afirmó que ésta 
puede convertirse en el principal instrumento para consolidar las relaciones entre los países 
de América Latina y el Caribe, y al mismo tiempo una integración económica con Estados 
Unidos y Canadá similar a la Comunidad Económica que dio origen a la actual Unión Europea. 
http://www.setnoticias.mx/presidente-propone-a-paises-de-la-celac-a-fortalecer-relaciones-e-impulsar-
desarrollo-regional-con-dimension-social/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Llamado a no participar en la revocación es traición a la democracia: Legisladores de 
Morena 
Diputados federales y locales, así como senadores de Morena dieron su respaldo a la consulta 
para revocación de mandato que está programada para marzo del 2022, pues es una muestra 
de que Morena busca instaurar un sistema realmente democrático en donde el Gobierno se 
somete al escrutinio del pueblo. 
https://estoeshoy.com/2021/09/19/llamado-a-no-participar-en-la-revocacion-es-traicion-a-la-democracia-
legisladores-de-morena/ 
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/09/19/morena-cdmx-llama-a-promover-revocacion-de-
mandato-y-no-boicotear-la-democracia 
  
El senado mexicano apoyará a la industria azucarera: Alejandro Armenta 
El legislador poblano reveló que se ha reunido con los líderes de este sector para impulsarlos 
económicamente 

http://www.sndigital.mx/mexico/81135-amlo-encabeza-izamiento-de-bandera-en-memoria-de-victimas-de-sismos.html
http://www.sndigital.mx/mexico/81135-amlo-encabeza-izamiento-de-bandera-en-memoria-de-victimas-de-sismos.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/19/politica/trabajadores-de-salud-exponen-a-amlo-crisis-del-sector-en-oaxaca/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/19/politica/trabajadores-de-salud-exponen-a-amlo-crisis-del-sector-en-oaxaca/
http://www.setnoticias.mx/presidente-propone-a-paises-de-la-celac-a-fortalecer-relaciones-e-impulsar-desarrollo-regional-con-dimension-social/
http://www.setnoticias.mx/presidente-propone-a-paises-de-la-celac-a-fortalecer-relaciones-e-impulsar-desarrollo-regional-con-dimension-social/
https://estoeshoy.com/2021/09/19/llamado-a-no-participar-en-la-revocacion-es-traicion-a-la-democracia-legisladores-de-morena/
https://estoeshoy.com/2021/09/19/llamado-a-no-participar-en-la-revocacion-es-traicion-a-la-democracia-legisladores-de-morena/
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/09/19/morena-cdmx-llama-a-promover-revocacion-de-mandato-y-no-boicotear-la-democracia
https://politica.expansion.mx/mexico/2021/09/19/morena-cdmx-llama-a-promover-revocacion-de-mandato-y-no-boicotear-la-democracia
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El legislador poblano Alejandro Armenta Mier aseguró que desde el Senado de la República 
se apoyará a la industria azucarera, esto para aumentar las ganancias tanto de los que 
cosechan la caña y quienes la procesan. 
https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyará-a-la-industria-azucarera-
alejandro-armenta.html 
  
Lanza ISSSTE proyecto de Ventanilla Única de Atención 
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
acercará las 21 prestaciones a toda la derechohabientica, instalando módulos móviles en todas 
las comunidades del país para agilizar y resolver las prestaciones, principalmente de los 
jubilados y pensionados, informó el director general, Luis Antonio Ramírez Pineda. 
“En coordinación con los gobiernos municipales estamos coordinándonos para que nos 
faciliten un espacio para que ahí el personal del ISSSTE presten sus servicios y así se agilicen 
y faciliten el acceso a la seguridad social. 
http://ntrzacatecas.com/2021/09/19/lanza-issste-proyecto-de-ventanilla-unica-de-atencion/ 
  
Miguel Ángel Navarro rinde protesta como gobernador de Nayarit 
Miguel Ángel Navarro Quintero rindió protesta como gobernador de Nayarit este domingo 19 
de septiembre, tras resultar ganador en las elecciones del pasado 6 de junio. 
La toma de protesta del morenista, Miguel Ángel Navarro, se realizó en el auditorio Amado 
Nervo, en la ciudad de Tepic, que fungió como sede del Congreso de Nayarit. 
https://www.adn40.mx/poder/miguel-angel-navarro-protesta-gobernador-nayarit-lhp 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/19/miguel-angel-navarro-rindio-protesta-como-
gobernador-de-nayarit/ 
https://www.razon.com.mx/estados/miguel-angel-navarro-toma-protesta-gobernador-nayarit-452152 
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/09/19/rinde-protesta-miguel-angel-navarro-como-
gobernador-nayarit/ 
 
 

https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyar%C3%A1-a-la-industria-azucarera-alejandro-armenta.html
https://contraparte.mx/nacionales/49493-el-senado-mexicano-apoyar%C3%A1-a-la-industria-azucarera-alejandro-armenta.html
http://ntrzacatecas.com/2021/09/19/lanza-issste-proyecto-de-ventanilla-unica-de-atencion/
https://www.adn40.mx/poder/miguel-angel-navarro-protesta-gobernador-nayarit-lhp
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/19/miguel-angel-navarro-rindio-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/19/miguel-angel-navarro-rindio-protesta-como-gobernador-de-nayarit/
https://www.razon.com.mx/estados/miguel-angel-navarro-toma-protesta-gobernador-nayarit-452152
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/09/19/rinde-protesta-miguel-angel-navarro-como-gobernador-nayarit/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/09/19/rinde-protesta-miguel-angel-navarro-como-gobernador-nayarit/
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Obtiene  
SAT 248 mil 
mdp por 
fiscalización

El SAT obtuvo 247.7 mil millones 
de pesos adicionales de ‘recau-
dación secundaria’ en el primer 
semestre del año. De este monto, 
188.3 mil millones de pesos fueron 
por fiscalización y 59.4 mil millo-
nes por eficiencia y cobranza.

En su Informe Tributario y de 
Gestión al primer semestre, el orga-
nismo precisó que la recaudación 
secundaria, llamada así porque 
para su cobro debe intervenir la 
autoridad, representó 13.3 por 
ciento del total de captación de 
impuestos, que sumó un billón 
856 mil millones de pesos.

 Felipe Gazcón / PáG. 4

PRIMER SEMESTRE. Representó 13.3% 
la ‘recaudación secundaria’

INFORME DEL SAT

Entre enero y junio, los asalariados 
aportaron un mayor monto de impues-
tos al fisco que todas las empresas 
del país, a excepción de los grandes 
contribuyentes. El Informe Tributa-

rio y de Gestión del SAT precisa que 
46 millones 847 mil contribuyentes 
bajo el esquema de sueldos y salarios, 
aportaron 453.6 mil millones de pesos

 F. Gazcón / PáG. 5

APORTAN ASALARIADOS 25% AL FISCO

SIN ALIANZAS DOMINA MORENA 
EN INTENCIóN DE  VOTO

EncUEsta cdmxPáG.  
39

PáG.  
35

11:30 Horas. El simulacro de ayer fue calificado por Claudia 
Sheinbaum como exitoso; dijo que en CDMX participaron 6 millones 
800 mil personas y las alertas funcionaron al 99.3 por ciento.

Califica CDMX de exitoso el simulacro
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CORONAVIRUS  
EN MéXICO / PáG. 41

413 MIL 331  
vacunas aplicadas el 18 de septiembre 

200 MUERTOS
MáS EN 24 HORAS

HéCTOR TEJADA

concanaco 
dEtonará 
EmplEo 
con más 
EmprEsas.
PáG. 8

OPOSICIóN EN DIPUTADOS

dEfinEn  
lo qUE 
rEvisarán
dEl pEf 2022.
PáG. 37

MUEVE SHEINBAUM PIEZAS PARA FORTALECER SU GOBIERNO

ANUNCIAN CAMBIOS EN CUATRO 
DEPENDENCIAS DE LA CAPITAL.
PáG. 40

Si hoy hubiera elecciones para Jefe de Gobierno 

de la Ciudad de México, ¿por cuál partido 

votaría usted? (%)
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Morena
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No sabe/ Ninguno

Si hoy hubiera elecciones 

para Jefe de Gobierno de 

la CDMX, ¿por cuál 

partido votaría usted? 

(% sumando alianzas)
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Fuente: EF, encuesta telefónica en CDMX a 600 adultos el 3-4 de septiembre de 2021.

Fuente: SAT.
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▲ Las autoridades estadunidenses 
cerraron parte de su frontera en Del Río, 
Texas, ante la oleada de ciudadanos 
de Haití, quienes habían instalado un 
campamento. Muchos realizaban cruces 

en el río Bravo para retornar a Ciudad 
Acuña, Coahuila, a comprar víveres. Ayer 
se informó que Washington envió a Puerto 
Príncipe a 300 migrantes en tres vuelos. 
Foto Ap. AGENCIAS / P 3

● Contribuyentes deberán 
seguir con ese peso 
de pasivos sin que se 
conozca a benefi ciarios          

● La carga se endosó 
a las fi nanzas públicas 
por un acuerdo entre 
PRI y PAN en 1998     
   

● El saldo actual es de 
1.4 billones de pesos, 
el doble del registrado 
en diciembre de 2000  

● El pago de réditos del 
próximo año equivale al 
presupuesto de Marina, 
Energía y Semarnat            

Más de 20 años del ex Fobaproa   

Intereses 
del rescate 
bancario 
rebasaron la 
deuda inicial         

DORA VILLANUEVA / P 24 

Repatria EU a migrantes haitianos  

HOY

ROBERTO GARDUÑO / P 11 AGENCIAS Y ANGÉLICA ENCISO / P 10 

Quejas de médicos en Oaxaca    

Informan a AMLO 
de desfalcos de 
Ulises Ruiz y Cué  

Vietnam, primer país en recibirla    

Transfi ere Cuba 
su tecnología de 
vacuna anti-Covid  

● ‘‘Mil 200 empleados de salud 
no han sido recontratados’’; el 
Presidente ofrece abordar el tema     

● México, con más de 62 millones 
de inoculados; reportan ayer 4 mil 
983 nuevos casos y 200 decesos     
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Rayuela
¡Vaya problemas graves 

que causan los malos 
funcionarios!

 Ya para que se hable de 
‘‘guerra civil’’ es que se 

está en el límite...    

Recuerdan a 369 fallecidos en CDMX en el sismo de 2017    

▲ Con movilizaciones y misas, cientos de damnifi cados del 
terremoto del 19 de septiembre de 2017 denunciaron que aún es ‘‘un 
sueño lejano’’ el retorno a sus hogares dañados, debido a la lenta 
rehabilitación. Ayer, autoridades capitalinas hicieron entrega de dos 

edifi cios reconstruidos y 40 casas en ocho alcaldías. La SSPC reportó 
que participaron 3 millones 69 mil personas en el Segundo Simulacro 
Nacional 2021. En la CDMX sólo no funcionaron 101 de 12 mil 826 
altavoces. Foto Víctor Camacho. L. GÓMEZ Y S. HERNÁNDEZ / P 37

7 502228 390008

Advierte el EZLN: 
‘‘Chiapas está al borde 
de una guerra civil’’        
● ‘‘El desgobierno 
de Rutilio Escandón 
hace todo para 
desestabilizar’’       

● ‘‘Reprime a 
normalistas rurales 
y sabotea acuerdos 
del magisterio’’  

● ‘‘No sólo solapa 
al narco, también 
fi nancia a grupos 
paramilitares’’ 

● ‘‘Con secuestros, 
trató de sabotear 
la partida de La 
Extemporánea’’  

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 4

OPINIÓN: José Murat 20  ●  Arturo Balderas Rodríguez  21  ●  John M. Ackerman  22  ●  Iván Restrepo  22  ●  Gustavo Esteva  23  ●  Carlos Fazio 23  ●  León Bendesky 25  

●  Hermann Bellinghausen Cultura  // COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Nosotros ya no somos los mismos/ Ortiz Tejeda 14   

●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 26 ●  Reporte Económico/ David Márquez Ayala 28  ●  American Curios/ David Brooks 31  ●  Balance de la jornada/ Marlene Santos Deportes  

JORGE A. PÉREZ ALFONSO, CORRESPONSAL / P 33

Lo ligan a la matanza en Nochixtlán       

Repudian que Sales 
sea fi scal en Campeche                                   
● Comité señala que su designación es una 
ofensa a víctimas de la localidad oaxaqueña            

GUSTAVO CASTILLO / P 17

Presunta evasión fi scal por 400 mdp       

Va la UIF contra Gloria 
Trevi y su cónyuge                        
● La denuncia se 
presentó ante la FGR                    

HOY

BÚSQUELA EN INTERNET
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Gibrán Ramírez
“La estrategia de AMLO 
que tiene desconcertada 

a la oposición” - P. 12

Ana María Olabuenaga
“Noche de Grito y 

discurso presidencial 
para dos Migueles” - P. 10

Agustín Basave Benítez
“La carta cubana  

de la 4T como señal de 
soberanía” - P. 12

Ni el menor señalamiento a Cu-

ba, Venezuela y Nicaragua en 

los acuerdos de la Celac. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Tres alacranes 
en el arroz

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com
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Coronavirus
en México

AL MOMENTO
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el virus.

SÍNTOMAS
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EU cierra su frontera en Texas y 
comienza a expulsar a haitianos

Migración. La Oficina de Aduanas confirma la salida de tres vuelos hacia esa nación caribeña con 208 
indocumentados; en Puerto Príncipe, el primer ministro les da la bienvenida y promete más oportunidades

AGENCIAS, TEXAS Y PUERTO PRINCIPE

 Los cruces entre Ciudad 
Acuña, Coahuila, y Del Río, Texas, 
fueron cerrados ante el arribo de 
más migrantes haitianos, que no 
para desde el martes pasado.

Al menos 13 mil indocumen-
tados se acumularon debajo del 
puente fronterizo que une a esas 
ciudades; el gobierno de EU auto-
rizó tres vuelos para llevar a cien-
tos de caribeños a su país. PAGS. 6 Y 7

Gutiérrez Müller
“Difícil, vivir en Palacio y  
sus 700 años de historia”
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 9

Denuncia de la SRE
En noviembre arranca litigio 
contra fabricantes de armas
AFP - PAG.  7

Cumbre de la Celac
Republicanos truenan por 
la invitación a “dictadores”
REDACCIÓN Y EFE - PAG. 7

FERNANDO DAMIÁN, CIUDAD DE MÉXICO

 La secretaria ejecutiva del 
organismo, Alicia Bárcena, prevé 
que la recuperación económica 
en AL se dé hasta 2023. PAG. 4

Cepal: se compromete AL  
a tener vacunados a 80% de 
adultos en máximo 6 meses

Federación Mexicana
Solicitan dosis para 165 mil 
menores con diabetes tipo 1
BLANCA VALADEZ - PAG. 4

Lluvias. Presas ilegales 
propician inundaciones 
ahora en Valle de Bravo

P. 10

Fintech: envíos rápidos 
y baratos de remesas
Plan de IKEA en el país

G
“La
que

a

O 
A

p

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Efraín Pérez, del cártel de 
los Arellano, pidió desde junio re-
ducir su condena; EU busca que 
el juez rechace la solicitud. PAG. 14

El Efra, mentor 
de El Pozolero, 
pide clemencia 
y bajar su pena

Terrorismo. Matan a 
dos en Salamanca con 
un paquete explosivo

Oficial de la Patrulla Fronteriza zarandea a un migrante que cruzó a Coahuila por comida y regresó a suelo texano.  REUTERS/D. BECERRIL
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A dos años de la 
salida de Carlos 
Romero del STPRM, 
el sindicato continúa 
acéfalo mientras el 
presidente López 
Obrador anuncia 
elecciones libres 
para elegir al 
nuevo dirigente, 
no obstante, la 
disidencia se 
encuentra dividida, 
lo que podría llevar 
a un líder afín a 
Deschamps al poder 
nuevamente

EN BUSCA
DE UNA NUEVA 
CABEZA

Escanea el código

10:00 A. M.
LUNES 20 DE SEPTIEMBRE
SIGUE LA TRANsMISIÓN 

Exprimen a Tlalpan

CDMX 

En la alcaldía Tlalpan, la administración de 
Patricia Aceves le pagó más de un millón 
de pesos a una empresa pese a que ésta no 
cumple con los requisitos que exigen las 
normas locales y federales

18





























 



EN MEDIO del fracaso que fue para Andrés Manuel
López Obrador el sustituir a la OEA con un organismo
"no lacayo" de Estados Unidos, hubo un detalle que no
debe pasar desapercibido: la participación en la CELAC
del todopoderoso líder chino, Xi Jinping.
SI BIEN fue apenas un video de tres minutos y medio
con un saludo protocolario, el mensaje implícito es
bastante fuerte. Por un lado habla de que China tiene
una pica en el Flandes latinoamericano, y no de
manera disimulada, sino completamente abierta. Y esto,
evidentemente, debe resultar una incomodidad para
Estados Unidos.

POR el otro lado, que Xi Jinping haya aparecido en
la pantalla de la CELAC habla de que la Cancillería
de Marcelo Ebrard tuvo que haberse movido bastante
y negociar fino, para tener un invitado tan destacado.
Habrá que ver si se trata de una mera cortesía
diplomática... o si es que se ha venido tejiendo
una alianza de la que nadie ha hablado.

POR CIERTO que López Obrador podría tomar el
ejemplo de Xi Jinping en cuestión de reparto de la
riqueza. El mandatario asiático está impulsando una
intensa y dura campaña de "prosperidad común", en
la que busca presionar a los grandes millonarios de su
país a que aporten mucho más para cerrar la brecha de

desigualdad y emparejar las oportunidades de ascenso
social. Así que el líder comunista podría enseñarle
a AMLO que para repartir riqueza, ¡primero hay que
crearla! No está en chino entenderle.

EL QUE seguramente festejó ayer en grande fue
Ricardo Monreal. Y no sólo porque apagó 61 velitas por
su cumpleaños, sino porque logró sacar las reformas de
revocación de mandato y de juicio político, que tanto le
importaban a ya saben quién. Lo interesante es que el
morenista logró darle gusto al Presidente, pero también
amarró el apoyo de la oposición para aprobarlas, lo que
le garantiza que ambas legislaciones no se caigan en la
Suprema Corte. Lo que no está claro es que si fue un
milagro del Santo Niño de Atocha, del que es devoto
el zacatecano; o si fue cosa de que más sabe el diablo
por colmillo político que por diablo.

FALTANDO sólo siete semanas para la COP 26 en
Glasgow, Escocia, muy interesante se va a poner
la reunión convocada por la organización ciudadana
Iniciativa Climática de México, para discutir los
principales temas que serán abordados en esa cumbre.

ENTRE el martes y el jueves expertos nacionales e
internacionales pondrán bajo la lupa el desempeño
de México en los esfuerzos globales para combatir
el cambio climático... y todo indica que el actual
gobierno no saldrá bien calificado.
Y ES QUE ha quedado claro que en la 4T apuestan
por la energía cara y sucia, la dependencia de los
hidrocarburos y el desdén a los proyectos de energías
limpias. Todo eso sin mencionar que la meta
comprometida para reducir las emisiones de carbono
del país está lejos, muy lejos, de ser cumplida.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN UN VIDEO, la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
anunció ayer —entre
otros cambios— que
Carlos Mackinlay
dejaba Turismo para
"fortalecer" el Instituto
de Planeación.

NUNCA dijo qué
cargo ocuparía, pero
en un comunicado

oficial dejó más clara
la jugada, pues se
especificó que sería
el nuevo director.

LAS REACCIONES no

se hicieron esperar,
pues más de uno
recordó a la CDMX

que dicho organismo
tiene autonomía

de gestión y que los
nombramientos

son un proceso en
el que debe estar
considerado el

Congreso.

DE INMEDIATO
metieron reversa

y señalaron que el
titular seguía siendo
Pablo Benlliure y que
Mackinlay sólo sería
asesor.

O SE TRATÓ
de buscapiés
intencional... o
un desdén de la

Constitución ¡en muy
mal plan! Y, pues... ni a
cuál irle.

PARECE un detalle,
pero hace un mundo
de diferencia. José
Manuel Ramos

Lozano, quien usó
una cédula falsa y
firmó documentos de

la L12, formaba parte
de la estructura del

Proyecto Metro, que
encabezó Enrique
Horcasitas.

DICEN que justo
por ahí va la cosa.
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Autopistas
de la muerte
En flagrancia
GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia a reforma.com

Si usted circula cualquier
fin de semana por la auto
pista de cuota desde Refor
ma hacia Toluca, habrá no
tado que cientos de ciclistas
circulan ocupando el carril
de baja velocidad hacia el
Desierto de los Leones y La
Marquesa. Hay señalamien
tos que prohiben el paso a
ciclistas. Sin embargo, la vía
es muy usada para entre
namiento o recreación sin
ninguna protección de la
Subsecretaría de Control de
Tránsito. Las consecuencias
pueden ser terribles.

Por ejemplo, en julio, un
ciclista fue atropellado por
una camioneta que circu
laba a exceso de velocidad
precisamente en esta auto
pista, a la altura del kilóme
tro 21, entre los límites de
Cuajimalpa y Ocoyoacac.
Y esta situación puede re
petirse: la carretera está en
permanente desorden por
el eterno proceso de cons
trucción del tren del Valle
de Toluca, y en tramos lar
gos ni siquiera cuenta con
acotamientos. Por otra par
te, cada vez hay más ciclis
tas que van acompañados
por motocicletas y vehículos
escolta que circulan a velo
cidades peligrosamente ba
jas (de subida). Una com
binación perfecta para más

accidentes.
ANTES DE LAS BICICLETAS

Antes de que las bicicletas
comenzaran a usar la auto
pista México Puebla, ya era
una vía con una de las tasas
de accidentes más altas del

País: 4.6 accidentes diarios
(Caminos y Puentes Fede
rales  Capufe). Con aproxi
madamente 130 kilómetros
tiene un tramo de alto ries
go en la zona de curvas pa
sando Río Frío, en dirección
a CDMX. Pero lo más inte
resante es que las tres au
topistas importantes de la
Ciudad (autopista a Puebla,
a Querétaro y a Cuernava
ca) están precisamente en
tre las 10 autovías más peli
grosas a nivel nacional. Mu
cha circulación, curvas, alta
velocidad, pendientes, nie
bla, etc., forman el paquete
ideal para que haya proble
mas (sólo recordar los siete
muertos del triple acciden
te en el kilómetro 51 de la
Autopista MéxicoCuerna
vaca a la altura de Tres Ma
rías en agosto).

No hace falta agregar
nada más para entender
que sumar bicicletas a esta
ecuación es una locura Pre
cisamente por esto, la regu
lación aplicable prohibe a
los ciclistas circular por ca

rreteras de acceso "restrin
gido", es decir, autopistas
(cuota). Pero si la Policía de
Tránsito no tiene disposi
ción o no puede aplicar la
ley (por falta de personal,
de interés o de vías alternas
para ofrecer a los ciclistas),
lo mejor sería coordinarse
con los grupos o asociacio
nes de ciclistas y organizar
lo mejor (con protección).

Esto no es trivial, por
que los fines de semana
concentran la mayoría de
los accidentes con ciclis

tas (Datos AbiertosCD
MX/20142020). De hecho,
el sábado es el día con ma
yor cantidad de accidentes
(465) y si se suman viernes,
sábado y domingo, se lle
ga casi a la mitad de los ac
cidentes de la semana En
resumen, una buena políti
ca pública de seguridad vial
sería concentrar los recur
sos precisamente los fines
de semana con aquellos que
entrenan o se divierten con
la bicicleta en avenidas, au
topistas y carreteras, etc. Só
lo con eso, se podría bajar el
promedio de accidentes con
ciclistas en la Ciudad.

Para hacer esto, la Sub
secretaría de Tránsito de
be decidir si prohibe en se
rio la circulación donde está
prohibido o si se organiza

con las asociaciones y gru
pos de ciclistas para permi
tir cierta circulación orde
nada Porque está bien que
las bicicletas desplacen a los
autos, pero no de este modo
(con muertos en las calles).
El Gobierno debe hacer un
esfuerzo por dejar atrás el
modelo de ciudad llena de
autos contaminantes con

una sola persona dentro. Y
el reemplazo debe ser orde 
nado y sobre todo, protegi
do para ambas partes.
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¿Podrá México
liderar la izquierda?
Las nuevas muestras de
amor del Presidente Andrés
Manuel López Obrador ha
cia la dictadura de Cuba y la
cumbre del fin de semana
que convocó con el apoyo
de Gobiernos de izquierda
han hecho que muchos es
peculen que México podría
convertirse en el nuevo líder
de un bloque izquierdista
latinoamericano.

En los últimos días, Ló
pez Obrador recibió al dic
tador cubano Miguel Díaz
Canel como invitado es
pecial para hablar en la
ceremonia del 16 de sep
tiembre por el aniversario
de la independencia mexi
cana

Como lo dije en mi co
lumna anterior, eso fue una
bofetada a la democracia, a
los derechos humanos y a la
dignidad de México.

Y el 18 de septiembre,
México fue sede de la cum
bre de la Comunidad de Es
tados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac), que Ló
pez Obrador había dicho
anteriormente buscaría re
emplazar o transformar ra
dicalmente a la Organiza
ción de los Estados Ameri
canos (OEA).

López Obrador ha su

gerido que la OEA, que ha
defendido la democracia en
Venezuela y Cuba, es un tí
tere de Washington.

Sin embargo, no hay ni
dinero ni poder político en
tre los Gobiernos izquierdis
tas de América Latina para
tratar de revivir un bloque
regional "antiimperialista",
independientemente de qué
país quisiera liderarlo.

México depende de Es
tados Unidos para casi 80
por ciento de sus exporta
ciones y más de 40 mil mi
llones de dólares anuales en
remesas familiares, que son
una de sus mayores fuentes
de ingresos.

Eso por sí solo haría
muy difícil que México se
convierta en un líder anties
tadounidense en la región.

Además, la presiden
cia rotativa de la Celac que
ejerce México termina en
pocos meses. Y otros países
de la región Gobernados por
la izquierda están en banca
rrota o demasiado divididos
políticamente para liderar
un bloque regional.

A diferencia de lo que
sucedió en la década de
2000, Venezuela atravie
sa la peor crisis económica
de su historia reciente. Bra

sil, el país más grande de la
región, ha girado desde en
tonces hacia la extrema de
recha, y el Gobierno de Ar
gentina está sumido en una
grave crisis política interna

López Obrador se vio
obligado a bajarle el tono
a su plan de aprobar una
resolución de la Celac pa
ra reemplazar a la OEA al
no conseguir el apoyo de la
mayoría de los países lati
noamericanos.

Sólo Venezuela, Cuba,
Nicaragua, Argentina y Bo
livia apoyaron su propuesta
inicial de disolver o reem
plazar a la OEA.

La idea de reemplazar a
la OEA por la Celac o una

institución parecida era un
poco descabellada de en
trada

La Celac es una institu
ción que existe principal
mente en el papel: no tiene
una sede, ni una conducción
permanente, ni personal, ni
financiamiento. Además, no
incluye a Brasil, Canadá ni
Estados Unidos.

'La Celac es una quime
ra, un traje vacío", me di
jo el ex Canciller mexicano
Jorge Castañeda

En comparación, para
bien o para mal, la OEA tie
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ne un presupuesto anual de
80 millones de dólares, una
plantilla de unas 400 per
sonas, una Corte Interame
ricana de Derechos Huma
nos con sede en Costa Rica
y varias agencias. Se nece
sitarían años, si no décadas,
para reemplazar estas insti
tuciones.

Lo más probable es que
López Obrador intensificó
su retórica a favor de Cu
ba y de la Celac por razones
políticas internas.

Como lo señaló Casta
ñeda en un artículo de la
revista Nexos, el Presidente

mexicano es un izquierdista
de la vieja guardia que se ha
quitado la careta sobre Cu
ba, y que quiere ganar pun
tos con su base de izquierda
en casa

Por supuesto, no pode
mos descartar la posibilidad

de que suija un bloque radi
cal de izquierda en el futuro.
• El sueño de los partida

rios de la dictadura cubana
es que, tras la reciente vic
toria de la extrema izquier
da en Perú, candidatos de
izquierda ganen las eleccio
nes del 21 de noviembre en

Chile, las de Brasil y Colom
bia en el 2022, y que el Go
bierno de Argentina logre
superar de alguna manera
su actual crisis.

Pero, incluso en el poco
probable caso de que pasa
ran todas estas cosas, a fi
nes del año próximo López
Obrador estará al final de su
mandato, y por lo tanto ten
drá menos peso político.

Por el momento, no ha
brá ninguna "marea rosa"
en la región, y mucho me
nos una liderada por Mé
xico.
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Mario Vargas Llosa deftende la libertad
personal y la tolerancia, las libertades
económicas, políticas y sociales.
Es un verdadero liberal.

Escribidor liberal
"Fui dejando de ser un socialista

y convirtiéndome poco a poco en lo
que trato de ser todavía, un liberal"

Mario Vargas Llosa

Como tantos rebeldes, Mario
Vargas Llosa fue marxista en
su juventud. "Yo quería ser

comunista", le dice a su hijo Alvaro
Vargas Llosa en la serie autobiográfica
de televisión Una vida en palabras que
se estrenará en los próximos días. Esta
convicción surgió del dolor por la po
breza de su Perú natal, pero también
del deseo de construir un mundo me
jor: "Yo tenía una idea del comunismo
que era completamente idílica".

Vargas Llosa formó parte del Gru
po Cahuide, rama del proscrito Par
tido Comunista Peruano, durante la
dictadura del general Manuel Odría
en la década de 1950. Esos tiempos
quedaron plasmados en Conversa
ción en la catedral, novela en la que el
protagonista Zavalita expresa su famo
sa frase: "En qué momento se había
jodido el Perú".

El desencanto con el comunismo
vino en un proceso largo y difícil. El
autoritarismo de la Unión Soviética,
"las alambradas del Gulag" y la in
vasión de Checoslovaquia lo fueron
convenciendo de lo equivocado del ca
mino. También influyeron pensadores
que empezaban a cuestionar la uto
pía comunista, como Raymond Aron,

JeanFraníjois Revel, Isaiah Berlin
y Karl Popper. "Esos maestros fueron
un ejemplo de lucidez y gallardía cuan
do la intelligentsia de occidente parecía,
por frivolidad u oportunismo, haber
sucumbido al hechizo del socialismo
soviético, o, peor todavía, al aquelarre
sanguinario de la revolución cultural
china", dijo en el discurso del Nobel
de 2010.

Hoy Vargas Llosa es el principal
referente del liberalismo en Latino
américa. La palabra es manoseada
y prostituida por quienes se dicen libe
rales al tiempo que lanzan iniciativas
para restringir las libertades, pero él de
fiende la libertad personal y la toleran
cia, las libertades económicas, políticas
y sociales. Sí, es un verdadero liberal.

El autor de La guerra del fin del
mundo ha cuestionado a los regímenes
autoritarios de izquierda y de dere
cha, incluso a la "dictadura perfecta"
mexicana de tiempos del viejo PRI.
Su rechazo a las dictaduras viene de
su experiencia personal con Odría,
renovada por los desencuentros con
Alberto Fujimori, pero ha sido una
constante en su vida. La fiesta del Chi
vo no es solo una crítica del dictador
dominicano Rafael Trujillo, sino de to
dos los tiranos. Quienes lo aplaudieron
al fustigar a las dictaduras de derecha,
sin embaído, lo lincharon por criticar a
las de izquierda Si bien respaldó en un
principio el régimen de Fidel Castro
en Cuba, se le tildó de traidor cuando

firmó una carta reprobando el brutal
trato al poeta Heberto Padilla encarce
lado por Castro en 1971. El escribidor
peruano que quiso ser comunista en
contró que los comunistas eran iguales
o peores que los demás tiranos.

Su liberalismo es político, econó
mico y social, pero se extiende también
a lo moral. Su pasión por el amor en
libertad queda clara en los fragmentos
eróticos de novelas como Pantáleón
y las visitadoras, Elogio de la madrastra
o Travesuras de la niña mala, pero tam
bién en una turbulenta vida emocional
en la que se enamoró y casó cuando
adolescente con su tía Julia Urquidi,
de La tía Julia y el escribidor, y des
pués con su prima de nariz respingada
Patricia Llosa. Este amor por el amor
lo ha unido hoy a Isabel Preysler.

Mario Vargas Llosa, a sus 85 años,
ha tenido "una vida de aventuras". La
larga conversación con su hijo Alvaro
no ha tenido lugar en una catedral,
pero sí en lugares clave de su biogra
fía, en los que ha aflorado siempre su
pasión por las letras y por la libertad.

• CELAC
Más que una CELAC lista para reem
plazar a la OEA, vimos en la cumbre
de México a una organización dividida
por un tema que ya debería haber
quedado atrás, la democracia. Cuba,
Venezuela y Nicaragua nos muestran
la resistencia de las dictaduras a des
aparecer de América Latina.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

£, i;   

El sabio amador le dijo al enamorado:

"Si no dices tu amor habrás mentido, y la
mentira te dolerá por siempre en el cuerpo
y en el alma.

"Di tu amor, aunque sea con medias
palabras. El amor pondrá después la otra
mitad.

"No calles el amor. Eso será traicionarlo

y traicionarte.

"Bien sé que el amor no es para
pregonarlo. Pero debes ponerle la letra
de tu alma y la música de tu corazón, y
cantarlo al oído de la persona amada. Ella
escuchará tu canción, y la entenderá.

"Y espera, espera siempre. En cada nuevo
día está el milagro del amor envuelto en el
roce de una mano, en un beso fugaz o una
mirada. Solamente decirlo ya es milagro.
Y ese milagro irá contigo hasta el último
día de tu vida".

iHasta mañana!...
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¡Última ñla!
Un sapiente proloquio popular

aconsejaba no ponerse a las
patadas con Sansón. Ningún

dicho es necesario para confirmar una
verdad sabida somos un país depen
diente de Estados Unidos. Decir eso
no es falta de patriotismo: es sobra
de sentido de la realidad. De la eco
nomía de ese país depende nuestra
economía; sus inversiones en México
son fuente de incontables empleos; las
remesas que envían a sus familias los
mexicanos que trabajan en "el otro
lado" han evitado que la ineptitud e
ineficiencia oficiales provoquen en es
te país un estallido de irritación social
que dañaría gravemente a la nación.
Por eso resulta inexplicable la con
tinua hostilidad que López Obrador
muestra ahora al vecino del norte Eso
de dar al embajador norteamericano
un asiento en la última fila de una
ceremonia oficial es una infantil pro
vocación que sería motivo de risa si
no fuera causa de preocupación por
los efectos que ese tipo de acciones y
actitudes puede traer en las relacio
nes entre los dos países. Es posible
mantener una buena relación econó
mica y política con Estados Unidos sin
mengua de nuestra dignidad y nuestra
soberanía Sucede, sin embargo, que
AMLO tiene cerca de sí demasiado

cerca un círculo de extremistas radi
cales anclados en dogmas del pasado
siglo, y que influyen poderosamente
en él hasta el punto de llevarlo, junto
con alguna otra autoridad importante,
a cometer desatinos que los mexica
nos conscientes reprueban con enojo.
Por ese pernicioso influjo el tabas
queño pone la ideología por encima
de la economía; por eso permite que
una serie de necedades anacrónicas
ocupen el sitio que deberían ocupar
la preocupación por los graves pro
blemas nacionales y las acciones para
atenderlos. En el trato con Estados
Unidos se debe actuar con pruden
cia, no con inútiles bravuconadas que
a nada bueno pueden conducir. Pro
ceder con sentido de la política y la
diplomacia y de la realidad no signi
fica abdicar de nuestra soberanía Re
sulta absurdo alejarnos de esa nación,
de la que tantos beneficios podemos
recibir dignamente, para acercarnos
a otros países de los cuales sus propios
ciudadanos se quieren alejar, como
son Cuba, Nicaragua y Venezuela que
no pueden aportarnos más que dema
gogia, populismo absolutista y antide
mocracia Lo que más nos conviene es
acercarnos al vecino distante y distan
ciarnos de esos tiránicos gobiernos...
Con lo anteriormente dicho creo haber

cumplido por hoy mi deber de orien
tar a la República Narraré ahora un
chascarrillo final y luego haré mutis,
como se llama en lenguaje teatral al
hecho de salir de escena. El cuento
que digo es de color subido, motivo
por el cual las personas con repulgos
de moralina deben suspender en este
punto la lectura... Una mujer joven,
bella y de atractivas formas acudió
a la consulta de un dermatólogo y le
dijo que le habían salido ciertas man
chas en las pompas. El facultativo pro
cedió al examen correspondiente y en
seguida tranquilizó a la consultan
te: "No tiene usted ningún problema
Esas manchas son debidas a la falta
de radiación solar. Exponga su región
glútea al sol durante una hora y las
manchas desaparecerán". Así lo hizo
la muchacha Fue a la playa se cubrió
de arena para proteger del sol el resto
de su cuerpo y dejó expuesto sola
mente su lindo caderamen. Sucedió
que pasó por ahí don Achaco, señor
de edad provecta que contaba entre
sus muchos ajes la ciática, las reumas,
la gota y la bursitis, y vio en la arena
aquellos dos hermosos hemisferios.
Exclamó desolado: "¡Caramba! ¡Toda
la vida me la pasé queriendo un par
de ésas, y ahora que las encuentro no
puedo agacharme a recogerlas!"... FIN.
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No se pudo
Cuando México se opuso

a la expulsión de Cuba de
la OEA, en enero de 1962

en Punta del Este, Uruguay, lo hizo
por razones jurídicas pero no sos
layó su crítica al régimen cubano.

"Existe una incompatibilidad
radical entre la pertenencia a la
OEA y una profesión marxista le
ninista como lo sería también con
una profesión monárquica absolu
ta", esgrimió el canciller mexicano
Manuel Tello. Esa expresión generó
críticas en México pues la Revolu
ción Cubana tenía simpatía popular.
Pero Cuba ha agradecido siempre
el gesto mexicano de oponerse
a la expulsión.

"La afiliación del gobierno de
Cuba con los países del bando
chinosoviético y su compromiso
de extender el poder comunista en
este continente son incompatibles"
con la OEA, dijo entonces el titular
del Departamento de Estado, Dean
Rusk. Y le hicieron caso.

Washington logró los 14 votos
para una mayoría calificada que
avalara la expulsión de Cuba pero
tuvo que acudir a sobornos monu
mentales. Haití aceptó 15 millones
de dólares y un hospital por cambiar
su voto; Uruguay recibió dinero de
la Alianza para el Progreso que se
embolsaron líderes del gobernante
Partido Nacional para su campaña
electoral según publicaron el diario
Acción de Montevideo ('Uruguay
vendió su voto en la conferencia
de San Rafael", 31/01/1962) y los
periódicos El Día y El Mañana.

En un túnel del tiempo, los
cancilleres de la Sexta Cumbre de

la CELAC, realizada este fin de
semana en México, regresaron 60
años pero con los argumentos enre
dados. La Alianza para el Progreso
de Kennedy que fue usada hace
décadas por Estados Unidos como
zanahoria y dadora de sobornos
para los votos en la OEA seguida
del garrote de los golpes de Estado
en la región, fue enaltecida en el
discurso inaugural de la Cumbre
por el presidente mexicano. Cuba
otra vez como fantasma sumada
a la presencia del presidente Nico
lás Maduro y a la del canciller de
Nicaragua, regresó para animar
escupitajos y provocaciones.

El presidente uruguayo Luis
Lacalle, del mismo Partido Nacio
nal que vendió su voto en 1962, rei
vindicó a la OEA de cara a Andrés
Manuel López Obrador quien se
ha pronunciado abiertamente por
la desaparición del organismo y de
paso arremetió contra el gobierno
cubano cuyo Presidente era el invi
tado de honor de México.

Que Lacalle, un personaje que
no tiene la grandeza de un José
Mujica, haya tomado la bandera
democrática en la CELAC marca
claramente la pobreza de la reunión.
Lo pendenciero dominó una cum
bre que tenía otra expectativa abrir
la puerta para desarticular a la OEA.

Cuba provoca definiciones. Re
chazarla o apoyarla es un pretex
to o una convicción. Para México
el apoyo había sido pretexto para
tomar distancia de las presiones
estadounidenses. Pero ahora es pre
texto y convicción. El presidente
López Obrador decidió ostentar

su apoyo al gobierno cubano que
encabeza Miguel DíazCanel y
provocar en la CELAC un endu
recimiento de posturas. Lo dejó
claro el 16 de septiembre, en una
ceremonia suprema donde instó
a Joe Biden a suspender el bloqueo
a Cuba y apeló a lo que denominó
exilio cubano americano a apoyar
la reconciliación en la isla

Aunque Cuba ahora no tiene
un exilio homogéneo sino una diás
pora distribuida en varios países
distante del conservadurismo de
Miami. Los exiliados de este siglo
son intelectuales, artistas y técnicos
formados en la Revolución. No es
un exilio de derecha El gobierno
de Obama en su momento buscó
una normalización de relaciones
con Cuba pero dedicó para ello
cuatro años de negociaciones. El de
México no tiene más discurso que
apoyar a DíazCanel, parece ignorar
la nueva realidad de los cubanos
y no se propone animar una transi
ción junto con el apoyo económico
y comercial a Cuba

Al colocar al régimen cubano
por delante, el gobierno mexica
no congeló la cumbre de CELAC.
Favoreció que gobiernos conserva
dores se convirtieran en paladines
de la democracia y retornara a una
guerra fría la relación interame
ricana

La cumbre pretendía dar un
golpe de autoridad a la OEA. Echó
reversa Para deshacer esa bazofia
de organismo hay que reunir un
consenso amplio que difícilmente
se logra partiendo plaza de la mano
de Maduro o DíazCanel.
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Adán Augusto cuida su nombre
::::: Por lo que pudiera ofrecerse, Adán Au
gusto López Hernández, secretario de Go
bernación, ya registró su nombre y apellido
ante el Instituto Mexicano de la Propiedad In

dustrial (IMPI). Don Adán
sigue el ejemplo de algunos
de los miembros del gabine
te que han realizado el mis
mo trámite para evitar que
lucren o hagan mal uso de
su nombre. Entre los funcio
narios que ya han realizado
esta protección se encuen

Adán Augusto tran algunos de los presi
López denciables, o "corcholatas"

para el 2024, entre ellos el
canciller Marcelo Ebrard y la secretaria de
Energía, Rocío Nahle. El senador morenista
Ricardo Monreal también ya realizó este trá
mite. El secretario de Gobernación está cui
dando su nombre. ¿Pensará también en el
2024? Hombre precavido vale por dos, dicen.

Frágil salud de hospitales del
ISSSTE
::::: Muy activo, nos comentan, ha estado el
director del ISSSTE, Luis Antonio Ramí
rez Pineda, quien en el último mes ha rea
lizado giras a diferentes entidades federati

vas a fin de promocionar
las 21 prestaciones que tie
ne el instituto, así como
para verificar las condicio
nes de los hospitales. Sin
embargo, trabajadores del
instituto piden que no se
vaya tan lejos, pues en la
capital del país podría

Luis Ramírez constatar la situación pre
Pineda caria por la que pasan va

rios hospitales como el
Adolfo López Mateos, en el que acusan falta
de personal médico, o el Darío Fernández,
en el que no pueden hacer uso de ambulan
cias porque tienen las llantas ponchadas o
no cuentan con combustible. Dicen que es
un caso de urgencia el que el director del
ISSSTE realice pronto un recorrido por las
unidades médicas de la capital del país.

insistirá oposición en seguro de
desempleo
::::: Este lunes se realizará el primer parla
mento abierto en la Cámara de Diputados,

del mundo, organizaciones y academia, quie
nes analizarán el impacto de la pandemia en
México así como los desafíos y las oportuni
dades que requiere la era post Covid19. Nos
hacen saber que la oposición ve en el encuen
tro la oportunidad de convencer a los legisla
dores de la autollamada Cuarta Transforma
ción para que en la 65 Legislatura se aprue
ben varias iniciativas que tienen en mente.
Así, centrarán su discurso en la importancia
de crear un seguro de desempleo para quie
nes se quedaron sin trabajo tras la pandemia
Ya se verá si logran que el tema camine.

PRD busca tres comisiones en
San Lázaro
::::: En la coalición Va por México, nos co
mentan, ya hay consenso para darle tres co
misiones en Cámara de Diputados al PRD,
que serían Cultura, presidida por Gabriela

Sodi; Deportes a cargo de
la excampeona mundial de
Taekwondo, Edna Díaz, y
Defensa Nacional, aún por
definir. Lograrlo represen
taría una victoria para los
amarillos, pues en la 64
Legislatura solo presidieron
la comisión de Marina. Sin

Gabriela embargo, nos hacen saber
Sodi que falta que Morena acep

te, pues también tienen a
sus gallos para las comisiones de Cultura y
Deportes, que son el vocalista de la Banda
Jerez, Marco Flores, y la exatleta paralím
pica en levantamiento de pesas adaptado,
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ALLITO

La sacudida en
el gabinete
::::: Donde este 19 de sep
tiembre no hubo simulacro,
y sí una fuerte sacudida fue
en el gabinete del Gobierno

capitalino,
con la que la
titular del
Ejecutivo lo
cal, Claudia
Shein
baum, hizo
un fuerte

Carlos ajuste. Lo
Mackinley que nos pla

tican es que
con anticipación había ad
vertido a los entonces secre

tarios Callos Mackinley, de
Turismo; Soledad Aragón,
del Trabajo, y Almudena
Ocejo, de Inclusión y Bie
nestar Social, que tendrían
que realizar un mayor es
fuerzo en sus respectivas
carteras. Al final, nos dicen,
no lo hicieron y terminaron
dejando el cargo, aunque pa
ra algunos hubo premio de
consolación, otros se fueron
a atender "proyectos perso
nales", como se dice siempre
que hay un relevo y el sa
liente se va a su casa.

Atayde. en caballa
de hacienda para
repetir en PAN
::::: El que va en caballo de
hacienda para repetir como
presidente del PAN en la
CDMX es Andrés Atayde.

Ayer recibió
I la bendición

£ \ I del líder de
¦v I lospanistas

, en la capital
Jorge Ro

IfL* mero, con
lo que nos

Andrés dicen, tiene
el triunfo enAtayde
la bolsa, jun

to con su compañera de fór

Mí&ssm
las derrotas electorales de

Morena, que fueron más
producto de los propios
errores guindas que un gran
trabajo del panista.

Manifestación pata
exigir jumWi

::::: Todo parece indicar
que a la fiscalía capitalina
podría lloverle sobre mo
jado por los pocos avances
que tiene para esclarecer
el homicidio del oncólogo
José Raúl Guerra Mora,
ocurrido hace 17 días. Nos
dicen que familiares y
amigos se manifestarán a
las puertas del Antiguo
Palacio del Ayuntamiento,
para exigir justicia y pedir
que se sumen todas aque
llas personas que se en
cuentran en una situación
similar. Afirman que no
les dan informes sobre el
caso, sobre todo después
de la liberación de dos su
puestos responsables.
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SKO

Del edil al góben el efecto Jullónj
A unos días de los festejos patrios, nos co

mentan que quien sigue dando de que hablar
es el cantante Julión Álvarez, o mejor dicho,
los políticos que en plena pandemia contrataj

ron su show, cuyo costo va
de entre los 2 y 3 millones
de pesos. Una de estas pre;
sentaciones, nos indican,
fue durante la noche de El
Grito en Durango, donde la ;¦
administración de José Ro
sas Aispuro (PAN) llevó al
cantante para un concierto
virtual, que sólo unas 80Julión

Álvarez personas vieron en vivo, pe
ro que fue criticado por el s

costo en medio de la crisis económica. Por
otro lado, nos indican, en Chiapas, mientras ]
el gobierno del estado y los 123 ayuntamien
tos cancelaron los festejos para evitar conta ¡j
gios, el edil electo de Villa de las Rosas, Anto
nio Orantes (PRI), organizó una fiesta por la
ratificación de su triunfo, donde don Julión
amenizó a cientos de invitados... que olvida
ron sus cubrebocas. ¡No cabe duda que el
horno no está para bollos!

Una "bendición peligrosa" j
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
las nuevas autoridades aún no toman protesta
y ya resbalan, como el alcalde electo de Los f
Cabos, Óscar Leggs (Morena), quien inaugu

.. ró una capilla en un pobla
do rural donde tiene su ranj'
cho, y además de recalcar f
su devoción a la Virgen de \
Guadalupe, ofreció la misa
por sus compañeros de la i
4T que han fallecido duran
te la pandemia. No obstan
te, nos dicen el problema
fue la falta de protocolos,
pues de los cientos de asis'
tentes, varios olvidaron el

uso de cubrebocas y la sana distancia, lo que
fue muy mal visto, ya que el municipio está
en semáforo amarillo, mientras que mañana
se reinician clases presenciales. Tal parece
que a don Óscar las recomendaciones le en
traron por un oído y le salieron por el otro.

Un gabinete diverso
::::: El que se cura en salud en la configura
ción de lo que será su gabinete, nos aseguran,
es el gobernador electo de Sinaloa, Rubén
Rocha (Morena), al dejar claro que ejercerá

una administración inclu
yente, donde tendrán cabi
da todas las expresiones,
por lo que Varios nombra
mientos pueden generar
controversia, como la invita
ción a la exdirigente estatal
del PRI y su rival en los pa
sados comicios, Rosa Elena
Millón, quien fue candidataRubén

a gobernadora por FuerzaRocha

por México. En este sentido,
nos dicen que aunque la lista del gabinete se
dará a conocer a filiales de este mes, los que
más nerviosos están son los morenistas de ce
pa, quienes ven con recelo todo lo que no
huela a 4T. Al final, todos avisados están.

El Bronco quedó manclto
::::: Y quien ya cuenta los días para dejar el
cargo, nos platican, es el gobernador de Nue
vo León, Jaime Rodríguez Calderón pues
en medio de la desaprobación ciudadana, de
dica sus últimos días a hacer pronósticos so
bre el clásico regio de ayer o a compartir me
mes que inviten a la población a vacunarse.
Pero eso no es todo, nos apuntan, pues otro
gran indicio de su desánimo fue el pasado 15
de septiembre, cuando el góber, so pretexto
de un grito virtual de Independencia, optó
por reciclar el video de la ceremonia del 2020
y deshacerse así de un pendiente más.
¡Aguante, don Bronco, que ya le quedan me
nos de dos semanitas de gobierno!
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La Cumbre de la Comuni
dad de Estados de Lati
noamérica y el Caribe,

ocurrida este fin de semana en
México, generó más polémica
que resultados concretos para
los países cuyos presidentes
asistieron al encuentro en el Pa
lacio Nacional. La asistencia de
los mandatarios de varios países
que acudieron a la convocatoria
del gobierno de López Obrador si
bien fue un logro diplomático,
terminó opacada por la polariza
ción y la división que afloró en el
encuentro, donde la presencia
de Nicolás MaduroyMiguel Díaz
Canel, terminó siendo más un
elemento de tensión y protago
nismo excesivo que le restó cla

ridad y legitimidad a los consen
sos alcanzados.
El desplante del mandatario

uruguayo, Luis Lacalle, que
cuestionó la violación de dere
chos humanos y la represión, y la
falta de democracia y equilibrio
de poderes en Cubay Venezuela,
en tono de abierto reproche al
presidente anfitrión López
Obrador, fueron el reflejo de una
operación diplomática que se sa
lió de control para la cancillería
mexicana, encabezada por Mar
celo Ebrard, que se enteró, según
por sorpresa —de acuerdo con la
versión oficial— el viernes en la
noche de la asistencia de Nicolás
Maduro, que ya venía volando a
territorio mexicano sin que lo su

pieran los organizadores, en algo
que fue una abierta provocación
del dictador venezolano y que le
complicó toda la Cumbre a la ad
ministración lopezobradorista.
México, que en la visión ofi

cial se anotó un "gran logro di
plomático" por realizar una
cumbre presidencial en la CE
LAC, que no ocurría desde 2017,
en la que además sentó a la me
sa a gobiernos lo mismo de de
recha que de izquierda y hasta
las dictaduras de la región, ter
minó siendo rehén de las dife
rencias ideológicas y de los in
tereses de Estados Unidos, que
claramente se movieron tam

bién este fin de sema
na para tratar de evi
tar el objetivo original
que se habían plan
teado en el gobierno
de López Obrador y
sus ¿liados de Ar
gentina, Cuba y
Venezuela, para
esta reunión: el
inicio de un con
senso para susti
tuir y desaparecer
a la OEA para dar
paso a un nuevo
organismo regio
nal y multilate
ral, algo que que

dó muy lejos en la
declaratoria final.

Dos días antes de que los pre
sidentes de Uruguay y Paraguay
viajaran, ambos recibieron la vi
sita en sus países del presidente
del BID, Mauricio Clover Carone,
quien en reuniones con Luis La
calle y Mario Abdo comprometió
apoyosyfinanciamientos para las
dos naciones por parte del orga
nismo con sede en Washington.
El éxito o fracaso de la Cumbre

de mandatarios de la CELAC,
que no sólo terminó atrapada en

la confrontación regional entre
izquierdas y derechas sino tam
bién en lapolarizacióny división
entre mexicanos que la califica
ron unos como "gran logro di
plomático de López Obrador y
Ebrard" y otros como "un rotun
do fracaso del presidente mexi
cano y de su canciller", depen
derá más de la óptica con que se
vea o de las percepciones e in
tereses, de los resultados concre
tos que arroje este encuentro. .
Sin menospreciar acuerdos,

todos son muy buenas intencio
nes para avanzar hacia una ve
cindad y un bloque regional que
haga contrapeso al gigante del
norte y permita que las naciones
de América Central y de Suda
méricaavancenhacianuevos ni
veles de desarrollo y resuelvan
las condiciones de pobreza, de
sigualdad, ausencia de legali
dad, inseguridad y violencia que
privan histórica y estructural
mente en esta región del conti
nente. Eso y el sueño revivido en
Palacio Nacional, de convertir a
México y a su presidente en un
"nuevo líder latinoamericano",
siguen siendo un sueño más
guajiro que bolivariano. •

Aunque fue un logro diplomático, terminó opacad
or ia polarización y la división.5
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Un suicidio invisible

Este fin de semana hubo
conmoción en mi ba
rrio. Un fuerte olor salía

de una casa medio desvencija
da y en la cual no contestaba
nadie. Temiendo una fuga de
gas, unas vecinas llamaron a
los servicios de emergencia.
Al parecer, los bomberos y la

policía llegaron rápidamente.
Pero al entrar (supongo que for
zando la cerradura, pero no lo
sé del todo), se toparon con una
tefrible sorpresa: lo que había
en esa casa no era una parrilla
mal apagada o un calentador
descompuesto, sino un hom
bre muerto, con una pistola en
mano y un tiro en la cabeza.
De la víctima de este apa

rente suicidio, nadie en la co
lonia sabía gran cosa. Era, se

gún contaron algunos veci
nos, un adulto mayor que vi
vía solo, salía poco y rara vez
recibía visitas. Su casa lucía
casi abandonada, con los mu
ros descarapelados y los vi
drios opacos de tanto polvo.
Nadie le conocía un familiar y
las interacciones con el rum
bo eran más bien limitadas
¿Qué hacía? ¿De qué vivía? Ni
la menor idea.
Este caso es triste, pero

ciertamente no es único. En

2020, se registraron 7,896 sui
cidios en todo el país, de
acuerdo a información del
INEGI. Esa cifra ha venido
creciendo a lo largo de la úl
tima década. En términos ab
solutos, el número de suici
dios en2020fue 57% mayor al

registrado én 2010. En térmi
nos relativos, la tasa de suici
diopor 100 mil habitantes au
mentó de 4.5 a 6.2 a lo largo
del mismo periodo.
Al igual que en el caso del

homicidio, la muerte por le
siones autoinfligidas es un fe
nómeno mucho más frecuen
te entre hombres que entre
mujeres. La tasa de suicidio en
la población masculina es cin
co veces mayor que la registra
da en la población femenina.
Existen asimismo diferen

cias regionales notables. En
Chihuahua, la tasa de suici
dio en 2020 fue de 14 por 100
mil habitantes, mientras que
en Guerrero fue de,apenas 2
por 100 mil habitantes. La ur
banización y el desarrollo re
lativo de las entidades fede

rativas pueden explicar la
ubicación en ese mapa del
suicidio, pero la asociación
no es enteramente clara.
En la parte baja de la tabla,

donde los suicidios son me
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nos frecuentes, tienden a ubi
carse entidades federativas
más rurales (los últimos cinco
lugares están ocupados por
Oaxaca, Chiapas, Hidalgo,
Veracruz y Guerrero). La par
te alta es un poco más hete
rogénea, pero tiende a estar
ocupada (con excepciones)

por estados del centro y norte
del país (los primeros cinco
lugares son Chihuahua,
Aguascalientes, Yucatán, So
nora y Coahuila). Pero, nota
blemente, la Ciudad de Méxi
co, el Estado de México y
Nuevo León se ubican debajo
de la media nacional.
En comparación interna

cional, la prevalencia del suici
dio en México es relativamente
baja. De acuerdo a datos de la
Organización Mundial de la
Salud, latasadesuicidioenEu
ropa, se ubica en 10.5 por 100
mil habitantes y en Estados
Unidos, en 161 por 100 mil.
Pero, aun así, la trayectoria

en México es preocupante y
revela un problema creciente
de salud mental. De acuerdo a
cifras de la Secretaría de Salud
correspondientes a 2019, se re
gistraron en el sistema nacio
nal de salud 99.7 casos nuevos
de depresión por 100 mil ha
bitantes. Eso es probablemen
te solo la punta del iceberg:
hay millones de personas en
México que enfrentan padeci
mientos de salud mental y que
nunca se atienden.
Este es un tema que no es ni

ha sido prioridad de las institu
ciones públicas. De acuerdo a
un reporte de Funsalud,solo2%
del presupuesto del sector se
dedica a la atención de la salud
mental y de ese total, 80% va a
hospitales. En consencuencia,
la mayoría de las personas que
lo requieren no encuentra aten
ción en el sistema público.
El resultado es el que con

mocionó a mi barrio en estos
días: sufrimiento invisible y
muertes innecesarias. •

Hay millones de personas que enfren
tan padecimientos de salud mental
que nunca se atienden. No es prioridad
ara las instituciones públicas.5
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Este fin de semana hubo
conmoción en mi ba
rrio. Un fuerte olor salía

de una casa medio desvencija
da y en la cual no contestaba
nadie. Temiendo una fuga de
gas, unas vecinas llamaron a
los servicios de emergencia.
Al parecer, los bomberos y la

policía llegaron rápidamente.
Pero al entrar (supongo que for
zando la cerradura, pero no lo
sé del todo), se toparon con una
tefrible sorpresa: lo que había
en esa casa no era una parrilla
mal apagada o un calentador
descompuesto, sino un hom
bre muerto, con una pistola en
mano y un tiro en la cabeza.
De la víctima de este apa

rente suicidio, nadie en la co
lonia sabía gran cosa. Era, se

gún contaron algunos veci
nos, un adulto mayor que vi
vía solo, salía poco y rara vez
recibía visitas. Su casa lucía
casi abandonada, con los mu
ros descarapelados y los vi
drios opacos de tanto polvo.
Nadie le conocía un familiar y
las interacciones con el rum
bo eran más bien limitadas
¿Qué hacía? ¿De qué vivía? Ni
la menor idea.
Este caso es triste, pero

ciertamente no es único. En
2020, se registraron 7,896 sui
cidios en todo el país, de
acuerdo a información del
INEGI. Esa cifra ha venido
creciendo a lo largo de la úl
tima década. En términos ab
solutos, el número de suici
dios en2020fue 57% mayor al

registrado én 2010. En térmi
nos relativos, la tasa de suici
diopor 100 mil habitantes au
mentó de 4.5 a 6.2 a lo largo
del mismo periodo.
Al igual que en el caso del

homicidio, la muerte por le
siones autoinfligidas es un fe
nómeno mucho más frecuen
te entre hombres que entre
mujeres. La tasa de suicidio en
la población masculina es cin
co veces mayor que la registra
da en la población femenina.
Existen asimismo diferen

cias regionales notables. En
Chihuahua, la tasa de suici
dio en 2020 fue de 14 por 100
mil habitantes, mientras que
en Guerrero fue de,apenas 2
por 100 mil habitantes. La ur
banización y el desarrollo re
lativo de las entidades fede
rativas pueden explicar la
ubicación en ese mapa del
suicidio, pero la asociación
no es enteramente clara.
En la parte baja de la tabla,

donde los suicidios son me
nos frecuentes, tienden a ubi
carse entidades federativas
más rurales (los últimos cinco
lugares están ocupados por
Oaxaca, Chiapas, Hidalgo,
Veracruz y Guerrero). La par
te alta es un poco más hete
rogénea, pero tiende a estar
ocupada (con excepciones)

por estados del centro y norte
del país (los primeros cinco
lugares son Chihuahua,
Aguascalientes, Yucatán, So
nora y Coahuila). Pero, nota
blemente, la Ciudad de Méxi
co, el Estado de México y
Nuevo León se ubican debajo
de la media nacional.
En comparación interna

cional, la prevalencia del suici
dio en México es relativamente
baja. De acuerdo a datos de la
Organización Mundial de la
Salud, latasadesuicidioenEu
ropa, se ubica en 10.5 por 100
mil habitantes y en Estados
Unidos, en 161 por 100 mil.
Pero, aun así, la trayectoria

en México es preocupante y
revela un problema creciente
de salud mental. De acuerdo a
cifras de la Secretaría de Salud
correspondientes a 2019, se re

gistraron en el sistema nacio
nal de salud 99.7 casos nuevos
de depresión por 100 mil ha
bitantes. Eso es probablemen
te solo la punta del iceberg:
hay millones de personas en
México que enfrentan padeci
mientos de salud mental y que
nunca se atienden.
Este es un tema que no es ni

ha sido prioridad de las institu
ciones públicas. De acuerdo a
un reporte de Funsalud,solo2%
del presupuesto del sector se
dedica a la atención de la salud
mental y de ese total, 80% va a
hospitales. En consencuencia,
la mayoría de las personas que
lo requieren no encuentra aten
ción en el sistema público.
El resultado es el que con

mocionó a mi barrio en estos
días: sufrimiento invisible y
muertes innecesarias. •

Hay millones de personas que enfren
tan padecimientos de salud mental
que nunca se atienden. No es prioridad
ara las instituciones públicas.5
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££IVP W amos a decir: sí,
efectivamente, me

wf ordenaron entrar,
vimos los disturbios, se invitó
mediante el diálogo como se pu
do... Y mediante el diálogo tra
tamos de calmarlos; no se pudo
porque andaban muy alterados
o agresivos los muchachos. Hu
bo que usar la fuerza de manera
racional... No vamos a decir que
(a los muchachos) se les pusie
ron cinchos, de que le pegaste
dos tres madrazos a uno...".
Según un audio entregado al

columnista por policías estata
les,, estas son las instrucciones
que el comandante Simón Cano
Martínez dictó a los elementos
que el Io de septiembre de 2020

irrumpieron en el Centro de
Asistencia Social para Adoles
centes, CASA, dependiente del
DIF Morelos, a fin de aplacar una
protesta y actos de vandalismo
contra el inmueble que realiza
ban un grupo de adolescentes.
Según se desprendió de inves

tigaciones y declaraciones pos
teriores, los policías sometieron
a golpes y "varillazos en las pan
torrillas" a los menores. Los hin
caron de cara a la pared, con el
torso desnudo, y los amarraron
de las manos. Al menos 13 de
ellos sufrieron esta suerte.
El ombudsman de Morelos,

Israel Hernández, quien denunció
estos hechos, recordó más tarde
que el gobernador del estado,

Cuauhtémoc Blanco, lo había ci
tado al díasiguiente de maneraur
gente: en esa reunión estuvieron
el secretario de Gobierno, Pablo
Ojeda, el comisionado estatal de
Seguridad, José Ortiz Guárnelos,
la secretaria de Hacienda, Mónica
Boggio, y el medio hermano del
gobernador, Ulises Bravo, sin car
go en el gobierno, pero con auto
rización para intervenir en todo.
"Me destrozaron, se me fue

ron con todo", declaró Hernán
dez. "Pablo Ojeda consideró que
mi declaración de que habían es
tado hincados y descalzos había
sido muy irresponsable...
Semanas más tarde policías

estatales entregaron a "Refor
ma" fotografías que mostraban a
los adolescentes hincados, des
calzos, con las manos atadas y
alineados de cara a una pared.
Todo lo que el gobierno de Cuau
htémoc Blanco había negado.
La Comisión de Derechos Hu

manos de Morelos (CDHM) abrió
una carpeta. Se determinó que
los 13 menores, entre los que ha
bía seis mujeres, fueron traslada
dos, "posiblemente como casti
go", de las instalaciones del DIF,
queencabezalaesposadel gober
nador, Natalia Rezende Moreira,
al centro de tratamiento de las
adicciones conocido como SIA
NI, a cargo de particulares y que
según la CDHM no se encuentra

avalado ni por la Comisión Na
cional Contra las Adicciones, ni
por el Consejo Estatal Contra las
Adicciones de Morelos.
Tras la publicación de las fo

tografías, visitadores de la CDHM
se presentaron en el Centro de
Atención a las Adicciones a fin de
gestionar entrevistas con los me
nores que pudieran servir de base
al Protocolo de Estambul.
El procurador de Protección a

Niñas, Niños, Adolescentes y la
Familia del DIF Morelos ordenó
que se impidiera el paso a los vi
sitadores, quienes se retiraron "sin
verificar las condiciones en que se
encuentran los trece jóvenes".
Se presentó una denuncia pe

nal ante la Fiscalía Especializada
en Combate a la Corrupción de
Morelos. Con personal de la fis
calía, los visitadores regresaron al
centro. Esta vez se presentaron el
subsecretario de Gobierno, Mau
ricio Robles, el consejero jurídico,
Samuel Sotelo, y el coordinador
de asesores, Mauricio Termigno
ni. El personal de la comisión no
tuvo acceso a los adolescentes.
Ante "la obstrucción del Ejecu

tivo Estatal en las investigacio
nes", la CDHM presentó una de
manda de amparo indirecto por
los posibles delitos de tortura, tra
tos crueles e inhumanos o degra
dantes y desaparición forzada.
El ejecutivo estatal ha negado

o impedido esta investigación de
manera sistemática. Otro escán
dalo en Morelos. •

Ante "la obstrucción del Ejecutivo Estatal en las inves
tigaciones", la CDHM presentó una demanda de am
aro indirecto por el posible delito de tortura.5
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El trato que el gobierno de
México le dio al presidente
de Cuba durante los feste

jos de la Independencia es un
error moral. Lo es todavía más
porque el presidente es Andrés
Manuel López Obrador. La iz
quierda mexicana, a la que López
Obrador dice representar, se forjó
en la lucha por las libertades de
mocráticas y en resistencia frente
a la represión y la persecución del
Estado. La izquierda mexicana
sabe lo que es el acoso, la amenaza
y la censura desde el poder. Que
el presidente de México reciba
con honores al dictador para lue
go defender públicamente al go
bierno de Cuba y finalmente otor
gar la palabra a Díaz Canel es una
contradicción siniestra. La evi
dencia es incontestable: la de Cu
ba es una dictadura represora,

brutal y fratricida que ha hundido
al pueblo cubano en la miseria, el
temor, la sospecha mutua y el si
lencio. Respaldar a ese monstruo
es una traición a la historia de la
lucha de la izquierda y la opo
sición en México.
Pero el episodio de Díaz Canel

en México es otra cosa también.
En las últimas semanas se ha es
crito mucho sobre nuestra pola
rización. Algunas voces insisten
en queesta polarizaciones cosade
dos. Sugieren una suerte de equi
valencia entre el presidente y sus
críticos, entre lo que ocurre con
quien tiene el poder y con quie
nes, sin contar ni remotamente
con ese poder, lo critican.
Esta equivalencia es falsa. No

hay comparación entre lo que el
presidente hace desde el púlpito
presidencial cada mañana y la

respuesta de sus críticos. Es inge
nuo insinuar que pesa lo mismo
la palabra de López Obrador que
la de un columnista, un medio de
comunicación o incluso las voces

de la maltrecha oposición en Mé
xico. Por eso el presidente debe
cuidar, en México y cualquier otra
parte, lo que hace y dice.
Durante todo su gobierno, Ló

pez Obradorha optado porlocon
trario. Ante la oportunidad de
construir puentes y limar aspere
zas, decide lo opuesto. El ejemplo
más reciente es la visita de Díaz
Canel. No había necesidad, por
ejemplo, de elogiar de nuevo a la
dictadura cubana. No habíanece
sidad de darle la palabra a Díaz
Canel y regalarle el escenario para
lavarle la cara después de las jor
nadas de horrenda represión en la
isla de hace un par de meses. No
había necesidad de puyar a Esta
dos Unidos. No había necesidad
de nada de eso.
¿Por qué lo hace? En parte se

debeala conveniencia política de
la narrativa binaria. Al presidente
le gusta leer el mundo en negro y
blanco. Por eso no hay reclamo
válido al gobierno, ni siquiera de

padres de niños con cáncer, y por
eso el crítico es siempre, de algún
modo, un opositor avieso, un gol
pista. El presidente es siempre la
víctima frente a poderes oscuros,
victimarios potenciales de su
proyecto político. Para el debate
sobre la responsabilidad de la po
larización en México importa
más identificarlo como lo que es:
el gran protagonista de nuestra
desavenencia cotidiana.
No es posible lamentar la pola

rización de una sociedad sin iden
tificar claramente a sus promoto
res. En EU, por ejemplo, la polari
zación no empezó con Trump, pe
ro su gravedad actual no se explica
sin él. Hábil para el rédito electoral
ypolíticode la polarización, insertó
diversas cuñas en la vida pública
estadounidense. El resultado ha
sido una casa dividida contra sí
misma. En México, el análisis de
la polarización requiere mirar con
claridad la responsabilidad que
tiene todos los días el presidente.
Sin falsas equivalencias. La bata
lla contra esa enfermedad, capaz
de fracturar violentamente una
sociedad, debe comenzar con su
principal protagonista. •

El presidente debe cuidar lo que hace y di
ce. Durante todo su gobierno, López Obra
dor ha optado por lo contrario.
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AMLO, el vergonzoso
apapachador de dictadores
M países en la mesa de

la sexta cumbre de la
Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Caribe
ños (CELAC), y a México lo flan
qüÉfian'CubayBólivia. ¿Orden al
fabético, o le dieron órdenes al al
fabeto para complacer al presi
dente anfitrión? Nunca lo sabre

mos. Lo que sí sabemos es que el
presidente López Obrador ma
neja la política exterior igual a la
interior: mandan sus filias y sus
fobias, cueste lo que cueste.
La CELAC es el foro latinoa

mericano de integración e inter
cambio más importante para la
región, una gran oportunidad
para que México se presente no
sólo como líder para enfrentar
desafíos como la pandemia, los
bloques económicos y el cambio
climático, sino como facilitador
de diálogo en un momento en
que Latinoamérica está partido
en dos. Pero López Obrador de
cidió opacar esa agenda. Prefirió
desplegar la alfombra roja para
recibir, como invitados especia
les, a dos líderes de regímenes
dictatoriales: el más longevo de
Latinoamérica y el más radical
de la actualidad.

El problema no está en que
asistan sino en el recibimiento es

pecial. El problema no está en
sentarse a dialogar con los líderes
de la región sobre sistemas y va
lores ideológicos reflejados en las
políticas nacionales y exteriores,
el problema estáen dar un espacio
privilegiado durante la celebra
ción de la Independencia —mo
mento cumbre de nuestro senti

miento patriótico— a un jefe de
gobierno que hace unas semanas
reprimió con violencia a manifes
tantes queensu país sencillamen
te anhelan una mejor calidad de
vida, con justicia social y demo
cracia. Mientras López Obrador

mos. Lo que sí sabemos es que el
presidente López Obrador ma
neja la política exterior igual a la
interior: mandan sus filias y sus
fobias, cueste lo que cueste.
La CELAC es el foro latinoa

mericano de integración e inter
cambio más importante para la
región, una gran oportunidad
para que México se presente no
sólo como líder para enfrentar
desafíos como la pandemia, los
bloques económicos y el cambio
climático, sino como facilitador
de diálogo en un momento en
que Latinoamérica está partido
en dos. Pero López Obrador de
cidió opacar esa agenda. Prefirió
desplegar la alfombra roja para
recibir, como invitados especia
les, a dos líderes de regímenes
dictatoriales: el más longevo de
Latinoamérica y el más radical
de la actualidad.
El problema no está en que

asistan sino en el recibimiento es
pecial. El problema no está en
sentarse a dialogar con los líderes
de la región sobre sistemas y va
lores ideológicos reflejados en las
políticas nacionales y exteriores,
el problema estáen dar un espacio
privilegiado durante la celebra
ción de la Independencia —mo
mento cumbre de nuestro senti
miento patriótico— a un jefe de
gobierno que hace unas semanas
reprimió con violencia a manifes
tantes queensu país sencillamen
te anhelan una mejor calidad de
vida, con justicia social y demo
cracia. Mientras López Obrador

apapachaba dictadores, Europa
pedía sanciones contra ellos.
Tan vergonzosa la actuación

de México en la CELAC, que
otros países vinieron a darnos
dases de política exterior a do
micilio. El presidente uruguayo,
Luis Lacalle, alzó la voz para
cuestionar las dictaduras donde
"no hay democracia plena, sepa
ración de poderes y se utilizan
los aparatos del Estado para re
primir a los disidentes y encar
celar a los opositores". Otros paí
ses que no encuentran nada que
tolerar ni admirar en Cuba o Ve
nezuela, lo secundaron. La orga
nización Venezolanos Persegui
dos Políticos en el Exilio declaró
este sábado "persona non grata"
al presidente López Obrador
"por su apoyo y reconocimiento
a los dictadores Nicolás Maduro
y Miguel DíazCanel".
Tan vergonzosa la actuación

de México, que en una cumbre
donde las reglas de etiqueta son
forma y fondo, el anfitrión co
mete el error más básico de la di
plomacia ofreciendo tratos pre
ferenciales basados en un idea
lismo trasnochado.
Andrés Manuel López Obrador

es juarista hasta que lo traicionan
sus filias y sus fobias, y entonces
solo queda el obradorista.
SACIAMORBOS

Hace exactamente 5 años, Peña
Nieto recibió al entonces candi
dato Donald Trump. López
Obrador calificó el encuentro co
mo un error. "Debemos ser pru
dentes, precavidos y no meter
nos en la vida interna de ningún
otro país, para que ellos no se
metan en las decisiones que solo
corresponden a los mexicanos".
A tres años de su administra
ción, está claro que el criterio se
ajustó a su conveniencia. •
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El granpolarizador
El trato que el gobierno de

México le dio al presidente
de Cuba durante los feste

jos de la Independencia es un
error moral. Lo es todavía más
porque el presidente es Andrés
Manuel López Obrador. La iz
quierda mexicana, a la que López
Obrador dice representar, se forjó
en la lucha por las libertades de
mocráticas y en resistencia frente
a la represión y la persecución del
Estado. La izquierda mexicana
sabe lo que es el acoso, la amenaza
y la censura desde el poder. Que
el presidente de México reciba
con honores al dictador para lue
go defender públicamente al go
bierno de Cuba y finalmente otor
gar la palabra a Díaz Canel es una
contradicción siniestra. La evi
dencia es incontestable: la de Cu
ba es una dictadura represora,

brutal y fratricida que ha hundido
al pueblo cubano en la miseria, el
temor, la sospecha mutua y el si
lencio. Respaldar a ese monstruo
es una traición a la historia de la
lucha de la izquierda y la opo
sición en México.
Pero el episodio de Díaz Canel

en México es otra cosa también.
En las últimas semanas se ha es
crito mucho sobre nuestra pola
rización. Algunas voces insisten
en queesta polarizaciones cosade
dos. Sugieren una suerte de equi
valencia entre el presidente y sus
críticos, entre lo que ocurre con

quien tiene el poder y con quie
nes, sin contar ni remotamente
con ese poder, lo critican.
Esta equivalencia es falsa. No

hay comparación entre lo que el
presidente hace desde el púlpito
presidencial cada mañana y la

respuesta de sus críticos. Es inge
nuo insinuar que pesa lo mismo
la palabra de López Obrador que
la de un columnista, un medio de
comunicación o incluso las voces

de la maltrecha oposición en Mé
xico. Por eso el presidente debe
cuidar, en México y cualquier otra
parte, lo que hace y dice.
Durante todo su gobierno, Ló

pez Obradorha optado porlocon
trario. Ante la oportunidad de
construir puentes y limar aspere
zas, decide lo opuesto. El ejemplo
más reciente es la visita de Díaz
Canel. No había necesidad, por
ejemplo, de elogiar de nuevo a la
dictadura cubana. No habíanece

sidad de darle la palabra a Díaz
Canel y regalarle el escenario para
lavarle la cara después de las jor
nadas de horrenda represión en la
isla de hace un par de meses. No
había necesidad de puyar a Esta
dos Unidos. No había necesidad
de nada de eso.

¿Por qué lo hace? En parte se
debeala conveniencia política de
la narrativa binaria. Al presidente
le gusta leer el mundo en negro y
blanco. Por eso no hay reclamo

válido al gobierno, ni siquiera de

padres de niños con cáncer, y por
eso el crítico es siempre, de algún
modo, un opositor avieso, un gol
pista. El presidente es siempre la
víctima frente a poderes oscuros,
victimarios potenciales de su
proyecto político. Para el debate
sobre la responsabilidad de la po
larización en México importa
más identificarlo como lo que es:
el gran protagonista de nuestra
desavenencia cotidiana.
No es posible lamentar la pola

rización de una sociedad sin iden
tificar claramente a sus promoto
res. En EU, por ejemplo, la polari
zación no empezó con Trump, pe
ro su gravedad actual no se explica
sin él. Hábil para el rédito electoral
ypolíticode la polarización, insertó
diversas cuñas en la vida pública
estadounidense. El resultado ha
sido una casa dividida contra sí
misma. En México, el análisis de
la polarización requiere mirar con
claridad la responsabilidad que
tiene todos los días el presidente.
Sin falsas equivalencias. La bata
lla contra esa enfermedad, capaz
de fracturar violentamente una
sociedad, debe comenzar con su
principal protagonista. •

El presidente debe cuidar lo que hace y di
ce. Durante todo su gobierno, López Obra
dor ha optado por lo contrario.
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I PAPU ROJAS

Quince días
encuba
Hace algunos años tuve

la oportunidad de re
correr parte de La Ha

bana con una muy interesante
cubana. Su compañía me per
mitió ver esas calles con otros
Ojos; los de quien ha padecido
ahí carencias e injusticias.
Nunca olvidaré la egresión de
desagrado en su cara y el co
mentario que la acompañó
cuando nos detuvimos eñ un
restaurante para tomar algo y
vio que en la mesa había caca
huates. Los hizo a un lado casi
de un manotazo. Me explicó
luego que durante meses, lo
/Vi; . v ' ;i Y:

único que tuvo para comer fue
maní. Sobrevivió gracias a eso,
pero terminó asqueada. El olor
le recordaba esos días de ham
bre y desolación.
Esa mis»» mujer le escribió

él viernes pasado una carta al
presidente López Obrador. Se
trata de la escritora Wendy
Guerra, quien lo retó a vivir 15
días en Cuba pero como cual
quier ciudadano, "alimentán
dose con los víveres de la libre
ta 4

blico ni dólares americanos, sin
derecho a huelgas, ni a expre
sar sus ideas libremente, ni en
la calle, ni en su trabajo, ni en
sus redes sociales".

Puso el énfasis en la falta de
libertades que hay en Cuba
luego de que el presidente de
ese país fuera invitado a Méxi
co para la celebración de las
fiestas patrias. DíazCanel llegó
el jueves y asistió al desfile de
la Independencia como invita
do especial. Wendy Guerra
cuestionó duramente que se le
diera ese trato a quien ha atro

pellado, los derechos de los cu
banos. "¿Por qué ha seleccio
nado este modelo para un día
tan importante para las mexi
canas y los mexicanos? Cuida
do presidente, los lazos que
unen a nuestros países son de
masiado grandes y su gesto es
demasiado bajo. Dolor profun
do. Vergüenza profunda." Así
remató su carta.

Que Wendy solamente tu
viera cacahuates para alimen
tarse puede atribuirse al blo
queo económico impuesto por
Estados Unidos, pero que du
rante años haya tenido que
tragarse sus palabras o (¿fun
dirlas clandestinamente es sólo
responsabilidad del régimen
cubano, ese que calla a sus de
tractores y encarcela a sus
opositores.
En un México en el que

son cada vez más habituales
las descalificaciones a la
prensa y los ataques contra
periodistas, no puede pasar
inadvertido que se reciba con
honores a quien, vía la repre
sión, ha sepultado a la liber
tad de expresión. •

@PaolaRojas

Durante meses, solo comió cacahuates. So

brevivió gracias a eso, pero terminó asquea
da. El olor le recordaba esos días de hambre.
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1 Eficacia comprobada. En la Ciudad de México
•delinquir es un reto mayor. Ornar García Harfuch,

secretario de Seguridad Ciudadana, puso en marcha
el programa de fortalecimiento de cuadrantes en las
siete alcaldías con mayor incidencia delictiva, Alva
ro Obregón, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Miguel
Hidalgo, Iztapalapa, Tlalpan y Xochimilco. Gracias a
la tecnología aplicada, además, es ya comün que tras
un seguimiento mediante cámaras, se ubique a los cri
minales. Y es que García Harfuch no descansa. Fue el
artífice del exitoso despliegue operativo para garanti
zar la seguridad y movilidad durante la VI Cumbre de
Jefas y Jefes de Estado y Gobierno de la Celac. Está en
todo. Cumplir con creces le sale bien.

2 Dinámico. Con un esmero propio de los polí
nicos que llevan la responsabilidad en el ADN,

Cuauhtémoc Ochoa, diputado federal por Hidalgo,
no sólo ha estado atento a los acontecimientos que
asolaron a Tula, cuya inundación causó estragos en
la región. Con trabajo de a pie, cercano a la gente y a
las comunidades presentó el plan de reconstrucción
Hidalgo se Levanta, y que, entre otros puntos, pide
ampliar la cobertura de los Bonos Catastróficos para
atender las zonas afectadas. Por su incesante labor,
ayer, durante el Consejo Estatal de Morena, Ochoa fue
muy bien recibido. No pasa inadvertido el arduo tra
bajo de base y su compromiso con el cambio. Talante
renovador, el suyo.

3 Criminales de escritorio. Privó la ineficlencia, el
• desorden y la opacidad en la reconstrucción des

pués del sismo de 2017, determinó la Auditoría Supe
rior de la Federación. El inconcluso proceso da cuenta
de las características que privaron en diversas instan
cias de la administración pública federal y estatal, de
jando sin vivienda, sin escuelas y sin servicios de salud
a millones de mexicanos. Ése es el panorama que pue

de documentarse con los hallazgos de la ASF que, al
revisar lo sucedido, concluyó que la Sedatu, a cargo de
Rosario Robles, no garantizó una asignación trans
parente y efectiva de apoyos a los damnificados, entre
otros puntos. Malos manejos a mitad de la desolación,
el desastre y la necesidad. Imperdonable.

4 Punto a favor. El gobierno de México, a través
•de las secretarías de Relaciones Exteriores y Cul

tura, así como el Instituto Nacional de Antropología e
Historia, se congratuló por la cancelación de la subas
ta organizada por la Casa Bertolami Fine Arts, que se
celebraría el pasado 16 de septiembre, en Roma, Ita
lia, y en la cual se habían puesto a la venta 17 piezas
que forman parte del patrimonio arqueológico mexi
cano. Alejandra Frausto, titular de Cultura, aseguró
que esto "es fruto de la diplomacia cultural, del diálo
go y del trabajo permanente de dos naciones que re
conocen en su patrimonio uno de sus mayores tesoros,
símbolos de su historia, de su identidad y de lo más
sagrado que tienen sus pueblos". La Cancillería, bien.

5 Crónica de una muerte anunciada. En una de
•nuncia de hechos, fechada el mismo día de su

asesinato, el magistrado Enrique Pacheco Martínez,
señaló que un exsubprocurador de Oaxaca, su suegro
y un "sicario" lo habían amenazado de muerte. Minu
tos antes de salir de su casa y ser asesinado el lunes
13 de septiembre, el magistrado del Tribunal de Justi
cia Administrativa de Oaxaca, echó un último vistazo
a una relatoría de hechos dirigida al fiscal del estado,
al Congreso local y al gobernador Alejandro Murat
Hinojosa. En la denuncia, redactada entre el jueves
9 y viernes 10 de septiembre, Pacheco Martínez dejó
constancia, con pruebas, de los sucesos que envolve
rían su ejecución. Lo insultante: la impunidad que im
pera en éste y muchos casos más.
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Fuera mascaras
Qué importante es entender. La polvareda apenas se asien
ta, pero entre los escombros ya comienzan a advertirse las
secuelas de los Ultimos días. Los invitados especiales, las
ausencias notorias. Las propuestas chabacanas que no
prosperan, los discursos cargados de ideología en contra
del vecino. El compromiso de nuestro Presidente con sus
aliados, y su admiración por democracias prósperas, como
las de Cuba y Venezuela:

"La nueva Numancia", repetía, mirando con admiración
un dictador —por herencia— al qüe parecía rendir no sólo

qomenaje, sino cuentas. "Cuba debería de ser patrimonio de
Él humanidad", insistió una y otra vez, ante el azoro de un
|aís que votó por él para que terminara con la corrupción
de los gobiernos anteriores, pero no para que se aliara con
lo peor del continente. Con la escoria de la democracia.

Hace un par de semanas, los adversarios del PAN que
maron en leña verde a quienes se acercaron con un grupo,
de extrema derecha, sí, pero cuyo mensaje advertía sobre el
peligro que representa la confabulación de los movimientos
populistas en la región para adquirir el poder y consolidarse
en él. La respuesta fue clamorosa, pero se enfocó en matar
al mensajero mientras se ignoraba un mensaje que los he
¿hos hoy confirman. Hechos ante los que, en su momento,
quienes advirtieron sobre el extremismo de sus rivales, hoy
guardan un silencio culposo ante las genuflexiones de su
amado líder.

©
Sí, demos como hecho, por un momento, que todas

las acusaciones en relación a los abusos del pasado fueran
ciertas: supongamos, por otro, que el Presidente estuviera
atado de manos para cumplir con las promesas que reali
zó en campaña, y tuviera que ceñirse a los resultados de su
consulta popular para proceder en contra de los respon
5ables. Supongamos que la economía marchara a los ni
veles que el Presidente prometió; supongamos que la in

seguridad hubiera descendido, gracias a la genial políti
ca de los abrazos en vez de balazos. Supongamos que la
Corrupción hubiera desaparecido, y que los familiares del
mandatario no surgieran cada semana en una dependen
cia distinta; supongamos que los muertos en nuestro país
estuvieran a la par de los decesos en otros países, con cir
cunstancias similares pero gobiernos distintos.

Supongamos, por un instante, que el país marchara por
el curso correcto. Supongamos que la oposición, y la prensa,
sólo fueran un estorbo que vela por sus propios intereses;
supongamos que al —pobre— Presidente lo vemos con ma
los ojos tan sólo porque habla despacio. Supongamos que
los 'otros datos' en verdad existen, y que realmente existiera
un compiló en contra del mandatario en funciones. Preten
damos qüe el Presidente no lleva más de veinte años enve
nenando a la sociedad, y que los cuadros de País Vasco en
Morena se encuentran aquí por mera coincidencia, y que
las conexiones —probadas— con los bolivarianos no son
más que especulaciones.

Finjamos —supongamos— que vivimos en el México
que anhelábamos, gobernado por el prócer que desayuna
garnachas, y macanea durante el día, pero que define el
rumbo mañana a mañana. Finjamos que en esto consiste
gobernar, y que con las medidas del Presidente el país se
sigue aproximando al ideal de todos los mexicanos, aunque
algunos no seamos capaces de entenderlo. Finjamos lo que
sea, supongamos cualquier cosa: el sueño de país de los
mexicanos, sin embargo, no puede parecerse en absoluto
al de los aliados del Presidente. El Presidente está tirando
demasiado de la cuerda: Cuba y Venezuela no pueden ser,
en ninguna circunstancia, un referente del país que todos
deseamos. Nadie votó por eso.
•_ Qué importante es entender, decíamos en un inicio. Lo
que hasta hace unos días no eran sino conjeturas, hoy se
han convertido en certidumbres. Morena no sólo es parte,
sino que está comprometido hasta las cachas con el soda
jlsmo del siglo XXI, y los gobiernos de Cuba y Venezuela
Son los ejemplos a seguir por quien —por fin— terminó por
Sjefinirse. Fuera máscaras, dijo el Presidente, con mucha
¡Cazón. Quien tenga ojos, que vea.
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Hoy les escribo con aún más de entusiasmo
de lo normal, después del merecido puente
de la semana pasada. El pasado 14 de sep
tiembre (y justo antes de las celebraciones
del bicentenario mexicano), tuve el gran ho
nor de presentar mis cartas credenciales al
presidente Andrés Manuel López Obrador
en una ceremonia muy linda, amable y del
todo memorable. Pero, se preguntarán us
tedes ¿qué son las cartas credenciales y por
qué importan?

Como saben, aunque llegué a México en
agosto, no fue hasta el martes pasado que mi
título era embajador Designa
do. Los protocolos diplomáticos
dictan que, para que un emba
jador o embajadora se acredite
como la máxima autoridad de
un país extranjero en el país
anfitrión, esta persona debe
participar en una ceremonia
de presentación con el jefe del
estado.

En esta reunión, es donde se
presentan las cartas credenciales, firmadas
en mi caso por SM La Reina Isabel II. Y de
este modo, puedo eliminar la palabra "desig
nado" de mi título oficial, para formalmen
te convertirme en el embajador (¡pleno!) de
Reino Unido en México. Parecerá algo trivial,
pero la diplomacia tiene varias tradiciones y
protocolos que deben ser respetados y que
se remontan incluso hasta varios siglos atrás.
Y hablando de tradiciones diplomáticas,

el mes de septiembre también trae consigo
uno de los eventos más importantes para las
relaciones internacionales: La Asamblea Ge
neral de las Naciones Unidas (AGONU). El 21
de septiembre de este año, la ONU iniciará el
primer día del Debate General de Alto Nivel
para si| periodo de sesiones número 76, el
cual.se ha llevado a cabo de manera inte
rrurripda desde 1945: •

El tema de este año para la AGONU es:
Crear resiliencia a través de la esperanza:
para recuperarse de covid19, reconstruir
la sostenibilidad, responder a las necesi
dades del planeta, respetar los derechos
de las personas y revitalizar las Naciones

Unidas, el cual,1 si bien cubre muchos temas
que pareciera que no tienen relación entre
sí, es necesario tomarlos todos en cuenta
para fomentar una verdadera cooperación
internacional.

Me he dado cuenta que, al igual que en
Reino Unido, en México existe un gran nú
mero de personas que estudió relaciones
internacionales o que simplemente dis
frutan conocer sobre la política exterior. Y
ciertamente, muchas y muchos tienen la
curiosidad de saber cómo funciona la ONU,
o en su defecto, por qué puede ser tan difí

cil mantener la paz y el orden
internacional.
La verdad es que no existe

una respuesta fácil a esta pre
gunta. Como saben, las Nacio
nes Unidas, aunque representa
un espacio para el diálogo en
tre 193 países independientes,
la buena voluntad y la coope
ración multilateral, raras veces
puedan obligar a un Estado a

tomar acciones si no está de acuerdo.
En el arte de la diplomacia, una de las

cosas más difíciles que existen es llegar a
acuerdos unánimes, sobre todo cuando exis
ten diferentes opiniones o perspectivas sobre
un problema. Esto es algo que he aprendido
durante mis varios años en el servicio exte

rior, pero la diplomacia existe en parte para
achicar dichas diferencias y tender puentes.
Y a pesar de las dificultades, tengo la

certeza que el .mundo es un mejor lugar
gracias a la ONU. Más allá de los conflictos
internacionales y las guerras, las Naciones
Unidas han logrado traer a la mesa temas
importantísimos, como todas las aristas de
los derechos humanos, así como el cambio
climático, y, por supuesto, los objetivos de
desarrollo sostenible. Estoy seguro que las
futuras generaciones de internacionalistas y
agentes de cambio seguirán trabajando de
la mano de las Naciones Unidas para llevar
a la humanidad a un camino más próspero,
seguro y apacible.

• Embajador de Reino Unido en México.
london.eye@fcdo.gov.uk
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COUCH Y SOFA

¿Cuál es la diferencia entre un couchyun sofá?

R; Aunque generalmente se usan indistintamente, técnicamen
te son dos muebles diferentes y la distinción radica en las pala
bras mismas. "Couch" nos viene del francés, es decir, coucher,
"acostarse", mientras que tenemos la palabra árabe suffah para
agradecer por "sofá". En el sentido más tradicional, un sofá
sería un banco de madera que viene completo con mantas y
cojines y está destinado a sentarse.

i guía de ventas de eBay solía distinguir entre los dos al defi
; un sofá como "un mueble sin brazos que se usa para acos
se". Aunque puede ser una distinción sin diferencia en estos

8ks, los puristas tienden a pensar en los sofás como un poco

más formales y los couchs como algo en lo que tomaría una
siesta y dejaría pasar el rato a sus mascotas.

BRINDIS

¿Cómo se debe corresponder cuando uno es el festejado re
ceptor de un brindis?

R: Cuando un ser amado o compañero de trabajo levanta una
copa en su honor, rompa el instinto de unirse al brindis. Ya
que estás siendo festejado, los expertos en etiqueta percibirán
que levantar tu copa es un gesto vanidoso, como aplaudir tu
propia actuación.

En su lugar, practique el papel de destinatario agradecido:
absténgase de tocar su vaso y marque el brindis con un "gra
cias". Otro paso en falso común de los brindis es el tintineo de
vasos para hacer oficial la buena nueva. Golpear bebidas con
una mesa llena de personas puede requerir un estiramiento
incómodo, causando derrames o incluso cristalería rota. ¿Una
solución más digna? Sólo sostenga esos vasos en alto.

LA FELICIDAD

Constantemente leemos que en el medio global de nivel de
satisfacción de vida los países escandinavos siempre están
entre los primeros, ¿a qué se debe?

R: El informe sobre la felicidad mundial de las Naciones Unidas

de 2020 dedicó una sección completa a explicar el "excep
cionalismo nórdico", el nivel fenomenal de felicidad que las
personas en los países nórdicos (que incluyen a Escandinavia)
tienden a exhibir y los mecanismos que sus gobiernos han
adoptado para lograr este grado de felicidad. La relación de la
economía con las personas juega un papel importante: Suecia,
Noruega y Dinamarca se encuentran entre los 40 principales
PIB del mundo, pero cuando se tiene en cuenta el PIB per cá
pita se ubican entre los 20 principales.

Esta fortaleza económica, combinada con una aceptación cul
tural de gobiernos centrales fuertes, significa que se gasta más
dinero en el sólido y eficaz sistema de bienestar de Escandina
via. Además, Escandinavia es parte de un grupo de países que
se dice que se organiza en torno al biomimetismo económico.
En otras palabras, estas naciones implementan sistemas que
imitan la forma en que funciona la naturaleza y, por lo tanto,
tienden a explotar menos, tanto a las personas como los re
cursos naturales.

BEISBOL

Aparte de Estados Unidos, ¿en qué país del continente se co
menzó a jugar béisbol primero?

R: El béisbol fue popularizado en Cuba por Nemesio Guillot,
quien fundó el primer gran club de béisbol del país. Se con
virtió en el deporte más practicado en el país én la década de
1870, antes del periodo de intervención estadunidense.
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Se quiebra la alianza
en Donceles
La visita de Claudia Sheinbaum a Donceles con motivo
de su tercer Informe de Gobierno marcó el final del sueño
guajiro de unidad que quisieron vender los partidos de la
alianza opositora en la Ciudad de México.

El viernes quedó claro que desde el Antiguo Ayunta
miento seguirán controlando el Congreso a través de todas
las bancadas, excepto las del PAN y Movimiento Ciudadano,
que son las únicas que actuaron como oposición.

Luego del triunfo del seis de junio, cuando los votantes
castigaron a Morena y a sus gobiernos en la ciudad, la opo
sición salió a presumir ese logro como suyo y anunció que
se mantendrían unidos hasta 2024, para echar del poder
a la 4T.

Mucha gente les creyó, pues los dirigentes de los partidos
mantuvieron el tono de su discurso, y los alcaldes confor
maron un bloque para enfrentar a la jefa de Gobierno, y
evitar preferencias políticas hacia los gobiernos del partido
oficial.

Alcaldes y dirigentes opositores se mantienen en esa
línea aliancista, pero algún cable debió hacer corto con
sus diputados, pues en Donceles sus bancadas se tratan
peor que enemigos, lo que aprovechó Martí Batres para
quebrarlos.
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El secretario de Gobierno y la
mayoría de los diputados se co
nocen de años; durante mucho
tiempo, incluso fueron cómpli
ces, por lo que todos saben de
qué pie cojea el otro.

Y como nada en el Poder Le
gislativo cambió entre lo que era
la Asamblea Legislativa y lo que
es el Congreso, a Batres no le
costó diagnosticar a cada ban
cada y ofrecerles el dulce ade
cuado, a fin de que no sean un
estorbo.

Del Partido del Trabajo y del Verde Ecologista no había
duda de que serían fieles sirvientes, aunque nadie imaginó
la humillación que les harían pasar, sobre todo a los tuca
nes, pues les quitaron una diputada y les arrimaron a otro
surgido de la tómbola, para no desaparecer.
Se tuvieron que tragar el sapo, y durante el Informe

quedó claro que ni Circe Camacho y mucho menos Jesús
Sesma se atreverán a chistar siquiera. Bueno, la petista a
veces patalea, aunque al final se alinea; el del Verde se echó
un discurso más moreno que el de Martha Ávila.

Lo que sorprendió un poco es la posición del PRD, que
optó por la moderación y ante Sheinbaum acabaron como
un color más en la gama de tapetes por los que caminó la
jefa de Gobierno.

Es público que en Donceles los del sol azteca están en
frentados con el PAN por las comisiones y unidades ad
ministrativas, que representan mucho, pero mucho dinero.
Y si bien los perredistas oyeron el canto de las sirenas

morenas, los suspiritos azules han actuado con soberbia,
como dueños de la alianza, incluso sus diputados han
agredido en medios a sus colegas del sol azteca, y los han
alejado.

Del PRI no se podía esperar más, pues a sus dirigentes
están tembeleques debido a algunos expedientes judiciales,
por lo que seguro mantendrán el pico cerrado.

©
CENTAVITOS

Por cierto, a todo mundo llamó la atención que mientras
la diputada perredista Polimnia Romana se vio moderada
y reconoció avances del gobierno capitalino, su dirigente
local, Nora Arias, calificó a Claudia como un desastre, so
bre todo en salud, y dijo que en su gobierno no hay nada de
qué presumir... Fue curioso ver a Rosa Icela Rodríguez en
presidium haciéndole tarjetas a su exjefa y aplaudiendo a
rabiar cada frase de su discurso; llegó al extremo de soste
nerle el vaso con agua para cuando la gobernante quisiera
calmar su sed. Más que representante del gobierno federal,
parecía una fan; signo de los nuevos tiempos.
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Algo que pasó desapercibido en la reunión de Celac fue que, con
tra la tradición y contrariando acuerdos previos, no se nombró
a un nuevo país como presidente pro tempore de la organiza
ción. La tradición era que cada año se cambiaba de presidencia.
Ya habían encabezado la organización países tan diversos como
México, Venezuela, Chile, Cuba, Costa Rica. Le tocó de nueva
cuenta a México en 2020, pero la pandemia puso pausa en sus
'actividades y se continuó con la presidencia hasta 2021.

El acuerdo era que Argentina encabezara la Celac, a partir
del cierre de la sesión en México.

' En el comunicado final de la reunión de Celac, que consta de
44 puntos en 13 páginas, no hay referencia alguna a las razones
por las cuales se omitió la elección de la nueva presidencia pro
tempore. De hecho, el Unico comentario oficial fue una refe
rencia de Marcelo Ebrard como respuesta al canciller nicara
güense, cuando señaló que no habría cambio en la presidencia
pro tempore , con lo cual confirmó que López Obrador se
guiría ocupando ese lugar. Lo que sí se escuchó en la sesión
fue el ataque furibundo del ministro de Relaciones Exteriores
nicaragüense Denis Moneada Colindres vetando que Argen
tina pueda ocupar la presidencia de la Celac por un supuesto
contubernio con Estados Unidos. ¿Cuáles eran las razones del
ataque de Nicaragua contra Argentina, y por qué se le permitió
¡yan país vetar a otro para ocupar la presidencia del organismo?
£ más, ¿por qué se le permitió a un país gobernado por una
ggetadura vetar a otro, gobernado por una democracia?

Sin explicaciones claras, la Cancillería nicaragüense emitió
yn comunicado un día antes de la reunión de la Celac donde
Jj^tablece que permitir que el gobierno de Argentina ocupe la
Residencia pro tempore de la Celac equivaldría a poner ese or
ganismo en manos de Estados Unidos. Señaló que "no respalda
os, y no votamos por un gobierno que desgraciadamente se ha
J jjjlocado en contubernio, ilegal e ilegítimo, con el gobierno im
jjjgrialista yanqui, violentando nuestra dignidad y soberanía paSas". Durísimo ataque de Nicaragua al presidente Fernández y

su ministro de Relaciones Exteriores, Felipe Solá.
¿El gobierno de Alberto Fernández de Argentina, el gran ami

go de López Obrador, está en contubernio con Estados Uni
dos? ¿De dónde surge semejante alucine? ¿O será una estrategia
política para lograr otros objetivos, más oscuros, con Nicaragua
como el tonto útil?

Todo empezó con la crisis política dentro de las filas del go
bierno argentino por su mal resultado en las elecciones recientes.
El ala radical del peronismo, encabezado por Cristina Kirchner,
operó un "golpe blando" contra el presidente Fernández con la
renuncia de "sus" ministros del gabinete presidencial. Ella exigió
que Felipe Solá fuera sustituido. De hecho, volaba hacia México
para la reunión de la Celac cuando fue informado de su desti
tución. Su lugar fue ocupado por un viceministro.
El comunicado de Nicaragua coincide con la ofensiva

de Kirchner contra el presidente Fernández, con la aparente
intención de sustituirlo en el poder. Parece ser un comunicado
planeado para coincidir con los planes rupturistas en Argen
tina y con el deseo de López Obrador de perpetuarse en la
Presidencia de la Celac, como parte de su plan de erigirse en el
nuevo "líder" de América Latina.

Tanto Cuba como Venezuela son aliados históricos de la
Kirchner, y una suposición inteligente sería que la estrate
gia para impedir la llegada de incondicionales del presiden
te Fernández a la presidencia de la Celac habría sido planeado
por ellos, con el apoyo tácito o explícito de López Obrador, y
utilizando a Daniel Ortega de agente suicida en el plan, con
el pleno conocimiento de Kirchner. A todos ellos les conviene
que López Obrador siga a la cabeza de la Celac, por su apoyo in
condicional a esos países y debido a su propia ambición política.
¿Será que López Obrador traicionó a su ami

go Alberto Fernández para seguir encabezando la Celac para
proteger a Cuba, Venezuela, Nicaragua, Bolivia y la corriente
de Kirchner y negociar con Estados Unidos en nombre de ellos?

Twttten @rpascoep
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Cuatroteísmo
mundial, fallido...

Vuelta a la realidad, pero en peores condiciones...

A la vista de propios y extraños, el fracaso de la estrate
gia definida con miras a convertirlo en una suerte de "líder
emergente" de la emproblemada región latinoamericana,
Andrés Manuel López Obrador enfrenta ahora el reto de
revisar y, eventualmente, revertir su programa de supues
ta transformación o, como advertimos en otro momento,
insistir y dar un paso más hacia su autodestrucción y la de
un gobierno que luego de tres años poco o nada positivo
ha aportado al país.

Tras el fracaso de su intento por aprovechar en su favor,
vía la celebración en México de la VI Cumbre de la Co
munidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac)
con la participación de dos de los tres más cuestionados e
impresentable dictadores actuales —Miguel DíazCanel,
de Cuba, y Nicolás Maduro, de Venezuela— y la promesa
finalmente cancelada de avanzar en el diseño de un orga
nismo alternativo a la Organización de Estados Americanos
(OEA), la carencia de un liderazgo regional sólido y reco
nocido, el tabasqueño emuló del casi centenario icono del
"viejo priismo", Luis Echeverría, quien buscó posicionarse
como líder del Tercer Mundo, parece llamado a abandonar
su pretensión de internacionalizar su fallido "cuatroteísmo",
o algo así, so pena de asumir el elevado costo de no hacerlo.

Fecha: 20/09/2021

Página: 16

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,910

Página 9 de 19



Y esto porque, confrontado
por una situación interna ca
racterizada por la conjunción de
crisis graves, prácticamente in
controladas de salud, economía
y seguridad, rodeado de funcio
narios "leales a toda costa..." sí,
pero carentes de capacidad y
experiencia para enfrentar retos
de tal magnitud, más una pobla
ción polarizada al extremo vía el
tradicional llamado mañanero a
profundizar la "lucha de clases"
y un socio extranjero, el más im
portante, seriamente agraviado,
a nadie suena exagerado afir
mar que López Obrador pasa
hoy por el peor momento de su
gestión.

Así las cosas, a decir de quie
nes se mueven en su entorno

más cercano, no deberá pasar mucho tiempo antes de que,
amén la agotada estrategia oficial de dividir a la oposición
vía la promoción de la traición de algunas de sus "figuras"
de turno, veremos la puesta en escena de un nuevo montaje
orientado a centrar la atención del respetable en asuntos
menos graves y complejos. Se aceptan apuestas...

ASTERISCOS

* Promotor de la unidad que permitió a Acción Nacional re
cuperar buena parte del "corredor azul", AnuarAzar avanza
a convertirse en aspirante único a dirigir el blanquiazul en
el Edomex, donde el mayor reto es "enterrar" a la maestra
"del moche", Delfina Gómez, y a su gurú gasero, Higinio
Martínez...

* Preocupante difusión de rumores infundados sobre supues
tas irregularidades de directivos de Accendo Banco, de Javier
Reyes de la Campa, que fueron desmentidas ya ante auto
ridades. Su difusión se acredita a Moisés Cosío Espinosa,
presunto evasor fiscal de 100 mdd en México y EU.
* De llamar la atención la falta de seguimiento del gobierno
federal ante los constantes llamados de apoyo de autori
dades sanitarias de Puebla y Chiapas que, huelga recordar,
se mantienen como las entidades con menores índices de
población vacunados: 48 y 49%, respectivamente...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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El sueño de Bolívar y los
retos de la articulación
latinoamericana
El sueño bolivariano de formar en América la más grande nación
del mundo es una ¡«lea que sigue inspiiando a muchos, y aunque
desde hace más ae dos siglos ha estado presente en las mentes
de cientos de líderes como los que el sábado pasado participaron
en la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños (Celac), no se ha podido realizar.

A pesar de que la mayoría de los países de la región com
partimos historia, lengua y cultura el proyecto de una América
articulada se ha visto truncado. Desde hace décadas, la referencia
a la UE como modelo se ha hecho presente en los discursos de
hermandad, fraternidad e identidad, sin ir mucho más allá.

Y, aunque tenemos mucho en común, también existen gran
des diferencias. Nuestros países han oscilado de la izquierda a
la derecha, de las dictaduras a la democracia, del centro a los
extremos y han sostenido posiciones que llevadas al grado de
dogma han generado polarización y dificultado la cooperación.

La integración regional no es una tarea fácil, sin embargo, los
problemas comunes que enfrentamos cada vez son más cnticos,
extensos y profundos, lo cual no sólo hace necesaria, sino urgen
te, una acción colectiva que los aminore.
António Guterres, secretarlo general de la ONU, recordó

durante la cumbre que en América Latina y el Caribe vive sólo
el 8.4% de la población mundial, pero ha registrado el 21% de
los contagios por covid19 y el 32.5% de las muertes por esta
enfermedad al mismo tiempo que la mayoría de sus países ha
padecido un acceso desigual a las vacunas. La pandemia ha evi
denciado muchas de las deficiencias estructurales de nuestros
países como la falta de sistemas de seguridad social robustos que
contemplen servicios de salud suficientes y de calidad, pensiones
dignas para todos y seguros de desempleo, así como sistemas
educativos deficientes, falta de desarrollo científico y tecnológi

co y economías débiles y dependientes. A esto hay que sumarle
añejos, pero cada vez más graves problemas como la inseguridad
y la violencia generada por el crimen que azota sin piedad a niñas
y niños, mujeres y migrantes; la propia migración, la pobreza y

la desigualdad, las democracias frágiles y las francas dictaduras,
así como los efectos del cambio climático. Así que, si los sueños
no han sido suficientes para unimos, debería serlo la necesidad.

En la VI cumbre de la Celac no faltó el acento político: el pre
sidente de Paraguay, Mario Abdo, y de Uruguay, Luis Lacalle,
recordaron que los pueblos de Cuba, Nicaragua y Venezuela su
fren por las manos represoras de sus propios gobernantes, incluso
se desconoció a Nicolás Maduro, quien los retó a un debate.
También hubo quien aprovechó el foro para denostar a la OEA
y respaldar su extinción, y quien dijo que el papel de la Celac
no es el de debilitar a dicha organización, pero, el denominador
común fue expresar la necesidad de realizar acciones concretas
que beneficien sensiblemente a las y los ciudadanos.

Algunos de los acuerdos específicos son: implementar el Plan
de Autosuficiencia Sanitaria para América Latina y el Caribe di
señado por la Cepal, que incluye la compra conjunta de vacu
nas y medicamentos esenciales, el desarrollo y la producción
de vacunas, así como fortalecer los sistemas de salud primaria,
entre otros. Además, se acordó llevar una posición común a la
próxima COP26 y la creación de un fondo para atender desastres
provocados por el cambio climático. Lo anterior es un paso im
portante, pero el gran reto será generar las posiciones comunes
que lo permitan sin caer en generalidades vagas.

Si los países de América Latina logramos realmente empezar
a plantarle cara al mundo en unidad y articulados, podría ser el
inicio de la construcción del sueño de Bolívar.

'Politóloga e internacionalista.
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Transparencia, sentido
común y líder
Lo he dicho siempre y no voy a ceder, el balance de mi acti
vidad periodística es y debe de ser: "el sentido común." Como
cualquier otro gobierno, el de López Obrador ha teñido acier
tos y francos desvarios. Entiendo que muchas de esas acciones
incomprensibles han sido motivadas por la necesidad de im
poner un statement, es decir, una acción que deja claramente
que el gobierno de López Obrador sería diferente y arrollaría
las corruptelas y complicidades del pasado y no sólo eso, sino
acercarse a la ideología fundante de su actividad política.

En este sentido han salido cosas muy buenas y malas. No
voy a abordar los aspectos técnicos del aeropuerto Felipe Án
geles, porque lo abordaré con amplitud en este mismo espa
cio, pero me parece que fue un acierto, como un desastre la
política en materia de generación de energía, mención aparte
la refinería de Dos Bocas, que es un desastre anunciado.

En este mismo sentido, me parece que la transparencia
y esfuerzos por acotar la corrupción han sido fructíferos en
algunos rubros, en otros han resultado en una simulación.
Pero, sin duda, vamos avanzando en este tema.

En el caso de la Secretaría de Gobernación el avance es
notable. Lo que sucede en la Dirección de Juegos y Sorteos,
en la cual el ejercicio de transparencia proactiva ha dado
grandes resultados. Toda la información al respecto de los
nuevos permisos para salas de apuestas están a la dispo
sición de los ciudadanos en el portal de transparencia y se
puede corroborar que de conformidad a las instrucciones
del presidente López Obrador, no se han otorgado nuevos
permisos. Y de la misma forma se han emprendido nuevas
acciones para combatir el juego ilegal que están consignadas
y disponibles, vía transparencia.

Sin duda, los ciudadanos estamos preocupados por la
falta de liderazgos en la oposición. Se le ve desarticulada y
diría López Obrador, derrotada. Esta derrota de la que hace
mofa el Presidente tiene mucho que ver con las porquerías
que rrtuchos actores fundamentales de nuestra clase política

han realizado en sus ejercicios públicos. Es decir, muchos
tienen una gran cola sucia, y el gobierno federal los tiene
agarrados de los cataplines. Si atacan el proyecto de la 4T,
los van a balconear como las ratas que son. Esto deja a la
oposición huérfana.
En este marco es de destacar liderazgos, como el

de Anuar Azar, candidato único a la dirigencia estatal del
PAN en el Estado de México. Un político con muchos años de
mover el abanico en la política mexiquense, más de 23 años
de trayectoria, en donde ha pasado por la administración
municipal, su exitosa vida legislativa en donde coordinó su
bancada en dos legislaturas. Como coordinador destacó por
su capacidad de diálogo para lograr acuerdos con los prin
cipales líderes de la oposición.

Al panismo mexiquense le hizo mucho daño sus éxitos del
pasado. Del corredor azul pasaron a los "corridos del azul".
Por su dominio de municipios ricos y con muchos votos, se
formaron cotos de poder que amenazaron con desaparecer
al partido en la entidad. Hoy las cosas son distintas, y la fi
gura de Anuar Azar, como candidato de unidad, alejado de
los boatos del poder y de la soberbia del triunfo, su interés
es que el panismo mexiquense resurja como una fuerza viva
y activa, que pueda posicionar al partido en las próximas
elecciones de 2023 y 2024. En este marco recomiendo mu
cho que le pongan un ojo a Anuar Azar y a los políticos que
llaman a la unidad y a la consecución de logros con todos
como protagonistas, son los que logran las victorias épicas
en las elecciones más complejas. ¡Al tiempo!

Baño de realidad. La Celac nos devolvió a la realidad. La
ideología contra los derechos humanos. No prosperó la idea
de enterrar a la OEA, los presidentes de Uruguay y Paraguay
se enfrentaron con Maduro y DíazCanel. Lamentables imá
genes de un continente dividido y que avienta las culpas al
imperialismo que no alcanza a cuajar después de un tiempo
como la madre de todos los males.
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Fuera máscaras
Qué importante es entender. La polvareda apenas se asien
ta, pero entre los escombros ya comienzan a advertirse las
secuelas de los últimos días. Los invitados especiales, las
ausencias notorias. Las propuestas chabacanas que no
prosperan, los discursos cargados de ideología en contra
del vecino. El compromiso de nuestro Presidente con sus
aliados, y su admiración por democracias prósperas, como
las de Cuba y Venezuela.
[. "La nueva Numancia", repetía, mirando con admiración
aun dictador —por herencia— al que parecía rendir no sólo
tjomenaje, sino cuentas. "Cuba debería de ser patrimonio de
£l humanidad", insistió una y otra vez, ante el azoro de un
país que votó por él para que terminara con la corrupción
de los gobiernos anteriores, pero no para que se aliara con
lo peor del continente. Con la escoria de la democracia.

Hace un par de semanas, los adversarios del PAN que
maron en leña verde a quienes se acercaron con un grupo,
de extrema derecha, sí, pero cuyo mensaje advertía sobre el
peligro que representa la confabulación de los movimientos
populistas en la región para adquirir el poder y consolidarse
en él. La respuesta fue clamorosa, pero se enfocó en matar
al mensajero mientras se ignoraba un mensaje que los he
¿hos hoy confirman. Hechos ante los que, en su momento,
quienes advirtieron sobre el extremismo de sus rivales, hoy
guardan un silencio culposo ante las genuflexiones de su
amado líder.

Fecha: 20/09/2021

Página: 14

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri

Costo: 22,470

Página 13 de 19



OSí, demos como hecho, por un momento, que todas
las acusaciones en relación a los abusos del pasado fueran
ciertas: supongamos, por otro, que el Presidente estuviera
atado de manos para cumplir con las promesas que reali
zó en campaña, y tuviera que ceñirse a los resultados de su
consulta popular para proceder en contra de los respon
sables. Supongamos que la economía marchara a los ni
veles que el Presidente prometió; supongamos que la in
seguridad hubiera descendido, gracias a la genial políti
ca de los abrazos en vez de balazos. Supongamos que la
Corrupción hubiera desaparecido, y que los familiares del
mandatario no surgieran cada semana en una dependen
cia distinta; supongamos que los muertos en nuestro país
estuvieran a la par de los decesos en otros países, con cir
cunstancias similares pero gobiernos distintos.

Supongamos, por un instante, que el país marchara por
el curso correcto. Supongamos que la oposición, y la prensa,
sólo fueran un estorbo que vela por sus propios intereses;
supongamos que al —pobre— Presidente lo vemos con ma
los ojos tan sólo porque habla despacio. Supongamos que
los 'otros datos' en verdad existen, y que realmente existiera
un compjó en contra del mandatario en funciones. Preten
damos que el Presidente no lleva más de veinte años enve
nenando a la sociedad, y que los cuadros de País Vasco en
Morena se encuentran aquí por mera coincidencia, y que
las conexiones —probadas— con los bolivarianos no son
más que especulaciones.

Finjamos —supongamos— que vivimos en el México
que anhelábamos, gobernado por el prócer que desayuna
garnachas, y macanea durante el día, pero que define el
rumbo mañana a mañana. Finjamos que en esto consiste
gobernar, y que con las medidas del Presidente el país se
sigue aproximando al ideal de todos los mexicanos, aunque
algunos no seamos capaces de entenderlo. Finjamos lo que
sea, supongamos cualquier cosa: el sueño de país de los
mexicanos, sin embargo, no puede parecerse en absoluto
al de los aliados del Presidente. El Presidente está tirando
demasiado de la cuerda: Cuba y Venezuela no pueden ser,
en ninguna circunstancia, un referente del país que todos
deseamos. Nadie votó por eso.

Qué importante es entender, decíamos en un inicio. Lo
que hasta hace unos días no eran sino conjeturas, hoy se
han convertido en certidumbres. Morena no sólo es parte,
sino que está comprometido hasta las cachas con el socia
lismo del siglo XXI, y los gobiernos de Cuba y Venezuela
3Íon los ejemplos a seguir por quien —por fin— terminó por
ijefinirse. Fuera máscaras, dijo el Presidente, con mucha
Vazón. Quien tenga ojos, que vea.
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Juegos de poder
leo Zuckermann

mifrtt

"Sí, son dictadores,
pero nuestros dictadores
• l os izquierdistas, se siguen creyendo ese c uento.

Puente vacacional de las fiestas patrias de gran alegría para
la izquierda mexicana de la vieja guardia. La que todavía
derrama lágrimas de emoción por la Revolución cubana y
no ha admitido que ésta derivó en una dictadura opresora.
Los que siguen citando a Fidel Castro y al Che Guevara sin
importarles la violación a los derechos humanos en la isla.
Los que idolatran, de igual manera, a Hugo Chávez, el gran
heredero revolucionario en América Latina, aunque se haya
convertido en otro dictador que condujo a Venezuela a la
quiebra económica y la represión política.

Hoy, sin embargo, ya no están ni Fidel ni su hermano Raúl
ni el amigo Hugo. Hoy están burócratas grises que recibieron
el poder de sus antecesores históricos. Son los
dictadores actuales de Cuba y Venezuela: Miguel
DíazCanel y Nicolás Maduro. Ambos visitaron
la Ciudad de México estos días.

El manual del poder de los presidentes priis
tas del siglo pasado recomendaba que, para dar
muestras de soberanía mexicana frente a Estados
Unidos, había que acercarse al régimen revolu
cionario cubano, tan odiado por Washington. Re
cibir o visitar a Fidel. Perdonar la deuda externa

de ese país y dar un emotivo discurso exigiendo
el fin del embargo estadunidense a la isla. Todo
un show para "demostrar" la independencia del
gobierno mexicano de sus vecinos del norte.

López Obrador ha seguido con puntualidad
dicha recomendación. Viejo priista, al fin y al
cabo, ha mimado a los actuales dictadores de
izquierda, tan distantes de Washington, para de
mostrar lo soberano que es México.

La realidad es otra.

El Presidente mexicano ha tenido que aceptar la vergon
zosa obligación de detener a los migrantes centroamericanos,
haitianos y cubanos en México para que no crucen el país y
lleguen a Estados Unidos. Miles de tropas de la Guardia Na
cional estacionadas en las fronteras sur y norte con la misión
de hacerle el trabajo sucio al gobierno de Biden, como antes
se lo habían hecho a Trump.
Gente inteligente que apoya a AMLO, como Lorenzo

Meyer, lo entiende a la perfección. El siete de septiembre,
el profesor emérito de El Colegio de México escribió en su
cuenta de Twitter: "Nuestro gobierno manda barcos de su
armada con ayuda a Haití, pero también manda al INM y a
la Guardia Nacional a impedir, incluso a golpes, que haitia
nos y otros salgan de Tapachula rumbo al norte. Debe ser
fuerte la presión de Washington para obligar a México a esta
contradicción".

De inmediato, el Presidente le respondió: "le digo a mi
maestro, con todo respeto, que nosotros no nos dejamos pre
sionar por ningún gobierno extranjero, que nosotros actua
mos con apego a los principios de nuestra política exterior.
O sea, a lo mejor él imagina que si se dieron estos casos en
el sur es porque nos está presionando el gobierno de Estados
Unidos. No aceptamos presiones de ningún gobierno, México
es un país independiente, soberano y somos más libres que
nunca. Entonces, sí tenemos esa situación que nos preocu
pa y que estamos atendiendo, pero no es porque estemos
de peleles o de empleados del gobierno de Estados Unidos,
es que estamos poniendo orden y ayudando, protegiendo.
uMaaaaaaa Porque, la verdad, yo sí sostengo y puedo probar

que si abrimos y pasan libremente hacia el nor
te corremos muchos riesgos, ellos corren mu
chos riesgos, no podemos garantizar sus vidas,
su seguridad".

Ahora resulta que los reprimimos en la fron
tera sur para que no lleguen a la peligrosa fron
tera norte. ¡Por favor!

Es triste, pero hay que aceptarlo. Como dice
Meyer, esto es a consecuencia de las presio
nes estadunidenses. Sí, México se ha convertido
en el empleado de Washington. Y, para salvar
algo de cara, López Obrador recurre a la vieja
práctica priista de acercarse a los dictadores de
la izquierda latinoamericana para demostrar lo

contrario.

La Casa Blanca y el Departamento de Estado ya se saben
este viejo truco mexicano y lo toleran. Está bien, hombre,
que reciban a DíazCanel y lo dejen hablar en el Día de la
Independencia mientras ellos sigan haciéndonos el trabajo
sucio al sur de nuestra frontera. Que nos exijan con fervor
el levantamiento del embargo y luego abracen, también, a
Maduro. Ya se quejarán algunos congresistas republicanos,
particularmente los de Florida, que no entienden este juego
de máscaras de los mexicanos.
Y aquí, en México, muchos se creen este cuento. Parti

cularmente los izquierdistas de la vieja guardia quienes
quedaron extáticos este fin de semana. Avivaron su flama
revolucionaria porque, sí, a lo mejor son unos dictadores,
pero son nuestros dictadores.

Twitter: @leozuckermann
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somos ni dónde estamos
 Con America Latina nos unen, pero también nos dividen muchas cosas.

Alguien tendría que explicarle al presidente López Obrador
que no estamos en los años 70, que la Guerra Fría ya terminó,
que aquello de la tercera posición equidistante de la Unión So
viética y Estados Unidos es una antigualla ideológica tan olvi
dada como la de ser parte del Tercer Mundo.

Que en términos políticos, sociales, de seguridad y econó
micos nuestro principal aliado es Estados Unidos, al que nos
une no sólo un tratado económico y comercial que tiene ya
más de un cuarto de siglo, sino también la existencia de millo
nes de compatriotas en la Unión Americana, que aportan a las
arcas nacionales nada más y nada menos que 40 mil millones
de dólares al año.

Que una alianza para América Latina tipo Unión Europea,
como de la que habló López Obrador, para nosotros es in
viable porque sencillamente no existe entre los países de la
región el intercambio comercial (olvidémonos de la integración
económica e industrial) suficiente para hacerlo, pero tampoco
el político: la base de la Unión Europea fue el acuerdo entre
Francia y Alemania, en los 60, pero el sustrato de ese acuerdo
y la posterior construcción de la Comunidad Europea se basó
en un principio: la democracia, ningún país podía (ni puede) ser
miembro de la Unión sin respetar los principios democráticos, y
ésos incluyen libertades políticas, de prensa, elecciones libres,
respeto a los derechos humanos, principios inamovibles de la
carta europea. Y todos pertenecen a la OTAN, junto con EU.

En las declaraciones presidenciales la democracia fue ob
viada. El presidente López Obrador destacó la defensa de la
soberanía, pero ignoró la democracia; tuvo tiempo para recla
mar una y otra vez el levantamiento del embargo a Cuba, pero
no tuvo una palabra para la democracia y la libertad, ésa que
es inexistente en Cuba, en Venezuela y en Nicaragua.

En la conmemoración del inicio de la Independencia, el
16 de septiembre, el orador fue nada más y nada menos que
Miguel DíazCanel, el mandatario cubano fruto de una dic
tadura que dura ya más de 60 años, que fue parte integral del
bloque soviético hasta 1989, o sea, actor de la Guerra Fría, un
régimen al que el presidente López Obrador llenó de halagos
y de apoyo político y material precisamente en medio de las
mayores protestas (y la mayor represión) en la isla de los últi
mos años.

Cuba no está resistiendo la agresión estadunidense. El go
bierno de Fidel Castro, habría que recordarlo, colocó misiles
nucleares soviéticos en la isla en 1962. Esos misiles podían ata
car la costa de Florida e incluso Washington en minutos, dejan
do a Estados Unidos sin capacidad de respuesta. Eso provocó
la llamada crisis de los misiles. Se llegó a un acuerdo entre la
Unión Americana y la Unión Soviética luego de que el presiden
te Kennedy ordenara un bloqueo a Cuba para que no llegaran

barcos soviéticos con armas a la isla. Ese bloqueo duró sólo
unos días. El embargo comercial, absurdo e innecesario en la
actualidad, implicó que empresas estadunidenses no pudie
ran invertir y comerciar directamente con Cuba, pero pueden
hacerlo en forma indirecta como todos los demás países del
mundo.

El problema es que la economía cubana es tan frágil, ha
sido tan mal manejada durante seis décadas que simplemen
te no hay recursos ni incentivos para hacerlo. El presidente
Barack Obama arriesgó mucho capital político para estable
cer un acuerdo con Cuba que en los hechos casi acabó con el
embargo. La contrapartida era que el gobierno cubano abriera,
aunque fuera parcialmente el sistema y ampliara las libertades.
No lo hizo. Llegó Trump y buena parte de los espacios abiertos
por Obama se cerraron sin que el gobierno cubano hubiera
hecho nada para ampliar libertades y fortalecer los lazos con
Estados Unidos. Biden no caerá en la misma trampa.

La defensa de Venezuela y la visita de Nicolás Maduro a Mé
xico es más vergonzosa aún. Maduro es un paria en el ámbito
internacional. Respaldar al régimen de Maduro es inexcusable:
Estados Unidos, Canadá, la Unión Europea y muchos países la
tinoamericanos, como Uruguay, Paraguay, Colombia, Ecuador y
Brasil, denuncian al mandatario venezolano: está castigado por
la comunidad internacional por sus constantes violaciones a los
derechos humanos, por la evidente falta de democracia, por su
participación en el narcotráfico internacional. Un paria inter
nacional sólo comparable con el nicaragüense Daniel Ortega.
Ya no estamos en los años 70, el tercermundismo ya no

existe, tampoco la Guerra Fría. Lo que ahora tenemos es una
confrontación geopolítica basada en la economía y el comer
cio, donde los dos jugadores principales son Estados Unidos
y China.

Es una verdad de perogrullo, pero nuestra economía de
pende en más de un 80 por ciento de la relación con Estados
Unidos, allí estamos integrados de todas las formas posibles
y con ellos tenemos más de tres mil kilómetros de frontera y
millones de paisanos trabajando, viviendo y enviando, hay que
insistir en ello, 40 mil millones de dólares al año en remesas.

Con América Latina nos unen muchas cosas, pero también
nos dividen luchas geopolíticas con Brasil, que generalmente
en América del Sur hemos perdido (y cuando se vaya el im
presentable de Jair Bolsonaro las volveremos a perder), pero
estamos a años luz de tener algo siquiera parecido a una Unión
Europea, una alianza como la que ya tenemos en el ámbito eco
nómico, político, social y de seguridad, en América del Norte.
A ese bloque pertenecemos y ese bloque existe desde hace 25
años, desde que acabaron, precisamente, el mundo bipolar y
la Guerra Fría. ¿Tan difícil es entenderlo en Palacio Nacional?
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Desplazados internos,
la tragedia desatendida

Desde hace meses, la Tierra Caliente de Michoacán vive una
guerra no reconocida por las autoridades. En sus límites con
Jalisco, dos grupos —uno que intenta tomar los municipios
de Tepalcatepec, BuenavistaTomatlán, Coalcomán y Aguililla
y otro que busca prevenirlo— se enfrentan a sangre y fuego.

Desde Jalisco arremete la organización criminal liderada
por Nemesio Oseguera, El Mencho, michoacano de naci
miento. En Michoacán resiste una alianza de grupos delic
tivos, los llamados Cárteles Unidos, entre los que destacan
aquellos comandados por Juan José Farías, El Abuelo, y
Nicolás Sierra Santana, El Gordo, jefe de Los Viagras.

El conflicto ha vuelto intransitable la carretera federal 120,
entre las cabeceras municipales de Buenavista Tomatlán y
Coalcomán, que corre casi paralela a los límites de Michoa
cán y Jalisco. El camino, de 925 kilómetros en total, conecta
la Huasteca Potosina con la costa del Pacífico. Son 110 kiló
metros los que han sido inutilizados por las zanjas cavadas
por los michoacanos para evitar que ingresen los vehículos
blindados artesánales, conocidos como "monstruos", del Cár
tel Jalisco Nueva Generación.

Entre Coalcomán y Tepalcatepec, los pobladores cuentan
once de ellas, además de los montículos de tierra y troncos
atravesados que impiden la circulación. Para los del primer
municipio, la única salida posible es hacia la costa. Si quisie
ran ir a Buenavista, tendrían que hacer un enorme rodeo por
Lázaro Cárdenas, que les tomaría ocho horas.

Pero los cortes en la carretera no detienen la arremetida
del grupo delictivo más poderoso del país. Éste ataca también
por aire mediante drones armados con proyectiles de morte
ro, lo que ha obligado a los rivales a construir trincheras con
techos de concreto. Una guerra, pues.

En medio de ese conflicto están miles de habitantes de
pequeñas comunidades rurales, quienes han tenido que
abandonar sus actividades agrícolas por miedo a quedar en
el fuego cruzado de las armas de grueso calibre.

Poblaciones y rancherías como Puerto de las Cruces, Los
Laureles, La Limonera, Ticuilucan, Plaza Vieja, El Bejuco, To
ril del Canzangue, Limoncito, Tamarindos y Las Mesas del
Terrenate se han vaciado por semanas enteras o de forma
definitiva. Las plantaciones de limón, uno de los productos
más importantes de la región, se han quedado abandonadas.
En la desesperación, los ganaderos han tenido que rematar
sus vacas. Muchos calentanos desplazados de sus hogares se
han ido para siempre; otros viven en refugios o con familia
res, y vuelven a sus pueblos ocasionalmente sólo para ver lo
que ha quedado de sus pertenencias. Hasta el pasado fin de
semana había unos 700 refugiados en la cabecera municipal
de Coalcomán y unos mil 500 en la de Tepalcatepec.

La falta de comunicación y el temor a la violencia ha limi
tado los servicios médicos en la zona. A la clínica del IMSS de
Coalcomán no han llegado los pasantes que debían reempla
zar a los que terminaron su estancia, y hace dos meses que
no llegan las vacunas contra covid porque a los Servidores de
la Nación les da miedo acudir, me dijeron ayer pobladores.

Las personas que consulté para esta columna me dicen
que hay presencia y rondines del Ejército en la cabecera mu
nicipal de Coalcomán. Pero "aquí eso no sirve de nada", me
dice uno, muy enojado, "porque acá no está el conflicto, sino
en la zona rural", en los límites entre los estados de Michoa
cán y Jalisco. Son estampas de una guerra que no figura en
el discurso oficial.
BUSCAPIÉS
Canadá celebra este lunes elecciones generales para integrar
su 44a Legislatura, convocadas con dos años de anticipación.
El gobernante,Partido Liberal, del primer ministro Justin
Trudeau, quizá esperaba una fácil ratificación por parte de
un electorado distraído por la pandemia. Sin embargo, un po
lítico poco conocido en el inicio de la campaña, Erin OToole,
líder del Partido Conservador, ha conseguido la atención de
los votantes, al punto de que las últimas encuestas lo coloca
ban empatado o por encima de Trudeau en las preferencias.
Veremos qué dicen las urnas y quién puede formar gobierno.
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Comes y te quedas
La Revolución Cubana comenzó el 26 de julio de 1953, a raíz
de que el 10 de marzo de un año antes Fulgencio Batista en
cabezara "el cuartelazo", un golpe de Estado que derrocó al
entonces presidente Carlos Prío Socarrás.

Batista instauró una dictadura militar al servicio del inte
rés imperialista, la cual incrementó la corrupción, pobreza y
desigualdad. El primer intento de la guerrilla, encabezada por
Fidel Castro e integrada por su hermano Raúl, El Che Guevara
y Camilo Cienfuegos, entre otros, acabó con bajas y varios
presos del movimiento insurrecto.

Luego de 22 meses en la cárcel, tras fuerte presión nacional
e internacional, el gobierno de la dictadura militar liberó a
Castro y los suyos, quienes se exiliaron en México para fraguar
los siguientes avances del Movimiento 26J.

Después de casi seis años de enfrentamientos armados, el 1Q
de enero de 1959, con el pueblo en las calles, el 26J tomó La Ha
bana, la Revolución Cubana ascendió al gobierno, e implemento
programas de salud y educación pública, además de políticas
para los más pobres y en contra de la oligarquía y la interven
ción norteamericana. Todo ello en plena época de la Guerra Fría.

En 1959,73% de las exportaciones y 70% de las importacio
nes de Cuba se hacían con los EU, por lo que el bloqueo eco
nómico y comercial golpeó fuerte a la isla. Fue la cooperación
internacional con la URSS lo que mantuvo a flote las políticas
del gobierno cubano.

Años después, en Venezuela (1989) sucedió lo que se llamó
El Caracazo, una represión a las protestas que se dieron tras el
anuncio de la implementación de políticas económicas neolibe
rales en el gobierno de Carlos Andrés Pérez, quien había sido
electo un año antes; las protestas continuaron y en diciembre de
1998 Hugo Chávez ganó las elecciones, dando comienzo una
nueva época en ese país, la llamada Revolución Bolivariana,

repitiendo en tres ocasiones dicho triunfo electoral. El gobier
no chavista, para millones de venezolanos, representó avances
económicos y sociales en el país.

En 2002, la pobreza en el país representaba 46,8 por cien
to. Ocho años después, se había reducido al 27,8 por ciento. En
materia educativa, entre los años 2000 a 2005, el número de
analfabetos en el país superaba el millón, en 2013 el índice de
analfabetismo era del 5%, según la Unesco.

Cuando los gobiernos están al servicio de los pueblos, la de
recha latinoamericana se vale de cualquier cosa y de ocurrencias
—como salir del clóset de la extrema derecha— para intentar de
rrocarlos. Aparecen tipos como Guaidó, quien se autoproclamó
"presidente encargado" de Venezuela para hacerse sentir como
líder de la oposición. Tan ridículos, toda proporción guardada,
como Ricardo Anaya o Gilberto Lozano, para el caso lo mismo,
sin ideología, sólo merolicos con discursos huecos.

Este fin de semana se celebró la Sexta Cumbre de la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, presidida por
México, Sienta las bases para una nuevo periodo en el conti
nente. Un posicionamiento conjunto de rechazo al bloqueo a
Cuba, un plan para la autosuficiencia sanitaria, la constitución
de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio y de un
fondo regional contra el cambio climático, son el banderazo
de salida de esta etapa.

Es evidente que los acuerdos alcanzados en esta Cumbre,
van en una lógica distinta a la de los gobiernos anteriores, en
los que regía la sumisión con el norte y el desdén hacia el sur.
México transforma la geopolítica internacional al convertirse
en punta de lanza de un nuevo espacio de poder continental,
donde juega al fiel de la balanza. Estamos transitando del "co
mes y te vas" al "comemos juntos y no se vayan".
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Fracasa reparto de
poder en San Lázaro
El proyecto de reparto de comisiones que propuso Morena en
la Cámara de Diputados no gustó a la oposición. "La verdad es
que no hay avance", nos revelaron jefes de bancadas. La Secreta
ría Técnica de la Jucopo presentó una propuesta sobre el nuevo
número de comisiones, la cantidad de sus integrantes, cuántas
a cada partido y cuáles. Pero aún "siguen sin acuerdos". Esta se
mana es definitiva, pues el jueves acude el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez, al pleno para explicar el Paquete Económico
2022, y con ello el inicio de los grupos de trabajo de comisiones.

Por las buenas formas
parlamentarias
Apenas lleva dos semanas como presidente de la Cámara de
Diputados y el morenista Sergio Gutiérrez no quiere más es
cándalos. Se quejó de que al iniciar la Glosa del Informe hubo
"situaciones que, al calor de la discusión, rebasaron la diplomacia
parlamentaria". Por eso dirigió un regaño: "Las y los legisladores
estamos obligados a dar un ejemplo de civilidad y cordura; por
más legítimas que sean nuestras diferencias, en lo político y en el
debate, el respeto debe prevalecer. Estamos ante los ojos de mi
llones de mexicanos que lo último que necesitan es la división y el
encono", les espetó.

PANy los cristianos conservadores
El PAN en el Senado manifestó su enérgico rechazo a la presencia
en México de presidentes y representantes de Cuba, Venezuela y
Nicaragua, pues argumentaron viola el artículo 89 de la Cons
titución sobre defensa y promoción de los derechos humanos.
Curioso, en el mismo sentido se expresó el Movimiento Cristiano
Conservador Latinoamericano, que asegura que la asistencia
de Miguel DíazCanel y Nicolás Maduro "ensombrece la
neutralidad de la sexta Cumbre de la Celac". En contraste, "sa

ludaron" los mensajes de Luis La calle, de Uruguay, y Mario
Benítez, de Paraguay, contra "el autoritarismo y violadones a los
derechos humanos de Cuba y Venezuela". Sin sorpresas.

¿Con qué cara?
Y a propósito de la queja panista por la Celac, el líder de la ban
cada azul en el Senado, Julen Rementería, advirtió que du
rante la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard, el 28
de septiembre, para la Glosa del Informe, lo cuestionarán "du
ramente" por la invitación a líderes de gobiernos "autócratas y
opresores" que no tienen un lugar legítimo que ocupar en la comu
nidad regional de las democracias latinoamericanas y caribeñas.
A los senadores panistas sólo habría que hacerles una pregunta:
¿Ya se les olvidó su reunión con el líder del partido ultraderechista
español Vox, Santiago Abascal?

Bárcena, sin tapujos
Quien anduvo desatada el fin de semana fue la exembajadora de
México en EU, Martha Bárcena. Es bien sabido que durante su
encargo en la era Trump terna diferencias con el canciller Mar
celo Ebrard, y ahora se la pasó tundiéndolo en redes por la con
tradicdón de no haber discutido la desaparición de la OEA ante la
Celac, y por ser él quien condujera la sexta reunión y no el Presi
dente, como "indica la práctica diplomática". De paso arremetió
contra Isabel Arvide, y aseguró que su permanencia como cón
sul en Estambul es una afrenta para los mexicanos, luego de haber
incluido a AMLO en su arenga del Grito la noche del 15.

¿Traición del inconsciente?
Será que habrá antidpado el festejo y andaba trasnochado en
tiempos calderonistas, pues Miguel Angel Navarro, flamante
gobernador de Nayarit, resbaló durante su toma de protesta, al
asegurar que la secretaria de Educación era ¡Josefina Vázquez
Mota!... Pronto corrigió y adelantó que pedirá a Delfina Gó
mez, actual titular de la SEP, que las preparatorias estatales pasen
al Colegio de Bachilleres.
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¿Limitarlo limitado?
Carlos Morán Moguel, quien

desde el inicio de la administra
ción fue designado como subse

cretario de Transporte por el entonces
secretario de Comunicaciones, Javier
Jiménez Espriú, ha ido de mal en peor.
Conocido por su estilo poco conciliador
y con una experiencia de otra época de
la industria aérea, afirmó durante un
recorrido por el aeropuerto Ma
mut (en la página de Ei. Financiero en
cuentra el audio), mejor conocido como
el aeropuerto Felipe Angeles, que "en este
momento no hay problema de satura
ción, por el Covid, pero más adelante, si
no se vinieran aquí refiriéndose a la ope
ración de las aerolíneas comerciales, no
va a haber más remedio que limitar
las operaciones del AICM".

Ojo, esto se los adelanté en mi co
lumna Sobre advertencia no hay en
gaño... Éramos muchosyparió la
abuela, del 9 de agosto de 2021 https://
www.elfinanciero.com.mx/opinion/
lourdesmendoza/2021/08/09/so
breadvertencianohayenganoeramos
muchosypariolaabuela/

UN MÍNIMO DE INVESTIGACIÓN

Nadie en su equipo le ha dicho
que no hay que limitar el AICM,
pues desde 2014 existe la de

claratoria de saturación en el uso de

los slots espacios de aterrizaje y despe
gue para las operaciones aéreas. Que la
hizo Alexandro Argudín, entonces di
rector general de Aeronáutica Civil,
emitiendo la Declaratoria de Saturación en
el Campo Aéreo Internacional de la CDMX,
mediante el DOF el 29 de septiembre de
2014.

Incluso las 61 operaciones por hora
fueron revisadas y confirmadas por una re
solución de la Cofece, cuando concluyó la
investigación "de oficio" para determinar si
los slots eran o no insumo esencial para la
industria.

Entonces, yo creo, haciéndose el intere
sante y muy conocedor, también se aventó
la siguiente declaración durante el tour. "Se
ha llegado a una saturación a todas las
horas del día, se rebasan las 61 operacio
nes, incluso con un exceso de operaciones
que no es satisfactoria para los pasajeros y
que estresa el tráfico aéreo, especialmente
cuando hay condiciones de clima". ¡Ohhhh!,
se escuchó decir a los participantes, pero no
en tono de admiración.

Ahora bien, durante varios años el
máximo de operaciones autorizado se reba
saba todos los días, con el beneplácito tá
cito de los funcionarios del AICM y también,
hay que decirlo, de las líneas aéreas comer
ciales y de carga que, ante el incremento de
demanda, solicitaban slots adicionales a los
autorizados en las dos temporadas del año:
verano y otoño, tal como lo señalan las re
glas de la Asociación Internacional de
Transporte Aéreo (IATA).

EL AEROPUERTO MAMUT NACE LIMITADO

El nuevo y flamante aeropuerto, que
por cierto tampoco será jamás un
centro de conexión o hub como

Atlanta, Houston, Dallas, Panamá o Lon
dres, nace limitado pues comparte el
mismo espacio aéreo que el AICM,
principalmente en las trayectorias de ate
rrizaje y despegue, lo que restringe nota
blemente el incremento de operaciones
simultáneas entre ambos aeródromos,
con todo y que se gastaron mas de 700
millones de pesos en el rediseño del
espacio aéreo. El miércoles les platicaré

más del tema y sentirán miedo de seguir
volando tal cuál está la situación.

Expertos en el tema aseguran que,
con la operación de los dos aeropuertos,
se incrementan los riesgos al compartir
trayectorias, pero se multiplican con
trayectorias opuestas, considerando
que las pistas en uso se determinan por
la dirección del viento, pues las aerona
ves deben despegar y aterrizar contra
el viento. Operarlas con viento a favor o
cruzado, para dar prioridad al AICM como
principal aeropuerto, obliga a correr ries
gos innecesarios.
Además de limitado, el aeropuerto

del mamut está lejos de ser una al
ternativa para la operación de las
aerolíneas, porque no hay mercado, al
menos, hasta finales de 2024que se alcan
cen los niveles previos a la pandemia, mo
mento en el que Morán Moguel no será
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funcionario. Sin demanda no hay oferta,
y está demostrado que el mercado aéreo
funciona así "aquí y en China".

NO VEO, NI ESCUCHO

En la Subsecretaría de Transporte de
Morán Moguel no ven ni escuchan.
No se necesita ser un experto para

anticipar el fracaso del aeropuerto Fe
lipe Angeles, que va que vuela para
ser un mamut blanco.
Correrá el mismo destino de los

aeropuertos de Toluca, Palenque o
Cuernavaca, cuyos momentos de auge
se han dado porque el gobierno ha sub
sidiado durante un tiempo la operación
de las aerolíneas, que no es más que un
desperdicio de recursos públicos que
pagamos todos con nuestros impuestos.

EL KARMA DEL SUBSECRETARIO

Al menos seis accidentes fatales
los persiguen en su paso por el
sector aéreo.

Como director técnico y de Opera
ciones de Aeroméxico, 1981, a Morán
Moguel le tocaron los accidentes de los
vuelos 230y 110, en Chihuahua y Zihua
tanejo, respectivamente.

Durante su paso como director de Ae

ronáutica Civil, en el sexenio de Miguel
de la Madrid, ocurre el accidente más
grande en la historia de la aviación del
país, cuando el vuelo de Mexicana 940
con destino a Puerto Vallarta explota
sobre Maravatío, Michoacán.

Meses después, el 31 de agosto, sobre
viene el accidente del vuelo498 de Ae
roméxico sobre la ciudad de Cerritos,
cerca de Los Ángeles, California, cuando
un avión DC932 de Aeroméxico colisionó
con un Piper PA28181, dejando un saldo
de 79 personas fallecidas.

Siendo director de Aeronáutica Ci
vil, en julio de 1987se registró el la
mentable accidente de un viejo avión
cuatrimotor de caiga, con ocho personas y
18 caballos abordo, que se precipitó sobre
la carretera a Toluca, por el puente de la
Conafrut, y provocó la muerte a decenas
de personas. Accidente, por cierto, que a
mí me cambio la vida, pues por desgracia
mi padre pasaba en su coche por ahí y fue
uno de los que perdieron la vida.

Y súmele que su inicio como subsecre
tario de la 4T se da con el helipcoterazo
de Puebla, en el cual fallece la goberna
dora electa Martha Erika Alonso y Rafael
Moreno Valle, su marido y exgóber.

Con todo este karma detrás, los exper
tos consideran que su servilismo es uno
de los principales obstáculos para
poder resolver los problemas que en
frenta hoy en día el sector.
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Niños sin vacunas
(y no sólo antiCovid)
Lo que era una
buena idea de

este gobierno ha
terminado en un
desastre de abasto

El índice de Competitivi
dad Internacional 2021,
publicado hace dos se

manas por el Imco, contiene la
alarmante noticia de que Mé
xico ha perdido cobertura en
vacunación. Según ese ranking,
la aplicación de vacunas contra
el sarampión y la DTP (la triple:
difteria, tétanos y tosferina)
cayó ocho puntos con respecto
al año anterior.
Lo revelado por el Instituto

Mexicano para la Competitivi
dad muestra que el gobierno
desoyó la alerta emitida en ju
lio de 2020, cuando la Orga
nización Mundial de la Salud
(OMS) y el Fondo de las Na

ciones Unidas para la Infancia
(UNICEF) alertaron sobre una
fuerte caída en lavacunación
infantil. Entre los países seña
lados por esos organismos in
ternacionales estaba México. Y
hablaban de una caída en 2019.
"En 2019, casi 14 millones

de niños no recibieron vacunas
vitales, como la del sarampión
y la DTP3. La mayoría de esos
niños vive en África y es proba
ble que no tengan acceso a otros
servicios de salud. Dos tercios
de ellos se concentran en 10
países de ingresos medios y ba
jos: Angola, Brasil, Etiopía, Fili
pinas, India, Indonesia, México,
Nigeria, Pakistán y República
Democrática del Congo. Los
niños de los países de ingresos
medios representan una parte
cada vez mayor de la carga",
dice el comunicado de OMS/
UNICEF.

Unos días antes de que el
Imco publicara su reporte anual,

el sitio Animal Político revelaba
denuncias de trabajadores del
sector salud sobre la escasez de
vacuna del tétanos. Es decir,
tenemos ahora indicios de que
este problema lleva tres años.

La pandemia por el SARS
CoV2 ha sido atroz en muchos
sentidos para los mexicanos.
Cuando esa calamidad irrum
pió, el sistema de salud de
México atravesaba la desor

ganización propia de algu
nos cambios decretados por
el gobierno de López Obra
dor. ¿Cuánto de la falta de
vacunación no covidiana se
debe al aislamiento y/o sa
turación de servicios provo
cados por la emergencia, y
cuánta es atribuible a fallos
gubernamentales?
Al llegar al poder, Andrés Ma

nuel López Obrador ordenó que
se cambiara el esquema de com
pras de medicamentos del sec
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tor salud. Lo que era una buena
idea revisar si se podía quitar
la corrupción y además obtener
mejores precios ha terminado
en un desastre de abasto donde

hasta la ONU ha hecho quedar
mal al gobierno de AMLO.
Es inevitable cuestionar si la

pandemia no se ha convertido
en el pretexto de moda para
muchas deficiencias del sector
público e incluso el privado.
Los sistemas públicos de

salud han tenido las manos
llenas con el reto de atender a
los enfermos de Covid de las
tres olas que han azotado du
rante la pandemia. Y ésta no ha
concluido.

Sin embargo, el gobierno
debe rendir cuentas sobre lo
que pudo haber hecho mejor
para amortiguar los efectos de
la pandemia, tanto para trata
mientos covidianos como no
covidianos.

En otras palabras, cuánto de
la caída en vacunación se debe
a la inoperancia del modelo de
compras de medicamentos que
intentó esta administración y no
al Covid.
El odiado modelo anterior

tenía al año tres emisiones de
la llamada Semana Nacional de
Salud. Entre otras cosas, como
desparasitación y revisiones de

nutrición, esas jornadas servían
para completar esquemas de
niños que por alguna razón se
hubieran rezagado en su inmu
nización. E incluso había un
proyecto piloto con la Funda
ción Slim para implementar una
cartilla electrónica de vacuna

ción, que ayudaría a dar mejor
seguimiento a los vacunados.
¿Qué va a hacer este gobierno

para recuperar la cobertura de
vacunación? Porque ya sabe
mos que no le quieren poner
vacunas antiCovid a los adoles

centes, pero ¿tampoco quieren
aplicar las vacunas clásicas a los
recién nacidos?
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Noticias desde Liliput
Chiquito, empequeñe

cido ante el mundo, el
gobierno mexicano deci

dió jugar con otros enanos para
mostrar su tamaño. Tiene ya
varias semanas que de la Canci
llería mexicana solamente salen
noticias deplorables. En su afán
por sobresalir, por competir con
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard ha convertido la diplo
macia mexicana en un circo de
números patéticos y de persona
jes grotescos. De nuestra emba
jada en España nos enteramos
del escándalo que generó su
protegido Enrique Márquez, en
una serie de episodios vergon
zosos que culminó con la salida
de una diplomática profesional,
el nombramiento de un priista
de bajo nivel como embajador
y con el Presidente corriendo a
una agregada cultural.
La ceremonia de la Inde

pendencia trajo de nuevo a la
escena noticiosa a la cónsul en
Estambul, la señora Isabel Ar

vide, un personaje salido de los
bajos fondos de la canalla pe
riodística y que solicitó abierta
mente "un chayo" al Presidente
en una conferencia mañanera.
La señora protagonizó un es
cándalo en el que agredió a una
ciudadana mexicana. Consen
tida del canciller, la cónsul ha
causado un repudio generali
zado que ha llegado incluso a
que una diplomática de carrera,
exembajadora en Estados Uni
dos, Martha Bárcena, califique
la permanencia de Arvide en el
consulado como "una afrenta a
todos los mexicanos".
Pero los osos no solamente

corren a cargo de personajes
menores protegidos por el res
ponsable de la diplomacia mexi
cana. La actitud trasnochada y
poco digna del presidente López
Obrador con dictadores como
el cubano y el impresentable
payaso venezolano, terminó
por exhibir a nuestro mandata

rio como un personaje que no
entiende cómo se juega en el
tablero internacional, y eso que
escogió el tablero de la tercera
división. También Ebrard ha
ciéndole el juego a Maduro se
puso en un verdadero ridículo
a nivel nacional y con otros paí
ses. Las intervenciones de pre
sidentes como el de Uruguay y
Paraguay dieron dignidad a un
evento en el que Marcelo pen
saba que su jefe sería ungido
como líder de Latinoamérica.
Rotundo fracaso.
El problema de juntarse con

gente pequeña es que se ter
mina siendo como ellos. Ebrard
que con justa razón se siente el
francés de la 4T creía que se
ría un ave de altos vuelos en la

diplomacia, pero su jefe tiene el
síndrome delJamaicón y se hace
pequeño frente al mundo. Por
eso lo trae viajando a Ecuador,
Bolivia, Perú, con el patético
cubano, con el tirano de Daniel
Ortega y con el simiesco de Ma
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duro. Se le va a oxidar su toque
parisino.
Claro que en el mundo de los

enanos también hay proyec
tos grandes, como la agencia
espacial de países del Caribe
y América Latina. No todo es
queja en Liliput. Una vez que
se le exigiera a los estadouni
denses terminar con el bloqueo
a Cuba y de hacer un enérgico
llamado para que respete a la

dictadura caribeña, iban a pe
dir, según anunció Ebrard, que
Estados Unidos los lleve a unas

misiones a ¡la Luna y a Marte!
De risa loca. ¿En qué planeta
viven? Quieren ir a Marte y no
pueden siquiera distribuir unas
vacunas.

No nos deben extrañar los

desvarios de programa cómico
en nuestra diplomacia. López
Obrador siempre dijo que la
mejor política exterior era una

buena política interior. Des
graciadamente nuestra política
interior es un desastre. Un es

pectáculo de enanos amargados
con la vista puesta en el pasado
y en el resentimiento. No tenía
por qué ser algo diferente hacia
el exterior. Liliput está bien re
presentada con Marcelo y sus
consentidos, sus aliados en el
circo y, al igual que en la política
interior, con el rumbo perdido.
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La venganza de Gertz Mañero

La justicia que
debe impartir
pasa más por su
temperamento, sus
fobias y sus rencores

En cualquier
momento

puede inventar
acusaciones contra

quien le caiga mal

Quien conoce a Alejandro
Gertz Mañero sabe que
el fiscal general es muy

vengativo. Dos décadas de ocupar
altos cargos en gobiernos federa
les han mostrado cómo utiliza la
fuerza para embestir a sus rivales,
a familiares o a cualquier persona
que considere lo ha agraviado.
En las últimas semanas vimos la
sevicia con la que actuó en contra
de la familia de su hermano falle
cido, donde un juez finalmente le
puso un alto, pero en los últimos
días, este hombre, que es un im
penitente sin remordimiento y
con un hambre insaciable para la
vendetta, la emprendió contra un
amplio sector de la comunidad
científica que, sin duda alguna,
causará un escándalo.
Gertz Mañero solicitó una or

den de aprehensión en contra
de 31 científicos, investigadores,
académicos y personal adminis
trativo, para que sean llevados al
penal de máxima seguridad de El
Altiplano, acusados de operacio
nes con recursos de procedencia
ilícita y delincuencia organizada.
El fiscal partió de una denuncia
de la directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla, que tiene
sus propias fobias contra la comu
nidad científica, por los presuntos
delitos de peculado y uso ilícito
de atribuciones y facultades, que
Gertz Mañero decidió escalar para
refundirlos en Almoloya.
La acusación del fiscal tiene un

enorme sabor a venganza, luego
de que la comunidad científica
se levantó a gritos y protestas
porque ÁlvarezBuylla lo aprobó
como investigador del nivel m en

el Sistema Nacional de Investi
gadores, reservado para quienes
hayan hecho contribuciones sig
nificativas en su campo de expe
riencia, luego de una década que
lo había intentado sin éxito por
que, hasta antes de este gobierno,
los evaluadores del Consejo de
Aprobación habían concluido que
no tenía los méritos suficientes.
En el proceso, Gertz Mañero se
convirtió además en objeto de crí
tica cuando el escritor Guillermo
Sheridan documentó un plagio
flagrante en la biografía que escri
bió de Guillermo Prieto, que la di
rectora del Conacyt calificó como
una "obra notable".
Se puede argumentar que el

pago que le hizo Gertz Mañero por
ese servicio fue elevar el número
y la gravedad de los delitos, que le
permitieron canalizar su furia con
tra los científicos. El fiscal general
puede alegar que actuó conforme
a derecho, pero hay dos elementos
que lo contradicen. Por un lado, la
respuesta del juez en El Altiplano,
donde se integró la causa penal,
que en primer lugar cuestiona que
los hechos que se imputan hayan
ocurrido en el Estado de México,
donde se encuentra radicado, por
lo cual los jueces tendrían que
declararse incompetentes, y en se
gundo lugar, señala que la Fiscalía
no justificó con fundamento, razo
nes o motivos, por qué quiere que
sean encarcelados en esa prisión
donde están capos del narcotráfico
o delincuentes que requieren de
una alta seguridad.
Por el otro lado, en respaldo a

la conjetura de que Gertz Mañero
actuó con sed de venganza, la
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directora del Conacyt ha estado di
ciendo a funcionarios del gobierno
federal y científicos, a manera de
deslinde del fiscal, que ella nunca
presentó una denuncia por los de
litos de operaciones con recursos
de procedencia ilícita o delin
cuencia organizada. La denuncia
de ÁlvarezBuylla se centra en el
presunto financiamiento ilegal
del Conacyt al Foro Consultivo
Científico y Tecnológico, que es un
órgano de consulta permanente
del Ejecutivo federal y de la Junta
de Gobierno del Conacyt, fundado
en 2002, que fue motivo de un
diferendo a partir de una reforma
en la Ley de Ciencia y Tecnología
en diciembre de 2019, resuelto en
un amparo de la Suprema Corte
este año, donde reconoció que
antes de la reforma, esa asociación
civil terna una figura legal válida
para ejercer sus funciones y recibir
recursos.

De acuerdo con abogados, ese
amparo hace que la denuncia de
ÁlvarezBuylla y la acusación de
Gertz Mañero carezcan de sus
tento jurídico respecto a los pre
suntos delitos de peculado (desvío
de recursos para beneficio perso
nal) y uso ilícito de atribuciones y
facultades. Desde el punto de vista
jurídico, ello conduce a que las
acusaciones de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y
delincuencia organizada, tampoco
procedan.
Pero desde el punto de vista

político y administrativo, es una
aberración lo que hizo el fiscal.
Sólo como botón de muestra, si
son recursos del Conacyt los que
se transfirieron al foro, es dinero
que salió del presupuesto. Enton
ces, ¿de dónde afirma que eran de
"procedencia ilícita"? Si el dinero
no tenía ninguna procedencia ilí

cita, ¿sobre qué establece el delito
de delincuencia organizada?
Por lo que hemos visto, a Gertz

Mañero no le importa apegarse a
la ley, sino a su visión de la justicia
personal. Las dos principales figu
ras de la comunidad científica que
quiere encarcelar en El Altiplano
son Enrique Cabrero, miembro
de la Academia de Ciencias, ex
director del Conacyt y del CIDE,
catedrático en México, Francia y
el Reino Unido, y a Julia Tagüeña,
doctorada en la Universidad de
Oxford, que fue coordinadora del
Foro Consultivo Científico y Tec
nológico. Pero hay otros científi
cos de gran reconocimiento en el
campo de la física, la salud, el me
dio ambiente, y varios han traba
jado en gobiernos e instituciones
académicas.
En la denuncia original, Álvarez

Buylla acusó a varios exfuncio
narios de Conacyt, dentro de su
lucha contra administraciones
anteriores, pero lo que rebasa los
límites de la razón y la compren
sión es la actitud de Gertz Mañero,
que es un fiscal sin freno no tiene
nada que ver con la autonomía del
cargo que da la impresión, a par
tir de hechos objetivos, de que la
justicia que se supone debe impar
tir pasa más por su temperamento,
sus fobias y sus rencores, no por la
aplicación justa de la ley.
Un fiscal con ese talante ven

gativo es una amenaza para
cualquiera, porque en cualquier
momento puede inventar acusa
ciones contra quien le caiga mal
o acomodar la ley a su agenda
personal. Si al final del camino
todo se le desmorona, como ha
sucedido, habrá infligido un daño
a su fama y reputación de manera
irreversible, sin que eso parezca
preocuparle.
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Por esto aumentaron las remesas
MIAMI, FL. Las remesas

que mandan mexi
canos desde Estados

Unidos se han incrementado de
manera histórica, porque en este
país la pobreza disminuye y en
México aumenta.

Los resultados que dio a co
nocer la Oficina del Censo, la
semana pasada, explican la mi
tad del porqué aumentaron las
remesas de dinero a México: en

el año de la pandemia, la pobreza
disminuyó en Estados Unidos.
La otra mitad de la explica

ción la dio el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval): la
pobreza aumentó en México.
Mientras en México crecen las

necesidades básicas, en Estados
Unidos disminuyen.
Quienes emigraron de México

tuvieron más dinero para enviar
a sus familiares.
Estados Unidos pudo anotarse

una victoria contra la pobreza en
el peor año económico desde la
Gran Depresión en 1929, gracias
a las políticas contracíclicas del
gobierno.
Por eso los latinos, aquí, vieron

incrementados sus ingresos.
En contraste, el gobierno de

México no auxilió a empresas
ni a personas con medidas ex
traordinarias ante un fenómeno
extraordinario, por lo que se in

cremento la pobreza. Sobre todo,
la pobreza extrema.
Ésa es la razón por la cual los

paisanos debieron mandar más
dinero a México: para paliar, con
alrededor de 45 mil millones de
dólares en 2020, el hambre u
otras necesidades básicas de sus

familiares.

Seamos justos y no carguemos
todas las culpas del deterioro de la
vida en México a la pandemia.
Coneval nos dice que en los años

2019 (sin pandemia) y2020, las
personas en situación de pobreza
pasaron de 51.9 millones a 55.7
millones.
Durante estos dos años, sin

pandemia y con pandemia, en Mé
xico las personas en situación de
pobreza extrema pasaron de 8.7
millones en 2018, a 10.8 millones
en 2020.

Como lo explicó en estas páginas
Annayancy Varas García, de Early
Instítute, el mayor incremento de
la pobreza extrema es en pobla
ción menor de 18 años.
Jóvenes con hambre en México,

por millones, es una tragedia por
donde se le quiera ver. Un crimen
social, señalan especialistas.
Coneval señala que la población

con carencia de acceso a los servi

cios de salud pasó de 20 millones
100 mil en el último año del go
bierno anterior, a 35 millones 700
mil mexicanos al cierre de 2020.
Sigamos apegados a la justicia:

el aumento más fuerte de remesas
de mexicanos que viven en Esta
dos Unidos se está dando este año,
conJoeBiden.

El anterior presidente, Donald
Trump, había excluido de toda
ayuda a los migrantes ilegales.
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Incluso estaba vetado el auxilio
federal a ciudadanos estadouni
denses que tuvieran cónyuge sin
papeles migratorios.
El gobierno de este país destinó

cientos de miles de millones de

dólares a pequeñas empresas,
para que no cerraran. También a
los hogares.
Incluso más: la pobreza en Es

tados Unidos cayó a un mínimo
histórico en el año de la pande
mia, al pasar del 11.8 por ciento
de la población en 2019, a 9.1 por
ciento en 2020.

(Aquí se considera pobre a una
persona que tiene ingresos de 13
mil dólares para abajo en un año.
Es decir, 260mil pesos mexicanos
anuales o menos).
El dinero público sirvió para dis

minuir la pobreza en el peor año
económico en un siglo.
Con la excepción hecha por Bi

den, de que la ayuda es indepen
diente de la condición migratoria
de las personas, México se verá
aún más beneficiado con las re
mesas este año.
Habría sido un círculo virtuoso

si el gobierno mexicano también
hubiera apoyado a la planta pro
ductiva y ampliado el número de
personas beneficiadas con auxilio
económico.

En lugar de ahorrar, gastar.
La deuda del sector público en

México aumentó un billón 700
mil millones de pesos en dos años.
En proporción al PIB (cito Coor

denadas, de Enrique Quintana),
Hacienda informó en agosto que

la deuda en 2018 era de 46 por
ciento, mientras su estimado para
el cierre de este año llegará al
49.7 por ciento.
¿Cómo hicieron para aumentar

la deuda (tener más dinero) y a la
vez aumentar la pobreza?
¿Cómo se logró ese "prodi

gio" de aumentar un billón 700
mil millones de pesos la deuda
pública, y en ese periodo dejar
sin servicios de salud a 15 mi

llones de mexicanos... en plena
pandemia?
Un porcentaje de los excluidos

de los servicios de salud tuvo que
pagar gastos médicos que antes
no pagaba, y se fue a la pobreza
extrema.

No todos cayeron en
una situación de hambre,
afortunadamente.
¿Cómo la libraron?
Con las remesas de sus fami

liares que emigraron a Estados
Unidos, donde hubo acción gu
bernamental para proteger a las
empresas y a las personas.
Ahora en Estados Unidos viene

el fin de los programas de emer
gencia, y la pregunta es si los que
salieron de la pobreza van a re
caer a esa condición.
Para levantar aún más la eco

nomía, Biden ha propuesto al
Congreso un plan de inversiones
sociales y de infraestructura por
3.5 billones de dólares.

De lograrlo, los paisanos en
Estados Unidos podrán seguir
aliviando, en parte, la pobreza de
sus familiares en México.
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Michoacán a sangre y fuego
Ya no es privativo de una

entidad o una región, el
síndrome de violencia

inaudita se va extendiendo por
todo el país con diferentes grados
de intensidad, pero con una des
fachatez creciente por parte de
grupos delictivos que pretenden
hacerse con el control territorial
total para el desarrollo de sus ile
gales pero lucrativas actividades
a cualquier costo.
Las evidencias sugieren que

la delincuencia no tiene freno ni

empacho en organizar contingen
tes fuertemente pertrechados y
evidentemente adiestrados para
llevar a cabo operaciones coordi
nadas con las que siembran repen
tinamente caos y muerte.
Michoacán se ha convertido en

los últimos sexenios en un ape
tecible objetivo para el crimen,
debido a su estratégica ubicación
y la riqueza que puede generar.
Grupos delictivos de diferentes
denominaciones se han querido
hacer de los negocios, lícitos e
ilícitos, a sangre y fuego y ante la
pobre respuesta gubernamental,
se ha dado origen a las flaman
tes autodefensas y a gobiernos
paralelos para tratar de contener
la candente situación, ya por vía
del despliegue de fuerzas de la Fe

deración, ya mediante estrategias
de negociación política y hasta la
oficialización de grupos arma
dos como fuerzas de seguridad
locales.

Ninguna de las medidas adop
tadas por los gobiernos de los
tres órdenes durante las últimas
administraciones han logrado la
desarticulación de las bandas, an
tes bien, la situación se ha tornado
más compleja con la formación de
grupúsculos que buscan mante
ner el control local por la vía de las
armas y se enfrentan a contin
gentes externos que amenazan a
las comunidades y retan abierta
mente al Estado ante la tibia re

acción de las autoridades y en no
pocos casos con una notoria infe
rioridad numérica, de armamento
y de recursos, frente a los grupos
que exhiben una composición casi
beligerante, con organización,
logística, comunicaciones y am
plia libertad de acción pero, sobre
todo, con una intensa motivación
económica.
Lo sucedido los últimos días

en poblaciones de ese estado,
particularmente Tepalcatepec,
debe ser considerado con serie

dad y preocupación. El ataque a
la población, a fuerzas federales
como la muy socorrida Guardia

Nacional, con saldo de muertos y
heridos, el tiempo de duración de
los enfrentamientos, la dimen
sión del contingente agresor y la
potencia de fuego mostrada por
los delincuentes, evidencia una
abierta amenaza a la seguridad de
la población, al Estado de dere
cho y a la gobernabilidad, habida
cuenta de que estas organizacio
nes criminales no tienen ningún
interés en hacer caso de los conse
jos de la abuela ni de los llamados
a la cordura y sí aprovechan la po
lítica de abrazos para fortalecerse
y consolidarse.
La situación de violencia gene

rada por grupos del crimen orga
nizado no se detendrá mientras
el incentivo económico esté pre
sente, los controles oficiales sean
frágiles y las estrategias guber
namentales les parezcan favora
bles para continuar generando
ingentes recursos y penetrando
el ambiente político, económico y
social de manera abierta.
Todo ello les facilita, de manera

recurrente y continua, la adquisi
ción de armas, medios de movili
dad y comunicación, para generar
estructuras activas con la sufi
ciente fuerza para controlar toda
clase de actividades en regiones
geográficas extensas, no solo para
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la producción y trasiego de dro
gas, sino para la comisión de otros
delitos que les son inherentes y les
reditúan cuantiosas ganancias,
como la extorsión (incluso sobre
autoridades locales), el secues
tro o el tráfico de personas, que
llevan de manera obligada a la
intimidación, al uso de la fuerza
y al homicidio, como medios para

obtener y mantener el control
territorial.

La actividad criminal adquiere
ya características de enfrenta
miento bélico en México que debe
ser observado estrechamente en

su evolución y contenido en sus
centros de gravedad más relevan
tes, antes de que la bola de nieve
rebase las capacidades institucio
nales para brindar las condiciones

mínimas de estabilidad y protec
ción a que está obligado el Estado.
Se debe hacer hoy lo que sea

necesario, antes de que las mil ca
bezas del monstruo se reproduz
can y lleven a consecuencias de
mayores dimensiones.
No miremos la paja en el vecino

y omitamos la viga en el seno
propio.
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Dictadores en México

Por si alguien tenía dudas de
qué lado masca la iguana,
AMLO se quitó el disfraz

que lo hacía ver como un demó
crata para revelar su verdadero
aspecto similar al de Miguel Díaz
Canel, presidente de Cuba y de Ni
colás Maduro, de Venezuela.
El régimen democrático de

México está amenazado por la
pretensión de instaurar una dic
tadura que para consolidarse
requiere la sumisión del Poder
Legislativo y el Judicial, además
de los órganos autónomos, así
como del mismo fiscal general de
la República, para que todos ellos
avalen mediante la revocación de
mandato, la ampliación del go
bierno del presidente López Obra
dor y tal como ya se aprecia, ha
logrado avanzar en este sentido.
Este modelo fue el que ins

tauró Hugo Chávez en Venezuela
y que se vio interrumpido con su
muerte, pero que de inmediato
Nicolás Maduro, lo prosiguió

hasta el momento.

Estos sátrapas han reprimido y
sembrado el terror en sus países
y sumido en la marginación y po
breza extrema a sus habitantes.
Más allá de posturas geopolí

ticas y de jugar con Sansón a las
vencidas, léase Estados Unidos,
se vislumbra un cierre de filas
entre los países agrupados en el
Foro de Sao Paulo en torno a sus
gobernantes afiliados y ello, a

pesar de la violación sistemática
de los derechos humanos de sus
habitantes.
La solidaridad mundial en torno

a los cubanos, venezolanos y nica
ragüenses, no deriva de cuestio
nes ideológicas, sino del simple
respeto a la libertad, la dignidad
y la vida de millones de seres hu
manos que viven reprimidos bajo
regímenes totalitarios.
Nadie puede ser omiso a lo

que ocurre en varios países de
la región en cuanto a la viola
ción sistemática de los derechos
fundamentales.
Con acciones y discursos am

bivalentes, el gobierno de AMLO
juega en dos pistas ante el go
bierno de Joe Biden; una le sirve
de muro represor ante el embate
de los flujos migratorios de Cen
troamérica y el Caribe, y por otro,
le da voz y protagonismo a los
tiranos de la región en momentos
en que la comunidad internacio
nal los tiene acorralados.
Esta ambivalencia no implica

que el gobierno norteamericano
tenga dudas sobre la posición que
tiene el presidente mexicano al
estar alineado a Venezuela, Cuba,
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Bolivia y Nicaragua y a todos
aquellos entes ubicados en el Foro
de Sao Paulo.

El desdén del gobierno mexi
cano por la crisis humanitaria que
prevalece en la región, se suma al
denigrante trato que da a los mi
grantes indocumentados que van
de paso por territorio nacional,
rumbo a Estados Unidos.

La Cumbre de la CELAC puso
en evidencia las profundas di
ferencias que existen en torno
a las dictaduras que prevalecen
en América Latina, al tiempo de
constatar, una vez más, que el
otrora liderazgo que tenía México
en la región se ha diluido, a grado
tal que ni siquiera es respetado ya
en temas como la economía, com
bate a la pandemia, inseguridad
y prevalencia del crimen organi
zado, tan solo por citar algunos
rubros.
Los efectos de la pandemia y

los yerros del gobierno de López
Obrador, tienen graves conse
cuencias no solo en territorio
nacional, sino allende nuestras
fronteras, como es ahora el caso
de avalar a los gobiernos de dos
criminales, Maduro y DíazCanel.

Es inaceptable que AMLO
haya dado un trato preferente a
dos dictadores que tanto dolor
y muerte han causado entre sus
gobernados.
No se puede dar protagonismo

y voz a los dictadores.
Lo rescatable de todo este

affaire es que los lazos de camara
dería y unidad entre los pueblos
son indivisibles y ello, no puede
ser fragmentado por complicida
des de gobernantes en la región.
Bien por los presidentes de Pa

raguay y Uruguay, Mario Abdo
Benítezy Luis Lacalle, respectiva
mente, quienes no dejaron pasar
la oportunidad de fustigar la pre
sencia de presidentes represores
y criminales en la reunión de la
CELAC.

"Cuando uno ve que en deter
minados países no hay una demo
cracia plena, cuando no se respeta
la separación de poderes, cuando
desde el poder se usa el aparato
represor para callar las protes
tas. .. debemos decir con preocu
pación que vemos gravemente lo
que ocurre en Cuba, en Nicara
gua y en Venezuela", sentenció el
mandatario uruguayo.
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Recuperar la iniciativa
La oposición baila al ritmo

que le impone el presi
dente. Su papel es mera

mente reactivo. Ha sido incapaz,
en tres años de gobierno, de
construir un discurso alterna

tivo. Es una oposición que per
dió su capacidad de iniciativa.
Luego de los desastrosos

resultados de 2018 lo natural
hubiera sido la renuncia de los
dirigentes, un mea culpa de los
candidatos y una autocrítica
honesta. Ricardo Anaya deci
dió esconderse un par de años,
a José Antonio Meade se le vio

acudir a Palacio para pedir que
se detuvieran los señalamien
tos en su contra a cambio de su
silencio. Los presidentes de los
partidos derrotados continua
ron en sus puestos. ¿Autocrí
tica? Ninguna, ni un ensayo, ni
un solo libro. De las derrotas se
aprende, pero la oposición pa
rece no haber aprendido nada.
Los escasos triunfos electora

les que han alcanzado en estos
años han estado cimentados en

un discurso negativo contra Ló
pez Obrador. No puedo recor
dar alguna propuesta opositora
de relieve. La oposición rele
vante ha venido de la sociedad.

La ola feminista confrontó al
gobierno como no lo ha hecho
ninguno de los partidos opo
sitores. Frente al desabasto de

medicinas han sido los padres

de los niños enfermos los que
han encabezado las protestas
y los bloqueos. Ante la pésima
contención de la pandemia, se
organizó un grupo integrado
por exsecretarios de Salud que
presentó una propuesta (que les
fue devuelta por LópezGatell
sin siquiera abrir el sobre que la
contenía). Una sociedad más ac
tiva que los partidos que dicen
representarla.
La iniciativa en estos años ha

estado a cargo del presidente y
su partido. Un ejemplo signi
ficativo es el de los programas
sociales. La oposición se dedicó
a criticarlos por asistencialistas.
Pero en las pasadas elecciones
federales se apresuraron a decir
que, si el voto los favorecía, con
tinuarían con los mismos pro
gramas. Valiente oposición.
La oposición ha sido incapaz

de poner un dique o de ofrecer
un mensaje alternativo al que
presenta el presidente todas las
mañanas. Cederle el monopolio
del micrófono ha resultado muy
costoso. El presente gobierno
se ha caracterizado no por sus
obras sino por la propaganda,
¿por qué no han podido atajar
este recurso? ¿Cuándo hemos
visto a la oposición mostrar so
lidaridad con los personajes y
los medios calumniados en las
mañaneras?

La inseguridad es uno de los

talones de Aquiles del gobierno.
¿Cuál es la contrapropuesta de
la oposición? Se ríen de "los
abrazos, no balazos" pero no
creo que nadie haya escuchado
un plan diferente. ¿Se trata tan
sólo de volver a los balazos de

antes? ¿Por qué no han organi
zado un gran foro, con invitados
de otras naciones, en donde se
discuta y se proponga otro ca
mino? Recursos no les faltan.

Otra de las banderas de la pre
sente administración es la lucha

contra la corrupción. ¿Con qué
cara puede hablar el PRI sobre
ese tema si todos sus miembros

parecen tener cola que les pi
sen? ¿El PAN de los moches ex
pulsó a los involucrados en esas
prácticas?
Movimiento Ciudadano es un

partido veleta que cambia sus
posiciones conforme soplan los
vientos políticos. No se ve que
la sociedad se esté organizando
para formar partidos nuevos, en
gran parte debido a las absurdas
trabas puestas para el regis
tro de los mismos. No existe un

partido liberal. Tampoco una
real alternativa socialdemó
crata (no lo es el PRD, partido
desfondado).
No han surgido nuevos lide

razgos dentro de los partidos.
Es difícil que aparezcan debido
a la estructura autoritaria que
los caracteriza. Los partidos
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de oposición no se distinguen
por sus prácticas democráticas.
En ninguno de los partidos de
oposición se celebran eleccio
nes primarias para elegir a sus
candidatos, no hay debates, el
padrón de militantes se usa para
excluir y controlar las decisio
nes cupulares. ¿Sin democracia
interna qué clase de democracia
pueden exigir al exterior?
La oposición no tiene ideas.

El PRI tuvo en sus mejores
momentos grandes ideólogos,
como sin duda lo fue Jesús Re
yes Heroles. ¿Quién ocupa hoy
el sitio que dejó Carlos Castillo
Peraza en el PAN? Ese inocul

table vacío lo llenan ahora per
sonajes impresentables como
el cavernario líder de Vox. Un

partido sin ideas es un cascarón
vacío, un nido de oportunistas,
pasto inflamable a la espera de
un demagogo sin escrúpulos.
La oposición debería hacer

un esfuerzo y acercarse a los
intelectuales y a la academia en
busca de ideas que refresquen el
estancamiento ideológico que
ha impuesto el populismo en
el gobierno. Debería abrir sus
puertas a las ideas provenientes
de la sociedad. Quitar los can
dados que impiden su ingreso.
Organizar foros y ejercer la

autocrítica.
¿Qué ideas alternativas tiene

la oposición respecto a la po
breza, la economía, la seguri
dad, la educación? Al parecer,
ninguna. En estos momentos los
partidos deberían estar con
centrados en crear una agenda
atractiva para el 2024.
La oposición ha permitido que

sea López Obrador el que pre
sente las iniciativas más signi
ficativas de nuestro tiempo. Le
han dejado sola la plaza. La opo
sición se ha dedicado a criticar
las iniciativas, en vez de encabe
zarlas, sin darse cuenta de que
sin ideas no hay liderazgo.
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El cambio sin final
La ceremonia conmemorativa del vigésimo

aniversario del 11 de septiembre fue un
evento muy triste. No sólo por lo que evo

caba, por el recuerdo del dolor, por la memoria
traicionera o por las condiciones en las que se
llevó a cabo, sino porque, además de todo esto,
la conmemoración se hizo en medio de una gue
rra perdida. Cuando hoy uno observa el mundo
se da cuenta de la velocidad y de la dinámica de
los cambios que parecen no tener final. A pesar
de que se me podrá decir que siempre fue así,
la diferencia radica en el hecho de que antes no
contábamos con un notario en forma de dispo
sitivo electrónico que contabilizara momento
a momento, emoción a emoción y destrozo a
destrozo todo lo que iba pasando en nuestro
entorno y en el resto del mundo.

En la actualidad y, sobre todas las cosas,
Estados Unidos está solo. El poco prestigio que
Donald Trump les dejó tras su postura y manera
de manejar su política internacional tanto en
el ámbito diplomático como militar se eva
poró en manos del equipo brillante que rodea
al presidente Biden. Ahora da igual si Biden lo
quería o no, ya que lo que es cierto es que al
final él será el pagano de una de las mayores
catástrofes modernas en la historia corta, pero
intensa, de la vida de ese país. En un país en el
que todo lo que sucede afecta al mundo entero.
Antes a los estadounidenses no se les quería en
muchos sitios. En otros países, eran el ejemplo
a seguir. Eran quienes mantenían vivo el ejem
plo y enseñanzas de Montesquieu. Pero lo más
importante es que antes, sobre todas las cosas,
en todo sitio se les temía. Ahora se les sigue sin
querer en muchos sitios y esa falta de cariño
les ha inundado por dentro como el virus del
cainismo, mismo que supone otro tipo de pan

demia. Además, ahora a los estadounidenses
en muchos sitios ya no los quieren pero, sobre
todo, no les temen.

Nunca pensé que llegaría a ver los elementos
de destrucción de un partido contra otro par
tido. Todavía recuerdo cuando en la década de

los 80 se podían pelear los republicanos y los
demócratas, pero que, al final, formar parte
del entramado político y social estadounidense
hacía que estas peleas tuvieran límites. Es di
fícil precisar dónde y cuándo empezó este ca
nibalismo entre ellos. Hay quien lo sitúa en el
día en el que el Contrato por América de Newt
Gingrich le quitó la mayoría en la Cámara de
Representantes a Bill Clinton y comenzó a hacer
viva la imagen de que los republicanos eran un
partido excluyente y que no buscaba la coope
ración. Desde ahí se fbijó su imagen como una
especie de enemigo en el que se reverdecen
los peores modos y formas de la Guerra Civil
estadounidense.

Qué difícil era imaginar que mientras pa
saba lo que pasaba en la Casa Blanca con Mo
ntea Lewinsky y el presidente Clinton, Estados
Unidos iba descendiendo al noveno infierno.
Por un lado, estaba el fracaso de los servicios
de inteligencia y defensa, que sólo puede ser
superado por el reciente fracaso de éstos. Y, por
otra parte, estaba el surgimiento del cainismo
entre los dos partidos. A partir de entonces no
es que los partidos compitieran, sino que lu
chaban por destrozarse.

Lo que pasó en el Capitolio el pasado 6 de
enero puede ser sólo la manera de anunciar un
nuevo sistema y una nueva forma de hacer polí
tica que consiste en discrepar y rechazarse hasta
el final. ¿Ylos demás? Los demás miramos, los
demás también tenemos nuestros problemas y
los demás también estamos sometidos en esta

era en la que ahora mismo el problema no es so
bre quién tiene más cabezas nucleares ni sobre
quién es quién manda. El problema está en la
falta de iniciativa, de soluciones y herramientas
que permitan asegurar el desarrollo del mundo.

Estamos asistiendo a una transformación de

tal nivel que hay países que incluso han conse
guido que sus fuerzas del mal, que los territorios
que antes ocupaba el llamado crimen organi
zado, fueran evolucionando no sólo sobre la
base de vencerlo, sino que han logrado tal
poder de transformación que han sido capaces
de ganar elecciones. No sé hasta qué punto se
puede actuar con libertad cuando tienes un rifle
kalashnikov apuntándote, pero lo cierto es que
las elecciones celebradas este año en muchos

estados de México dieron algo que los cárteles
de la droga o el sindicato del crimen no tenían,
que fue la experiencia democrática. No sabemos
exactamente hasta dónde llegará esta expansión
en involucramiento en la vida nacional, pero lo
que es más preocupante es saber quién manten
drá la legalidad a partir de aquí y qué es lo que
significará esa supuesta legalidad.

Por lo anterior y otras razones, fue tan impor
tante el diálogo que se celebró en Washington el
pasado 9 de septiembre. Una reunión en la que,
por primera vez desde 2016, se reunieron los
actores económicos más relevantes de Estados

Unidos y México con el objetivo de fomentar el
desarrollo y el crecimiento económico mutuos.
El Diálogo Económico de Alto Nivel tuvo, por
una parte, a México exponiendo sus sueños,
sus poesías, sus programas de desarrollo eco
nómico para Centroamérica y para el sur del
país. Programas que, de ser exitosos, podrían
evitar el abandono de los sueños y los hogares,
logrando que los centroamericanos permanezcan
en su país de origen y de esta manera también
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mitigar la grave crisis migratoria existente. Por
la otra parte, se encontró a un Estados Unidos
consternado por temas relacionados con una
de sus principales prioridades, que es la segu
ridad y su preservación territoriaL Esto incluye
todo lo relacionado, es decir, la ciberseguridad,
ciberterrorismo, el alineamiento de todos los
nuevos procedimientos de control y no sólo
destinar recursos militares para impedir que
los centroamericanos y de demás nacionali
dades sigan cruzando por el río Bravo, sino
además cumplir con el objetivo que es contar
con un plan de inteligencia global que permita
la defensa. Eso sí, todo bajo el entendimiento
de que quien decide qué es lo defendible son
los estadounidenses.

Nos pillaron con el paso cambiado. La reu
nión no sólo era discutir los incumplimientos o
los choques que hay en la manera de entender
el TMEC, sino que además se trataba de evi
denciar y poner sobre la mesa el hecho de que
se había terminado el debate de los números y
que ahora se pasaría a hablar en términos de
drones. A partir de ahora se iban a enfocar en
saber todo y controlar lo más posible los accesos
y los intercambios entre ambos países. A medida
que vamos levantando la muralla de la incom
prensión, a medida que nos vamos colocando
más de espalda, los problemas siguen creciendo
y siguen necesitando soluciones.

Los cambios pueden ser para bien, aunque
para lograrlo es necesario trabajar y poner las
herramientas necesarias. De momento, nues

tros vecinos y socios no tienen tiempo para
elaborar nuevas estructuras políticas, aunque
tal vez lo deberían hacer. En estos momentos

sólo tienen tiempo para saber que han perdido
la única guerra que no podían perder y que
ahora los golpes y los ataques pueden venir
de muchas maneras. Pueden presentarse en
forma de coalición, de estructura de grandes
oleadas de migración o incluso en algún tipo
de representación terrorista.

El lenguaje es el dominio total de las comu
nicaciones. Por eso, cada día que pasa, la rela
ción con China tiene cada vez más importancia.
La tiene porque Estados Unidos está buscando
conseguir que no haya nadie capaz de compe
tir ni de cerca ni de lejos con la reserva de lo
que es considerar su territorio y perímetro de
seguridad natural. Los demás, por mucho que
tengan mucho qué ofrecer, siempre y cuando
no sumen a su seguridad, podrán llegar incluso
a ser considerados como enemigos y todo lo
que ello conlleva.

En medio de la pelea estratégica de defensa
y poder entre China y Estados Unidos, el 5Gy
todo lo relacionado con éste pareciera que ha
pasado a mejor vida. Primero, porque no existe

un orden ni un sistema que sea capaz de incorpo
rar los distintos campos para que esa tecnología
funcione. Y segundo, porque ya metidos en el
mundo en el que estamos, es mejor llegar a ver
cuáles son las posibilidades tecnológicas para
que verdaderamente encontremos una manera
compatible de tener tanta información, tanta
creatividad tecnológica y, al mismo tiempo,
ocuparnos de eso que forma parte de la Decla
ración de Independencia de los Estados Unidos
de América y que se llama la "búsqueda de la
felicidad, de la vida y de la libertad".

Todo cambio en la historia de la humanidad

debe buscar el progreso. Considerando cómo
están las cosas, cómo se va desarrollando todo,
echo de menos los debates que afecten a la ver
dadera utilidad de las carreras o formación aca

démica de nuestros hijos. Aquellas discusiones
que eran acompañadas de propuestas que bus
caban preparar cada vez mejor para enfrentar
el mundo a las siguientes generaciones. No es
posible que seamos una civilización tan de
mente que sea capaz de construir el internet de
las cosas pero que no pueda ofrecer un mejor
futuro. Y en medio de tanta confusión, tanto
cainismo, tanta crisis y tanta pandemia, pare
ciera que hemos olvidado todo lo aprendido.
Que hemos sufrido de una especie de amnesia
y que ahora toda propuesta no es más que una
especie de simple cambio sin final.
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Por qué reculan
los revocadores
Los sectores conservadores

más protagonistas del país
no se han cansado decir

que, a su juicio, el presidente An
drés Manuel López Obrador lo
hace tan mal como gobernante
que debe impedírsele urgente
mente seguir "destruyendo el
país".
Sin embargo, ahora los voceros

más visibles de dichos sectores
llaman a no participar en el ejer
cicio ciudadano de revocación de
mandato del actual Presidente.

En otras palabras, ya tie
nen una vía institucional para
buscar que se haga realidad su
deseo, mismo que, pregonan,
es el de la mayoría de mexica
nos. Pero en lugar de llamar a
terminar por la vía legal con el
mandato presidencial, en lugar
de convocar a impedir que con
tinúe el mandato del actual Pre
sidente, convocan a la sociedad
a no participar en el ejercicio
revocatorio señalado.
Solo hay una explicación para

entender una conducta tan con
tradictoria: saben que no tienen
razón.

En su "Llamado a no participar
en el revocatorio que pretende

polarizar y dividir a México"
esgrimen cuatro argumentos:
1) con dicho ejercicio se promo
vería mayor polarización social
y un ánimo de confrontación
en el país; 2) si se decidiera la

revocación, el nuevo titular del
Ejecutivo federal provendría
del mismo movimiento que go
bierna el país; 3) el gasto presu
puestal que implica tal ejercicio
sería un acto irresponsable y 4)
el Presidente tendría pretexto
para dedicarse a hacer campaña
los siguientes siete meses. Por
ello, la organización Sí Por Mé
xico concluye que no promoverá
la consecución de firmas que
exige la Constitución para hacer
realidad tal ejercicio.
Tales argumentos parecen

más pretextos que motivacio
nes genuinas. Para empezar la
organización Sí por México ha
alentado la polarización contra
el Presidente, ¿por qué ahora
ya no quiere polarizar? En se
gundo lugar, que el Congreso
decida quien es el Presidente
sustituto no es algo nuevo, eso
ya estaba en la Constitución.
En tercer lugar, si "el gasto que
supone una elección es un acto
irresponsable" lo que habría qué
hacer no es cancelar esta elec

ción, sino todas, porque todas
las elecciones cuestan y esta es
la más económica de todas. Y

finalmente, el hecho de que esta
organización no busque las fir
mas no impide que los propios
simpatizantes del Presidente las
recolecten y permitan que éste
defienda su mandato "durante
siete meses" como lo ha hecho
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durante todos los meses desde

que gobierna.
En efecto, el Presidente se ha

tenido que defender de innume
rables críticas, aseveraciones y
condenas desde el principio de
su administración.
"Es el peor gobierno de la his

toria" dijo Sergio Negrete.
"Gobierno de ocurrencias y

caprichos" afirmó Gustavo Ma
dero. "Es la ocurrencia como

estrategia de gobierno" señaló
Vladimir Galeana. "Son tres años

de gobierno incapaz" sentenció
Marko Cortes. "AMLO sabe todo,
menos gobernar" declaró Rosa
Margarita Rodríguez. "AMLO no
estaba preparado ara gobernar"
pontificó Pablo Hiriart. "Urge
salvar a México de la catástrofe
de AMLO" alertó Raúl Espejel.
"AMLO es un hombre incom
petente para gobernar" agregó
Diego Fernández de Cevallos.
"En economía, AMLO no sabe
que no sabe" deslizó Carlos Loret
de Mola. "Su política económica

es un austericidio" argumentó
Enrique Campos. "Fracaso pre
sidencial" postula un Editorial
sin firma en Infobae. "AMLO es
cómplice y principal beneficia
rio de la corrupción" dice Fran
cisco Rivas. "Hay que frenar el
camino a la dictadura de AMLO"

advierte Ángel Ávila y lo secunda
Beatriz Pagés.
Si eso, y mucho más, es lo que

piensan los opositores y críticos
del actual Presidente, ¿por qué
no quieren utilizar la herra
mienta de la revocación de man

dato para evitar que siga mal
gobernando?
Repito, por una razón muy

sencilla: todos ellos saben que
sus ataques están motivados por
causas políticas, que el Presi
dente está haciendo bien su tra
bajo, que la sociedad mexicana
así lo reconoce y que por la vía
democrática de la participación
ciudadana, como la revocación
de mandato, no es posible quitar
a un buen Presidente.

"En lugar de llamara terminar por la
vía legal con el mandato presidencial...
convocan a la sociedad a no participar"

"Por la vía democrática de la participación
ciudadana, como la revocación de mandato,
no es posible quitara un buen Presidente"
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Ooootra ministra
en problemas

1 ACE EXACTAMENTE UNA semana el presidente AndrésTTManuel López Obrador se volvió a lanzar contra los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
"Acaba la Corte, imagínense, de ordenarle al gobierno quendevuelva mil millones de pesos a una señora Azcárraga,

de un juicio que se llevó en el sexenio pasado. Pero a los ministros de la
Corte no les preocupa...
"Esos duermen tranquilos, pero imagínense lo que representa en

tregar mil millones, cuantas becas para niñas, niños con discapacidad,
vacunas, apoyo a la gente más pobre. Son unos insensibles..."
Aunque no los mencionó por nombre, el tabasqueño lanzó los dar

dos sobre tres ministros de la Segunda Sala que fueron los que votaron
a favor: Alberto Pérez Dayán, Luis María Aguilar y Yasmín Esqui
vel Mossa.

López Obrador tiene muy clara esta película que motivó su diatriba
de hace una semana: la esposa de su entrañable amigo, el estructu
rista José María Riobóo, actuó totalmente fuera de la lógica jurídica.
Y lo que no suena lógico suena metálico: por eso la ministra, otra mi

nistra más, está metida en un problema, tanto, que ha tratado de desviar
el asunto culpando a terceros, como al SAT y a la Procuraduría Fiscal.

Sí, el SAT tuvo dos momentos en que debió dar vista del asunto a la Procuraduría Fiscal. El primero en
2012, cuando su titular era, paradójicamente otro ministro en funciones, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
Entonces el Tribunal Fiscal de Justicia Administrativa (TFJA) rechazó el amparo de Carmela Azcá

rraga Milmo a favor de la devolución de 330 millones de pesos porque no acreditó ese derecho.

Yasmín Esquivel Mossa
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El SAT se guardó el tema ocho años y lo sobrellevó con litigios por demás deñcientes en el que la suce
sión de la señora Azcárraga ganó tiempo y el monto creció en intereses, hasta los mil millones de pesos.
Pasaron las administraciones del SAT de Enrique Peña Nieto, con Aristóteles Núñez y Osvaldo San

tín al frente, y nos situamos ahora en el gobierno de la 4T, con Margarita RíosFarjat como nueva titular.
La ahora ministra, integrante de la Primera Sala, cometió la misma negligencia que sus antecesores,

pero con una agravante: no volvió a dar vista a la Procuraduría Fiscal en un punto de inflexión.
El 19 de septiembre de 2019, hace exactamente dos años y un día, RíosFarjat debió avisar al procurador

Carlos Romero Aranda que la sucesión de doña Carmela daba un giro crucial al expediente.
Los fiscalistas de la mamá de Alejandro "El Güero" Burillo, ante un nuevo rechazo a su amparo por

parte del TFJA, se fueron a la Corte a alegar la interpretación de la constitucionalidad de las leyes.
El asunto no era menor porque la Corte no tenía tampoco porque darle entrada a ese amparo directo que

cuestionaba artículos de la Ley Federal de Procedimiento Contencioso. Estaba impedida y lo aceptó.
Tampoco hubo vista a la Procuraduría, por lo que resulta absurdo que, ahora, se le pretenda imputar

"errores de procedimiento", lo que más bien son argumentos de la ministra Esquivel para curarse en salud.
La última línea de defensa que tuvo el SAT y el gobierno de la 4T para evitar pagar los mil millones de pe

sos era la Segunda Sala de la Corte, donde la ministra Yasmín es presidenta y fue ponente de este caso.
Esquivel Mossa había preparado inicialmente un proyecto en el que rechazaba el pago, descartando con

ceptos como "el derecho subjetivo" que alegaba Azcárraga, pero que no procedía porque no podía probarlo.
Hubo el suficiente margen para enmendar la cadena de fallos y omisiones, pero inexplicablemente la mi

nistra modificó su proyecto para encaminar la sentencia a favor de la sucesión de Azcárraga Milmo.
Incluso otro integrante de la misma Segunda Sala, Javier Laynez, ex procurador fiscal, presentó un

dictamen en el que argumentaba técnicamente a favor del desechamiento del amparo de la quejosa.
Pero aún así, el 14 de abril de este año la sala de Yasmín Esquivel emitió fallo a favor de la devolución de

los mil millones de pesos. La Procuraduría Fiscal intentó sensibilizar a la Corte sobre el efecto.
Votaron en contra los ministros Laynez y Fernando Franco y a favor Esquivel Mossa, Pérez Dayán y

Aguilar Morales.
Romero Aranda se reunió días después con Esquivel para solicitarle que propusiera una aclaración de la

sentencia. El asunto ya era del conocimiento de López Obrador, quien también quiso intervenir.
En la última reunión que tuvo en Palacio Nacional con el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, el 5

de agosto, pidió reconsiderar el fallo, pero palabras más menos, le dijeron que ya no había marcha atrás.
En sesión del 8 de septiembre pasado, los ministros de la Segunda Sala, ahora sí por unanimidad, declara

ron improcedente la aclaración de la sentencia, por lo que se tendrían que pagar mil 64 millones de pesos.
Pero esta historia no ha llegado a su fin. Viene la revancha del Ejecutivo en dos frentes: contra la suce

sión de Carmela Azcárraga y contra los ministros "insensibles". Que nadie cante victoria.

LA RESOLUCIÓN 100021218 de
la Comisión Federal de Compe
tencia Económica, que encon
tró a los 18 clubes de fútbol, a
la Federación Mexicana de Fút

bol y a la Liga MX culpables de
prácticas monopólicas absolu
tas en el mercado de fichajes
de jugadores profesionales en
el 2018, se empezará a notifi
car a los agentes involucrados
en esta semana. Le adelanto que tanto la Fede
ración que preside Yon de Luisa como la liga
que comanda Mikel Arrióla, acatarán el fallo
de la instancia antimonopolios que recién asu
mió Brenda Gisela Hernández, que se alla
narán a la multa y que, por consecuencia, no la
impugnarán en tribunales. Los clubes determi
naron ir juntos en un solo frente y con una posi
ción única. Es un acuerdo de sector, dicen. Se lo
pasamos al costo.

Mikel
Arrióla

TAL CUAL LE adelanté hace unos días, el comité
adhoc de bonistas de Aeroméxico y los acreedores
comunes integrados en otro comité, cerraron fi
las para virtualmente desplazar ya a Apollo Global
Management, que encabeza Marc Rowan, como
el principal fondeador y reorganizador de la deu
da de la compañía que dirige Andrés Conesa. El
viernes en Nueva York se subió una moción ante

la Corte de Quiebras que lleva el Chapter 11, en él
cual se aceptan los documentos de valuación que
días antes la aerolínea que preside Javier Arrigu
naga presentó, y se señala que son consistentes
con la propuesta de bondholders y acreedores.
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PUES NADA, QUE Grupo Ce
mentos de Chihuahua (GCC)
se encuentra en desacato de
la sentencia de una corte de
distrito en Colorado, Estados
Unidos, que le ordenó indem
nizar a la Sociedad Boliviana
de Cemento. Esta compañía
inició en 2011 un litigio tras de
que la empresa de Federico
Terrazas Becerra no respe
tara el derecho de preferencia de su socia, cuando
se desinvirtió de su posición accionaria y vendió
a un tercero. GCC fue condenada a resarcir 36.1

millones de dólares y no solo no paga, sino que ni
siquiera notifica a sus accionistas el pasivo contin
gente. ¿Y dónde está el regulador, la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores (CNBV)?

Federico
Terrazas Becerra

QUIENES TAMBIÉN SE preguntan dónde está Juan
Pablo Graf son los accionistas de Fibra HD, que
capitanea Javier Lomelín, y los socios del Banco
Accendo, que encabeza Javier Reyes de la Cam
pa. Y es que ya hace una semana que los primeros
emitieron un comunicado a la Bolsa Mexicana de
Valores rechazando la oferta de compra de Fibra
Plus, de Gustavo Tomé, previniéndose ante lo
que se ve como una compra hostil. Y los segundos
siguen esperando que la CNBV se pronuncie res
pecto de los índices de capital y morosidad que re
gistra esta atribulada institución. Pero de Graf, ni
sus luces. Si alguien lo ve, dígale que ahí lo buscan.

MAÑANA REUNIÓN DE conse
jeros independientes de Pe
mex sin el director de Pemex
en la refinería de Dos Bocas,
Tabasco. No es consejo de ad
ministración de la petrolera
que dirige aún Octavio Ro
mero. Es una convocatoria

de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle. Viajan de la
Ciudad de México Juan José
Paullada y Laura Itzel Castillo y se mueven
de Villahermosa Humberto Mayans y José
Eduardo Beltrán.

Rocío
Nahle
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CARRUSEL. La jefa de cp*
bierno capitalino Claudia
Sheinbaum realizará cam
bios de titulares en cuatro
áreas de su gabinete, entre
los que encuentran la sali
da déAlmudena Ocejo Rojis
como secretaria de Inclusión

y Bienestar Social, en su lu
gar entrará Carlos Ulloa Pé
rez, actual titular de la Sedu
vi. En su lugar estará Rafael
Gregorio Gómez Cruz, que
se vertid desempeñando co
mo director de Política Urba

nística de esta dependencia.
En tanto, Paola Félix Díaz.se
desempeñará como secreta"
ria de Turismo y José Luis Ro
dríguez Díaz de León como
secretario del Trabajoy Fo
ffjfnto al Empleo, tomando
los gárgos en relevo de Car
los Macki nlay Grohrtian n y
Soledad Aragón Martínez,
respectivamente.
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Negacionistas:
derechos humanos
a la deriva

listamos frente a una situación donde los de

reclios de los negacionistas colisionan con
los derechos de los vacunados...

Tienen los gobiernos el derecho pa
ra segregar o prohibir la entrada a un

Cpaís o lugar en especifico a las perso
nas que se niegan a vacunarse contra
el Covid19?

Para despejar esa incógnita, hay que consi
derar que los negacionistas tienen el derecho
a no vacunarse, las personas tienen el dere
cho a disponer de su cuerpo, aun en perjui
cio de su propia salud y vida. Sus razones son
muy variadas: motivos religiosos, riesgos bio
lógicos, derechos humanos, chismes y mala
información.

También la sociedad y a los vacunados nos
asiste la razón a pedir al estado garantizar el
derecho a la salud y tomar providencias fren
te a los peligros de convivir con personas no
vacunadas.
Con la reanudación de las actividades eco

nómicas y la reapertura de las fronteras este de
bate ¡ra tomando mayor contenido y rispidez.
Los gobiernos nacionales exigen certificados

de vacunación y pruebas de detección del Co
vid19 para ingresar a sus territorios, así como
para asistir a los centros laborales y escolares.
Estamos frente a una situación donde los de

rechos de los negacionistas colisionan con los
derechos de los vacunados, desde luego que
el estado y los jueces tendrán que decidir cuá

les son los derechos prevalecientes a través de
un test de constitucionalidad.
Dicho debate tomará fuerza en los próximos

meses, debido a que los protocolos sanitarios
ya permiten vacunar a menores de edad, por
ahora se pueden vacunar a niños de 12 años
en adelante.

Cabe la pregunta: ¿Tiene el derecho un pa
dre a impedir que sus hijos sean vacunados?
¿Qué pasará cuando un padre demande a
otro (casados o separados) para que vacune a
su hijo? o, en un caso extremo cuando el menor
manifieste la voluntad de vacunarse.
Por ahora vemos a padres interponiendo

amparos para vacunar sus hijos por pade
cer condiciones de comorbilidad; no está le
jano el día que se interpongan recursos jurí
dicos alegando el sano derecho de su hijo a
contagiarse.
A pesar de lo absurdo que parezca el poder

judicial, habrá que decidir como y de que ma
nera garantizará los derechos de los negacio
nistas, en consonancia con los derechos de las
personas vacunadas.
Querido lector, los derechos de las minorías

siempre se han tutelado con recelo por las au
toridades, en esta ocasión mientras exista la
emergencia sanitaria se vislumbra complicado
que se anulen los requisitos para la migración
y movilidad, solo para ellos.
En tanto, si puede vacúnese, no hago caso

a lo rumores. Hasta la próxima.

Fecha: 20/09/2021

Página: 54

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Los Mismos de Siempre / Eliseo Rosales Avalos

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 148,008

Página 3 de 10



Y si mejor hablamos de México
Hemos dicho hasta el cansancio, de

una u otra manera, en todos los
tonos, desde el más furibundo hasta el
chiste ramplón, que la gran habilidad
del Presidente de la República es po
ner el tema de conversación, hacer
que el país baile al son que él toca, que
hablemos de todo, absolutamente de
todo, menos de lo que sí importa.

En plenas Fiestas Patrias, en me
dio de un complicado momento eco
nómico, cuando está por discutirse el
presupuesto en la Cámara de Diputa
dos y la crisis de abasto de medica
mentos, de por sí grave, amenaza con

agudizarse por una resolución de la
Corte que pone en duda el sistema de
compras consolidadas a través de
UNOPS, López Obrador invita al pre
sidente de Cuba, Miguel DíazCanel,
al desfile militar por la Independencia
y recibe al presidente venezolano Ni
colás Maduro en la reunión de Comu

nidad de Estados Latinoamericanos y
del Caribe (Celac). En minutos se vol
vió el tema de conversación.

¿Por qué lo hace López Obra
dor? Por una sencilla razón: porque
puede, porque enfrente hay una opo

sición obtusa e incapaz que tiene
más claro lo que quiere para Vene
zuela o Cuba que para México (y que
si no habla de Nicaragua es por igno
rancia, porque no tienen idea de lo
que ahí sucede). Los grupos más ra
dicales, esos que han convertido a
Venezuela en el referente de lo nega
tivo, mordieron el anzuelo y comen
zaron a movilizarse en redes socia

les no bien el presidente Maduro
había puesto un pie en suelo mexica
no, haciendo exactamente lo que el
presidente quería que hicieran.

La mejor política exterior es la
interior, dijo el presidente cuando to
mo posesión, y hoy la mejor política
interior es la exterior. Nada hay de
novedoso en esto. Es el mismo mode

lo del presidente Echeverría, allá en
los años setenta, que en medio de un
país convulso encabezó el movimien
to de países del Tercer Mundo y has
ta se auto promovió como premio No
bel de la Paz. Liderar el movimiento

latinoamericano en la segunda mitad
del sexenio le dará a López Obrador
prestigio externo, pero sobre todo in

terno. El discurso de que México de
be "ocupar su lugar en el mundo" y
ejercer el liderazgo de acuerdo con
su tamaño e importancia resulta muy
atractivo para las tan vapuleadas cla
ses medias. Es a ese ciudadano, al que
en México hablapestes de supaís, co
mo si él no fuera parte de los proble
mas, pero que en cuanto pone un pie
fuera de la frontera grita a todo pul
món "como México no hay dos", al
que hoy le habla el Presidente.

Y si mejor hablamos de México.
PS. Parafraseo, le robo, al poeta

Miguel Hernández sus palabras para
expresar la tristeza: En Guadalajara,
su pueblo y el mío, se nos ha muerto
como de rayo José HernándezClai
re, a quien yo tanto quería. Sus imá
genes son ya parte de nuestra histo
ria. Gracias, Pepe.

¿Por qué lo hace
López Obrador?
Por una sencilla

razón: porque
puede, porque
enfrente hay una
oposición obtusa
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Discursos intrascendentes

en la cumbre que debería
haberse realizado vía Zoom
Solamente llegaron 17 de los 32 jefes de Esta

do y de gobierno a la denominada VI Cumbre
de la Comunidad de Estados Latinoamerica

nos y Caribeños (CELAC), realizada el sába
do pasado en la Ciudad de México.

¿Cómo entender que los otros 15 no hayan asistido
a una reunión que estaba programada desde hace más
de un año? ¿Enfrentaban una crisis nacional? ¿Padecían
de una grave enfermedad? ¿Decidieron que gastar dine
ro y muchas horas en sus viajes de ¡da y vuelta no se jus
tificaba para participaren un evento que podría haber
se realizado virtualmente?

Los que llegaron:
Trece presidentes: Bolivia, Costa Rica, Cuba, Ecuador,

Guatemala, Guyana, Honduras, Paraguay, Perú, Suri
nam, Uruguay y Venezuela. Y el anfitrión, Andrés Ma
nuel López Obrador, de México.

Cuatro primeros ministros: Belice, Dominica, Santa Lu
cía, y San Vicente y las Granadinas.
Once ministros de relaciones exteriores: Antigua y

Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Granada,
Haití, Jamaica, Nicaragua, Panamá, San Cristóbal y
Nieves, y Trinidad y Tobago.

Los otros cuatro fueron el vicepresidente de El Salva
dor, el subsecretario de Relaciones Exteriores de Chile,
la ministra de Transporte de Colombia y el presidente del
senado de República Dominicana.

¿Por qué deben o no ser importantes estos países para el
nuestro? ¿En qué nos beneficia a los mexicanos, exceptuan
do a los políticos, la relación con cada uno de ellos? ¿Van a
contribuir en algo para que México sea más democrático?

Veamos.

Por la calidad de sus democracias, de acuerdo al Indi
ce de la Democracia 2020 elaborado por la Economist
Intelligence Unit ¡EIU), solo Uruguay, Chile y Costa Rica

pueden enseñarle algo a México. De entre los 167 paí
ses incluidos en la matriz, los siguientes 22 ocupan estos
lugares: Uruguay: 15; Chile: 17; Costa Rica: 18; Pana
má: 40; Trinidad y Tobago: 41 Jamaica: 42;Colombia:
46; Argentina: 48; Surinam: 51; Perú: 57; República Do
minicana: 63; Paraguay: 67; Ecuador: 69; México: 72;
Guyana: 75; El Salvador: 77; Honduras: 88; Bolivia:
94; Guatemala: 97; Haití: 106; Nicaragua: 120; Cuba:
140; Venezuela: 143.
No aparecen en este índice Antigua y Barbuda, Ba

hamas, Barbados, Belice, Dominica, Granada, San Cris
tóbal y Nieves, Santa Lucía, y San Vicente y las Gra
nadinas, pero en otros índices de democracia obtienen
mejores calificaciones que México.
Algunos de los participantes de la VI Cumbre, que se

efectuó anteayer en Palacio Nacional, presiden o repre
sentan gobiernos autoritarios o poco democráticos que
violan derechos humanos y matan personas. Otros, los
más, que son incapaces de disminuir los niveles de pobre
za e ignorancia de sus gobernados. Muchos son corruptos
y a veces están coludidos con la delincuencia organizada.

En el Salón de la Tesorería de Palacio Nacional, que
es la sede de las conferencias matutinas de AMLO, se
escucharon los discursos. Algunos criticaron a la OEA;
otros a Estados Unidos; algunos a Cuba, Nicaragua y
Venezuela; la mayoría se quejó justamente por el acapa
ramiento que han hecho los países desarrollados de las
vacunas contra el COVID19.

Ningún discurso pasará a la historia como tampoco
trascenderá la reunión que debería haberse realizado
vía Zoom para ahorrarle recursos a un gobierno que pre
dica la austeridad republicana.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Las prioridades de AMLO
Una alienación, más que una abducción, reflejaría la

incorporación de Jaime Rodríguez Calderón
al gabinete lopezobradorista. En cualquier caso, el
Bronco dejará la gubernatura de Nuevo León dentro
de dos semanas y nadie en Palacio Nacional piensa

que ligará un trienio con la Cuarta Transformación.
Más sentido, pero menos probable, es que el mandatario de

Quintana Roo, Carlos Joaquín González, dejara ese cargo
un año antes de concluir su sexenio en caso de que la Secretaría
de Turismo quedara vacante.
Incluso antes de la unción del tabasqueño Adán Augusto

López Hernández como secretario de Gobernación, han co
rrido versiones sobre la incorporación de gobernadores al ga
binete. El correlato de esas propuestas es indubitable: el equipo
presidencial tiene elementos carentes de experiencia y sobre to
do, ineficaces. Sobrevivientes a la emergencia sanitaria y la crisis
de inseguridad, López Hernández y el sinaloenseQuirinoOrdaz
Coppel gozan de la confianza presidencial porque entienden las
prioridades de su agenda.
La Cuarta Transformación decidió que el Tren Maya concen

trara los recursos presupuestóles del ramo Turismo. Para el man
tenimiento de los Centros Integralmente Planeados de Fonatur,
destinarían 3,500 millones de pesos entre 2021 y 2023. Los CIP
ubicados en el Pacífico norte —Litibu en Nayarity Espíritu Santo
en Sinaloa— recibirían 215 millones de pesos, de cuales 55 mi
llones están contemplados en la propuesta del PEF 2022.

Los estudios de viabilidad para la ampliación del aeropuerto in
ternacional Amado Ñervo, deTepic, están en elaboración, a car
go de un despacho español. Y es que en lo que resta del sexenio
no habría tiempo para construir una nueva terminal aérea en Las
Cabras, en predios que actualmente ocupa la estación aeronaval.
El potencial para la apertura de un nuevo aeropuerto en esa

región del Pacífico norte es en el largo plazo. De inmediato ten
dría que darse la construcción de una terminal para recibir a los
cruceros que bajarían por el mar de Cortés y que —según los fun
cionarios que compartieron esta información— no se instalaría
en territorio nayarita, a pesar de que San Blas es puerto de altura.

¿Su ubicación? La playa Espíritu Santo, en el municipio de Es
cuinapa. Desde hace tres lustros, Fonatur ha intentado —sin éxi
to— detonar un nuevo destino turístico en una reserva territorial

de 2,500 hectáreas colindantes con Nayarit.
Originalmente con el nombre de Costa Pacífico, durante la ad

ministración de Enrique Peña Nieto el CIP fue bautizado co
mo Teacapan. Entonces, las preferencias presidenciales estaban
en la Riviera Nayarit —en Punta Mita, para ser más precisos— y
los desarrolladores turísticos pactaron con Fonatur invertir en esa
microrregión.
En ese grupo selecto destacan José Miguel Bejosy Daniel

Chávez Moran, quienes a pesar de sus nexos con el peñismo
no fueron marginados por la Cuarta Transformación. Todo lo con
trario. Y para el desarrollo de Teacapan, por ejemplo, estaría en
ciernes un nuevo proyecto de Grupo Vidanta, que además estre
naría su división naval en el corredor que se habilitaría para visi
tar la reserva natural Muros de Agua.
Para la ejecución y gestión de este nuevo proyecto, AMLO

cuenta con los gobernadores entrantes y salientes de Sinaloa y
Nayarit. Quirino Ordaz Coppel, en España, retomaría sus ne
xos con los operadores turísticos para poner las playas de Espíri
tu Santo Teacapan en el radar de los visitantes europeos. Y An
tonio Echevarría podría contribuirá identificar inversionistas
potenciales. ¿Desde Fonatur o desde la Secretaría de Turismo?
Efectos secundarios

FRONTERAS. Alfredo del Mazo entra en la recta final de su
sexenio. El gobernador priista entregará temprano —a través de
su secretario de gobierno, Ernesto Nemer— su cuarto infor
me al Congreso del Estado de México y después cumplirá con
la liturgia política, con su mensaje al pueblo mexiquense desde
el Teatro Morelos. La sucesión —evento inevitable— está en cier
nes y obliga a un ajuste en el equipo que se activaría con el enro
que de Alejandra del Moral y Erick Sevilla, quien asumiría
la presidencia del PRI estatal y dejaría la Secretaría de Desarro
llo Social para la también diputada local; un movimiento que pa
ra muchos implicaría un gesto favorable a Luis Videgaray.
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Rayuela
¡ Vaya problemas graves
que causan los malos

funcionarios!
Ya para que se hable de
"guerra civil" es que se
está en el límite...
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ASTILLERO
Iglesia retoma activismo S Convoca a marcha
"por ¡a vida'1 i1 AMLO: posición más a la
izquierda// Cuba, Celac, Maduro ¿y EU?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OS HECHOS HAN acelerado la
polarización nacional y precisanDlos términos de una confrontación
política, ideológica y electoral que
tendrá su momento cumbre en

los comicios de 2024, sobre todo en cuanto al
relevo en la Presidencia de la República.
LA DERECHA Y la ultraderecha mexicanas
fueron agitadas por la visita de Santiago Abas
cal, el dirigente del fascistoide partido español
Vox, pero el resorte que les movió fue la previs
ta cancelación, en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), de castigos penales a mu
jeres que decidan suspender sus embarazos.

EL 2 DEL mes en curso la atención pública
se concentró en la Carta de Madrid que firmó
la mayoría de los senadores panistas, pero el
motivo oficial de ese encuentro fue el Foro
Internacional 2021 "De la mujer embarazada
en estado vulnerable", organizado por los
mismos panistas ultra y en el que participaron
el propio Abascal, el argentino Agustín Laje e
incluso el calderonistay zavalista Luis Alberto
Rosas, conocido en las redes sociales digitales
como Tumbaburros, quien cerró su discurso
advirtiendo a los jóvenes que si desean "frenar
esta marea progresista, asquerosa y asesina
que se viene para todos nuestros países, es
desde la trinchera política, y señores, vamos a
ganar porque es el plan de Dios".
ESTOS PROLEGÓMENOS HAN sido clave
para crear las condiciones para movilizaciones
y aglutinamientos en rechazo a la despenaliza
ción del aborto voluntario. Ayer, en todo el país,
sacerdotes a cargo de misas católicas leyeron
un documento impulsado por la Conferencia
del Episcopado Mexicano (@IglesiaMexico, en
Twitter) para "invitar y animar" a los feligreses
a que participen en una marcha "a favor de la
mujer y la vida" que se realizará el domingo 3
de octubre del Auditorio Nacional al Ángel de
la Independencia, en la Ciudad de México. Ya
tienen cuenta en Twitter, @afavormujervida,
portal y un número telefónico correspondiente
al área de Cadereyta, Nuevo León.
POR OTRA PARTE, se realizó en México la
reunión de la Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y Caribeños (Celac) y que, junto
con la visita del presidente cubano, Miguel
DíazCanel (quien incluso pronunció un dis
curso ante las fuerzas armadas mexicanas el
16 de septiembre) y la llegada de última hora
del venezolano Nicolás Maduro a la sesión de
la Celac, agudizó la reacción de opositores al
gobierno obradorista por recibir a esos jefes
de Estado en una reunión institucional, en
la que incluso los presidentes de Uruguay y
Paraguay objetaron las presencias cubana y
venezolana.

MÁS ALLÁ DE los detalles específicos de
esta reunión, y de la invitación a DíazCanel,
lo trascendente para México no está en sus
resultados formales (por ejemplo: no se pudo
avanzar en el propósito de "decir adiós" a la
Organización de Estados Americanos, OEA),
sino en un posicionamiento del obradoris
mo, tan presuroso como aún nebuloso, en el
explícito flanco izquierdo latinoamericano,
a contracorriente de las posturas de Estados
Unidos.

DE GOLPE, EL Presidente de México recibió
y dio especial trato y tribuna al mandatario
cubano (lo cual generó un rechazo inmediato
de políticos asentados en Florida); auspició el
intento de extremaunción a la OEA (aunque
también propuso formar una especie de Unión
Americana, a semejanza de la Europea, tema
que implicaría más cesiones a favor del país
dominante, Estados Unidos); propició un dis
curso a distancia del presidente de China (el
principal adversario actual de Estados Unidos)
y dio material para la narrativa de sus adversa
rios en cuanto a "comunismo", "socialismo" y
"autoritarismo".

POR LO PRONTO, lo único más o menos
claro es que las posiciones de las dos partes na
cionalmente contendientes van quedando más
definidas y más polarizadas. Y, mientras el za
patismo, a través del subcomandante Galeano,
advierte: "Chiapas, al borde de la guerra civil"
(https://bit.ly/3nKKCtW), con duras críticas,
sobre todo al "desgobierno de Rutilio Escan
dón" ¡Hasta mañana!
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APRENDER
A MORIR
Otras

interrupciones
HERNÁN GONZÁLEZ G.

ABORTO ES NO sólo inte
rrupción del embarazo,
también es mandato

malogrado, plan interrumpido,
conceptos fracasados, como lo son
desde siempre las relaciones entre
pueblos y personas, instaladas en
creencias y actitudes probada
mente contrarias a sus anhelos
de bienestar y paz, pues justo con
la imposición de esas creencias
los explotadores cuentan con
legiones de esclavos gracias a in
acabables rebaños de variopintos
pastores, y lo que durante mile
nios sirvió como fuerza de trabajo
se volvió demandante fuerza sin
trabajo ni educación, sólo con
necesidades urgentes. Muy tarde,
la teología tuvo que ceder su sitio
a la sicología, no obstante que pro
siguen las multiplicaciones en una
tierra convertida en basurero.

YES QUE algunas ocurrencias
divinas no calcularon efectos co
laterales. Según el Génesis, el dios
de los hebreos dijo: "Hagamos al
hombre a imagen y semejanza
nuestra: y domine a los peces del
mar y a las aves del cielo y a las bes
tias y a toda la tierra y a todo reptil.
Creó pues Dios al hombre a imagen
suya: a imagen de Dios le creó;
creólos varón y hembra. Y echóles
Dios su bendición y dijo: creced y
multiplicaos, y henchid la tierra y
enseñoreaos de ella y dominad a los
peces del mar y a las aves del cielo y

a todos los animales que se mueven
sobre la tierra...". Faltó prospectiva
ecológica y sobró soberbia.
ENTONCES, ESTE DIOS prime
ro creó el planeta, luego a todas
las especies que lo pueblan, inclui
do el ser humano, y en seguida
le ordenó crecer y multiplicarse,
atestar la tierra, adueñarse de ella
y dominar y valerse de todas las
especies, que también deberían
crecer y multiplicarse pero sin ne
cesidad de casarse. Transcurridos
unos miles de años, aquel decreto
se salió de control y el represen
tante del dios de los católicos, el
papa Francisco, el pontífice más
ocurrente que ha habido, contra
riando el precepto bíblico por fin
recomendó a sus adeptos que "ya
no se reprodujeran como conejos".

AHORA, MIENTRAS CONTI
NUE sacralizándose la vida sin
ton ni son y prohibiendo su libre
interrupción en su inicio y en su
final aborto y muerte asistida, el
planeta, a merced de dioses impla
cables, seguirá condenado, no sólo
por los malos sino por los crédu
los. Como el amor, la fe es algo ex
cesivamente invocado aunque de
ficientemente practicado. Amor y
fe liberan, sí, pero requieren una
conciencia individual alerta que
religiones, gobiernos, escuelas,
familias y medios no fomentan.

aprenderamor@jornada.com.mx
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AMERICAN CURIOS

Violencias
DAVID BROOKS

HAY MAS DE 670 mil banderitas blan
cas plantadas alrededor del Monumen
to de Washington marcando el número

de muertes por Covid en Estados Unidos, un
total que se incrementa por un promedio de
otros mil 900 diarios. El total es ya el equiva
lente a todos los estadunidenses que murieron
en las guerras mayores entre 1900 hasta hoy
día.

UNA DE CADA 500 personas en Estados Uni
dos ya han fallecido por la pandemia, la gran
mayoría de manera innecesaria. Se reporta
ahora que hospitales en varias regiones del
país en particular donde gobiernan políticos
de derecha con poblaciones que favorecen a
Trump ya no tienen cupo con sus unidades
de terapia intensiva al cien por ciento por la
ola de nuevos contagios severos por gente que
ha rehusado ser vacunada. Con ello están re
chazando a otros casos severos, desde cáncer
a operaciones urgentes y más, causando aún
más muertes. Todo esto en un país donde está
disponible, gratis y para quien la quiera, la va
cuna. O sea, la emergencia de salud pública es
por decisión política y desinformación activa, y
no por el virus.
ASOMBRA QUE LA derecha desde sena
dores y diputados federales a gobernadores

y legisladores estatales ha determinado que
la muerte de aquellos que representan es un
precio aceptable para ganar sus batallas de
poder político. Han promovido la idea de que
rechazar las vacunas y otras medidas para mi
tigar la pandemia incluyendo el uso obligado
de cubrebocas y la distancia sana en lugares
públicos, son intentos de los demócratas pa
ra imponer "controles" sobre la población y
declaran que esta disputa es nada menos que
la gran y gloriosa defensa de "la libertad". No
falta los que afirman que estas medidas sanita
rias, junto con intentos de ofrecer apoyos para
los afectados por las consecuencias económi
cas de la pandemia, son parte de un complot
"socialista".

ESTA VIOLENCIA POLÍTICA derechista que
tiene un saldo de 2 mil vidas cada 24 horas ha
sido nutrida e intensificada estos últimos años
por Trump y sus cómplices republicanos den
tro y ahora fuera de la Casa Blanca a nivel fede
ral, como en diversos estados, con el propósito
explícito de intentar frenar y hacer fracasar las
principales iniciativas de demócratas y fuerzas
progresistas es, en torno al Covid, una misión
suicida (o por lo menos homicida).
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ESA VIOLENCIA SE manifiesta de manera
explícita con políticos armados y declarando
guerra contra otros estadunidenses. La di
putada federal ultraderechista Marge Green
dice en un video publicitario que se dedicara
hacer estallar la "agenda socialista" demócrata
y se graba apuntado un rifle calibre .50 para
disparar contra un coche que tiene pintado la
palabra "socialismo", el cual explota (https://
twitter.com/i/status/1439225130811539457).
El gobernador de Georgia, Brian Kemp, en un
video para su relección, se muestra armado,
hace estallar un explosivo representando la
agenda demócrata detrás de él, y amenaza que
él personalmente acorralará con su camioneta
y armas a "ilegales criminales".

ESTE TIPO DE políticos han intercalado los
temas del rechazo de regulaciones guberna
mentales en base de ciencia, el antiaborto, el
derecho incondicional a las armas, la supresión
del voto de las minorías y criminalizar a los in
migrantes y no pocos han agregado el veneno
del supremacismo blanco, en una amenaza

real a la democracia estadunidense; sus aliados
más extremistas ya son calificados como la
principal "amenaza terrorista" al país.

Y ESTÁN LOGRANDO su objetivo. Una
encuesta reciente de CNN revela que casi 80
por ciento de las filas republicanas siguen cre
yendo en la absoluta mentira de Trump de que
perdió la elección sólo por fraude. Según ellos,
los "enemigos" están invadiendo tanto esta
dunidenses como inmigrantes al país y ante
ello llaman a montar una "defensa", incluso
armada, de su patria.
LA CADA VEZ más extrema derecha en Es
tados Unidos como en tantos otros países está
dispuesta a destruir no sólo el país (para res
catarlo) sino el planeta entero, y por lo tanto,
la lucha en su contra ya no es un asunto local o
nacional, sino trasnacional.

Childish Gambino. This is America. https://www.
youtube.com/watch?v=VYOjWnS4cMY
Rage Against the Machine. Take the Power Back.
https://www.youtube.com/watch?v=rMjjsjNBS_4

Banderas blancas en el National Malí,
cerca del Monumento a Washington. EL
proyecto de La artista Suzanne Brennan
Firstenberg requirió más de 600 m¡L banderas

blancas en miniatura para simbolizar Las
vidas perdidas por el Covid19 en Estados
Unidos, donde Las vacunas están disponibLes
para todos de manera gratuita. Foto Afp
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
"¡Tenemos historia! Hagamos historia" //
La época dei priismo de altura // La única
renuncia que he presentado
ORTIZ TEJEDA

NO VACILO EN afirmar que el pro
fesor y licenciado Elíseo Mendoza
Berrueto es uno de los políticos
coahuilenses más destacados de
éste y el pasado siglo. Baste decir

que ha sido senador, líder de la Cámara federal
de Diputados, así como del Congreso Coahui
lense. ¡Oh témpora, oh mores!, cuando en aque
llos ayeres nombres como Vasconcelos, Torres
Bodet, Yáñez, Solana, Muñoz Ledo, González
Avelar, Barros Sierra, Hiriart, Tello (s),
Olivares, Labastida, Pichardo, Castañeda (el
digno), Alejo, Ibarra Muñoz, Ojeda, Gómez
Peralta, con todas sus reconocidas calidades
de honorabilidad, sapiencia, vida proba, cono
cimientos, capacidades y entrega al servicio
público, no lograban compensar la presencia
de los facinerosos o los ignaros (¿Y por qué di
ferenciarlos, si generalmente son los mismos?),
que constituían, siempre, la mayor parte de los
equipos de gobierno, tanto en el ámbito local
como en el federal.

PUES, AUNQUE LES parezca extraño y aun
insólito, los priístas coahuilenses coincidieron
con el criterio presidencial y aclamaron presu
rosos la candidatura de Mendoza Berrueto. Y
no sólo ellos: otros que no lo eran, pues duchos
que son en eso de la prospectiva, consideraron
tras rigurosos análisis que las posibilidades
de que el próximo gobernador de Coahuila fue
ra Elíseo eran muy amplias sobre todo porque,
si mal no recuerdo, era candidato único.
ELISEO TUVO EL muy amistoso gesto de
invitarme a su gira en busca del sufragio en
el que debían objetivarse los múltiples gestos
que su candidatura había despertado en las
diversas regiones que constituyen la entidad.
Me pidió que le ayudara en el diseño y concep
tualización de la propaganda, actividad que me
fue muy grata porque el candidato era hombre
de ideas, conocimientos y experiencias muy de
la actualidad de esos entonces. El lema que le
propuse le gustó a él y también a los ciudada

nos: "Elíseo: Los tiempos nuevos. Los buenos
tiempos." En aquellas épocas la propaganda

cubría todos los medios, métodos, lugares. Pin
tábamos no sólo bardas, cercas, vehículos sino
hasta cerros. Se utilizaba la prensa, la televi
sión y la radio para entrevistas, reportajes o los
muy cuestionables espots. Los carteles cubrían
aparadores y los espectaculares pervertían
calles y carreteras.
POR SUPUESTO NO se discriminaba el trato
y la comunicación personal y, además de los
mítines en plazas, parques y calles, se organi
zaban los recorridos por los barrios populares
y se arreglaban visitas domiciliares a las casas
de líderes de colonias. Hay dos carteles cuyo
diseño presumo. Uno del candidato y su esposa
tomados de la mano en diversas situaciones y
también del candidato estrechando la diestra
(o la siniestra, si eran zurdos) a los diferentes
tipos de simpatizantes. Entre las fotografías se
insertaba el bellísimo poema de Benedetti, "Te
quiero" (Te quiero porque tus manos trabajan
por la justicia...). Este cartel se lo arrebataban
en las universidades, pero, reconozcamos: más
por el poema que por el partido o el candidato.

DEL OTRO PÓSTER y lema, Morena nos de
be derechos autorales. Se trata de un croquis
del territorio de Coahuila en el que estaban ins
critos los nombres de los innúmeros coahuilen
ses que desde los albores (palabra clásica para
estas descripciones) fueron actores fundamen
tales de la construcción de la nación. El lema
decía: "¡Tenemos historia! Hagamos historia."

SEGURAMENTE TODO ESTO contribuyó
a que el nuevo gobernante me ofreciera la
Representación de Coahuila en el añorado DF
Como tal, me dormí, pero, al despertar se ini
ció una burocrática pesadilla: el boletín oficial
sobre el nuevo equipo de gobierno señalaba: La
representación del gobierno en la capital esta
rá a cargo de (este escribiente) y del licenciado
Alejandro Sosa.
LAS EXPLICACIONES DEL nuevo gobernan
te fueron imposibles de rechazar y asumí el cos
to, aunque después agregó: Y no te preocupes
por ninguna cuestión económica, administra
tiva, contable. Plantéasela al licenciado Héctor
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Díaz, y él te la soluciona. Pasó un buen tiempo
y de pronto el gobernante me llama y me dice:
"Oye, Marroquín, mi estupendo secretario de
Desarrollo Económico, rompió lanzas con todo
el mundo empresarial del estado. Voy a relevar
lo, porque ya no hay interlocución, pero, como
es mi gran amigo y me es de enorme utilidad, lo
necesito cerca. Lo adscribiré a la Representa
ción y vas a ver cuánto nos va a ser útil.

LA RESPUESTA ERA obligada y le hice ver
que en unos cuantos años, mi encargo se había
devaluado 75 por ciento y por eso le presenta

ba mi renuncia al encargo recibido. El gober
nador me dio la razón, pero consideraba que
yo era necesario en su gobierno, por lo cual me
relevaba del encargo de representante y me
designaba su asesor en cuestiones de índole
política.

LA QUE SIGUE fue mi respuesta, es el texto
de la única renuncia que recuerdo haber pre
sentado en mi vida y es la que les presentaré la
siguiente semana.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

ELiseo Mendoza Berrueto, priísta
coahuiLense que ha sido senador, Líder de La
Cámara federal de Diputados, así como del
Congreso Local y gobernador. Foto Cuartoscuro
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ROZONES
•Los ayotzis y un accidente sin responsables
Una noticia trágica del fin de semana, nos cuentan, es la del fallecimiento de dos perso
nas que viajaban en un Volkswagen en el libramiento ChilpancingoTixtla, en Guerre
ro. Los ocupantes de dicho vehículo compacto murieron calcinados tras ser impacta
dos por un camión en el que viajaba un grupo de normalistas de Ayotzinapa, quienes
se dirigían a su escuela, luego de participar en una marcha en Acapulco en la que de
mandaron al Gobierno federal dar resultados en la investigación por la desaparición de
los 43. De acuerdo con las informaciones periodísticas, los normalistas se fueron del
lugar sin asumir responsabilidad alguna de lo ocurrido. Y tras darse a conocer el hecho,
volvieron a pedir que no los "criminalicen". Ahora descargan la culpa en el chofer de la
unidad. Así que no hay responsables, como ocurre cuando hay tomas de casetas y se
fuerza a automovilistas a cooperar, nos comentan.

• Le llueve al góber ausente
Al que le sigue lloviendo sobre mojado es al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, pues, nos dicen, no solamente le han quitado el sueño las recientes denuncias
en su contra por desvíos de recursos públicos, enriquecimiento ilícito y lavado de di
nero, en las que no sólo lo han señalado a él sino a personas muy próximas. Ahora, las
calamidades naturales son las que ponen a prueba a su gobierno. Y es que las incesan
tes lluvias han golpeado a por lo menos seis de los 36 municipios del estado, después
del desbordamiento del río Yautepec y hacen que vuelva a ser sonoro el señalamiento
de la dudosa capacidad de su administración para afrontar los problemas. Ahora quién
le lanzará el salvavidas, se preguntan.

• Luz verde a elección en SLP y en Guerrero
Así que en el TEPJF estiman que no existen elementos suficientes como para anular
los comicios en San Luis Potosí y en Guerrero, por lo que esta semana el pleno de la Sala
Superior estaría confirmando su decisión en torno a las elecciones en ambos estados.
Y es que los argumentos sobre rebases de topes de gastos, intervención del crimen
organizado, irregularidades en casillas, entre otros, no han sido debidamente probados
como para revertir los triunfos de Ricardo Gallardo y de Evelyn Salgado. La falta de
pruebas, señalan los resolutivos planteados por el Tribunal Electoral, ha sido el talón
de Aquiles de las impugnaciones. Y, por cierto, por la misma ruta se encamina el caso
de Michoacán.

• Tomas de posesión y evidencia de cariños
Nos hacen ver que la toma de posesión de varios gobernadores morenistas, además de
representar el arranque político y administrativo de sus gestiones, también empieza
a articular una configuración de poder. Y es que, sin perder su natural alineamiento a
la Cuarta Transformación, cuyos designios provienen de Palacio Nacional, no es des
conocido que varios de los nuevos mandatarios estatales mantienen proximidad con
figuras que son relevantes en el entorno morenista y lo seguirán siendo en decisiones
importantes. Es el caso, por ejemplo, del senador Ricardo Monreal, quien mantiene
proximidad con David Monreal, de Zacatecas; Rubén Rocha Moya, de Sinaloa; o Víc
tor Manuel Castro Cosío, de Baja California Sur. Ayer el legislador estuvo presente en
la toma de posesión de Miguel Ángel Navarro en Nayarit y ya se tendría confirmada
su asistencia a la de Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán.

?Pobre Acapulco
La que ya tiene un pie fuera del ayuntamiento de Acapulco es la morenista Adela Ro
mán. Y, nos cuentan, todo indica que, aunque ya se quiere ir, un montón de pendientes
que deja, muchos de ellos ya convertidos en problemas graves, la habrán de seguir. "Yo
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no le fallé al pueblo de Acapulco, fueron las circunstancias", señaló este fin de semana,
justo luego de hacer la petición a los habitantes del municipio de mantener la basura
que generen en sus patios y estacionamientos. ¿Y por cuánto tiempo? Pues, según ella,
hasta que los camiones "que nos están auxiliando" puedan pasar a recogerla. El famoso
destino de playa del país, nos comentan, está lleno de basura, tanto en colonias como
en espacios turísticos a causa del paro que por falta de pago realizan los trabajadores
de recolección. Y aunque el conflicto no se le puede atribuir a los ciudadanos, Román
Ocampo ayer les aventó la papa caliente: "Acuérdense que hay obligaciones y hay de
beres y los acapulqueños tienen el deber de ayudarnos". Uf.

«Creel, nada que ver
El que ha sido mencionado en distintos espacios periodísticos en los últimos días, rela
cionándolo con una investigación que menciona a empresarios dedicados al tema del
outsourcingypoi el desvío de recursos que se presentó el sexenio pasado en el Órgano
Administrativo de Prevención y Readaptación Social de la Secretaría de Gobernación,
es el panista Santiago Creel. Sin embargo, nos cuentan que la realidad es que el ahora
legislador, quien además es vicepresidente de la Cámara de Diputados, nada tiene que
ver en este asunto, de tal manera que se ha encargado de hacer diversas aclaraciones
sobre lo publicado. Y nos comentan que, al contrario, se trata de un interlocutor rele
vante con las distintas fuerzas políticas del Congreso de la Unión, además de que tiene
buenas relaciones, eso hay que anotarlo, en Palacio Nacional.
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La VI Cumbre de jefas y jefes de Esta
do y de Gobierno de la Celac, que se
llevó a cabo en la Ciudad de México,

tuvo dos resultados que, en función de la
agenda que se busque destacar, parecen
ser contradictorios: por un lado, los fuer
tes encontronazos entre los diferentes

mandatarios, principalmente alrededor
del tema de la democracia; por el otro, las
declaraciones de buenos deseos de una

declaración conjunta llena de optimismo
y respaldada por todos los mandatarios.

Como siempre, la verdad se encuentra a medio ca
mino entre las dos interpretaciones. Si bien es obvio que
resulta un logro que todos los asistentes aceptaran que
"el proceso histórico de consolidación, preservación y
el ejercicio pleno de la democracia en nuestra región
es irreversible, no admite interrupciones ni retrocesos
y seguirá estando marcado por el respeto a los valores
esenciales de la democracia"; también dicha declara
ción resulta un chiste cuando se considera la terrible

situación de violaciones a derechos humanos y abierto
autoritarismo que se vive en naciones como Cuba, Nica
ragua, El Salvador o Venezuela.

Igualmente, resulta una hipocresía saber que desde
la Ciudad de México se proclama un acuerdo para reafir
mar el "compromiso de proteger los derechos humanos
de las personas migrantes", al mismo tiempo que los

elementos militares de la Guardia Nacional cazan, per
siguen y atacan a los migrantes que cruzan por México
con una ferocidad y saña propia de una Border Patrol
región 4.

Los discursos de los mandatarios dejaron notar que,
así como un país es demasiado grande como para caber
en una sola persona, el gobierno de una nación, en este
caso, México, no puede englobar la complejidad de una
región tan diversa como América Latina. Por ello, la
propuesta de eliminar y sustituir a la Organización de
los Estados Americanos por un mecanismo más afín a
los intereses de algunos integrantes encontró oídos sor
dos entre muchos de los asistentes que, además, no se
quedaron callados ante las incongruencias de llenarse
la boca con odas a la democracia cuando la realidad de

muchos países no es así. Las participaciones del presi
dente uruguayo, Luis Lacalle, o del paraguayo, Mario
Abdo Benítez, dejaron claro que tener en la mesa a los
dictadores Nicolás Maduro o Miguel DíazCanel no im
plicaba convalidar los procesos antidemocráticos que
ambos encabezan en sus respectivos gobiernos, por lo
que era necesario señalarlos y cuestionarlos.

En esta dualidad de dichos escritos y verbales, el
gobierno mexicano retoma una posición de liderazgo
regional que, ciertamente, estaba en desuso. Desafortu
nadamente, lo hace vulnerando el tan repetido principio
de no intervención, pues si bien el gobierno lo ha invoca
do para esconderse ante temas espinosos, no duda en ig
norarlo por completo cuando se trata de dar un espalda
razo a los amigos y defenderlos a capa y espada. México
dice no intervenir, pero no ha dudado en poner el pecho
por los países que avanzan en reversa hacia la demo
cracia, como sucedió con el espacio dado al presidente
cubano durante nuestro desfile militar. Los dichos de la
Celac son muy bellos, pero los hechos son muy tristes.
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Ha concluido la cumbre de la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños, Celac1. Andrés Manuel
López Obrador destacó allí la necesidad de
construir en la región algo parecido a la an
tigua Comunidad Económica Europea, que
incluya a Estados Unidos y Canadá, para
fortalecer el mercado continental frente a

Europa y Asia. Señaló la necesidad de asu
mir la autodeterminación de los pueblos, la
cooperación para el desarrollo y el combate a
la desigualdad y la discriminación. Objetivos
nobles, que obligan a revisar la historia.

La Comunidad Europea surgió en la se
gunda posguerra mundial. Con el concur
so de Estados y empresas, fijó objetivos de
complementariedad económica y tecnoló
gica. Juntó, efectivamente, a naciones en
frentadas por siglos de guerras fratricidas.
No descansó en declaraciones románticas o

retóricas victimistas. Impulsada por lideraz
gos democratacristianos, socialistas y libe
rales, la integración europea no fue sorda a
criterios políticos. Las dictaduras de Europa
Occidental Grecia, España y Portugal sólo
entraron en la Comunidad cuando se demo

cratizaron, entre 1981 y 1986. La Unión Eu
ropea amplió luego criterios e instituciones,
ampliando los derechos de su ciudadanía.

Lo que se quiere reeditar desde la Celac,
según las palabras de sus promotores, pare
ce algo distinto. Se trata de una articulación
productiva y científica, capaz de competir en
el mundo actual, para reaccionar a crisis fi
nancieras y pandémicas. Lo cual es sin dudas

positivo, si se lograsen metas claras para una
región diversa, asimétrica y fragmentada en
sus flujos humanos y comerciales. Pero hay
grandes diferencias con el proyecto europeo.

López Obrador apostó por sustituir "la
política de bloqueos y de malos tratos" para
"asociarnos por el bien de América sin vul
nerar nuestras soberanías". Las alusiones

sólo tienen hoy sentido en los casos de Cuba,
Nicaragua y Venezuela, tres regímenes au
toritarios objetos de sanciones. Sanciones
diferentes entre sí y distintas a la idea de
bloqueo. El exhorto de eliminar algunas de
estas medidas aquellas de injusto impac
to humano podría ir acompañado de otra
postura: un manifiesto respaldo a la demo
cracia pluralista y los derechos humanos, en
sociedades abiertas y multiculturales. No son
excluyentes pedir el fin de embargos y exigir
el cese de dictaduras.

Pero en el discurso soberanista latinoame

ricano, la retórica gobiernista prima sobre los
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derechos ciudadanos2. Tan es así que la Carta
Interamericana de la OEA ha devenido letra

muerta a veinte años de su adopción. Que no
se trata de izquierdas asediadas vs derechas
imperiales lo revela la postura del gobierno
salvadoreño. En el propio cónclave, así como
en declaraciones del presidente Bukele, aflo
raron llamados a "defender la soberanía frente

al injerencismo". Una respuesta a las críticas

por su ofensiva sobre la justicia, la sociedad
civil y los medios, así como al proyecto de
cambio constitucional impulsado por San Sal
vador. Los extremos, ya sabemos, convergen.

Ante casos similares Hungría, Polonia la
Unión Europea ha puesto un alto a sus popu
listas, usando mecanismos legales, diplomáti
cos y políticos para frenar la deriva autoritaria.
Defiende con variable resultado a los ciu

dadanos de esos países, frente a sus gobier
nos, algo impensable desde una lógica como
la proyectada en la cumbre en México. Como
lo reveló Nicolás Maduro al insistir que, si bien
"algunos de ustedes sueñan con la UE", tam

bién había "buenas experiencias en la Unión
Africana". A confesión de parte...

El fenómeno iliberal3 rechaza el multilate
ralismo en favor del Estadonación. Defiende
un modelo de líder y pueblo, sin institucio
nes intermediarias. Promueve el proteccio
nismo, aunque implementa reformas neoli
berales. Privilegia una definición esencialista
de la nación. Ese sustrato de izquierda o de
recha prima hoy en Latinoamérica. Dentro
de una concepción estatista y mercantilista,
que desatiende fronteras adentro y afuera
el valor intrínseco de defender una democra

cia de ciudadanas y ciudadanos,
1 h ttps://www.j ornada.com.mx/notas/2021/09/l 8/politica/

declaraáonfinaldelasextacumbredelacelac/

2 Carlos Malamud, El sueño de Bolívar y la manipulación

bolivariana. Integración regional y manipulación de la historia
en América Latina, Alianza Editorial, Madrid, 2021

3 MarleneLaruelle, Illiberalism: A ConceptualIntroduction,

Iliberalism Studies Program, George Washington University,
Abril 2021
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La Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Cari
beños (Celac) es una instan

cia que se creó tratando de poner
distancia con Estados Unidos y
la Organización de los Estados
Americanos (OE A) en los años de
apogeo de Hugo Chávez, cuando
el dinero del petróleo le alcanzaba
para mantener varios gobiernos y
personajes públicos, entre ellos el
de Cuba, desamparado luego de
la caída del bloque soviético en
1990 y a los partidos del Foro de
Sao Paulo, la amplitud de partidos
de izquierda y populistas que se
impulsó desde aquellos años, que
descubrieron entonces la "revolu
ción bolivariana".

Era el tiempo también en el que desde
otra perspectiva Luiz Inácio Lula da Silva go
bernaba Brasil y Néstor Kirchner, Argentina.
En México el presidente era Felipe Calde
rón, que no se opuso a la creación de la Celac,
pero impulsó también un instrumento aho
ra casi abandonado pero que fue de enorme
utilidad, la Alianza del Pacífico, junto con
Colombia, Costa Rica y Chile.

Una alianza, diría ahora Andrés Manuel
López Obrador, de gobiernos neoliberales,
pero que indudablemente tuvieron mejo
res resultados que los neopopulismos de
izquierda: Chávez y Maduro destrozaron a
Venezuela, el país más rico de América La
tina; los errores que se cometieron desde el
Partido del Trabajo en cuanto Lula dejó el
poder llevó a una vorágine de acusaciones
que provocaron la caída de Dilma Rousseff

y la llegada al poder de otro populista, pero
muy de derecha como Jair Bolsonaro (que
ahora coquetea con un golpe militar).

En Argentina, fallecido Kirchner de un
ataque cardiaco, su esposa y sucesora, Cris
tina Fernández, perdió completamente el
rumbo y llevó al desastre que vive hoy ese
país. De Cuba ni hablemos, su economía es
de subsistencia, el manejo económico es
catastrófico, las libertades dejaron de exis
tir hace medio siglo y sólo se sostiene con
el mito de una revolución que triunfó hace
ya 62 años.

De Nicaragua hay menos que decir to
davía: de la revolución sandinista de 1979
hemos pasado a la dictadura también sandi
nista de Daniel Ortega y su esposa, Rosario
Murillo, que no tiene nada que envidiarle a
la de los Somoza.

La lista de tragedias se podría seguir am
pliando: los daños que terminaron provo
cando en sus propios países los gobiernos
que adoptaron el modelo del Foro de Sao
Paulo también. La desgracia es que ese ca
mino también lo sigue ahora Perú, El Sal
vador, e incluso Chile, la más exitosa de las
democracias latinoamericanas en todos
los sentidos parece encaminarse hacia ese
rumbo.
Paradójicamente, con todas nuestras

propias desgracias, México parece ser el país
de la región peor encaminado, en pai te por
algunos méritos propios, en parte porque el
muy neoliberal tratado de libre comercio y
ahora el TMEC nos ha permitido estar ínti
mamente ligados a la economía estadouni
dense, en parte porque esa cercanía y la pre
sencia de millones de paisanos en la Unión
Americana nos permiten recibir 40 mil mi
llones de dólares al año de remesas que son
la tabla de salvación de millones de familias.

La reunión de la Celac este sábado es un
buen reflejo de ese estado de cosas. Se habló
mucho de soberanía, un concepto real, pero
también limitado en un mundo globalizado;
de independencia, de la que muchos de los
participantes en el encuentro no han gozado

nunca o casi nunca por decisión propia o
ajena; pero nada de libertad y democracia,
tampoco de productividad, de competiti
vidad, de integrarse al resto del mundo en
condiciones competitivas.

Algunas cosas no dejan de ser castillos en
el aire: conformar una suerte de Unión Eu
ropea es, hoy, una quimera. La Comunidad
Europea nació con una base común indiscu
tible: la defensa de la democracia. Para eso
se utilizaron los mecanismos de una eco
nomía integrada y competitiva. Y también
un acuerdo de Defensa, la Organización del
Tratado del Atlántico Norte (OTAN), de la
que formaron parte todos los integrantes de
la Comunidad, incluyendo en su momento y
ahora Gran Bretaña, junto con Estados Uni
dos y Canadá.
América Latina hoy carece de esquemas

realmente competitivos e integradores, hay
países con capacidades altas como México,
Brasil, Chile y enorme potencialidad desper
diciada como Argentina, pero salvo esfuerzos
hoy también demeritados como el Merco
sur, la integración y la globalización son más
vistas como un costo que como un beneficio
por muchos gobiernos y sociedades de la re
gión. No en vano la respuesta de la región a
la pandemia es la peor, junto con la de África
Central, de todo el mundo. Hablar de siste
mas de salud integrales, de producción auto
suficiente de vacunas, no hablemos de una
agencia espacial latinoamericana, raya más
en la política ficción que en la realidad.

La reunión de la Celac pareció un regreso
al pasado, a los años 70. La participación de
Miguel DíazCanel, el presidente cubano en
los eventos del día de la Independencia, una
mala broma, sino fuera también parte de esa
misma tragedia regional.

No me tocó vivir ni el mito de la Revolu
ción cubana ni el apogeo de Fidel Castro en
los años 60 y 70, pero se puede comprender
por el espíritu de la época, pero desde la caída
del Muro de Berlín, el gobierno cubano se ha
convertido en una rémora de las dictaduras
del bloque soviético que desaparecieron casi
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en su totalidad desde fines de los 80. Incluso

China, Vietnam, Camboya, o en el otro ex
tremo ideológico Taiwán, han sido, mante
niendo gobiernos totalitarios, autoritarios,
mucho más exitosos y han mejorado nota
blemente la calidad de vida de su gente.

En el apartado del deterioro constante
sólo quedan Cuba y Corea del Norte, acom
pañados cada día más por Venezuela y Nica
ragua, más las naciones de la región que se
sumen voluntariamente a ese club político
en estos años de naufragio.

Se reúnen gobiernos neoliberales

EL PRESIDENTE
AMLO (centro)
con el canciller
Ebrard (a su der.)
y mandatarios de
AL y el Caribe, el
sábado.
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Cinco placas tectónicas interac
túan en el territorio mexicano y
hacen de México un territorio con

alta sismicidad: norteamericana, Caribe,
Cocos, Rivera y Pacífico. Si preguntamos
a cierto grupo de mexicanos cuál es el
mes que más asocian con los sismos, se
guramente la respuesta será septiembre.
Septiembre de 1985 fue un mes que nos
dejó una cicatriz imborrable en la mente
y en el corazón, para todos aquellos que
vivimos directa o indirectamente los

efectos de un sismo magnitud 8.1 que
dejó incompletas a muchas familias.

Para algunos mexicanos que nacieron después del
sismo de 1985, existió una especie de relajamiento en
torno al riesgo que representa la sismicidad en nuestro
país, hasta que, desafortunadamente y en el marco de
una enorme coincidencia, en el mes de septiembre pero
del año 2017, dos sismos sacudieron fuertemente distin
tas entidades de nuestro país.
Así, septiembre se posicionó en nuestras mentes

como un mes con mayor número de sismos; sin embaí
go, los especialistas descartan cualquier relación entre la
sismicidad y los meses del calendario.

En lo que va del presente año, en México se han regis
trado 19 mil 374 sismos, de los cuales, el de mayor magni
tud fue de 7.1 el pasado 8 de septiembre, con epicentro al

suroeste de Acapulco, en Guerrero.
El Servicio Sismológico Nacional, extraordinaria ins

titución mexicana, ha registrado a lo largo de 121 años, 86
sismos de magnitud 7 o mayor. De estos últimos, el mes
con mayor eventos es diciembre, seguido de septiembre
y junio. Si bien en septiembre se han registrado varios de
éstos eventos, no es el mes con mayor número de ellos.

Es importante recalcar que no es posible pronosticar
ni predecir los sismos; nadie nos puede decir cuándo va
a temblar ni dónde, de lo que podemos estar absoluta
mente seguros es que volverá a temblar en cualquier mo
mento; ante esto y ante la gran sismicidad que se registra
en nuestro país, es importante fortalecer las medidas de
actuación antes, durante y después de ellos, además de
las medidas de prevención que podemos ejecutar.

Desde este momento, hasta que tiemble, debemos
empeñarnos en identificar los espacios en los que pasa
mos la mayor parte de nuestro tiempo, y en ellos, iden
tificar los puntos de riesgo y las rutas de evacuación;
preparar nuestra mochila de emergencia, tener algunos
acuerdos con nuestros familiares a ejecutar en caso de
quedarnos incomunicados; y, realizar simulacros de
manera seria con cierta periodicidad. Durante el sismo
debemos conservar la calma, ubicarnos en una zona de
seguridad y ejecutar todas aquellas acciones que hemos
planeado y practicado con anterioridad. Después del
sismo debemos revisar nuestros inmuebles cuidadosa

mente antes de volver a ellos, no encender cerillos ni en
cendedores para evitar accidentes derivados de alguna
fuga de gas, estar atentos a posibles réplicas y no propa
gar noticias falsas.

Septiembre sin ser el mes de los sismos debe ser el
mes de la Protección Civil, específicamente de la preven
ción, fungiendo como un mes que nos recuerde nuestra
vulnerabilidad y que debemos obligatoriamente reforzar
acciones para estar mejor preparados.
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Aunque Fonatur argumenta que
las modificaciones a los trazos

originales del Tren Maya en
Mérida y San Francisco de Campeche
obedecen a un sesudo análisis y que los
resultados concluyeron que es mejor
cambiarlos para ahorrar tiempo de cons
trucción, no son los únicos cambios y
problemas que se prevén en esta obra
emblemática del gobierno del Presiden
te López Obrador.

A más de un año del inicio de la construcción, Fonatur
mandó a hacer un diagnóstico con la finalidad de determi
nar escenarios para atender laproblemáticay necesidades
de reubicación de los hogares y viviendas localizadas en
derecho de vía del Tren Maya.

Hasta el castillo me llegó la información de que el Go
bierno contrató a la empresa Consultores en Innovación,
Desarrollo y Estrategias Aplicadas S.C. por cinco millones
de pesos para que elabore el diagnóstico con la finalidad
de poder dimensionar, con mayor precisión, la proble
mática económica y técnica que plantean las reubicacio
nes, para que posteriormente, Fonatur Tren Maya esté
en condiciones de diseñar las soluciones específicas que
corresponden con las alternativas generales previamente
identificadas.

Si usted no le entendió, se lo resumo, lo que se busca
es resolver la problemática de la población que se encuen
tra asentada a lo largo del derecho de vía, brindarles me

jores condiciones para su reubicación, y tener una mejor
planeación en materia presupuestal y de programación
financiera para el uso eficiente de los recursos.

Y eso no es todo, Fonatur todavía analiza el impacto
que tendrá la construcción de la obra en las comunidades
indígenas de cinco estados.

Para ello también se contrató a Overilod Consultoría

y Mediación Social S.C. por 19.8 millones de pesos, para
analizar los impactos socioculturales en las comunidades
indígenas de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y
Quintana Roo por el trazo del proyecto del Tren Maya y las
propuestas para mitigar compensar y reducir los impactos.

El objetivo general del servicio es conocer la conforma
ción social de las comunidades indígenas a partir de las ca
racterísticas de las regiones donde se tiene contemplado
el trazo del proyecto y las formas en las que podrían verse
impactadas, según expone el documento de contratación.

La consultoría debe proponer acciones para el respeto
a los derechos humanos de los pueblos indígenas, de la
región durante todas las fases del Tren Maya, propuestas
para un adecuado mecanismo de reparto de beneficios so
ciales derivados del proyecto y desarrollar una estrategia
para un adecuado vínculo comunitario.

El estudio se necesita para obtener información de
primera fuente de campo y actualizada que permita
conocer cuáles son las comunidades indígenas en el área
de influencia del proyecto, cuáles son sus características
socioculturales y de qué manera pudieran ser impactadas
por la construcción del tren.

Con esto, lo que busca la dependencia a cargo de Roge
lio Jiménez Pons, es anticiparse y tener una solución antes
de que se detonen conflictos sociales en los derechos de
víay en las comunidades indígenas cercanas al Tren Maya.
E11 el baúl. Apoyo a Cuba, respaldo a Venezuela, petición
del fin de los bloqueos económicos ¿dónde quedó aquella
máxima de que la mejor política externa era la interna?
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La Cumbre Latinoamericana del
sábado en Palacio Nacional se

convirtió en un ring en el que
dictadores de algunos países, como
los de Cuba y Venezuela, hablaron de
"democracia" a los que de inmediato
respondieron los de Uruguay y Para
guay, lo que incluso llevó al de éste
a abandonar el evento, con lo que se
frustró el intento de unidad y ni si
quiera se abordó la pretensión de des
conocer a la OEA para reemplazarla
por otra organización.

Por más intentos que hizo Marcelo Ebrard, se
cretario de Relaciones Exteriores, para que ese en
cuentro se llevara a cabo en paz y cordialidad, las
criticadas presencias del mandatario cubano, Mi
guel DíazCanel, y del venezolano, Nicolás Maduro,
que a última hora confirmó y llegó a la Ciudad de
México, echaron a perder la fiesta y la intención de
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
surgiera de ella con el liderazgo de los mandatarios
de países de América Latina,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si la participación del presidente de Cuba, Miguel
DíazCanel, como "invitado especial" del manda

tario mexicano López Obrador a las fiestas patrias y
orador antes del inicio del desfile militar del jueves
pasado originó una oleada de cuestionamientos no
sólo de dirigentes y legisladores de oposición, sino de
representantes de distintos sectores, más la provocó
la del venezolano Maduro que sorpresivamente arri
bó a la medianoche del viernes, víspera de la Cumbre.
Y peor aún que en el Salón Tesorería ambos se ufa
naran de que en sus países hay democracia y respeto
a los derechos humanos, lo que justamente le fue
reclamado por sus colegas de Paraguay, Mario Abdo
Benítez, y de Uruguay, Luis Lacalle, así como por la
cancillería de Colombia, cuyo mandatario no acudió
a la reunión, como tampoco los de Argentina, Brasil
y Chile.
Si el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, tu
viera bigote, se diría que su homólogo de México, An
drés Manuel López Obrador, no se cansa de estárselo
jalando, como el caso del reiterado reclamo de que
levante el "bloqueo" a Cuba que ese país mantiene
desde hace más de 60 años y que todos sus antece
sores han ignorado.
Además, con el videomensaje del presidente de
China, Xi Jinping, transmitido en la reunión de man
datarios de América Latina, éstos parecieron dej ar en
claro que esperan estrechar y tener mejores relacio
nes, apoyo y cooperación de ese país que de Estados
Unidos, lo que seguramente registraron en la Casa
Blanca.
Tras rendir su Tercer Informe de Gobierno el viernes
pasado, Claudia Sheinbaum anunció cuatro cambios
en su gabinete en las secretarías de Inclusión y Bien
estar Social, Turismo, Trabajo y Desarrollo Urbano y
Vivienda, para fortalecer su gabinete y entregar me
jores resultados a los habitantes de la capital.
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•QUEBRADERO

Cuba en la memoria y en viajes

Cuba fue por mucho tiempo un refe
rente para el mundo y la juventud.
En tiempos de la Guerra Fría en

que la isla trataba de valerse por sí misma,
de la mano del fantasma de la Unión So

viética, el país era sinónimo de "la revo
lución", del cambio social y del singular
"patria o muerte".

Estuvimos en Cuba por primera vez en 1975. Todo nos re
sultaba novedoso y, a pesar que la visita fue "absolutamente
guiada", estaban a la vista las dificultades y un desatado na
cionalismo, el cual se convirtió en modelo a seguir en algunos
países que en su tiempo llamaron del "Tercer Mundo".

Lo que era evidente era el control político y las pocas posi
bilidades de expresión para manifestar ideas contrarias al ré
gimen. Oponerse era sinónimo, lo sigue siendo en más de un
sentido, de ser enemigos de "la patria y la revolución".

La visita nos colocó an te las luces y sombras del país. La vida
cotidiana tenía indicadores de igualdad social, pero también de
limitaciones marcadas en muchos casos por el ineficaz embar
go de EU. Prevalecía un adoctrinamiento que definió presente
y futuro de millones de cubanos.
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La unilateralidad de las cosas ha sido asumida como un me

canismo de defensa; sin embargo, también se convirtió en el
cierre de fronteras a toda expresión que rompiera con lo esta
blecido. Al paso de los años muchos jóvenes han encontrado
miradas y conocimientos diferentes del entorno y de su país lo
que ha llevado a muchas manifestaciones, las cuales el régimen
ha perseguido e impedido.

La política y la vida han sido vistas de manera ortodoxa,
todo aquel que se salga de los cánones establecidos corre todo
tipo de riesgos.

Los cubanos han hecho de la revolución el sentido y motivo
de vida; sin embargo, los cuestionamientos han crecido más
allá de los muchos intereses que desde el exterior se han desa
rrollado contra la isla.

La constante es que el gobierno cubano ha sido sistemáti
camente señalado por no aceptar la crítica, no respetar los de
rechos humanos y limitar o coartar la libertad. El régimen ha
sido poco receptivo para establecer condiciones democráticas
distintas a las que pregona.

Cuba se la ha pasado defendiéndose de los muchos embates
y enemigos que tiene en el exterior, pero también se ha negado
a procesos de cambio interno que podrían ser parte de la cons
trucción de una renovación del país. No sirve de mucho estar
en el martirologio porque las nuevas generaciones quieren vivir
nuevas cosas, diferentes de las que sus padres vivieron, las cua
les en su momento quizá tuvieron razón de ser, pero hoy Cuba
misma exige una dinámica distinta que no está siendo admiti
da por el régimen y por los viejos revolucionarios.

Recientes visitas a la isla nos han permitido ver intentos
importantes de cambio entre los ciudadanos. No tiene sentido
dejar de reconocer que algunas cosas han cambiado, más por la
fuerza ciudadana que por la voluntad del gobierno.

Algo tienen los cubanos que en medio de sus adversidades
sobreviven, viven y ponen su mejor cara. Hay algo en su esen
cia que les ayuda, pero cada vez hay más signos de agotamiento,
rebeldía y exigencias.

El embargo estadounidense se ha venido atenuando lo que
no significa que siga siendo un problema real con una infinidad
de consecuencias. Sin la menor duda sería significativo en in
numerables sentidos que EU lo levantara porque al hacerlo es
taría enviando un mensaje político y estaría colocando bajo una
dinámica de derechos y obligaciones en la aldea global a la isla.

La senadora y exembajadora de nuestro país en Cuba Bea
triz Paredes nos dice: "Hablar de Cuba siempre es polémico y
de pasiones... es muy difícil entender el bloqueo si no has vivi
do en Cuba, con el aislamiento nadie ganó".

El embargo nunca fue eficaz, levantarlo es un signo de ra
cionalidad y de justicia.
• RESQUICIOS
Ya veremos cómo le hacen Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y
las y los suspirantes de Morena. El Presidente no para de dar
indicios de quién es la perfilada, el sábado mandó uno más.

LA CONSTANTE

es que el gobierno
cubano ha sido

sistemáticamente

señalado por no
aceptar la crítica, no

respetar los derechos
humanos y limitar o
coartar la libertad,

régimen ha sido
poco receptivo para
establecer condicio
nes democráticas

distintas a las que
pregona
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Que sibienlos partidos de opo
sición hicieron mucho ruido ypro
metieronbuscar hasta debajo de las
piedras pruebas para impugnar el
triunfo de Ricardo Gallardo en el

proceso por lagubernatura de San
Luis Potosí ante la presunta inter
vención del crimen organizado, todo
quedó enpalabras. El Tribunal Elec
toral no recibió evidencia sobre lain
tromisióndecártelesenlaentidady
hasta el PRI se desistió para dejar
todo como estaba. ¿Aqué se deberá
tanto arrepentimiento?

Que enoficinasfederalesse co
menta que la vinculación a proceso
de Luis Armando Reynoso Fe
mat, ex gobernador de Aguascalien
tes, es señal de que la FGR, que enca
bezaAlejandro Gertz, comenzó a
desempolvar asuntos que en el pa

sado se enviaron a la congeladora
y simplemente se olvidaron. Sin ir
más lej os, en el sexenio anterior el ex
mandatario estuvo baj o la lupa de la
entonces PGR, pero extrañamente
su caso no se siguióyalguien decidió
darle carpetazo, porque el expedien
te terminó en la reserva

Que la militancia panista en
Edomex cerró filas en favor de

Anuar AzarFigueroa, aquienven
como una figura que genera unidad
luego de su registro como candida
to único a la presidencia estatal del
partido. El legislador recibió el voto
de confianza de la militancia y de li
derazgos del PAN local y nacional, y
ahora su encomienda, junto con su
compañera de fórmula, Teresa Gi
nez, es recuperar la confianza de los
mexiquenses de caraalas elecciones
de 2023y las federales de 2024.
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El ultraderechaMsmo
internacional
Vi con mucho entusiasmo que algunos miem

bros del sector opositors quieren irse a vivir a
PRLANUruguay y PANaguay luego del nivel
de estadistas que demostraron sus respecti
vos presidentes, Lacalle y Abdo Benítez, en la

Celac. Su imitación de Markititititito Cortésy Santi Abascal
entusiasmaron a Vox, el KuKlux PAN, Frenaaa y a la "Eh, la
BOA". Lamentablemente siempre prometeny nunca cum

plen; en 2018 dij eron que se iban a vivir a Miami pero, a lo
mej or, no les alcanzó para comprar la casa de Cher como
Inés Gómez Punk, pues hasta entre lavanderías hay clases.
Sin embargo, eso no quita los enormes niveles de esta

dismo demostrado por LacalleAbdo Benítez, que cum
plieron su misión de torpedear una reu
nión que buscaba, tristemente, arrebatar
le a Estados Unidos el papel de hacendado
porfirista en Latinoamérica. No se vale
que le quieran quitar la chamba a Alma
gro en la OKA, esacosatanfea.
Porfortuna, estos presidientes foxianos

señalaron con índice de fuego a todo aquel
que no fuera devoto del capitalismo salvaj e y
la explotación coparmexiana y equisgonza
lesca, con esa poética histeria macartysta que los caracteriza
HastaparecíaqueloshabíacoucheadoelChikiZíQuadriqueno
solo quiere que no se levante el bloqueo a Cuba, sino que se le
bombardee porque le gusta el olor del napalm por la mañana
Qué pasó con esos tiempos en que ese ultraderechoso pa

ra toda ocasión, el ex presidiente Jelipillo, iba loco de con

tento a esas reuniones conlos representantes del comunis
mo sovie tizante y mandstoide como Raúl Castro, Evo Mora
les y Hugo Chávez, donde les repartía cubanderas yjaiboles
cual si fuera el bartenderdel Crucero del amortz.

Aunque no es seguro que al final todo este numerazouru
guayoparaguayesco funcione por exceso
de aburridas tumbaburradaschumeles
caslozanianaskrauzescaslillitellianas,
fue un detallazo que Lacalle (chale, en su
país es un incomprendido por endiosar al
empresariadoy olvidar al proletariado) y
Abdo Benítez (ese pobre nomás gritó, se
fue y ni comió) le rindieran homenaj e a
unlíderFrenaaapterode Parral, Antonio
Cano, que urge "rechazar esta dictadura

comunista", y exige que "estigmaticemos a todos los arras
trados morenistas que andan detrás de López Obrador".
Pura serenidad y paciencia en el ultraderechairismo in

ternacional, diría Kalimán. Gente que hace ver a Feman
do Soler, en el papel del padre porfirista en Una familia de
tantas, como un beatnik. h

No se vale que le
quieran quitar la

chamba a Almagro
0U la OEA, eSa COSa

tan fea

Fecha: 20/09/2021

Página: 39

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 26,867

Página 3 de 18



De escándalo
No está el horno para bollos, pero en Palacio Nacional nadie parece acusar recibo. Si
el gobierno mexicano considera que Washington no tomará nota de lo ocurrido en el

país en estos días, habrá demostrado una vez más su impericia y su soberbia

Quizá EU soportará
estas y otras majaderías
mientras México sea su

policía migratoria

ay días en que Gil cree que
ha perdido la razón. No esHtá el horno para bollos, pero
en Palacio Nacional nadie

parece acusar recibo, al con
trario, han rellenado el horno hasta los to
pes. Si el gobierno mexicano considera que
Washington no tomará nota de lo ocurrido
en México en estos días, habrá demostrado
una vez más su impericiay su soberbia.
Hubo varias bravuconadas diplomáticas:

darle el micrófono al dictador cubano Mi
guel DíazCanel durante los festejos de la In
dependencia, decirle al presidente Joseph
Biden que "se ve mal" con el bloqueo a Cuba,
sentar enlaúltimafílaaKenSalazar, emba
jador de Estados Unidos en México, darle tri
buna a Nicolás Maduro de Venezuela
Todo es muy raro, caracho. Mientras

ocurrían estos hechos no del todo amables
con Estados Unidos, México tiene por de
lante afinar y llevar adelante elTMEC, ne
cesita de sus vacunas, conciliarios conflic
tos del narcotráfico y de lafrontera. ¿Esta
mos locos? Sí.
Gilga cavila: quizá Estados Unidos sopor
tará éstas y otras maj aderías mientras Mé
xico sea su policía migratoria y detenga en
la frontera sur la avalancha de migrantes
que huyen de sus países. Para qué más que
la verdad, a Gilga no le gusta ver al Presi
dente caminar por el Zócalo con DíazCa
nel ni al canciller Ebrard hablar con Madu

ro como si fuera su amigo del alma

A gritos
La zacapela no se hizo esperar en Palacio
Nacional (las zacapelas nunca se hacen es
perar, llegan como ráfagas) durante la reu
nión déla Celac.

Una nota de Ián Cedeño en su periódico
Excélsior informa que el presidente de Uru
guay, Luis Lacalle, lanzó una dura crítica con
tra "los gobiernos represores de Cuba, Nica
raguay Venezuela, por el encarcelamiento
de opositores y la violación a los derechos
humanos: Con el respeto debido, cuando

uno ve que en determinados países no hay
una democracia plena, cuando no se respeta
la separación de poderes, cuando desde elpo
der se utiliza el aparato represor, para acallar
las protestas, cuando se encarcelan oposito
res, cuando no se respetan los derechos hu
manos, nosotros, en esta voz, tranquila pero
firme debemos decir con preocupación que
vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, en
Nicaraguayen Venezuela".
En respuesta, DíazCanel le dijo: "Es

cuche usted a su pueblo, que recogió más
de 700 mil firmas contra la ley que usted
impuso, y que cambió las condiciones pa
ra ajustar precios de combustibles". Díaz
Canel se refirió al paquete de medidas que
promueve Lacalle en materia económica,
educativa y de seguridad en Uruguay.

Maduro entró al pleito: "Ponga usted,
presidente Lacalle, fecha y lugar para un
debate, Venezuela está lista para debatir
de democracia, de libertades, de resisten
cia, de revolución, de neoliberalismoylo
que haya que debatir".
Una nota de Bloomberg en El Financie

ro informa que "la inesperada aparición de
último minuto en la Ciudad de México del

presidente venezolano Nicolás Maduro en
una cumbre regional desencadenó un en
frentamiento con líderes aliados de Esta
dos Unidos y revivió la división ideológica
entre los gobiernos de América Latina".
El presidente de Paraguay, Mario Abdo

Benítez: "Mi presencia en esta cumbre de
ninguna manera representa un reconoci
miento al gobierno de Nicolás Maduro", dijo.
Este fue el primer viaje de Maduro al ex

tranjero desde que Estados Unidos lo acu
só por cargos de tráfico de drogas el año
pasado y ofreció una recompensa de 15 mi
llones de dólares por información que con
duj era a su arresto.
El Ministerio de Relaciones Exteriores de

Colombia publicó un comunicado en el que
atacabalafaltade"principiosdemocráticos"
de Maduro. L(i)ópez Obrador y otros líderes
de izquierda ven a la Celac como una alter
nativa ala Organización de Estados Ameri
canos con sede en Washington, que excluye
a Cuba Pero su visión se vio socavada por la
ausencia de actores clave, en particular Bra
sil, el país más poderoso de la región, que sus
pendió su participación en Celac.

Gabinete de curiosidades
Las evidencias científicas más recientes

apun tan a que el planeta azul se formó hace 4
mil400millones de años. Alo largo déla his
toria, más de un experto se aventuró a hacer
cálculos muchos de ellos basados en la Biblia
parallegara cifras que nos hacen reír. (De Co
sas que nunca pensó que le fueranaimportar.
Cristina GarcíaTorné^ Debate% 2013).
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Azkarraga
como metáfora
Euskadi es un país en el que sus hijos más
perseverantes se manejan con mucha sol
tura entre valores entendidos. Por eso, la
renuncia de Sare, red de apoyo a los terro
ristas presos, al homenaje a Henri Parot
para sustituirlo por concentraciones de re
chazo a la cadena perpetua, (pena inexis
tente en España), no era un distingo para
los concentrados en Mondragón. Todos y
cada uno de ellos asistieron para insultar
a los partidos constitucionalistas y a las

asociaciones de víctimas. Y para proclamar
su solidaridad con el más cruento de los

etarras. Ese es, al fin y al cabo, el criterio
de legitimidad que ordena a los terroristas,
su hoja de servicios. En las cárceles, la je
rarquía la establecía el número de jamo
nes, de cada preso, que era el equivalente
a las muescas en los revólveres de los pis
toleros del FarWest.

A cualquier persona de mediana consti
tución intelectual y moral debe llamarle la

atención que en el taller donde ETA man
tuvo secuestrado a José Antonio Ortega
Lara durante 532 días aparecieran pinta
das «Faxistak kanpora!» y que una parte
importante del pueblo de Mondragón, pues
to a elegir, se siente más cercana a Bolina
ga que a su secuestrado. Y de Parot ni ha
blamos, que UribeetxebarriaBolinaga no
era más que un recluta comparado con el
jefe del comando Argala. Euskadi es un ár
bol genealógico que en unas ramas da víc
timas y en otras asesinos y parece que las
de los asesinos son más sólidas.

Por eso es perfectamente lógico que el
portavoz de Sare sea Joseba Azkarraga
Rodero, diputado del PNV y después de EA
y consejero de Justicia con Ibarretxe. Él

no es hombre de carrera y podría decirse
que es un intelectual alternativo, algo así
como la Adriana Lastra del nacionalismo

vasco. Tenía toda la legitimidad del mun
do, incluso familiar, para situarse con las

víctimas. Su tío, el general Luis Azcárraga
PérezCaballero, fue asesinado por ETA el
Domingo de Ramos del año 1988 en Salva
tierra, cuando salía de misa. Pero a él le ti
ra más la defensa de los asesinos que la de
las víctimas. Es una metáfora acabada de

este pueblo.
A mí mismo me admiró su sentido de la

interpretación de los hechos en una confe
rencia que impartió en Bilbao en 1998. «Nos
acusan de utópicos, pero... ¿alguien pensa

ba hace dos o tres años que el Estado yu
goslavo se iba a desmembrar? Eso demues
tra que vamos de acuerdo con los vientos
de la historia», dijo en plena guerra de los
Balcanes, mientras Sarajevo y Mostar eran
reducidas a cascotes por las bombas.
No sé qué pensarían sus actuales com

pañeros si leyeran Espía en el País Vasco.
Memorias del primer hombre que negoció
con ETA del comandante Ángel Ugarte,
agente del SECED, servicio de inteligencia

o así que dirigía el coronel San Martín, con
denado por el 23F, en el que da cuenta de
la relación incluso de amistad que le unía
en 1974 al Proto, apodo que le puso a Azka
rraga después de que este se definiese co
mo «prototipo de vasco»: «en aquella pe
culiar simbiosis, [...], yo recibía de Joseba
Azcárraga la información que me permitía
conocer en qué andaba su partido, y yo por
mi parte le ayudada a que pudiera hacer lo
que quería».
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La cadena de los libres

La batucada zapatista obstaculiza las
llegadas internacionales bajo luz
verde intensa. Reencuentros entre

mezclados con voces de músi

ca indignada. Es el cariño y es
la protesta.
La batucada es rápida, de

percusiones punzantes, agita
da. Las voces gritan consignas
libertarias ("Este gobierno
es más de lo mismo"), pero la
luz verde es el acontecimien

to más intenso del aeropuerto.
Por más de lo mismo, refieren
brutalidad y despojo. Dos formas de intensida
des: cromática y sonora.
La intensidad sonora es precisa: Sala E a las 9

de la noche. Confusión y multitud.
La intensidad de la luz verde es ambigua, pro

pone simultaneidad: salir de ahí hacia la noche.
Llueve y el agua esconde baches y dificulta la
lectura de letreros. Se requiere de tecnología
GPS. Cada vez llueve más. Caen gotas y también
relámpagos. Algo relacionado con lo húmedo o

la electricidad provoca que la inteligencia ar
tificial comience a fallar. La dirección es algún
hotel al sur de la ciudad: está a 28 minutos, pe
ro un mal giro en una rotonda todo lo cambia.
La distancia se hace absurdamente más larga:
ahora 59 minutos es el tiempo aproximado de
llegada. Los Panchos son una solución para la
espera: "Esta tarde vi llover, vi gente correr y no
estabas tú...".
Cuando el hotel por fin llega (un cubo de 5 pi

sos con banderas), tras un giro a la derecha al pa
sar la pastelería DiSSney, sucede en el baño que
el vapor descubre en el espejo un mensaje: Re
cuérdalo, tu eres la importante escrito con la ye
ma del dedo de alguna persona a punto de rom
perse que habitó antes este cuarto.
Entonces se desbordan los recuerdos:

Un palacio japonés en Cuernavaca
Temazcal al lado de una montaña

Giros aéreos de un luchador
rudo llamado Cachorro.
La luz verde de la mesita

de noche es opaca y aunque
ya no llueve Los Panchos si
guen sonando en la cabeza:
"...la otra tarde vi que un ave
enamorada".

Entonces sucede que la nos
talgia se invierte y de pronto
sus elementos lucen falsos,

desprestigiados.
El palacio japonés fue devorado por mosquitos.
La sensación de asfixia en el temazcal resultó

insoportable.
Esa noche los giros aéreos del Cachorro en

realidad no fueron tan impresionantes.
Labatucaday Los Panchos callan entre imáge

nes de posmodernidades patrias.
Desaparece el mensaje en el espejo ahora que

el agua en el aire falta.

El vapor descubre
en el espejo del
baño un mensaje:
Recuérdalo, tu
eres la importante
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La crisis forense y los
desaparecidos ¿invisibles?

Y?
I —4I lia repite la cifra con énfasis, como para

j que su interlocutor la capte con todo su
_l significado: 92 mil personas desapareci
das en México desde 2006 y un sistema que no sirve
para identificar alas decenas de miles de cuerpos que
resguardan las fiscalías estatales.
Debería ser un escándalo, insiste esta muj er que

semana a semana tiene que atender a las decenas
de miles de familias que buscan a sus desapareci
dos, lo mismo en pozos abandonados que en ver
daderos campos de exterminio, como el de la Bar
tolina, en Tamaulipas.
¿Cómo es que este país no se conmueve y se indig

na ante tamañabarbarie?, pregunta Es Karla Quinta
na, desde febrero de 2019 la comisionada nacional de
búsqueda de personas desaparecidas, que se incon
forma conla normalización de las desapariciones, pe
ro aún más con la inacción de algunas fiscalías estata
les que no asumen el reto que tienen enfrente.
Parece increíble pero tres sexenios con un tema la

cerante no hanbastado para llegar a tener un sistema
que sirva y responda al tamaño de la crisis.
Cada fiscalía estatal es autónoma y puede realizar

el análisis forense como decida. Sus bases de datos no

están homologadas y trabaj an con "un sistema pen
sado para encontrar perpetradores (homicidas, vio
ladores, etc.)", no para identificar a miles de cuerpos

que permanecen anónimos
en las morgues rebosantes de
cadáveres, al grado que han
tenido que contratar camio
nes refrigeradores para alma
cenar los cuerpos.
El sistema, dice Quintana,

"no fue pensado para iden
tificar decenas de miles de

cuerpos frente a decenas de
miles de grupos familiares. Se sigue trabaj ando como

si fuera 'uno a uno', y la posibilidad de coincidencia es
menor, aún en el supuesto que se compártanlas bases
y asumiendo que la información es correcta".
Eso lo saben las familias que tienen que viaj ar a in

terponer una denuncia en uno y otro estado, en un
peregrinar absurdo e innecesario si los gobernadores
asumieran los cambios necesarios y los diputados hi
cieran la reforma imprescindible.
Mientras eso no ocurra las familias seguirán su pe

regrinaje, sometidas alos largos procesos de la justi
cia, con toda su cauda de burocracia.
Casi todos los días hay acciones de búsqueda en

las que participan las familias y la Comisión Nacio
nal de Búsqueda así como las comisiones estatales.
A la misma Quintana le ha tocado bajar al fondo de
un pozo a verificar que se haya concluido el retiro de
restos humanos de esos cementerios clandestinos

del crimen organizado.
Pero sí hay quien voltee a ver esas cifras de escán

dalo. Hay cientos de jóvenes periodistas documen
tando la tragedia, levantando memoriales y proyec
tos contra el olvido como el de Jesús Bustamante des
aparecidosensinaloa.com.
Sí se conmueve el país, lo hizo ante el documental

de Karla Casillas y Carlos Pérez Osorio Las tres muer
tes de Marisela Escobedo, la mujer que murió tres ve
ces antes de convertirse en símbolo de la búsqueda.
Sí nos importa esta crisis, lo que necesitamos es

que quienes toman decisiones sobre la política fo
rense en México (gobernadores, fiscales, diputados,
senadores) volteen y actúen para resolverla.

Hay cientos de
jóvenes periodistas

levantando

proyectos contra
el olvido
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La gallardía del centro

¥7
I 1 centro existe. El mundo esta polarizado,

los fundamentalismos están de plácemes
I .~£J porque el pasto global está seco y sus chis

pas pueden incendiarla pradera, pero el centroizquierda
y el centroderecha son opciones reales de poder. Así co
mo no sonlo mismo laderechay laultraderecha, tampoco
lo son la izquierda de Lula/Dilma o Muj ica/Tabaré o La
gos/Bachelet que la de Castro/DíazCanel o Chávez/Ma
duro o Daniel/Ortega (él y solo él). Aclaro esta obviedad
porque la impugnan las pulsiones que reinan en la era de
la ira, que da manotazos extremistas bajo el criterio tram

poso de que hay que definirse y la falacia de que las posi
ciones mesuradas son fáciles y tibias. El centrismo no es
neutralidad; bien entendido exige más inteligencia, con
viccióny valentía que el extremismo.
Las personalidades que asistieron a la VI Cumbre de la

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños en
CdMx desataron la polémica. Lo cuestionable no fue lapre
sencia de los jefes de Estado de Cubay Venezuela, ambos
miembros de la Celac; lo fue, por lo insólito e innecesario
del gesto, que el presidente Miguel Díaz
Canel haya sido orador en el desfile del16 de septiembre. Me queda claro que el
propósito del presidente López Obrador
y del canciller Ebrard fue esgrimir la car
tacubanacomoseñaldesoberaníafrente
a Estados Unidos, a la usanza de la políti
ca exterior mexicana del siglo pasado: soy
tu aliado (TMEQ, pero tengo margen de
maniobra (China hace ahora el papel de
magro contrapeso que antes hacía la URSS). Por lo demás,
pedir el fin del aberrante bloqueo a Cuba no era más que su
birle un poco el volumen a la correcta postura de México en
ese tema,yparaellobastaba el discurso de AMLO.
Y es que el medio es el mensaje. Al acoger a DíazCanel

la 4T soslayó el deplorable récord del régimen cubano en
derechos humanos, como en su momento hizo el PRI. Y ya
se sabe| el priismo no podía ni quería entonces presumir de

democracia, mientras que el obradorismo se declara hoy
defensordelliberalismoyenemigodegolpearyencarcelar
manifestantes. He aquí, dicho sea de paso, la gallardía del
centro: es más difícil, pues demandaprincipiosy definicio
nes más firmesy audaces, adoptar una posición equilibrada
que correrse alos extremos. Si se pretende contrarrestarla
desigualdad sin reprimir disidencias ni coartar la libertad
de expresión se tienen que rechazar estas prácticas donde
se deny no prestarle en nuestro día nacional un megáfono

a quienlas practica (yya tenía el micró
fono de la Celac). Tomar esta postura
no es ser lacayo de ningún imperio (si
acaso, del de laley).
Aunque me habría gustado que lo

hiciera desde que Trump era presi
dente, celebro que nuestro gobierno
procure negociar con Estados Unidos
desde la firmeza. Coincido además
con su objetivo de refundar la OEAy

fortalecer a la Celac. Pero, como AMLO suele decir, o so
mos o no somos. Ser de centroizquierda obliga a compro
meterse lo mismo con la redistribución de la riqueza que
con el respeto inequívoco alos derechos humanos (para
mí, por cierto, eso es ser socialdemócrata: conjugar jus
ticia social y libertad individual, sin sacrificar ni una ni
otra). Y en la defensa de este compromiso no caben el fa
cilismo polarizador y la tibieza extremista.
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La cosecha de

ex gobernadores

I \ notro espacio dije que vivíamos una situa
J ción de empate, pues ni el bloque del go
bierno ni aquel de la oposición tienen en

este momento capacidad para hacer avanzar su agenda—
en el caso de la reacción ni siquiera tiene una agenda, pe
ro conserva poder de veto para las reformas constitucio
nales. En el caso del bloque de la transformación, tendría
que pactar con parte del PRI para que las reformas cons
titucionales pendientes avancen.
En un escenario de mayor fricción y estridencia verbal,

el Presidente ha vuelto a tomar una opción contraintuitiva.

Entre la movilización para doblegar a la oposición y la pará
lisis institucional que los números permiten, el Presidente
optó por un punto medio, de seducción, cooptación y con
cordia que hasumido ala reacción en un profundo descon
cierto, al grado de que Sí por México optó por rechazar el
ej ercicio de revocación de mandato en lugar de aprovechar
la única causa común de movilización posible ahora a su al
cance; han entendido que la única forma que tienen para
no perder electoralmente contra el Presidente de México
es no presentarse a elecciones —es decir,
rendirse de antemano. Hay al menos dos
señales de esta estrategia: la primera es
el nombramiento de Adán Augusto Ló
pez al frente de Segob y el estilo con el que
se ha conducido, dialogando incluso con
opositorestanestridentesycuestionados
como el gobernador de Tamaulipas; lase
gunda, la cosecha de ex gobernadores.
Todoslospartidospolíticosestánencri

sis, en un extravío ideológico, programático y organizativo.
El mejor ejemplo es sin duda Morena, que depende de An
drés Manuel López Obrador absolutamente: de ahí sale el
discurso, las causas, las formas. Sucede lo mismo enlos otros
partidos, pero con personaj es de menor tamaño. Su carta de
presentación, más allá de sus documentos programáticos o
de sus posturas institucionales, son los personaj es y algunas
experiencias exitosas en gobiernos —y en los parámetros

mexicanos una experiencia exitosa puede ser algo muy mo
desto, como no haber exagerado al hacer negocios, no haber
sido conocido por algún escándalo de corrupción probado,
impulsar algunas políticas que no resulten fallidas. Ese es
el caso de Quirino Ordaz Coppel y Antonio Echevarría, los
gobernadores de Sinaloay Nayarit que el presidente López
Obrador invitó a su equipo. Tienen en común ser hombres
ricos, empresarios metidos a la política, pero también que
consiguieron pacificar relativamente sus estados, sacándo

los de los puestos más ominosos de inci
dencia delictiva Se trata, además, de go
bernadores que se portaron bien con el
gobierno federal, que destacaron siem
pre la utilidad de los mecanismos de
coordinación (nos coordinamos mejor
queconPeñaNieto,dijoensumomento
Quirino Ordaz).
En el caso del de Nayarit, su padre

fue impulsado a la gubernatura por la
alianza PTPANPRD PRS cuando López Obrador dirigía
alPRD. En resumen, OrdazyEchevarríasonrepresentan
tes de causas muy caras al corazón de la derecha, como el
ordeny el desarrollo económico, relativamente prestigia
dos, que se portaron bien con el gobierno y que entregaron
el poder a Morena. En su afán de desfondar a los de por sí
desvencij ados PAN y PRI, el presidente va ahora por los di
rigentes significativos y labase social de la derecha.

Quirino Ordaz y
Antonio Echevarría,
representantes de
causas muy caras al
corazón de derecha
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Los dos Migueles
17

xcelentisimo texto el que escribo el
día de hoy. ¿Siente usted el señorío
de este ínclito hexasílabo con el que

comienzo el párrafo? Excelentísimo. Pareciera que
con tan solo plantar esta egregia esdrújula al ini
cio, se anticipara un texto insigne. Excelentísimo,
esa fue la primera palabra que nuestro Presidente
pronunció en su discurso de este 16 de septiembre,
la celebración patria más querida para los mexica
nos. Adj etivo tan ilustre que excelentísimas pudie
ron haber sido las primeras páginas de nuestra His
toria como nación independiente o excelentísimo
pudo ser don Miguel Hidalgo y Costilla, dueño de la
voz que diera el grito y con ello también dierala vida
para conseguirnos patria. Sin embargo no, no fue
ron ellos los excelentísimos. Curiosa coincidencia

de la Historia que, teniendo como padre de la patria
a don Miguel, el excelentísimo no fuera él sino otro
Miguel. El Presidente se acercó al micrófono y pro
nunció solemne las palabras que retumban hasta
hoy en el Zócalo, corazón anatómico de la patria:
"Excelentísimo señor don Miguel DíazCanel, pre
sidente de laRepúblicade Cuba".
Peculiar y hasta confuso discurso el de nuestro

Presidente, que dividió su prosaysucorazónentre
los dos Migueles. El nuestro y el otro, el libertador y
el otro, el bueno y el otro.
Al hablar de Hidalgo se refirió a sus adversarios,

aquellos que "no le perdonaron la osadía de igua
lar a los pobres con las clases
más favorecidas", y mientras
el Presidente hablaba, pare
cía que se refería en sus pro
pios términos a sí mismo: sus
adversarios, "los de arriba" y
sus pobres: todos, los de cada
mañana. Lo llamó humano,
como se llama humanista a

sí mismo, y aseguró que "nin
gún otro dirigente en la Historia de México había
recibido más insultos que el cura Hidalgo", siendo
que ese lugar de honor lo ha reclamado nuestro Pre
sidente para sí mismo decenas de veces.
Finalmente dijo que, si el Padre de laPatriahabía

podido enfrentar con tanta serenidad la muerte, se
debía a que estaba en paz con su concienciay teníala
certeza de que había hecho lo correcto para elbien
del pueblo, lo cual no era más que una paráfrasis del
cierre del Tercer Informe que el Presidente presen
tó hace tan solo dos semanas.
Después de dejar a Hidalgo frente al pelotón de

fusilamiento, el Presidente partió al otro lado de su
corazón para hablar ya no del Padre de la Patria, sino
del hij o de Fidel y Raúl, el otro Miguel. Hizo enton
ces nuestro mandatario una emocionada y desbor
dada apología de la dictadura cubana, defendiendo
una supuesta soberanía que parte por asfixiar a su
propio pueblo. Intereses para que nuestro gobierno
defendiera al régimen cubano hay tres: el ideológi
co, el económico y el militar; sin embargo, hay tam
bién una razón personal. La genuina admiración de
nuestro Presidente para este tipo de sistemas. Qué
más hubiera querido nuestro mandatario que haber
leído su texto frente a Fidel, frente a Raúl, frente a
Chávez, pero llegó tarde a la presidencia de Méxi
co y más tarde aún para leer este discurso. Le tocó
DíazCanel. Le tocaron las sobras, la decepción y el
fiasco. Le tocaron los custodios del fracaso. Por eso

el discurso de nuestro Presidente suena tan viejo, y
"excelentísimo" es un adjetivo desbordado que que
dará en desuso.

Qué más hubiera
querido nuestro

Presidente que leer su
texto frente a líderes

revolucionarios
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res alacranes
en el arroz

Aunque no hubieran abierto la boca
quienes representaron a las tiranías de
Cuba, Venezuela y Nicaragua (Miguel

DíazCanel, Nicolás Maduro y el canciller del dictador
Daniel Ortega, Denis Moneada), la cumbre de la Co
munidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños
resultó más anecdótica que trascendente.
Pese a ser el ideal del presidente López Obrador, la

región está muy lej os de gestar algo parecido a la Unión
Europea, especie de moderna confederación suprana
cional institucionalizada, cuyo compromiso con la in
tegración y la gobernanza en común se funda en la li
bertad y el respeto a los derechos humanos.
"La Celac puede convertirse en el principal instru

mento para consolidar las relaciones entre nuestros
países de América Latinay el Caribe, y alcanzar el ideal
de una integración económica con Estados Unidos y
Canadá en un marco de respeto a nuestras soberanías;
construir en el continente americano algo parecido a
lo que fue la Comunidad Económica que dio origen a
la actual Unión Europea", dijo, al inaugurar la reunión
de representantes de todos los países de la Organiza
ción de Estados Americanos menos Estados Unidos
y Canadá. El que ambas naciones fueran la excepción
es en extremo relevante porque sus gobiernos, al igual
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que varios latinoamericanos y caribeños, condenan
las atrocidades que los manda
mases de Cuba, Venezuela y Ni
caragua cometen contra sus go
bernados.
Dos mandatarios, Luis Laca

lie de Uruguay, y Mario Abdo Be
nítez, de Paraguay, no vinieron a
echar rollo ni hacer relaciones

públicas:
Ante AMLO, el primero re

cordó que "uno de los elementos que impulsay que es
plataforma de la Celac es la democracia, y la democra
cia es el mejor sistema que tienen los individuos para
ser libres, el estado más puro de una persona es la li
bertad, y por eso participar en este foro no significa ser
complaciente, señor Presidente. Por supuesto, con el
respeto debido, cuando uno ve que en determinados
países no hay una democracia plena, cuando no se res
peta la separación de poderes, cuando desde el poder se
usa el aparato represor para callar las protestas, cuan
do se encarcelan a opositores, cuando no se respetan a
los derechos humanos, nosotros, en esta voz tranquila
pero firme, debemos decir con preocupación que ve
mos gravemente lo que ocurre en Cuba, Nicaragua y
Venezuela". Y ante los vientos mexicanos de demoli

ción, pintó su raya: integrar la Celac "no significa que
de alguna manera caiga en desuso la participación de
la OEA, queremos estar bien claros...".
El paraguayo centró su desacuerdo en quien ve a

Hugo Chávez en los pajaritos: "Mi presencia en esta
cumbre en ningún sentido ni circunstancia representa
un reconocimiento al gobierno del señor Nicolás Ma
duro. No hay ningún cambio de mi gobierno y creo es
de caballeros decirlo de frente".

Falsarios y cachetones, los impresentables aludi
dos firmaron 44 compromisos, incluidos los que de
ben haberles causado hilaridad: consolidación déla
democracia, lucha con tra la corrupcióny respeto a los
derechos humanos...

Falsarios y
cachetones, los
impresentables

aludidos firmaron
44 compromisos
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Racismo patriotero

Al Presidente (que no es ni mere
ce ser de todos los mexicanos)
le viene "requetebién" y "como

anillo al dedo" la falsificación de la historia

y la destrucción del país, pero le llegará el
tiempo de rendir cuentas por la ineptitud y
corrupción que encabeza, por sus insolen
cias y fechorías, por sus mentiras y arbitra
riedades, y por la cizaña que desparrama en
México y fuera de él.
De gobernar, nada, su misión es reinar

alimentando su narcisismo, y soñar que se
rá acurrucado en el más allá por "los héroes
(oficiales) que nos dieron patria".
Un ejemplo reciente de ello es lo que hi

zo en la conmemoración de los 200 años
de la Independencia de México, que inició
en la noche del 15 o madrugada del 16 de
septiembre de 1810 con el Grito del cura
Hidalgo, y se consumó el 27 de septiembre
de 1821 por Agustín de Iturbide, ambos
con luces y sombras muy intensas; aquél
venerado, éste deturpado. Tartufo insistió
en la viej a narrativa, falaz y manique a, vic
timistay resentida, para seguir dividiendo
a los mexicanos.

El poner en el centro de nuestras fiestas
patrias al presidente cubano y reclamar "el
bloqueo" yanqui, pero guardando silencio
ante las atrocidades que sigue padeciendo
aquella población, es ominoso y ofende alas
dos naciones. Con esa máscara se presentó,
ante los incautos y su claque más radical,
como el gobernante "de izquierda" que en
frenta al Imperio, al tiempo que reprime en

la frontera sur, de manera inhumana, a los
más pobres y perseguidos, a esos que hace
dos años invitaba a que vinieran a México,
garantizándoles aquí una vida digna.
Y mientras éste gritaba "¡Viva la honesti

dad!", las carcajadas de Joe Biden retumba
ban hasta el Suchiate.

Por fortuna, hoy ningún gobierno o fac
ción pueden atrapar la información, la co
municación ni la historia, y van quedando
al desnudo dos versiones del pasado que
se alimentan, cada una, más de prejuicios
y fanatismos ideológicos que de la verdad
de los hechos.

Debemos hablar fuerte y claro: ante los
discursos que adoran a los "originarios",
pero que intencionalmente (y no por ig
norancia) niegan la honra que merece el
mestizaje de esta gran nación, con todas
sus sangres indígenas (no solo la azteca) y
con la recibida de todos los continentes (co
menzando por la española), son apátridas
malparidos que siguen envenenando el al
ma de millones de mexicanos para mante
nerlos sojuzgados.
Los indios de ahora, pura sangre, pu

dieron nacer porque sus ancestros sobre
vivieron a las guerras Floridas, a Huitzilo
pochtli y a las matanzas de ambos bandos
durante la Conquista, en la que más de 100
mil indios de muchos señoríos y cientos de
españoles vencieron a más de 100 mil gue
rreros aztecas.

El racismo más anacrónico y discrimina
torio de hoy es el "aztequismo", falaz y pa
triotero, que el oficialismo vomita ¡vocife
rando en español!
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( clac, una
cumbre dividida

Dijo el canciller Marcelo
Ebrard que la Comunidad
Económica de América

Latinay el Caribe (Celac) debe volverse
una especie de Comunidad Europea
No podría aspirarse a nada mej or, pe

ro no es eso lo que surgió este fin de se
mana durante la cumbre del organismo
en Ciudad de México.
La presidencia mexicana de la Celac

debía pasar en esta sesión a la Argenti

na, pero el presidente argentino, Alber
to Fernández, no pudo acudir. Lo retu
vo en su país una debacle electoral y el
forcejeo con su vicepresidenta, Cristina
Fernández, que exigió la remoción de
varios ministros, entre ellos el de Rela
ciones Exteriores, Felipe Sola, quien vi
no a México, pero, al conocer su cese, de
cidió no acudir a la cumbre.
La cumbre fue una asamblea de au

sencias clave. Faltaron Brasil, Colom
bia y Chile, lo cual de
jó a México en el pa
pel de país anfitrión y
país líder.
Las definiciones

de política exterior
de México hechas en

días previos sesgaron ideológicamen
te la cumbre hacia la defensa de Cuba

yVenezuela.
En su discurso del 16 de septiembre,

el presidente López Obrador describió
los 63 años de dictadura cubana como

"patrimonio déla humanidad".
La aparición en la cumbre del dicta

dorvenezolano, Nicolás Maduro, sesgó
aún más la balanza. Desde luego, sur

g'ieron anticuerpos. El presidente pa
raguayo, Mario Abdo, dejó claro que su
presencia en la reunión no significaba
que reconocía a Maduro. El presidente
uruguayo, Luis de la Calle, denunció la
represión y la ausencia de democracia
enCuba

La querella dominó la prensa y nu
bló planes interesantes de la cumbre,
como las iniciativas de una política re
gional de vacunas y un proyecto de fi

nanciamiento para
nuestros países.
Los medios reco

gieron lo fundamen
tal: es imposible unir
en una comunidad lo

que no tiene princi
pios comunes.
México no se elevó por encima de las

diferencias de los países invitados. To
mó partido por las dictaduras y fractu
ró la cumbre. En el pecado llevó la pe
nitencia. Quería que la Celac descono
cieraalaOEA Nopudo ni plantearlo.
Corolario: el discurso oficial mexica

no polariza lo que toca, dentro y fuera
del país.

E1 discurso oficial

polariza lo que toca,
dentro y fuera del país
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¡Adiós al
cochinito para
la salud!

T7
I " 1 gobierno propone romper

j la alcancía donde aún están
_lI ! los ahorros que sirven para
financiar los tratamientos y las medici
nas de las enfermedades más costosas.
En 2019 ese chochinito contaba con

poco más de 100 mil 161 millones, en
2021 restaban solamente 66 mil millo

nes de pesos y, según está previsto en el
proyecto de presupuesto de la Federa
ción, al finalizar 2022 no quedará nada.
Hay enfermedades enormemente

costosas que antes atendía el Seguro
Popular y desde hace dos años son res
ponsabilidad del Insabi. Por ejemplo,
los tratamientos contra el cáncer, las
intervenciones quirúrgicas complica
das, los medicamentos para las perso
nas con VIH/SIDA o la atención de en
fermedades metabólicas.
Para financiar estos gastos, en 2004

se creó una alcancía que año con año
creció su ahorro por las aportaciones
federales. El propósito fue garantizar
que, independientemente de los ingre
sos de la hacienda pú
blica —y de los ciclos
económicos que pu
diesen afectarlos—,
las personas pudie
sen contar con aten

ción médica.
Sin embargo, el año pasado la admi

nistración del presidente López Obra
dor retiró una tercera parte de ese aho
rro —33 mil millones de pesos—, según
se dij o para comprar las vacunas contra
elcovid19.

No hubo mayor escándalo porque
la emergencia sirvió como argumento.
Falta evidencia de que ese dinero haya

sido destinado exclusivamente alas va

cunas. Ya se encargará luego la Audito
ría Superior de la Federación de confir
mar el hecho.

Lo que viene ahora es aún más preo
cupante. En el proyecto de presupues
to federal para el año próximo, la Secre
taría de Hacienda propuso retirar los
66 mil millones que restan de las cuen
tas del Insabi para pasarlos a la Tesore
ría de la Federación.
Es decir, que esos dineros podrían

terminar mañana en Dos Bocas, en el
Tren Maya o en San
ta Lucía, porque no se
prevé ningún candado
que lo impida.
Apartir de 2022 es

tos gastos habrán de
financiarse como se

hacía antes de 2004: con las entradas
tributarias anuales.

El problema es que esos ingresos, ni
antes ni ahora, alcanzaban. ¡Por eso se
creó el chochinito!
Zoom: Disponer de los ahorros de

todos para gastarlos en un solo año, en
renglones que podrían no ser de salud,
es arbitrario, por decir lo menos.

Esos dineros pueden
terminar en Dos Bocas

o en el Tren Maya
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Los perseguidores
perseguidos...
y viceversa
ri
¦ on la 4T llego un cambio en
I i el status quo que comenzó a

pasar factura a quienes por
años persiguieron a los personajes aho
raenelpoder.Además de lalucha contra
la corrupción de pasados gobiernos, en
las instancias de procuración de justicia
se activaron algunas veiicíertasperso na
les. O eso parece.
En uno de los casos prioritarios de es

taadministración, el relacionado conPe
mexylafirmapetroleraOro Negro, tene
mos un ejemplo de que los perseguidores

del pasado pueden ser los perseguidos
del presente. La justicia mexicana em
prendió desde julio de 2019 un proceso
contra la familia del ex secretario de Ha

ciendafoxista, Francisco Gil Díaz, quien
apremió en el pasado a quien se conso
lidó como hombre fuerte de la 4T: el ex
consejerojurídico, Julio Scherer Ibarra.
Las órdenes de aprehensión contra

el directivo de Oro Negro, Gonzalo Gil
White —hijo de aquél y buscado por la
Interpol en 195 países— no han cesado
desde hace dos años, por la presunta dis
posición ilegal de unos
750 millones de pesosou junesuepesus
de la empresa, prove
nientes de contratos
con pemex.
Estahistoriarecoge

que en 2001 Gil Díaz
intentó, sin éxito, encarcelar a Scherer
Ibarrajunto con otras 12 personas, co
mo presuntos responsables de un cobro
ilícito de 15 millones de dólares por con
cepto de subsidios destinados al Con
sorcio Azucarero Escorpión (Caze), de
Enrique Molina Sobrino.
De acuerdo con la entonces PGR, en

tre 1997y1999, Caze reportó supuestos

datos falsos para obtener recursos pú
blicos destinados al sector azucarero;
esto a través de la simulación de expor
taciones por más de 130 mil toneladas
de producto.
Información ventilada en diferentes

columnas refiere que la acción obede
ció a una venganza de Marta Sahagún
ante las críticas de la revista Proceso

hacia su persona y la administración
del ex presidente Vicente Fox. Golpear
al hijo del dueño de la publicaciónfue el
contraataque que nunca se imaginó es

te futuro. Vueltas que
da la rueda de la fortuuaj LU'U 11 UUILU"
na. Y los hijos que van
arribadeella.
Palabras clave
Para no salimos del

tema. El abogado que impulsa el pro
ceso contra Gonzalo Gil es Guillermo

Barradas, el mismo enviado por el más
reciente ex consejero jurídico de la pre
sidencia a litigar los casos Cruz Azul,
contra Guillermo BillyAlvarez, y UD 
LAP, contra el también ex secretario
foxista Luis Ernesto Derbez. Difíciles
de defender, ciertamente.

VnpltaQmipría h niojn

delafortlina.., ylosllíjos
que van arriba de ella
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El club que
no logró
reconstruirse

\ o sé, pero pienso que si uno
\ 1 quierereoi^anizarunclubde

JL I amigos para, entre otras co
sas, nodejar que el club de enfrente se siga
pasandodelistoymostrarqueeslaunión
la que hace la fuerza, no es lo mejor que a
las primeras de cambio los integrantes
del club se agarren agolpes (verbales).
El gobierno mexicano convocó a los

países latinoamericanos para revivir una
decaída Celac con algunas agendas cla
ras de trabajo conjunto en la región. En
términos políticos, la propuesta de desa

pareceryreemplazar la Organización de
Estados Americanos eratalvezlamás vis

tosa, porque alentabaese sentimiento an
tiestadunidense tan efectivo en la región
El presidente Andrés Manuel López

Obrador elevó la apuesta escogiendo
de entre todos los otros mandatarios al

presidente cubano como invitado de lu
jo a las celebraciones de la Independen
cia, y reclamando de manera directa al
gobierno estadunidense el viejo embar
go sobre la isla.
Luego pasó lo que

pasó. Algunos man
datarios de países re
levantes por su tama
ño, historia y econo
mía no llegaron. Y los
que llegaron ocuparon el espacio para
el espectáculo.
"Mi presencia en esta cumbre en nin

gún sentido ni circunstancia representa
un reconocimiento al gobierno del señor
Nicolás Maduro", dijo el paraguayo Ma
rio Abdo Benítez. El venezolano le res

pondió: "¡Ni delmío para el tuyo!".
Luegotocó turno alpresidente urugua

yo Luis Lacalle:"Cuandouno ve que en de

terminados paísesnohayuna democracia
plena, cuando no se respétala separación
depoderes,cuandodesdeelpoderseusael
aparato represor para callar las protestas
(...) debemos decir con preocupación que
vemos gravemente lo que ocurre en Cuba,
Nicaraguay Venezuela".
Maduro volvió a retar al paraguayo

con un debate "usted ponga lugar y ho
ra", como lo hacíamos en la secundaria.
DíazCanel respondió al presidente

uruguayo, quien ter
minó citando la can

ción que unió a los
cubanos en la calie
en las mas recientes
manifestaciones.

Unbaüdilloqueocu
pó las primeras planas. Es ciert o que lare
unión, la importancia concedida al presi
dente cubanoyel discurso delPresidente
podríaprovocar muy incómodas conver
saciones déla cancilleríamexicanaconel

gobierno estadunidense.
Pero también es cierto que en Wash

ington deben pensar que si ese es el club
que están organizando para tener más
fuerza frente anosotros... goodiucfc^™

AlgllllOS líderes de países
relevantes por historia y

, 1
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¿Guerrero, transición de terciopelo?
El tramo final para que Evelyn Salgado
sea la próxima gobernadora de Guerre
ro está asfaltado. Tal parece que, desde
el punto de vista jurídico, no tendrá ma
yor problema.
El TEPJF proyecta validar la elección
que tuvo un arranque por demás tur
bulento, El gobernador saliente, Héctor
Astudillo, ha apagado todos ios fuegos.
Está confeccionando una transición de

terciopelo, ¿Quién lo diría?
La campaña en Guerrero dio lugar a
una guerra al interior de Morena entre
el Toro sin Cerca y la familia Sando
val, Pablo y Eréndira, que perdieron y
fueron expulsados del fogón del poder.
Después sobrevino una batalla igual
mente cruenta entre Félix Salgado y ios
organismos electorales, en la cual el se
nador quedó en la cuneta, aunque con el
poder suficiente para proponer a su hija
como candidata emergente de Morena.
¥ ahí va Evelyn como si nada, cantando
las de Seiena, rumbo al Palacio de Go
bierno de Chilpancingo.

Drama humano en Acuña
Aunque su nombre es un homenaje al
poeta Manuel Acuña, Ciudad Acuña, en
Coahuíla, justo en la frontera con Esta
dos Unidos, no tiene vertiente poética.
Tuvo un momento de cierto esplendor
cuando en la década de los 60 del siglo
pasado arrancó ahí la construcción de

la presa de La Amistad y después cayó
sobre ella un pesado silencio, roto de
vez en cuando por hechos de violencia
protagonizados los diversos carteles que
han tenido el dominio de la plaza.
Hoy está de nueva cuenta en las primeras
planas por la crisis humanitaria generada
por la presencia en la línea fronteriza de
más de diez mil haitianos que tratan, de
manera por demás ingenua y peligrosa,
pasarse al lado norteamericano.
A los haitianos no los quieren ni aquí,
ni allá.

El tráfico de personas es una práctica
común en la zona, pero nunca en el vo
lumen que hoy presenta. Se desbordó
con mucho la estructura de la ciudad

para darles algún tipo de atención hu
manitaria.

Hoy mismo se vive un drama humano en
el cruce fronterizo AcuñaDel Río. Hay
que seguirlo con atención.

Los impresentables
El trabajo regional conjunto da buenos
frutos,
Ahí están, como resultados de la Celac
2021 el fortalecimiento sanitario de la

región, la creación de un Fondo de De
sastres compartido, la creación la Agen
cia Latinoamericana y Caribeña del Es
pacio y la idea tener una posición con
junta ante el FMI, todo eso acordado du

rante la reunión de México.
Quedó en evidencia que no será sencillo
trabajar de manera unida con los paí
ses del continente para tomar decisio
nes de gran calado, como desaparecer
a la OEA,

Los gobiernos de Cuba, Venezuela y
Nicaragua meten demasiado ruido.
Sus presidentes no solo son rechaza
dos por el Tío Sam, sino repudiados a
nivel internacional, por Lo que tratar
con ellos e invitarlos a la casa genera
turbulencias.

Son compañeros de viaje impresentables
y un fardo en el intento de la relanzar
una nueva comunidad continental

El cierre fuerte
Claudia Sheinbaum arranca la segunda
mitad de su mandato como jefa de Go
bierno de la CDMX con buenos augurios.
Esta busca un cierre muy fuerte. No pa
ra el 2024 sino antes, para finales del
2023, cuando se realizará la encuesta
de Morena para elegir a su candidato
presidencial.
Según sondeos recientes la acepta
ción de la doctora repunta.
Para los siguientes meses tendrá que
conseguir que gente de otros estados,
sobre todo los del norte donde el voto
por Morena no es automático, conozcan
su perfil y valoren su trabajo en la pla
za más compleja de todas que sin duda
es la CDMX *
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CELAC, otro fracaso
Raúl Trejo Delarbre

La cumbre de la CELAC ha sido

un nuevo fracaso del presiden
te López Obrador. Era su opor
tunidad para recuperar el Jide
razgo de México en América La

tina pero la desperdició en una nube de
exasperaciones retóricas. No hubo una so
la iniciativa mexicana concreta que fuese
aprobada por los gobernantes que se reu
nieron en Palacio Nacional. Lo más rele

vante en términos políticos y mediáticos
fue el respaldo del presidente mexicano a
los tiranos de Cuba y Venezuela.

López Obrador quería mostrarse como
promotor de una gran alianza latinoame
ricana Terminó exhibiéndose como socio
de dictadores.

El encuentro de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Caribeños fue en
sombrecido, y en buena medida definido,
por la presencia en México, un día antes,
del presidente cubano Miguel DíazCa
nel. López Obrador lo puso en el centro
de los festejos por nuestra independencia
y se allanó al discurso del régimen de Cu
ba. Al apoyar a DíazCañeI, que persigue
y reprime a millares de cubanos que de
mandan libertad en su país, el presidente
mexicano quebrantó el discutible princi
pio de no intervención que dice sostener.

DíazCanel no cuenta con la legitima
ción que la gesta revolucionaría les daba
a sus antecesores, los hermanos Castro.
La desconfianza que ya le tenían muchos
cubanos, sobre todo jóvenes, se afianzó
cuando ordenó la represión a quienes sa
lieron a las calles el 11 de julio para exigir
"Patria y vida". A ese déspota, el presiden
te mexicano lo trajo para lucirse junto a él

y le dio micrófono nacional para arengar
a nuestras fuerzas armadas.

López Obrador quiso congraciarse con
su invitado cubano al requerir que Esta
dos Unidos levante el bloqueo económi
co. En rigor, como se ha reiterado, se tra
ta de un embargo y aunque no tiene las
consecuencias que proclama el gobierno
de Cuba, debería terminar. Pero no hay
mérito ni novedad en demandar el fin del
bloqueo.

En varias de sus anteriores cumbres la

CELAC ha condenado el bloqueo y ha exi
gido a Estados Unidos que lo finalice. Eso
dice la declaración de la cumbre en La Ha

bana en 2014. En las resoluciones después
de los encuentros de mandatarios en 2015

en Belén, Costa Rica, en 2016 en Quito y
en 2017 en Punta Cana, República Domi
nicana, hay expresas desaprobaciones al
bloqueo. Sin embargo en las 13 apretadas
páginas de la "Declaración de la Ciudad
de México", formalizada el sábado 18 de
septiembre, no hay una sola referencia al
bloqueo que afecta a Cuba. La impericia
del gobierno mexicano fue tanta que no
logró incluir ese tema en las resoluciones.

López Obrador y nuestra Cancillería
tampoco pudieron incorporar a esa De
claración la propuesta para reemplazar
a la OEA. Durante meses, el presidente
mexicano ha descalificado a la Organiza
ción de Estados Americanos. Apenas una
semana antes Marcelo Ebrard dijo que la
reforma o sustitución de la OEA sería el
tema central de la CELAC en México. Pe

ro con su aciago respaldo a DíazCanel,
López Obrador perdió capacidad de ne
gociación ante otros gobiernos como ex
plicó Rafael Rojas, de El Colegio de Mé
xico: "colocó el tono fuera del equilibrio
y el pluralismo que demandaba la cum
bre" {El País, 18 de septiembre). Al tomar
partido por la mano dura que representa
DíazCanel, el presidente mexicano se si
tuó al lado del llamado bloque boli varia 
no de los gobiernos de Cuba y Venezuela,
Argentina, Bolivia y Perú.

Creada a partir del encuentro que hu
bo en febrero 2010 en la Riviera Maya,
en México, la CELAC ha funcionado mal
y a tropezones. La salida de Brasil a co
mienzos del año pasado, por desacuer
dos con el bloque cubanovenezolano, la
debilitó significativamente, López Obra
dor podría haberla impulsado con promo
viendo acuerdos en vez de intensificar las

desavenencias, pero no tiene capacidad
ni temperamento para eso. En la CELAC,
a otra escala, avivó la polarización y las
discordias, de la misma manera que ha
ce en México.

La severa franqueza de los presidentes
Mario Abdo de Paraguay, Guillermo Las
so de Ecuador y especialmente Luis Laca
lie de Uruguay, subrayó el recelo que hay
en América Latina frente los gobiernos no
democráticos. En sintonía con esas posi
ciones y más como resultado de la iner
cia que de la diplomacia, la Declaración
de la Ciudad de México tiene definicio

nes útiles para el debate contra el auto
ritarismo. Allí se expresan "respeto a los
valores esenciales de la democracia", a

"los distintos poderes del Estado" a "la
celebración de elecciones libres, periódi
cas, transparentes" y "a ios derechos hu
manos".

Varios de los gobiernos que los firma
ron, evidentemente desdeñan esos com
promisos. En Cuba, Nicaragua y Venezue
la se encarcela a opositores y no hay liber
tades ni poderes constitucionales equili
brados. En México el gobierno ha querido
desacreditar la organización autónoma de
las elecciones. Simbólicas e incumplidas,
rales declaraciones son una referencia

con la que se pueden confrontar inconse
cuencias de esos y otros gobiernos.

Los acuerdos específicos de la reunión
en México, más allá de la retórica, fue
ron escasos. Se consideró que las vacunas
contra el COV1D19 son "bienes públicos
globales" pero no se tomaron medidas pa
ra fabricarlas y distribuirlas. Se habló de

Fecha: 20/09/2021

Página: 4

Area cm2: 458

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 45,800

Página 4 de 7



un fondo regional para enfrentar desas
tres, pero sin metas ni plazos. Nació la
Agencia Latinoamericana y Caribeña del
Espacio, una iniciativa de Argentina que
podría promover la investigación científi
ca sí tuviese recursos suficientes pero será
difícil. Como sabemos, en México el go
bierno canceló el fondo para desastres y
ha reducido los apoyos a la ciencia.

Sin democracia es imposible que ha
ya una zona latinoamericana abierta al
intercambio comercial y cultural. La li
bertad política es requisito de una verda

dera libertad económica y creativa pero
eso no le interesa a López Obrador. Su
respaldo a dictadores lo descalifica como
demócrata#

Mi

Creada a partir del encuentro

que hubo en febrero 2010 en
la Riviera Maya, en México, la
CELAC ha funcionado mal y

a tropezones.

n
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SUBE Y BAJA

Alicia BarcenaO Directora de la CEPAL

La propuesta de la mexicana para que
América Latina busque soluciones sani
tarias propias a Ja pandemia fue acep
tada ampliamente en la cumbre de la
CELAC,

1^* ¦'

1 \

Scott MorrisoíiO Premier australiano

Adquiere submarinos nucleares, lo que
probablemente apunta al fin de su acuer
do con Francia para comprar embarcacio
nes convencionales, provocando crisis de
seguridad en e! mar de China meridional.
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Rafael CardonaEL CRISTAL AZO
T\viner.<$C¡irtí)natiafael

La dicha inicua... de perder el tiempo

Con su melodiosa entonación an

dina la arquitecta Myriam Ur
zúa, directora general de (ánda
le), Gestión Integral de Riesgo y

Protección. Civil de la Ciudad de México,
nos dice oronda y satisfecha: la ciudad es
ta mejor protegida ante eventos sísmicos
de alta intensidad (pues claro, los de nula
intensidad no requieren protección), por
que la capacidad (burocrática) de respues
ta ante una catástrofe telúrica es de 20
minutos.

—Qué lindo, arquitecta,
Uno podría pensar lo contrario: la ciu

dad está mejor protegida ante los sismos
porque sus edificios y casas, lian sido rigu
rosamente inspeccionados con la frecuen
cia del caso (no como el Colegio Rébsa
men, por ejemplo), y tenemos la certeza
de una resistencia estructural a pesara de
terremotos de 7.5, por decir algo.

No, aquí estamos más seguros porque
hacemos simulacros y porque les hemos
dado 100 mil cursillos de capacitación a
otras tantas personas.. Osea, les hemos en
senado a reaccionar; no a evitar.

La única forma de evitar las conse
cuencias de los movimientos sísmicos,
nifica naturalmente, administrar, aunque
también es "un cuasi contrato que se ori
gina por el cuidado de intereses ajenos sin
mandato de su dueño".

Así pues, los riesgos se administran o
se cuidan como intereses ajenos al manda
to de un dueño. ¿Quién será el propietario
de los riesgos?

Pero vayamos más allá de estas disqui
siciones gramaticales.

En lugar de hacer simulacros y pre
sumir una coordinación

de evitar ¡as burocrática de "gana
los mo\ inventos quincenas" con chale

cos de colores, deberíandonde eso es
reconstruir con rapidez.es mediante la Ayer mismo, mientras

resistencia... se les iba la baba con la

convocatoria al orgasmo
fingido de la protección civil, se hablaba
todavía de las personas cuyas viviendas no
han sido puestas nuevamente en servicio
en el condominio de Tlalpan, por ejemplo.

La política centralista en México, mo
tivo de nuestro federalismo fracasado, ha
llevado esta idea de los simulacros sísmi

no se necesitan, Lo de
es de carcajada.

administrar, aunque
cuasi contrato que se ori

de intereses ajenos sin
dueño".
riesgos se administran o

intereses ajenos al manda
¿Quién será el propietario

más allá de estas disqui

hacer simulacros y pre
sumir una coordinación

burocrática de "gana
los mo\ inventos quincenas" con chale

cos de colores, deberíandonde eso es
reconstruir con rapidez.es mediante la Ayer mismo, mientras

resistencia... se les iba la baba con la

convocatoria al orgasmo
fingido de la protección civil, se hablaba
todavía de las personas cuyas viviendas no
han sido puestas nuevamente en servicio
en el condominio de Tlalpan, por ejemplo.

La política centralista en México, mo
tivo de nuestro federalismo fracasado, ha
llevado esta idea de los simulacros sísmi

cos a lugares donde no se necesitan, Lo de
ayer de Acapulco es de carcajada.

hasta donde eso es técnicamente posible,
es mediante la firmeza y resistencia de las
construcciones. Hacer edificios a prueba
de sismo; no edificios para saber cómo sa
lir corriendo de ellos ante el temor de ver
nos sepultados por sus losas.

Todas estas payasadas de los simula
cros, ultra o mega, no son nada más allá
de la burocrática forma de perder el tiem
po.

Nunca en la vida se ha caído ni una

hoja de papel con el
La única formasimulacro, Pero sí se

ha dado el caso (ocu
rrió en un día como

ayer, con todo y la in
útil alerta sísmica y el
más inservible ensayo
de evacuación), de un
macro sismo mortal
sonas.

Pero como esta
llada con el concepto
ahora "gestionamos" los riesgos. No los
evitamos; tampoco los superamos, los
"gestionamos", como sí fueran trámites.

Ignoro si la doctora o maestra Urzúa
tenga otra definición, pero gestionar sig

hasta donde eso es técnicamente posible,
es mediante la firmeza y resistencia de las
construcciones. Hacer edificios a prueba
de sismo; no edificios para saber cómo sa
lir corriendo de ellos ante el temor de ver
nos sepultados por sus losas.

Todas estas payasadas de los simula
cros, ultra o mega, no son nada más allá
de la burocrática forma de perder el tiem
po.

Nunca en la vida se ha caído ni una

hoja de papel con el
La única formasimulacro, Pero sí se

ha dado el caso (ocu consecuencias de
rrió en un día como sísmicos, hasta
ayer, con todo y la in técnicamente posible,útil alerta sísmica y el firmeza vmás inservible ensayo
de evacuación), de un
macro sismo mortal para cientos de per
sonas.

Pero como esta ciudad ha sido maqui
llada con el concepto de la "innovación",
ahora "gestionamos" los riesgos. No los
evitamos; tampoco los superamos, los
"gestionamos", como sí fueran trámites.

Ignoro si la doctora o maestra Urzúa
tenga otra definición, pero gestionar sig

Estaban todos muy contentitos y vino
la mecedora de cuatro grados. Pero igual
pudo haber sido de siete u ocho, Y todos
señalando la ruta de evacuación cuando

algunos ya de plano habían evacuado. En
varios sentidos,

"Queremos una ciudad segura, prepa
rada, y para ello —dijo ía gestora urbana
de ¡os riesgos y la protectora civil—, de
bemos tener corresponsabilidad. El sector
privado y social deben hacer su rar¡ea.1'

Yo se la cambio, doctora, mejor noso
tros les pagamos para lograr la responsa
bilidad de ustedes en las tareas encomen
dadas al gobierno. Por si no lo sabe, se les
paga por gobernar; administrar y evitar
peligros, no para darnos explicaciones so
bre la utilidad de un Atlas de riesgos (he
visto como 14 de estos y nadie elude el
peligro ahí señalado) y una protección ci
vil presente sólo cuando ya han ocurrido
las tragedias,

Pero cada 19 de septiembre es la misma
cantaleta, Y hace cuatro años, el sismo les
cerró la boquita.

El simulacro es, como decía el gran Re
nato, una forma de lograr "la dicha inicua
de perder el tiempo...%
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Que milagroso salió el Santo
Niño de Atocha para RICARDO
MONREAL, quien le rezó día y
noche para que le salieran de
manera unánime las reformas de

Revocación de Mandato y la última
de Juicio Político que tanto urgían a
la 4T. El líder morenista evita que ¦
las dos leyes sean impugnadas en
la Suprema Corte y así darle gusto
al Presidente sin que se le caiga el
altar. Resulta, nos cuentan, que los
senadores de todos los partidos
han terminado por cohesionarse
por Lo que ellos Llaman La defensa
del federalismo, Lo que ha allanado
el camino para el avance de
reformas que se creía
quedarían atoradas.
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Hablando de presidenciables. La jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue la
mandataria que más personajes del Ga
binete logró convocar en la temporada
de Informes de Gobierno. Durante su

tercera rendición de cuentas, la titular
de la Ciudad de México obtuvo el respal
do de las secretarías de Seguridad Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez; del Tra
bajo, Luisa María Alcalde; la presidenta
del Senado y exsecretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero; el jefe del
IMSS, Zoé Robledo, y hasta el recién
salido consejero jurídico Julio Scherer,
quienes se apersonaron en el Congreso
capitalino para mostrar su apoyo a la
que, se asegura, será la candidata de la
4T para suceder al presidente Andrés
Manuel López Obrador en 2024.

Dicen los que saben que el presidente
de Mota Engil México, José Miguel Be
jos, anda que no lo calienta ni el Sol,
pues sigue esperando una señal de
amistad de Mara Campos desde
Chihuahua. Que la molestia del em
presarlo sorprende a sus cercanos,
pues no se explican qué tipo de ayuda
necesita en el norte del país o cuál es el
negocio que tiene entre manos.

Mientras tanto, el también presidente

de los Pericos de Puebla tiene otro frente

abierto, pero directamente en la firma
que lidera, sobretodo ahora que sus dili
gencias habrían traído consigo un posi
ble cierre de expediente en cuanto a las
irregularidades a las que se daba segui
miento desde la Subsecretaría de Comu

nicaciones y Transportes (SCT), de Ma
nuel Moran; el problema es que la ma
niobra captó reflector de lulián Olivas,
encargado de Responsabilidades Admi
nistrativas y Contrataciones Públicas de
la Secretaría de la Función Pública (SFP).

En el tema de la compañía Black Ecco,
que como se reveló en las páginas de El
Sol de México obtuvo un contrato por

200 millones de pesos para vender
computadoras con el Consejo de la Judi
catura Federal del ministro Arturo Zal

dívar, nos cuentan que ésta nada tiene
que ver con el conocido Grupo Mainbit.

***

La compañía que representa René An
tonio Quintero Ramos nos aseguran que
se habría apersonado ante las instan
cias de Gobierno como parte de ese con
sorcio de tecnología, pero en Mainbit
aseguran que no tienen relación alguna
con ellos y que nunca han tenido siquie
ra una participación conjunta. Es más,
dicen que a René Quintero ni lo cono
cen, por lo que podría tratarse de un ca
so de usurpación.
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Declarar la emergencia climática
Cada año mueren al menos 20 mil personas por causa del cambio
climático. Catástrofes y fenómenos climáticos ya están suce
diendo con más frecuencia y con mayor intensidad afectando a
las personas que menos tienen. Las y los mexicanos y las distin
tas especies con quienes convivimos estamos cada vez más ame
nazados por las consecuencias climáticas de un modelo de desa
rrollo insostenible, insensible al medioambiente y a la biodiver
sidad de nuestro país. Los efectos sobre el clima, la seguridad
alimentaria, el acceso al agua potable, la salud, la economía ya
son irreversibles y perturban cada vez más la estabilidad de la
población y de nuestra sociedad.

Frente a ello, asistimos a una acción gubernamental que sigue
privilegiando las energías fósiles y la destrucción de ecosistemas
desde un enfoque capitalista y de crecimiento económico injusto
de corto plazo. No hay justicia social sin justicia ambiental. La
ciudadanía debemos exigir un cambio de paradigma que trans
forme nuestras formas de vivir, de trabajar, de organizamos que
responda primero al respeto de todas las especies y a la regene
ración ambiental en vez de su destrucción organizada.

Varias colectivas, activistas, ciudadanas y ciudadanos he
mos llamado a que el Gobierno declare oficialmente y jurídica
mente la emergencia climática con el fin de hacer de la regene

ración ambiental una acción transversal y prioritaria de la po
lítica de los próximos años. Debe empezar hoy con el cumpli
miento del Acuerdo de París en materia de reducción de

emisiones de gases invernaderos, hacer corresponsables a la
iniciativa privada y a la ciudadanía, impulsar una transición
energética justa con una participación gradual de las energías
renovables en nuestro modelo de desarrollo. Pero sobre todo se

debe instalar lo antes posible mecanismos de consulta y de
colaboración con la sociedad civil, la academia y la comunidad
científica para diseñar en conjunto las políticas públicas y le
gislativas necesarias que respondan a esta emergencia climá
tica, rumbo a una democracia ambiental.

Este 24 de septiembre varias organizaciones como AIU
VES, Contaminantes Anónimus, Extinction Rebellion, Huerto
Roma Verde, Girl Up, Youth Building The Future Global entre
otras, marcharemos para alertar y exigir al Gobierno de Méxi
co y al Gobierno de la Ciudad de México declaren la emergen
cia climática, haciendo valer también miles de firmas ciuda

danas recolectadas en la plataforma Change.org. Esta mani
festación contra el cambio climático responde a una movili
zación internacional en estas fechas. Además de exigir
debemos proponer de manera constructiva. Por ello, en el
marco del Día Nacional de la Conciencia Ambiental, se reali
zarán en el Huerto Roma Verde el 25 de septiembre a las 11:30
mesas de diálogos e intercambio de propuestas concretas en
tre personas expertas que se entregarán al Gobierno y al Con
greso de la Ciudad de México.

Rompamos nuestra tendencia al caos rumbo a un modelo
resiliente que prevenga, atienda y se recupere de las crisis a
partir de la regeneración ambiental. Sumemos para cohesionar
una lucha por todas las vías por nuestros derechos socioam
bientales que son la base de cualquier otro derecho e impres
cindibles para nuestro desarrollo presente y futuro.
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Migración: de
plan de desarrollo
a militarización
El 20 de mayo de 2019, el presidente López Obrador presentaba
durante la conferencia matutina, un plan de desarrollo integral para
México y los países de Centroamérica, con el respaldo de la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).
Parecía el inicio de una nueva

etapa en la dolorosa historia
migratoria del país, pues
desde el 1 de diciembre de

2018, siendo incluso el pri
mer acto realizado como

presidente en funciones, López Obrador
firmó un acuerdo con los presidentes de
Guatemala, Honduras y El Salvador, con el
fin de prevenir y atender las causas que
originan el fenómeno migratorio.

Aunado a ello, por primera vez en mu
cho tiempo, las dos instituciones del Esta
do encargadas del tema migratorio, y de
asilo y refugio (el Instituto Nacional de
Migración [INM] y la Comisión Mexicana

de Ayuda a Refugiados [Comar]), eran di
rigidas por personas expertas en sus ma
terias, lo cual indicaba que la política mi
gratoria tendría un nuevo paradigma ba
sado en la protección y garantía de los de
rechos de las personas migrantes y
solicitantes de la condición de refugiado.

Dos años y medio después, el escena
rio es muy diferente. México ha dado pa
sos sólidos hacia el fortalecimiento de la

militarización, no solo en el ámbito de la
seguridad pública, sino también en la
asunción de funciones delimitadas a la

esfera civil por parte de militares retirados
o en activo, lo que pone en grave riesgo a
la población de enfrentar violaciones a
sus derechos humanos, como ya se ha do

cumentado en otras partes de la región la
tinoamericana, y del mundo. El país giró
de plantear una "atención estructural, de
fondo, eficaz y humana" al fenómeno mi
gratorio, a cerrar el paso de manera vio
lenta a mujeres y hombres de todas las
edades que viajan grandes distancias para
huir de la pobreza, la violencia, la desi
gualdad y los desastres naturales que han
sumergido a los países del triángulo norte
de Centroamérica.

A finales de 2020, la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos (CNDH) hi
zo un llamado de advertencia por las "de
cisiones tendientes" a militarizar el Insti

tuto Nacional de Migración, pues en al
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menos 18 entidades federativas, personal
proveniente de las Fuerzas Armadas ad
ministran y controlan las estaciones mi
gratorias. De igual forma, el personal asig
nado a las tareas de despliegue y control
del flujo migratorio rebasó los 27 mil ele
mentos del Ejército, la Marina y la Guardia
Nacional, un aumento sustancial a partir
de marzo de 2019, con las medidas asumi
das por el expresidente Donald Trump.

El informe "sombra" sobre militariza

ción realizado por organizaciones de la
sociedad civil en el marco del Sexto Exa
men de México ante el Comité de los De

rechos Civiles y Políticos (2019), señala
que este fenómeno "ha tenido como con

secuencia el incremento de la violencia,
de las violaciones a los derechos humanos

y de los niveles de impunidad en distintas
zonas del país". De diciembre de 2018 a
junio de 2021, la CNDH recibió mil 742
quejas por presuntas violaciones a los de
rechos humanos por parte de las Fuerzas
Armadas, 487 de ellas contra la Guardia
Nacional, a pesar de haber iniciado opera
ción casi 8 meses después del inicio de la
administración.

"El despliegue de miles de integrantes
de las Fuerzas Armadas, de la Guardia Na
cional y de otras instituciones en la fron
tera sur de México repite un ciclo que po
ne en peligro los derechos humanos de las
personas que migran... [Además] dista de

contribuir a la consolidación de una res

puesta regional sostenible a la migración
forzada", señaló la Oficina de Washington
para Asuntos Latinoamericanos (WOLA,
por sus siglas en inglés}. El plan de desa
rrollo regional promovido desde el inicio
de esta administración, está muy lejos de
ser una realidad si no existe un cambio

contundente en las políticas migratorias y
el enfoque militarista de contención.

La crisis humanitaria en la frontera sur

amerita un verdadero liderazgo, pero ade
más, un compromiso político de alto nivel,
el cual hoy no existe.

Investigador de Causa en Común.
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Celac AMLO, no FCH
Tres campañas: Para que el ex jefe de la CDMX alcanzará
su momento en la aldea global trascendieron 18 años y
tres contiendas presidenciales. La primera ¿Cayó ante
INELuis Carlos Ugalde, CoparmexGustavo de Hoyos, el
presidente Fox, el candidato Calderón y el magistrado
presidente del TEPÍF Leonel Castillo.

Otra vez 2006: Aun cuando los integrantes del TEPJF
reconocieron irregularidades en el proceso, declararon
válidas las elecciones del 2 de julio 2006 y consideraron
presidente electo al albiazul Felipe Calderón 14 millones
916 mil 927 o 35.71% 14 millones 683 mil 96 de AMLO
35.71% una diferencia 0.56%.

No ganó Calderón: El ex candidato presidencial PRI
PVEM Roberto Madrazo (RM), vinculado con un proyecto
de comunicación ¿Latinus? reconoció que de aceptar, ex
IFE de Ugalde y Fox, el recuento de votos casilla por casi
lla como exigía la oposición, AMLO hubiera sido el presi
dente de México 20062012 "Sabía que podía ser un re
cuento favorable para López Obrador".
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¿Por qué CELAC? En una
comida con el ex coordina 
dor de Mexicanos en el Ex

terior y Asuntos Internacio
nales Elector Vasconcelos

(HV) explicó que la creación
de la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Caribe
ños (Celac) fue un objetivo
de la Política Exterior del ex

candidato presidencia] de la
Coalición por el Bien de To
dos AMLO y con el tiempo
debería consolidarse como
un espacio de convergencia
que mostrará los esfuerzos
de los países de América La
tina y el Caribe para actuar
con resultados específicos
en los foros globales y no re
zagarse frente a otras regio
nes que actúan como blo
ques en las negociaciones
multilaterales.

Es de AMLO: Con la proyección de nuestro presidente
presidente y su canciller Marcelo Ebrard, México consoli
dó su posición en América Latina y el Caribe al cumplir
con el objetivo de favorecer la unidad y la integración
regional sobre la base del acervo del Grupo de Río supe
rado con la CELAC Cancán 2010, porque a un sin conocer
la emergencia de la Covid19, en el encuentro ocho años
después con HY se anticipó qué 20202030 serían la ho
ra y década de AL y al término de la última Celac el presi
dente AMLO instó "Apresurar el paso hacia la integración
como unidad política, económica, social y cultural. Una
aspiración de nuestros pueblos" que solo encuentran en
la OEA de su actual secretario el uruguayo Luis Almagro
(LA) escándalos de corrupción como fueron las malas
prácticas de la Misión de Apoyo contra la Corrupción y la
Impunidad en Honduras (Maccth) que salió a la luz en la
VIII Cumbre de las Américas en Lima Perú en abril 2018,
cuando LA nombró al abogado brasileño Luiz Guimaraes
como vocero del organismo para ocul
tar el fraude en la elección del presidente luán Orlando
Hernández.
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El expediente de Álvarez Puga
La Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz
Mañero y la UIF de Santiago Nieto Castillo tienen un ex
pediente completo en contra de Víctor Manuel Álvarez
Puga y los presuntos desvíos que operó en el Órgano Ad
ministrativo de Prevención y Readaptación Social. Era
secreto a voces que el famoso May operaba de la mano
del ahora senador Miguel Osorio Chong para gestionar
diversos asuntos en la Secretaría de Gobernación, donde
se convirtió en uno de los factureros y cabilderos consen
tidos del sexenio de Enrique Peña Nieto.

Pero no olvide un dato clave, a inicios de la presente
administración se detectó una red de espionaje que su
puestamente operó Walter Meade para indagar la opera
ción del equipo cercano del entonces presidente electo
Andrés Manuel López Obrador. Hablamos de espiar a
personas clave como Beatriz Gutiérrez Müller, Olga Sán
chez Cordero, Octavio Romero, Alfonso Romo, lulio
Scherer y la familia del Primer Mandatario. En Palacio
Nacional están más que seguros que las pesquisas tam
bién confirmaron los nexos de Álvarez Puga con Walter
Meade, quien presuntamente era el administrador de la
red de espionaje y promotor de diversos equipos de inte
ligencia para varias dependencias gubernamentales.
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Dentro de las investiga
ciones también destaca el

nombre del empresario
Ramón Abráham, a quien
relacionan con Tomás Ze
rón. Pero esa historia me

rece un capítulo extra. Hoy
el equipo cercano de Oso
rio Chong anda muy ner
vioso y no es para menos,
ya que en Palacio Nacional
armaron este expediente después de todos los ataques
perpetrados contra el presidente Andrés Manuel López
Obrador y su familia.

Incluso, se sabe que gente cercana al senador Miguel
Osorio, con el objetivo de desviar la atención de este pre
sunto mega desvío millonario, intentó meter más nom
bres para pulverizar la investigación de la FGR. Por eso,
nos cuentan fuentes cercanas al escándalo que sigue cre
ciendo, saltaron nombres de empresarios como Raúl Be
yruü Sánchez, Federico Sada, luán Melquíades y Sergio
Castro. Incluso, quisieron meter al diputado Santiago
Creel, quien también está fuera del radar del equipo de
Alejandro Gertz Mañero.

Según su página de linkedln, Víctor Manuel Álvarez
Puga es un empresario exitoso que logró hacer que su
despacho, Álvarez Puga y Asociados, sea reconocido co
mo uno de los más prestigiados de México. Nació en Tux
Üa Gutiérrez, Chiapas, y es muy visible en el mundo del
espectáculo mexicano porque se casó con una animadora
de TV Azteca, Inés Gómez Mont.

"Esta tarde diversos medios de comunicación infor

maron sobre una orden de aprehensión librada en contra
mía, de mi esposo, y otras personas", escribió en Insta
gram la también modelo el pasado 10 de septiembre. "No
hemos tenido acceso a esa orden ni a las pruebas que la
justifiquen. Únicamente a reportes de prensa con infor
mación parcial y dolosamente filtrada".
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Arropan a Navarro
Gran poder de convocatoria mostró Miguel Ángel
Navarro al rendir protesta como gobernador de
Nayarit. Acudid la plana mayor de Morena: Mario
Delgado, Citlalli Hernández, Sergio Gutiérrez, Ricardo
Monreal e Ignacio Mier. También los recién electos,
Alfredo Ramírez, Indira Vizcaíno y Rubén Rocha, así
como senadores de oposición y gobernadores.

Comparecencias
Semana intensa espera el Senado, ya que la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, acudirá a comparecer ante el pleno, en
materia de política interior. El ejercicio forma parte
de la glosa del Tercer Informe, y nos piden no perder
de vista a las senadoras Lilly Téllez y Xóchitl Gálvez,
porque son las que podrían meterle mucho ruido.
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Pleito en puerta
El Instituto Nacional Electoral, de Lorenzo Córdova,
no termina de salir de un problema cuando ya se
metió en otro. Nos dicen que el Gobierno de la Ciudad
de México podría entrar en una disputa legal con
este organismo por la redistritación que pretende
hacer para reducir de 44 a 22 diputados federales
en la capital del país.

Aliados en Querétaro
Nos cuentan que, para el gobernador electo
de Querétaro, Mauricio Kuri, el municipio de
Corregidora será clave en la dinámica económica
del estado, por lo que trabajará de la mano del alcalde
reelecto Roberto Sosa. Se trata, nos dicen, de una
administración clave para el gobierno que arranca
el 1 de octubre.

Por Iajusticia
Una semana al hilo de importantes logros tuvo el
presidente del Poder Judicial capitalino, Rafael Guerra
Álvarez. Hace unos días presentó su libro sobre el
procedimiento penal acusatorio, y ayer fue felicitado
por Claudia Sheinbaum, por sumar a la paz y combatir
la llamada "puerta giratoria", esa que justamente se
ha disminuido por el nuevo Sistema de Justicia.
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Para el gobierno de México, la OEA tal y como hoy
existe, ya no funciona. No es útil

ara el gobierno de México, la OEA tal y como
hoy existe, ya no funciona. No es útil. La
postura no es nueva, pero cobra mayor
fuerza. El pasado sábado, en el marco
de la sexta Cumbre cíe la Comunidad de

Estados Latinoamericanos y Caribeños
(Celac), nuestro país insistió en lo que ya

había puesto sobre la mesa el presidente López Obrador, a
finales de julio pasado. "No debe descartarse la sustitución
de la OEA por un organismo autónomo, no lacayo de nadie (...}.
La propuesta es construir algo semejante a la Unión Europea
(...). Sería un grave error ponernos con sansón a las patadas,
pero al mismo tiempo tenemos poderosas razones para
hacer valer nuestra soberanía y demostrar que no somos
un protectorado, una colonia o su patio trasero", dijo en el
natalicio de Simón Bolívar, en Chapultepec.

Previa operación del canciller Marcelo Ebrarcly el subse
cretario para ALy el Caribe, Maximiliano Reyes, AMLO pisó
el acelerador la semana que terminó, pero con un matiz. La
propuesta no necesariamente pasa por desaparecer la OEA,
sino por disminuirla, para ser eclipsado por la Celac. Más to
davía, la idea incluye integrar la región de América del Norte

con América Latina y el Caribe.
"La Celac en estos tiempos puede
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convertirse en el principal instru
mento para consolidar las relaciones
entre nuestros países y alcanzar el
ideal de una integración económi
ca con EU y Canadá, en un marco
c!e respeto a nuestras soberanías,
es decir, construir en el Continente
Americano algo parecido a lo que dio

origen a la actual Unión Europea. "Este ideal puede convertirse
en realidad si pensamosy acordamos sobre tres cuestiones
básicas: no intervención y autodeterminación de los pueblos,
cooperación para el desarrollo,y ayuda mutua para combatir
la desigualdad y discriminación", dijo el Presidente.

Para una parte de los países de la región, la OEA perdió
representatividacl. Ahí están los hechos. Fue fundada con el
objetivo de lograr entre los Estados miembro "fomentar soli
daridad, robustecer su colaboración y defender su soberanía,
su integridad territorial y su independencia" (Artículo 1, Carta
de la OEA], pero está lejos ele eso. Se encuentra, económica y
políticamente muy cerca de los intereses de EU. Nadie debería
sorprenderse: ese país aporta 56.3% de los recursos que recibe
la Organización. El que paga, manda. Acostumbrado a mirar
solo al norte del río Bravo —fundamental, pero insuficiente—,
México descuidó su relación con ALy el Caribe. El Presidente
trazó como ruta al inicio de su sexenio, dar un viraje. Los epi
sodios de acercamiento se acumulan. Del envío de vacunas

contra COVID19 a países de la región, a la puesta en marcha
de programas sociales en Centroamérica. Pero quizá nada
ilustre mejor ¡a posición de liderazgo que lo sucedido el fin
de semana. México convocó a todos los países de la región
—incluso los que arrastran añejos conflictos entre sí— tras
más de cuatro años sin encontrarse. La reunión era clave

para AMLO que, frente a presidentes y cancilleres, avanzó en
su intención de una AL cohesionada, con nuestro país como
protagonista. ¿Resultará? Eso es otra cosa

Integrar
América del
Norte con AL

y el Caribe, la
idea de AMLO
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SEIS RAZONES PARA LA
RENUNCIA DEL FISCAL

lejanclro Gertz Mañero debe ahorrarle al
Presidente que le solicite su renuncia por
los amplios problemas que le genera al Es
tado. En ese mismo sentido, debe ahorrarle
al Congreso que abra una investigación por
los probables delitos que haya cometido.

Gertz gozó del apoyo del Estado y ge
neró simpatías en la sociedad queya perdió poruña gestión
manchada por escándalos y probables actos de corrupción,
lavado de dinero, extorsión a familiares, conflictos de interés
en litigios en donde ha usado su poder público, plagioy des
honestidad intelectual. Encuentro 6 razones para que el fiscal,
por dignidad personal y visión de Estado, presente su renuncia

1. Probables actos de corrupción y lavado de dinero. El
fiscal se hizo de una fortuna a ¡o largo de sus años como ser
vidor públicoy abogado litigante que hoy conocemos gracias
a las valientes denuncias presentadas por miembros de su
familia política. Esto puede explicar el probable origen ilícito de
su fortuna con la que compró la UDLA de la CDMX, inmuebles
en Méxicoy el extranjero, autos de lujo, cuentas bancarias en
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paraísos fiscales, entre otros bienes
denunciados por su propia familia.
2. Lastre para la transforma

ción. Gertz no ha cumplido con la
responsabilidad de combatir la co
rrupción y altos niveles de impunidad,
por los que el Presidente depositó
su confianza al proponerlo como el
primerfiscal autónomo. Casos em
blemáticos de corrupción siguen ato

rados o están por caerse, por incompetencia o por corrupción,
como OdebrechtLozoya, Altos HornosAncira, entre otros.

3. Impulsar reformas contra los DOHH. La ley orgánica
de la FGR que impulsó Gertz es criticada al interiorclel propio
gobierno federal, por importantes organizaciones sociales
colectivos de víctimas y defensores de derechos humanos.
4. Plagio y deshonestidad intelectual. Nadie en la co

munidad de investigadores comprende cómo se le otorgó el
grado máximo de investigador SNI ill, por lo cual el Conacyt
le da un apoyo económico mensual de 30 mil pesos, para
que realice aportaciones a la ciencia o tecnología. Muchos
desconocemos cuál ha sido la obra intelectual que el doctor
Gertz nos dejó a la humanidad. Asimismo,GuillermoShericlan
denunció las similitudes de un libro de Gertz con otra obra de

Malcolm ?. McLean, eso se llama plagioy es un delito
5. Riesgo a la Seguridad Nacional. Si la corrupción y

el combate a la impunidad están en la agenda de riesgos
entonces el fiscal es una probable amenaza. Si el fiscal está
involucrado en casos de corrupción y lavado de dinero es un
eslabón débil del Estado por conflictos de interés con terceros.

6. Visión de Estado. Gertz es un personaje con visión de
Estado. Por lo anterior, y si todos los puntos anteriores se
comprueban, él sabe que debe presentar su renuncia.

AGENDA ESTRATÉGICA: UNAMySRE organizan un foro
sobre el problema del tráfico de armas: 22 y 23 de septiem
bre por el Facebook Live de la Facultad de Derecho UNAM.

Casos

emblemáticos

de corrupción
siguen
atorados
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Pudiera participar en esta nueva estrategia para su
vecino, aprovechando su cercanía geográfica y su
integración a la economía estadounidense

I plan dadoa conocerporel presidenteJoe
Biden esta semana de cómo Estados Uni

dos pudiera transitarhacia la producciónde
casi la mitad de su electricidad con energía
solaral 2050 representa un cambio profun
do y significativo ya que hoy, esta fuente
de electricidad apenas representa cuatro

por ciento ele su generación de electricidad. Para alcanzar
la meta, se tendría que duplicar la cantidad de energía solar
instalada cada año por los próximos cuatro a ños y duplicarla
nuevamente para 2030. De implementarse, este plan ciaría
un impulso crucial a los esfuerzos de EU por crear una nueva
cadena de suministro para los paneles solaresfuera de China.

Como es sabido, hoy, China produce 80 por ciento de la
oferta mundial de paneles solares. Los bajos precios chinos
se deben al bajísimo costo de su mano de obra, en muchos
casos resultado incluso del trabajo forzado. Aunque a lo lar
go c!e los años muchas empresas productoras c!e paneles
solares en Estados Unidos buscaron imponer barreras aran
celarias para protegerse de la competencia desleal china, no
prosperaron. Los instaladores de paneles solares, que re
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  presentan la mayor proporción del
trabajo asociado a la energía solar,
se opusieron porel impactoque ten
drían dichas barreras, vía precios más
altos de los paneles solares o los in
sumes para producirlos, en el empleo

El gobierno de Biclen entiende que
una nueva cadena de suministro c!e

panelessolaresexige la intervención
del Estado. Por ello, en junio pasado,

introdujo restricciones a la importación de productos asocia
dos a esos módulos solares por violaciones a los derechos
laborales y derechos humanos. También recientemente, el
Senado aprobó la Ley de Manufactura de Energía Solar para
Estados Unidos que ofrece créditos fiscales para la produc
ción en toda la cadena de suministro de paneles solares.
Sin embargo, la competencia efectiva contra China en este
sector también demanda una coordinación de EU con otros

países para invertir en innovación, investigación y desarrollo
y una fuerza laboral calificada y reentrenacla para participar
a lo largo de la cadena de suministro.

México pudiera participaren esta nueva cadena de sumi
nistro estratégica para su vecino, aprovechando su cercanía
geográfica, su integración a la economía estadounidense,que
ya existe gracias al TLCAN y ahora el USMCA, y el concepto
de "aliado para el suministro" ("ally sharing", en inglés) que
está surgiendo como resultado de las tensiones comerciales
entre China y Estados Unidos.

Al parecer este es uno de ios proyectos que se explorará
en la mesa que creó el reestablecido Diálogo Económico de
Alto Nivel entre México y EU para identificar áreas de com
plementación económica entre los dos países en torno a las
cadenas de suministro. Pero, si quiere ser parte de la nueva
cadena global de suministro de paneles solares, es preciso y
urgente que México diseñe una política industrial, con recursos
públicos asociados, afín a la de su socio comercia!.

'Directora, Alianza Universidad de CaliforniaMéxico

ISABEL.STUDER@SOSTENIBILIDADGLOBAL.ORG / @ISASTUDER

Es preciso que
México diseñe

una política
industrial
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ixi exulluckm extremista hunde sus raíces en la

ausencia de un nuevo realismo que reivindique la
auténtica densidad de 1a verdad

Cuando Gianni Vattimo, hace
cuatro décadas, acunó la no
ción de "pensamiento débil"
buscaba radicalizarel pensa
miento de Heidegger a través
ele una relectura de Nietzs

che. "Pensamiento débil"

era un intento de despoten
ciartocla idea de verdad, abrir
el espacio al nihilismo para
dar libertad a cualquier tipo
de interpretación y replantear
las posibilidades de un nuevo
anarquismo.

Sin embargo, más pronto
quetarcle, la expresión "pen

samiento débil" comenzó a ser usada fuera de los linderos de ¡a

propuesta ele Vattimo para diagnosticar algo más elemental (y que,
en el fondo, no está totalmente desvinculado del pensamiento del
filósofo italiano}: el desencanto por la razón, la debilidad del pensar
fuerte basado en evidencias de la realidad y su sustitución por
opciones irracionales que pierden la conciencia c!e que son talesy
se buscan afirmar por vía de la fuerza.

En efecto, la falta de pensamiento riguroso, robusto, metafísico,
y la atractiva seducción que comporta la afirmación del propioyo,
por encima ele la dignidad de los demás, han abierto una grieta en
la cultura de nuestro tiempo por donde se vehiculan las peores
pasiones disfrazadas ele convicción y c!e pseudoracionalidad. No es

c!e extrañar que emerja entonces un clima c!e postverdad, elefake
news y de tocio tipo de pseudociencia, que ofrece sucedáneos
a la mente y al corazón.

Pienso de inmediato en los ministros de la Suprema Corte que,
sin importar los aportes de la biología molecular y la embriología
experimental contemporáneas, buscan afirmar su "voluntad de
poder" al negar la condición personal del embrión humano como
si no existiese evidencia de la suficiencia constitucional a partir de
la singamia de un nuevo sistema causal autopoiético.

Pienso en los numerosos neopolíticos procedentes de ac
tividades nobles, como el deporte o la farándula, pero que no se
encuentran capacitados para el buen gobierno y que, sin embargo,
con todo desparpajo buscan posiciones de poder, creyendo que no
es necesaria ni la formación intelectual ni moral que recomendaban
para este tipo de responsabilidades el viejo Aristóteles, Martha

Nussbaum o el papa Francisco

Pienso en la cotidiana acriticidacl que nos envuelve y que hace
que, tanto personas como instituciones, no logremos advertir la
necesidad de revisión profunda de nosotros mismos, la necesidad
de interrogar las premisas desde donde se parte al momento de la
interpretación o de la acción, para corregir, para mejorar.

En todos estos casos, la manifestación externa déla descompo
sición que conlleva el pensamiento débil, se concreta en la amenaza,
la descalificación intempestiva, la falta de control emocional y el
creer que el diálogo paciente es irrelevante.

Artistóteles se acercó a esta enfermedad del alma a través de
su doctrina sobre la "akrasía" en el libro Vil de la Ética a Nicámaca
Libro que valdría la pena volver a estudiar para reencontrar los cami
nos que nos permitan superar la creciente ola de extremismo que,
por cualquier flanco, termina sacrificando siempre a las personas
reales, sobre todo, a las más vulnerables.

• LA FALTA DE

PENSAMIENTO

RIGUROSO, ROBUSTO,
METAFÍSICO, Y LA
ATRACTIVA SEDUCCIÓN
QUE COMPORTA LA
AFIRMACIÓN DEL PROPIO
YO, POR ENCIMA DE
LA DIGNIDAD DE LOS

DEMÁS, HAN ABIERTO
UNA GRIETA
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CADA VEZ MAS LEJOS
DE EU Y MAS CERCA
DE LAS DICTADURAS

I Gobierno de México tomó la decisión

de alejarse cada vez más cíe EU, a pesar
de compartir tres mil 200 kilómetros deE frontera, y cargarse a favor de regímenes
autoritarios, cuyas policías allanan casas
y golpean a influencers que denuncian la
represión en sus naciones.

En tan sólo unas horas, López Obrador apareció con el d/'c
tndorcubanoy las Fuerzas Armadas mexicanas en el festejo
de la Independencia (nuestro Presidente es un hombre de
símbolos, ¿cuál es el mensaje?); recibió en el último minuto
y en secreto al otro dictador, el venezolano Maduro, para
sentarlo como jefe de Estado en la mesa c!e la Celac, cuan
do éste fue desconocido por Washington para su segundo
mandato sexenal; invitó de manera virtual al presidente de
China y no al c!e Canadá, ni al de EU (Joe Biclen acababa de
declarar: "Estamos compitiendo con China para ganar el siglo
XXI"}. Además, el mandatario mexicano ratificó su decisión

de eliminar la OEA.

Hay varias preguntas qué hacerse
después de lo vivido entre la noche
del 15 y tarde del 18 de septiembre
¿Habrá consecuencias para México
y los mexicanos? ¿Conviene alejarse
cada vez másde EU, nuestro principal
socio comercial, donde residen unos
38.5 millones de compatriotas? ¿El

bloque c!e la Celac busca los mejores
intereses para sus pueblos o para los Ejecutivos que reprimen
a su gente? Estos son algunos de los cuestionamientos que
surgieron durante nuestra charla con el cioctorThomas Legler,
investigador del Departamento de Estudios Internacionales
de la Universidad Iberoamericna. El propósito de Celac es de
servircomo un foro para concertación política, negociaciones
para posiciones unidas en la región frente a asuntos regio
nales y globales, pero con la presencia de Maduro se dio un
nuevo choque con líderes aliados de EU que revivió la división
ideológica entre los gobiernos de América Latina. Mientras
persistan las divisiones ideológicas y tensiones entre líderes
de la región no habrá acuerdos ni en migración, ni en asuntos
económicos. Sólo se suscribieron como resultado una lista

de cotejos sin articular. Por ahora Biclen puede respirar más
tranquilo. Hubo pronunciamientos muy críticos, pero la mem
bresía de Celac sigue muy dividida,y mientras Brasil siga por
su laclo, nada importante sucederá en favor del bloque. De lo
que sí están atentasen EU es de ¡a relación de Celac con China.

UPPERCUT: El diputado federal Cuauhtémoc Ochoa
presentará el plan de reconstrucción "Hidalgo se levanta"
con el que busca ampliar la cobertura de los bonos ca

tastróficos. Ochoa mismo que ha sido bien recibido en las
filas de Morena. El titular del Consejo estatal de ese partido,
Andrés Caballero, lo arropó al igual que las bases y parece
colarse poco a poco para ir por algo más. ¿La candidatura
al gobierno de la entidad aún gobernada por Ornar rayad?

EU está al

pendiente de
la relación

entre la Celac y
China
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POLIGRILLA
mexiquense

PRESENTARÁ
ALFREDO DEL
MAZO SU 4e
INFORME DE
RESULTADOS

El acto es a ¡as 10 de la mañana. Se espera a 350
invitados entre mandatarios, diputados, alcaldes,,
empresarios y líderes de partidos

= erá este lunes, en punto de las 10 de la ma
S nana, y con la presencia del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, quien llevará la representación
presidencial, cuando en el patio central del

=1 Palacio de Gobierno, en Toluca, el gober
nador del Estado de México, Alfredo Del

Mazo Maza, rinda su 4a Informe ele Resultados.
Está invitada la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum, así como los gobernadores Miguel
Ángel Riquelme Salís, de Coahuila; Héctor Astudillo Flores,
de Guerrero, y el c!e Sinaloa, Quirino OrdazCoppel, entre otros
mandatarios estatales.

En total, están convocados 350 invitados entre los que se
encuentran diputados locales, federales, alcaldes en fu liciones
y electos, empresarios, así como líderes de partidos políticos.

Antes, el secretario general de Gobierno, Ernesto Nemer
Álvarez, entregará porescritoa ¡a 61 legislatura del Estado ele
México el 4S Informe de Resultados del gobernador Alfredo Del
Mazo quede acuerdo con la notificación enviada al Congreso
mexiquense por el gobierno estatal. El acto se realizará a las

nueve de la mañana.

En total, están convocados 350 invitados entre los que se
encuentran diputados locales, federales, alcaldes en fu liciones
y electos, empresarios, así como líderes de partidos políticos.

Antes, el secretario general de Gobierno, Ernesto Nemer
Álvarez, entregará porescritoa ¡a 61 legislatura del Estado ele
México el 4S Informe de Resultados del gobernador Alfredo Del
Mazo quede acuerdo con la notificación enviada al Congreso
mexiquense por el gobierno estatal. El acto se realizará a las

nueve de la mañana.

ENTRE OTRAS COSAS: Pésimo

papel el que hacen los regidores
del PAN en Naucalpan que luego
de que en una reunión, en agosto
pasado, con el tesorero municipal
sugirieron una reducción del apa
rato burocrático para enfrentar los
compromisos del municipio rumbo
al cierre c!e año; llegado el momento,
se echaron para atrás. Cabe hacer notar que el comentario
de los panistas se había empatado con la idea que tenía la
alcaldesa, Patricia Durán, quien ya había encargado una
reestructura del organigrama para adelgazarlo y generar
ahorros del orden de los 18 millones de pesos mensuales y,
con ello, asegurar el cumplimiento del gasto operativo. Sin
embargo, al momento de votar la nueva estructura orgánica
municipal, en sesión de Cabildo los panistas Paulina Pérez,
Pedro Fontaine y Sandra León rechazaron la medida vo
tando en contra. Su falta de congruencia raya con la ridiculez.
Y recordemos que el PAN es quien va a gobernar a partir del
próximo 1 de enero. AÚN HAY MÁS.
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LA DE HOY: Anuar Azar Figueroa se convirtió material
mente en el nuevo mandamás del PAN en el Estado de México,
luego de que el pasado sábado se registró como candidato
único a la dirigencia de ese partido. En su mensaje, señaló que
el panismo mexiquense tiene grandes retos: ganar, proponer,
cambiar la vida de la entidad, pero antes se debe fortalecer
la vida del PAN y que será posible con ¡a fuerza c!e ¡os princi
pios, c!e la militanciay de los gobiernos emanados de Acción
Nacional. Por cierto, Anuar Azar no desaprovechó la ocasión
y públicamente hizo patente su lealtad a Enrique Vargas, lo
que evidenció que el coordinador de los diputados panistas
en el Congreso local sigue con paso firme en su intención de
convertirse en candidato a la gubernatura mexiquense y la
llegada c!e Azar Figueroa a la presidencia estatal del PAN así
lo demuestra. AL TIEMPO.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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Incongruencias, lujos y omisiones, ecos de lo
Cumbre de la Celac en México

la luz de los acontecimientos, la VI Cumbre
de la Comunidad de Estados Latinoame

ricanosy Caribeños (Celac] dejó verde qué
están hechos los mandatarios de la región.

Algunos brillaron por sus acciones y
discursos (como el uruguayo Luis Lacalle),
pero otros por sus omisiones, incongruen

cias y hasta sus modos.
No sólo eso, al anfitrión, Andrés Manuel López Obrador, le

falló el t/m/ng. Mientras sus invitados caminaban entre cientos
de rosas rojas y blancas, que adornaban Palacio Nacional,
cientos de migrantes haitianos cruzaban exhaustos el
río Bravo para pedir asilo a Estados Unidos.

Una cadena humana, conformada por mujeres, hombresy
niños, con el agua arriba de las rodil las, daban vida a una imagen
quediolavueltaalmundo,mientras los Presidentesdepaísescon
grandes flujos migratorios no los veían ni escuchaban. El tema
quedó excluido de la agenda, pese a que Centro, Suclamérica
y el Caribe sufren migración constante por falta de oportunidades.

Pocos o nadie lo reconoce, como el venezolano Nicolás
Maduro, quien no sólo se llenó la boca de demagogia, sino
que se comportó como un jeque, convirtiéndose en el vivo
  ejemplo de la incongruencia.

Al evento acudió con dos vistosos

anillos: uno con una esmeralda, que
le regaló un amigo en Azerbaiyán, y
otro de oro, según dijo.

Como era de esperarse, él, junto
con el Presidente de Cuba, eran los
que más reflectores iban a llamar.

ElcubanoMiguelDíazCanelclio
de qué hablar desde que puso un

pie en México. Y gran parte de las críticas se las llevó AMLO
por invitarlo a las fiestas patrias, más que por su tendencia
política, por la realidad de miseria y abuso en Cuba.

Basta un botón de muestra para ilustrar sus incongruencias
Durante la estancia de DíazCanel en México, su esposa usó
una bolsa de famosa marca que supera los 200 mil pesos.

Pero la lista de gazapos es interminable entre mandatarios
que se reunieron a comer, platicary tomarcafé para intentar
arreglar sus crudas realidades, aunque la mayoría de ellos se
comporta como en la época de la colonia.

Ala cumbre asistieron representantes de 30 países y sólo
hubo tres mujeres: Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva ele
la Cepal; Kamina JohnsonSmith, ministra de Relaciones
Exteriores de Jamaica, y ErikaMouynes canciller de Panamá,
quien hizo notar la falta de equidad en la Cumbre.

Y ni qué decir de los principales acuerdos: crear una agen
cia regional espacial. Quieren conquistar el espacio cuando
en sus países hay cientos o quizás miles de comunidades que
no tienen caminos ni agua potable para beber.

Lo ú nico q ue dejan ver, en a Ig u nos casos, es a un puñado de
aspirantesadictadoresSecomportancomorepresentantesde
repúblicas bananeras que colocan un poste de luz y a eso le
quieren llamar desarrollo.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerda: "Un dictador no
es más que un rey sin corona, pero que la anda buscando
para sostenerse en el trono".
Asistieron

representantes
de 30 países,
sólo hubo tres

mujeres
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Samuel Sánchez, investigador
del Instituto de Bioingeniería de
Cataluña, trabaja en un proyecto
que desarrolla nanorobots que
podrían curar el cáncer de vejiga.

En Nueva Zelanda, la doctora
Laurel} Dickason asesinó a sus

tres hijas. En el reporte médico
salió "estable", pero creen que fue
por el estrés del confinamiento.

El cura italiano Francesco

Spagnesi fue detenido y acusado
de tráfico de drogas en Florencia.
El párroco también es señalado
por organizar orgías con médicos.
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¿Ero lo que esperaba, lo que se le había informado;
o se encontró AMLO con una realidad distinta en la
Cumbre de ¡a Celac?

sta, la de la Celac (Comunidad de Estados
Latinoamericanosy Caribeños), es la prime
ra reunión dejefes de Estadoy de Gobierno a
la que asiste el presidente López Obrador.
Otras veces participó, vía electrónica, en
reuniones de mandatarios, pero en ninguna
de ellas se quedó a escuchar por completo

a sus homólogos. En términos c!e participación real, pues, la
del sábado fue su primera "cumbre".

¿Cómo le fue? Comencemos por las formas. En términos
de imagen, quien destacó fue Marcelo Ebrard Al dejar al
canciller la conducción del encuentro, Andrés Manuel López
Obrador lució relegado. Se le vio pequeño, disminuido inclu
so, al lado de la imagen corporal del secretario de Relacio
nes Exteriores y de la gala con la que manejaba la situación,
mientras él simplemente miraba. Imagen que, incluso a uno
como espectador externo, producía angustia. No era ¡o que
AMLO merecía.

Como tampoco esperaba uno atestiguar un momento
bochornoso para el Presidente: que Nicolás Maduro sacara a
relucir los orígenes de la Celac —este instrumento con el que
  hoyelgobiernomexicanopretende

enfrentar a la OEA—, cuya convocato
ria se debe ni más ni menos que a su
némesis: Felipe Calderón. Un Presi

dente de derecha, derechaderecha,
subrayaría el mandatario venezolano.

López Obradortuvo que apechu
gareI golpe. ¿Se dio cuenta Maduro
c!e lo que esa invocación significaba
para AMLO? ¿Fue a propósito por

alguna desavenencia con la cancillería mexicana en torno a
su "intempestivo" arribo a México? Y más grave aún: ¿acaso
en la SRE nadie sabía cuál era el origen de la Celacy el signi
ficado que le da López Obrador a todo lo que tiene que ver
con Calderón? Y ni qué decir del aguijonazo que le lanzó el
presidente de Uruguay, LuisLacalle, —en relación a situaciones
preocupan tes en Cuba, Venezuela y Nicaragua—al señalarle
que participar en este foro "no significa ser complaciente,
señor Presidente".

En cuanto a los temas de fondo, quedó claro que la mayoría
de los países que integran la Celac se oponen a desaparecer
a la Organización de Estados Americanos (OEA). Insistir en
ello, como lo ha venido haciendo AMLO, desde la reunión
de cancilleres en el Castillo c!e Chapultepec, sólo abona al
desgaste de la figura del jefe del Estado mexicano—incluso,
a exponerlo al ridículo— por más razones que tenga para ello.

Algo también importante: fue evidente la diversidad de
intereses de buena parte de los países participantes, e inci
pientes las propuestas anunciadas. Difícil así liclerar la región

La pregunta que se impone ante todo esto es ¿cómo pro
cesó López Obrador lo ocurrido? ¿Era lo que esperaba, lo
que se le había informado; o se encontró con una realidad
distinta? Y si es lo segundo, cómo procederá.
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GEMAS: Obsequio de AMLO: "Clausuro reiterando lo ya
sabido por ustedes: México lindo y querido, México es la

casa de todas y de todos ustedes

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

En términos de

imagen, quien
destacó fue

Marcelo Ebrard
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La contraproducente cumbre Celac

La cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) fue
contraproducente para Andrés Manuel López Obrador.

Su plan de desaparecer a la Organización de Estados Americanos (OEA) por
servir a Washington no cusuó y, por el contrario, estalló una clara división entre la
izquierda y la derecha en la región.

Las ausencias de Jair Bolsonaro, de Brasil; Nayib Bukele, de El Salvador; Daniel
Ortega, de Nicaragua, y, de última hora, Alberto Fernández, de Argentina, complicaron la
de por sí nada fácil cumbre.

Las críticas de los presidentes de Uruguay, Luis Lacalle, y de Paraguay, Mario
Benítez, a Nicolás Maduro y a Miguel DfazCanel, de Venezuela y Cuba, respectivamente,
por considerarlos estados no democráticos y represores enrarecieron el ambiente en
Palacio Nacional.

Así, con una clara división entre los países de izquierda y de derecha, transitó la VI
Cumbre de la Celac.

Pero Lacalle no sólo se fue contra Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Aprovechó para advertir que no apoyan la extinción de la OEA y que no debe

desvirtuarse su papel e importancia en la democracia.
Benítez de plano desconoció al gobierno de Venezuela, y criticó a Cuba y Nicaragua.
Maduro lo retó a debatir y le exigió fecha, lugar y hora.
Lo mismo que con Lacalle.
Ponga usted, presidente Lacalle, la fecha y el lugar para un debate. 0 ponga usted,

presidente López Obrador, y Venezuela está lista para debatir de democracia, de
neoliberalismo, dijo.

¡Ah, sí!, por cierto, hubo comunicado conjunto para exigir el fin del embargo de
Estados Unidos a Cuba, se escuchó en radiopasillo.

Aparece Calderón en la cumbre

Y para sorpresa de Andrés Manuel, Maduro, que es su compa, le tiró un gancho al hígado
sin querer, queriendo:

Fue el presidente Calderón, Felipe se llama, ¿no?, de México quien nos convocó,
siendo de la derecha, bien derecha, mexicana y latinoamericana, quien nos convocó a
todos.

23 de febrero de 2010, dijo ante todos mientras el canciller Marcelo Ebrard volteaba
hacia su jefe, Andrés Manuel... para ver su reacción.

Que no se adelanten, en Cruz Azul

Como en cualquier deporte, especialmente en el fútbol, esto no se acaba hasta que se
acaba. Este dicho aplica al conflicto en La Cooperativa La Cruz Azul desde hace años.

Resulta que en estos días los actuales dirigentes difundieron ampliamente un fallo
de un juzgado de lo civil, relacionado con una impugnación a una Asamblea realizada
en septiembre de 2018, en el cual se formaliza la salida de Billy Álvarez de la institución
y se ratifica a José Antonio Marín Gutiérrez y Víctor Manuel Velázquez Rangel, como
presidentes del Consejo de Administración y de Vigilancia.

Pero, ¡oh sorpresa!: omitieron mencionar que existe, desde marzo de 2021, un
amparo indirecto otorgado por un juez federal de Hidalgo que reconoce otra Asamblea,
llevada a cabo en agosto de 2020, en la que se eligió a Federico Sarabia y a Alberto López
Morales en los mismos cargos, resolviendo que los acuerdos de 2018 eran sustituidos
por los de 2020.

Además, aseguran en radiopasillo, que aún hay juicios pendientes de resolverse
sobre la Asamblea de 2018 por lo que Marín Gutiérrez y Velázquez Rangel celebran de
manera anticipada.
Convencida de 2024

Claudia Sheinbaum Pardo está convencida de que será la candidata presidencial de
Andrés Manuel, perdón, de Morena, en 2024.

Por ello se organizó ya sus eventos con porra, que grita al unísono al grado de
desgañitarse "¡Presidenta!", un informe de gobierno con besamanos incluido y relevos
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en el gabinete, anunciados ayer, para pagar facturas y para enfilarse hacia 2024.

Trabaja en la imagen
También se ha ocupado de enviar una imagen de estabilidad al aparecer por primera
ocasión en público, acompañada por Jesús María Tarriba Unger, su novio.

Ayer, en el diálogo circular que sostuvo con motivo de su informe, dijo estar
enamorada de su novio de la universidad, con el que se reencontró tras divorciarse de
Carlos Imaz Gispert.

También Monreal

Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), también tiene su corazoncito en la carrera 2024.

En un mensaje en redes, dijo ayer que México merece la reconciliación de todos los
actores.

Hay que trabajar en unidad y ver cómo reconciliamos en todos los niveles a la
política para que el país camine en unidad. Lo necesita la nación: unidad, conciliación,
progreso, desarrollo y seguridad.
Continúa la glosa

Esta semana continúa la glosa del Tercer Informe de Gobierno en la Cámara de
Diputados en materia social.

Al respecto, el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, hizo un
llamado al debate respetuoso.

Ah, también recordó que el 23 de septiembre acudirá el titular de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Eduardo Ramírez de la 0, para abordar el
Paquete Económico 2022.

El billete, el varo, pues.

radiopasillo@ova.com.mx
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Sacar reforma eléctrica necesita votos del PRI
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier adelantó que buscarán

impulsar una reforma de gran calado en materia eléctrica pues la ¡dea es re
componer el gran daño que causó la privatización.
Desde luego que puede tener razón en buscar beneficios para le economía

popular, pero la pregunta es si tiene los amarres con sus pares del PRI de Alejandro
Moreno y que comanda en San Lázaro Rubén Moreira, porque sin esos votos difícil
mente podrá aprobarla.

Saben que en el PAN de Jorge Romero ni pensar que aportaran sus votos, pues
son ellos los panistas los que están en contra de reformar esas leyes de la CFE y de
hacerle el caldo gordo al Presidente.

Ignacio Mier dice que ellos, su bancada que son la mayoría están listos y solo
esperan que el Presidente Andrés Manuel López Obrador la envié a la Cámara de
Diputados para darle para adelante.

La queja del Presidente es que en los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto entregaron contratos de concesión a empresas españolas considerados frau
dulentos en materia energía, fueron contratos pantalla que ofrecían la compra en un
precio y por el otro se tenía un anexo de precios más altos.

Naturalmente que el Presidente advirtió que denunciaría esas irregularidades
que registraron un alto costo para Hacienda. Hay involucradas en ello empresas
nacionales y obvio extranjeras de origen español. Es un fraude al erario y se por ello
el Presidente dijo que denunciaría a los funcionarios y los empresarios.

Sin embargo al día de hoy el Presidente no ha hablado si efectivamente se hicie
ron esas denuncias y cuál es la rutajurídica porque la declaración fue de hace un año.
No se sabe si hay procesados por esos daños y cuantos los mexicanos y cuantos los
españoles.

Sacar esa reforma no crea que será fácil sobre todo porque en la Cámara de
Diputados que hoy la preside Sergio Carlos Gutiérrez Morena no tiene la mayoría
calificada como la anterior legislatura, en consecuencia tendrá que negociar con
priistas y priistas.

Pasa lo mismo en el Senado de la república que preside Olga Sánchez Cordero, el
mandamás Ricardo Monreal seguirá con la misma ruta que inicio de buscar amarres
con sus pares del PAN, Julen Rementaría, del PRI Miguel Angel Osorio y del PRD, Miguel
Angel Mancera para alcanzar los dos tercios para su aprobación.

Vamos a ver si es cierto que los priistas andan de muy buen humor con la opo
sición y cumplirán que no caerán en manos de la tentación llamada morena, pues
hacerlo y darle lo votos para las reformas constitucionales estaría traicionando el
acuerdo y entonces si se comprobaría cínicamente la marca PRIM0R.
SE ESTRENA NUEVO LÍDER DEL PAN
CON RECLAMOS A CLAUDIA SHEINBAUM
El reproche del nuevo líder el PAN en la Ciudad de México, Ernesto Sánchez a lajefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum de no hacer nada para evitar el cierre de 32 mil
pequeñas empresas, sin duda es un reflejo de una realidad que no se quiere ver y que
registra la capital como consecuencia de la pandemia.

Le recriminó incluso que sea la Ciudad de México una de las dos entidades que
más empleos han perdido, pues para el primer semestre hay una cifra de 50 mil,
aunque se estima que son unos 70 mil los negocios cerrados y 240 mil trabajadores
que perdieron su empleo.

Ernesto Sánchez tomo el lugar de Andrés Atayde que buscará la reelección para
seguir como líder en la Ciudad de México y donde logró descalabrar en las pasadas
elecciones a Sheinbaum con 9 de 16 alcaldías, una cifra envidiable para cualquier
operador o dirigente de partido.
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ALEATICA NADA QUE VER CON OHL
Los ilusionistas se dan en todos lados incluyendo en sectores y negocios ajenos a los
espectáculos. Esta semana podemos advertir que entre los deslumhrados se po
drían incluir a Daniel Giménez Cacho y Martha Tagle a quienes les vendieron la idea que
es igual una empresa que otra empresa y que una concesión aun privado opera con
dinero público, vaya le vendieron magnesia por gimnasia.

Porque le cuento esto, bueno porque no les mostraron que desde abril de 2018
IFM Global Infraestructura Fund ("IFM GIF") adquirió el 100 por ciento OHL, la em
presa que trae entre ojos el Presidente y que les pega un día si y el otro también.

En consecuencia con esa compra de las acciones del 100%, Aleatlca, empresa
concesionaria del Viaducto Bicentenario y del Circuito Exterior Mexiquense, no tiene
nada que ver ni con los escándalos del sexenio pasado, y que tanto les restrega en su
cara el Presidente, ni con los actos de corrupción que quieren imputarle. Consultar
google sin duda les hubiera ayudado a cacho y Tagle antes de meterlos en su juego.
ACERCA EL ISSSTE MODULOS PARA TRAMITES EN TU COMUNIDAD
En el ISSSTE su director general, Luis Antonio Ramírez anunció la instalación de módu
los móviles para facilitar los trámites de 21 prestaciones a todos los derechohabien
tes, pero sobre todo a pensionados yjubiiados. Busca acortar esos largos caminos
hasta por cinco horas que caminaban los derechohabientes.

Visitó Jalisco para poner en marcha la ventanilla Unica en esa entidad que go
bierna Enrique Alfaro y se acompañó del director normativo de salud, Ramiro López
y el líder del Sindicato Nacional, Luis Miguel Victoria Ranfla, el mismo que reconoció
el trabajo que se hace y refrendó con sus agremiados seguir la ruta de fortalecer al
instituto. Por lo pronto, la buena noticia es que los módulos se desplegaran unas dos
veces por semana.

ABRE IMSS LICENCIAS DE PATENTES PARA EXPLOTACION Y USO
En el IMSS que dirige Zoé Robledo se anunció que por primera vez se realizará un
procedimiento de licitación para otorgar licencias para el uso y explotación de sus
patentes y con ello abrir la puerta que la industria aproveche ese conocimiento y uso.
Sin duda los beneficios serán significativos.

Jachavez77@yahoo.coni
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Tribunal, sin ánimo
de polémica
Las resoluciones que se han to
mado en las últimas semanas en

la Sala Superior del Tribunal del
Poder Judicial de la Federación

no han dado pie a mayores contro
versias, y tal parece que, después
de un periodo interno turbulento,

los magistrados intentan minimi
zar también la grilla exterior. La
tendencia parece que se manten
drá pues el tribunal tiene perfila
do ratificar el triunfo de Evelyn
Salgado en Guerrero, según el
proyecto que se hizo público,
además de hacer lo propio en San
Luis Potosí con Ricardo Gallar

do, pese a las denuncias panistas.
Nos comentan que la prioridad es
afianzar el organismo a partir de la
presidencia de Reyes Rodríguez
e intentar mitigar las presiones de
Morena por una reforma.

Ajustes con mensaje
Tras su Tercer Informe de

Gobierno, Claudia Sheinbaum
realizó una importante sacudida
a su Gabinete para encarar la
segunda mitad de su mandato.
Los cambios incluyen tres nuevos
subsecretarios en la Secretaria

de Gobierno, el Instituto del De
porte, la Secretaría de Inclusión
y Bienestar Social, la de Turis

mo, la de Desarrollo Urbano y
Vivienda y la del Trabajo. Estos
cambios, junto con el inicio de las
labores de los "delegados" del Go
bierno capitalino en las alcaldías,
son toda una declaración de inten

ciones para reforzar la operación
política en los territorios en donde
Morena se vio superado en las
elecciones.

El ejemplo de Querétaro
En Querétaro se lleva a cabo la

sesión de la Comisión para la
Evaluación del Sistema de Justi

cia Penal Acusatorio, el denomi
nado "Cosmos". Ahí, Francisco

Domínguez, gobernador saliente,

presentará a detalle, junto óon su
equipo, los elementos que tienen
a ese estado como un referente, de

orden, justicia y seguridad.
World Justice Project señala

que en Querétaro el respeto a los
derechos fundamentales y la jus
ticia penal son tema de prioridad
en los esfuerzos institucionales y
por ello son líderes en la materia.
Existe un trato igualitario, se garan
tiza a las personas su seguridad y
un debido proceso, así como un
desarrollo de investigación eficaz,
también una adecuada protec
ción a las víctimas, e independen
cia de las autoridades administra

doras de justicia.
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COMPARTIDA

EL PODER DE CHINA

| Qué tan viable es que México
dse convierta, como lo hizo en

julio pasado Chile, en un
miembro no regional del Ban
co Asiático de Inversión en

Infraestructura para el desarrollo de pro
yectos como parte de un programa mu
cho más amplio de acceso a fmancia
mientos e inversiones? Bien, esto nos di
cen. Hasta hace unos meses se trabajaba
desde la Secretaría de Relaciones Exte

riores, de Marcelo Ebrard, la posibilidad
de que México tuviera acceso a mecanis
mos financieros internacionales de bajo
costo y la idea de ser parte del banco se
puso en la mesa, lo que sabemos hoy es
que es un proceso que se ha trabajado
con los meses. Sectores como energía,
construcción, minería, transporte y mo
vilidad incluso tecnología despiertan su
interés, según se cuenta, eso más la ca
pacidad de consumo nacional.
Ricardo Monreal, coordinador

de la bancada de Morena en

el Senado, anda apapachan
do gobernadores. Fue a la to
ma de protesta del de Naya

rit, Miguel Ángel Navarro, y antes fue a la
de Tamaulipas y Zacatecas y, se da tiem
po de lograr consenso para la aprobación
de delicados temas que provienen de Pa
lacio Nacional. ¿Cuál es la idea? "Hay
que ver cómo reconciliamos en todos los
niveles a la política, para que el país ca

mine en unidad. Lo necesita la nación:

unidad, conciliación, progreso, desarro
llo, seguridad". Hasta parece campana.

| Se acuerda de Gerardo Ruiz

Mateos, el exjefe de oficina de
d Felipe Calderón? Bueno, pues

nos cuentan que tras su retiro
del sector público se dedicó a

comercializar obras de arte, pero, según
dicen, lo hace mucho con operaciones en
efectivo y esa actividad ya fue captada
por la Umdad de Inteligencia Financiera,
de Santiago Nieto; el Servicio de Admi
nistración Tributaria, de Raquel Buen
rostro y la Secretaría de Hacienda. La
atención sobre el exfuncionario público
era porque quería mantener un bajo per
fil en un momento en que la 4T anda de
cacería.

Tras el tercer informe de go
bierno, Claudia Sheinbaum
informó de cambios en su ga
binete y, al parecer, no serán
los últimos, ¿Prepara el 2024?

Por el momento están en las Secretarías

del Bienestar Social, Desarrollo Urbano y
Vivienda, Turismo y Trabajo y lo cierto es
que son carteras muy importantes y sin
duda los relevos parecer ser para un re
lanzamiento y un cerrar filas de cara a la
segunda mitad del actual periodo. ¿Los
que llegan son cuadros de Morena, del
presidente o de la jefa de Gobierno? En
realidad, eso apenas estamos por saberlo.
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MENSAJE
POLITICO
CDMX: SHEINBAUM Y
BATRES, EN CAMPAÑA
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Los habitantes de la CDMX pa
rece que viven en el peor de los
mundos, donde sus dos princi
pales mandos se ocupan más
del futuro que del presente, lo

que pone en riesgo la gobernabllidad.
Por un lado, la jefa de Gobierno, Clau

dia Sheinbaum, está en plena campaña
presidencial 2024. Utiliza el caigo como
plataforma electoral, algo que es común
entre gobernantes, ¡pero no tres años an
tes!, ni tampoco teniendo como jefe de
campaña al presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador.

Por otra parte, el secretario de Gobierno
de la CDMX, Marti Batres, aspira a ser can
didato a jefe de Gobierno en 2024. También
utiliza el cargp para una larga precampaña,
y toma decisiones con cálculos políticos fu
turistas, no de las necesidades actuales.

¿Qué le interesa más a Batres? Gol
pear a la oposición, a los nueve alcaldes
de PAN, PRI y PRD, todos del poniente de
la capital, donde la ciudadanía castigó
severamente al Gobierno de .Sheinbaum
el pasado 6 de junio.

Con el golpeteo que será incesante,
Batres buscará que fracasen estos alcal
des. Al oriente de la capital, tratara de ca
pitalizar los programas sociales del Go
bierno, para ganarse a los seguidores de

Morena que no están con él. Pero tam
bién a los miles de habitantes de esa zo

na de la ciudad que castigaron al Go
bierno no acudiendo a las urnas: darles

dádivas, programas sociales para que re
gresen sus simpatías a Morena, en espe
cífico hacia Batres. La estratega pone en
peligro la gobemabilidad de la capital.

Por ir tan anticipada, el riesgo para
Sheinbaum es mayor: cualquier error le
será castigado doblemente por la ciuda
danía. Hoy casi la mitad la reprueba: de
abril a agosto, cayó del 63.2% al 53.4%
de aprobación. Y sigue bajando. La ciu
dadanía califica muy mal que cuando
aún le faltan 3 años de gestión para el
periodo que fue electa, ande en campaña
de la mano de AMLO.

Se percibe a Sheinbaum como Indife
rente ante graves problemas de la CD
MX: desempleo, economía devastada, in
seguridad, desastres naturales mal aten
didos por su Gobierno, e indolencia gu
bernamental ante el Covid19 que no
termina de ceder.

Esto lo capitalizan día a día quienes le
compiten a la jefa de Gobierno la candi
datura oficial 2024: Marcelo Ebrard y Ri
cardo Monreal, al parecer ya aliados
contra ella, mientras construyen sus res
pectivas candidaturas.
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EL ESPECTADOR
EL EXPEDIENTE DE
ÁLVAREZ RUGA
HIROSHI TAKAHASHI

La Fiscalía General de la

República de Alejan
dro Gerz Mañero y la
UIF de Santiago Nieto
Castillo tienen un ex

pediente completo en contra de
Víctor Manuel Álvarez Puga y los
presuntos desvíos que operó en el
Órgano Administrativo de Pre
vención y Readaptacíón Social.
Era secreto a voces que el famoso
"May" operaba de 1a mano del
ahora senador Miguel Osorio
Chong para gestionar diversos
asuntos en la Secretaria de Go

bernación, donde se convirtió en
uno de los factureros y cabilderos
consentidos del sexenio de Enri

que Pefia Nieto.
Pero no olvide un dato clave, a

inicios de la presente administra
ción se detectó una red de espio
naje que supuestamente operó
Walter Meade para indagar a fi
nales del año 2018 la operación
del equipo cercano del entonces
presidente electo Andrés Manuel
López Obrador. Elablamos de es
piar a personas clave como Bea
triz Gutiérrez Müller, Olga Sán
chez Cordero, Octavio Romero,
Alfonso Romo, Julio Scherer y la

familia del Primer Mandatario. En

Palacio Nacional están más que
seguros que las pesquisas tam
bién confirmaron los nexos de

Álvarez Puga con Walter Meade,
quien presuntamente era el ad
ministrador de la red de espionaje
y promotor de diversos equipos
de inteligencia para varias de
pendencias gubernamentales.

Dentro de las Investigaciones
también destaca el nombre del

empresario Ramón Abráham, a
quien relacionan con Tomás Ze
rón. Pero esa historia merece un

capítulo extra. Hoy el equipo cer
cano de Osorio Chong anda muy
nervioso y no es para menos, ya
que en Palacio Nacional armaron
este expediente después de todos
los ataques perpetrados contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su familia.
Incluso, se sabe que gente

cercana al senador Miguel Oso
rio, con el objetivo de desviar la
atención de este presunto mega
desvío millonario, intentó meter
más nombres para pulverizar la

investigación de la FGR. Por eso,
nos cuentan fuentes cercanas al

escándalo que sigue creciendo,

saltaron nombres de empresarios
como Raúl Beyruti Sánchez, Fe
derico Sada, Juan Melquíades y
Sergio Castro, Incluso, quisieron
meter al diputado Santiago Creel,
quien también está fuera del ra
dar del equipo de Alejandro Gerz
Mañero.

Según su página de Linkedln,
Víctor Manuel Álvarez Puga es un
empresario exitoso que logró ha
cer que su despacho, Álvarez Pu
ga y Asociados, sea reconocido
como uno de los más prestigiados
de México. Nació en Tuxtla Gu

tiérrez, Chiapas, y es muy visible
en el mundo del espectáculo me
xicano porque se casó con una
animadora de TV Azteca, hiés
Gómez Mont.

"Esta tarde diversos medios

de comunicación informaron so

bre una orden de aprehensión li
brada en contra mía. de mi espo
so, y otras personas", escribió en
Instagram la también modelo el
pasado 10 de septiembre. "No he
mos tenido acceso a esa orden ni

a las pruebas que la justifiquen.
Únicamente a reportes de prensa
con información parcial y dolo
samente filtrada".
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SIN PROTOCOLO
LA FISCAL SHEINBAUM
JOELSAUCEDO

El colapso de la Línea 12 del
Metro, donde mulleron 26
personas, está lejos de escla
recerse y mucho más de san
cionar a los responsables.

La jefa de gobierno Claudia Siieln
baum hace todo lo posible por auto ex
culparse y deslindar de responsabilida
des a los suyos.

Según el Articulo 21 de la Constitución
y el Código Nacional de Procedimientos
Penales, sólo al Ministerio Público com
pete realizar los peritajes.

¿Y por qué Shembauin ordenó a la
empresa noruega DNV un peritaje a un
costo de 20 millones de pesos?

La jefa de gobierno ha hecho mal las
cosas desde el principio, pues sólo a la
Fiscaha General de Justicia le compete
ordenar ese peritaje.

Asi, 1a aspirante presidencial se invis
tió de poderes supremos al invadir facul
tades de investigación de la Fiscalía.

A la Fiscalía a cargo de Ernestina Go
doy toca citar a comparecer como proba
bles responsables a ex servidores públi
cos y funcionarlos actuales.

Entre los que deben ser citados por el
Ministerio Público, se encuentran los ex
jefes de gobierno, en especial el otro as
pirante presidencial, Marcelo Ebrard.

Sheinbaum también debe ser citada

como probable responsable, al igual que
ex directora del Metro, Florencia Serra
nía.

Se trata de una lista interminable, pe
ro destacan los citados por la importan
cia del cargo que desempeñan.

Otro político que debe decir mucho es
Mario Delgado, quien fungió como secre
tario de Finanzas con Ebrard.

El contralor general de entonces, Ri
cardo García Sainz también tendría que
dar la cara, pero falleció el 23 de agosto
de 2015.

Derivado de lo anterior Sheinbamn

podría haber incurrido en "desvío de re
cursos" al pagar 1 millón de dólares a la
empresa DNV que dictaminó que la falla
fue de la construcción.

Pero además, el hecho de indemnizar
a las víctimas lleva implícita la acepta
ción de negligencia del gobierno.

Y en el caso del magnate Carlos Slim,
al aceptar reconstruir la Linea 12 admite
que hubo fallas en la construcción.

Total que Sheinbaum hizo el papel de
Fiscal.

PROSPECCIÓN... Sheinbaum sólo po
dría ordenar un peritaje, pero como im
putada, no como gobernante.

Twitter: ©JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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México, ¿el
hermano

mayor de
Latinoamérica?
Matías Pascal

En medio de las tensiones

que se vivieron durante la
VI Cumbre de jefes y jefes

de Estado y de Gobierno de la
Cela.c, el senador Ricardo Mon
real, lider de la mayoría parla
mentaria de Morena, expresó el
respaldo pleno de su bancada al
proyecto de integración econó
mica regional para beneficio de
la población.
Pero vaya sainete que provocó

el (in) Maduro presidente de
Venezuela. El gorila llamado
Nicolás que tiene sumido en Ja
miseria económica y social a
ese país hermano, bajo la bota
militar, en el Cono Sur de Amé
rica Latina, quien no resistió la
críticas del presidente de Uru
guay Luis Lacalle, que arreme
tió además contra los gobiernos
de Cuba y de Nicaragua.
Claro que la nota importante

fue el llamado de nuestro presi
dente, Andrés Manuel López
Obrador, a los países integran
tes de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Cari
beños (Celac) a fortalecer la in
tegración productiva y económi
ca con dimensión social y respe
to a la soberanía de cada nación.

AMLO afirmó que dicha inte
gración puede convertirse en el
principal instrumento para con
solidar las relaciones entre los

países de América Latina y el
Caribe, y al mismo tiempo una
integración económica con Esta
dos Unidos y Canadá similar a la
de la Comunidad Económica que
dio origen a la actual Unión Eu
ropea, claro, con sus asegunes.
Lo que entenderíamos desde

este espacio, es que se busca re
cuperar el liderazgo en materia
económica y social que mantu
vo México durante muchas dé

cadas, como /a economía más
importante de América Latina,
sitio que perdió a partir de los
fallidos gobiernos de Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique
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Peña Nieto.

México siempre ha sido consi
derado como el hermano mayor
de América Latina, una potencia
económica de la región, incluso
por encima de Brasil.
Por ello es que el líder de la

fracción parlamentaria de More
na en el Senado, Ricardo Mon
real, aseguró que estarán aten
tos a los acuerdos de la Celac pa
ra apoyarlos y fortalecerlos por
ser la instancia garante de la po
lítica exterior.

Por ello considera que los pla
nes de la región para detonar el
crecimiento en beneñcio de Ja

población, son convenientes.
"Los estados que hoy se retinen

en México realizan un esfuerzo

encomiable: centrar la búsqueda
de acuerdos en bienestar, migra
ción, cambio climática y econo
mía, entre otros. El senada hará su
parte", dijo textualmente en su
videomensaje.

Asume Navarro

en Nayarit

Ya de salida les comento que
ayer tomó posesión como gober
nador de Nayarit, el senador con
licencia Miguel Navarro Quin
tero y a la ceremonia asistió su
ahora exlíder Ricardo Monreal

Ávila, quien envió un mensaje
mediante sus redes sociales.

Hoy estamos en Tepic, veni
mos a la toma de protesta de
nuestro amigo, el gobernador
Navarro, que también fue sena
dor. Ahora el pueblo de Nayarit
lo ha votado para ser goberna
dor, va a ser muy buen goberna
dor.

Un hombre serio, un hombre
honesto. Y hay varios amigos se
nadores que venimos hoy, 19 de
septiembre, en este extraordina
rio escenario.

Hay que seguir trabajando por
mejorar al pais, hay que trabajar
con una gran unidad, hay que ver
cómo reconciliamos en todos los

niveles a la política, para que el
pais camine en unidad. Lo nece
sita la nación: unidad, concilia
ción, progreso, desarrollo, se
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¿ñMLO compra conciencias
o paga favores?

No cabe duda de que hoy como ayer, en política las facturas se
cobran y los favores institucionales se pagan, ya que ante los
buenos resultados del pasado proceso electoral del 6 de junio

fueron muy positivos para los intereses políticoelectorales del
gobierno de Morena.

Políticos del PRI, PAN
Es una paradoja que las viejas prácticas de corrupción institucio

nal, la traición ideológica y la concertacesión política se repitan a
treinta años del escándalo de los misteriosos acuerdos de 1991, entre
el gobierno del expresidente Carlos Salinas de Gortari y el Partido
Acción Nacional, sin embargo, la opinión pública especula ante la
posibilidad de una nueva concertacesión entre el presidente López
Obrador y los exgobernadores, Quirino Ordaz, de Sinaloa, del
PRI, y Antonio Echevarría, de Nayarit, del PAN, para que formen
parte de su gobierno, circunstancia que hace obvia la maquiavélica
estrategia para colapsar desde el interior a la alianza Va por México
comprando conciencias o pagando presuntos favores inconfesables a
diversos personajes de la clase política como los gobernadores de
oposición Alejandro Murat Hinojosa, de Oaxaca, y Javiez Corral
Jurado, de Chihuahua.

Quirino Ordaz y Antonio Echevarría
le dan el "sí" a AMLO

Tal parece que la maquiavélica estrategia obradorista de integrar a
gobernadores de oposición al gobierno de la 4T, resulta acorde a los
planes políticoelectorales y las reformas de mitad del sexenio del
gobierno de la 4T.
Las misteriosas ofertas de cargos diplomáticos (embajadas) en el
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Políticos del PRI, PAN
Es una paradoja que las viejas prácticas de corrupción institucio

nal, la traición ideológica y la concertacesión política se repitan a
treinta años del escándalo de los misteriosos acuerdos de 1991, entre
el gobierno del expresidente Carlos Salinas de Gortari y el Partido
Acción Nacional, sin embargo, la opinión pública especula ante la
posibilidad de una nueva concertacesión entre el presidente López
Obrador y los exgobernadores, Quirino Ordaz, de Sinaloa, del
PRI, y Antonio Echevarría, de Nayarit, del PAN, para que formen
parte de su gobierno, circunstancia que hace obvia la maquiavélica
estrategia para colapsar desde el interior a la alianza Va por México
comprando conciencias o pagando presuntos favores inconfesables a
diversos personajes de la clase política como los gobernadores de
oposición Alejandro Murat Hinojosa, de Oaxaca, y Javiez Corral
Jurado, de Chihuahua.

Quirino Ordaz y Antonio Echevarría
le dan el "sí" a AMLO

Tal parece que la maquiavélica estrategia obradorista de integrar a
gobernadores de oposición al gobierno de la 4T, resulta acorde a los
planes políticoelectorales y las reformas de mitad del sexenio del
gobierno de la 4T.
Las misteriosas ofertas de cargos diplomáticos (embajadas) en el

extranjero ? cargos en el gobierno federal no solo incluirán al pnista
Quirino Ordaz Coppel. en Sinaloa, y el panista Antonio Echevarría
García, en Nayarit; ya que hay una lista muy interesante de mandata
rios en la mira del Gobierno de la 4T para ofrecerles una indecorosa
y tentadora propuesta para continuar ocupando cargos públicos y,
claro, gozar de las comodidades que brinda un cargo publico, los pri
vilegios de la inmunidad diplomática o de la impunidad institucional.
Vale la pena considerar que en la agenda legislativa hay urgencia

por parte de Morena, para que las reformas constitucionales de la
segunda mitad del sexenio de AMLO en materia políticoelectoral, de
seguridad nacional y de energía eléctrica se consoliden con el apoyo
del PRI y el PAN que son indispensables para sean aprobadas con las
dos terceras partes del Congreso de la Unión.
Por otra parte, la estrategia de concertacesión tiene como principal

objetivo fracturar los pragmáticos acuerdos entre los partidos que
integraron la alianza electoral Va poi México, integrada por el PAN,
PRI y PRD, incluyendo los compromisos ideológicos con los lideraz
gos de las cúpulas empresariales encabezadas por Claudio X, Gon
zález Guajardo y Gustavo de Hoyos Waithei, que son piezas funda
mentales en los comicios presidenciales de 2024, alianzas que podrí
an colapsar y ponerle fin a la pragmática alianza opositora.
Fuentes confiables han confirmado que además del nombramiento

de Quirino Ordaz como embajador de México en España, hay otros
dos gobernadores del PRI, que estarían siendo invitados por AMLO
para colaborar en su gobierno y un panista que ya se le hizo el ofre
cimiento y que no ha hecho pública su decisión; sin embargo, se
rumora en los pasillos de Palacio Nacional, que los posibles prospec
tos prústas son los mandatarios de Oaxaca, Alejandro Murat Hi
nojos a, y de Hidalgo, Ornar Fayad M en eses, quienes no solo están
contemplados dentro del plan obradorista de cierre de sexenio, sino
que además, se han caracterizado por su cercana colaboración con la
llamada Cuarta Transformación, circunstancia que ha generado espe
culaciones y señalamientos de una estrecha cercanía con el presi
dente, López Obrador.
Cabe mencionar que Javier Corral, ya no es gobernador de Chi

huahua, ya que el pasado S de septiembre terminó su encargo, aun
que, antes de hacerlo, pronunció un discurso que embelesó al poli ti
co tabasqueño, al grado de hacer un compromiso por olvidar viejas
rencillas con el exmandatario panista.
No cabe duda, que el fin justifica los medios, frase atribuida al filó

sofo político, Nicolás Maquiavelo, ya que con tal de vencer a la 4T, los
partidos políticos están perdiendo sus referentes históricos y los ide
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ales por la lucha democrática, no solo en el sistema de partidos, sino
en los principios ideológicos de los liderazgos políticos, hecho que
ha generado un tsunami de mentiras institucionales y una tormenta de
traiciones ideológicas que se han expresado en las estrategias de
marketing político y campañas políticas en medios de comunicación
y redes sociales.
En conclusión, Ja congruencia ideológica y la lealtad a los princi

pias democráticos, seguirán siendo una aspiración; ya que la con
certacesión política sigue siendo una terrible realidad en las cúpulas
de los partidos políticos, como el caso de Alejandro Moreno Cár
denas "Alito" que además de haber sido denunciado por presuntos
actos de corrupción, operaciones con recursos de precedencia ilícita
(iavado de dinero y desvío de recursos públicos, ha realizado un papel
terrible al frente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), ya que
en reiteradas ocasiones ha traicionado la confianza de sus militantes.
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Presupuesto 2022: entre la simulación
y el incremento en la salud

El proyecto de presupuesto para la
Federación en el 2022 podría definirse
como un potente subidón en el ramo de

salud para simular todo lo demás. Veamos:
Ei riesgo de la simulación. Del gasto pre

visto para 2022 llama la atención su esquema
de {mandamiento, el cual no Asegura una sos
tenibilidad del gasto en el mediano ni largo
plazo. Se plantea que parte del gasto en salud
se financie con recursos del Fondo de Salud

para el Bienestar. Específicamente, en la ini
ciativa de la Ley de Ingresos de la Fede
ración (LIF 2022) se establece que durante el
primer trimestre de 2022 el Insabi podrá dis
poner del remanente que exista en el Fondo
de Salud para el Bienestar (FSB). Es decir,
con la disponibilidad actual del FSB. que es de
66.5 mmdp (suponiendo que el saldo no se
incrementa ni disminuye en lo que resta del
año), y si descontamos la reserva que por Ley
debe tener fondo (que es del doble de los
recursos aprobados en 2020 y equivale a 33.2
mmdp de 2022), el Insabi podría disponer de
32.9 mmdp durante el primer semestre de
2022. Los 32.9 mmdp que se podrán ejercer
en 2022 corresponden a 31 % de la disponibi
lidad actual del FSB; suponiendo que esta no
aumente y que los recursos retirados sí se
ejerzan, el fondo no tendría remanentes y se
ría imposible financiar un aumento en el gasto

en salud en 2023. Por otra parte, se establece
que los recursos obtenidos se utilizarán en
la adquisición de vacunas, en requerimien
tos de gastos asociados con la Covid19 y en
fortalecer al sistema de salud, pero no deja
de preocupar la falta de transparencia que
caracteriza a este fondo, ya que no se publi
can de manera oportuna sus estados financie
ros y no es posible conocer en cómo se gasta
rán esos recursos. De igual manera, preocupa
la visión cortoplacista que se tiene del finan
ciamiento del gasto en salud,ya que los recur
sos del FSB son finitos y no alcanzarán para
financiar este gasto más allá de 2023. Preo
cupa que las transferencias del Insabi al FSB
se lleguen a usar para simular gasto en salud.
Para entender esta preocupación es necesa
rio explicar lo sucedido en 202Ú. Durante
varios meses del año de la pandemia se ob
servó un gasto menor al del ano anterior y con
un ejercicio menor al programado. Sin embar
go, al cierre del año se observó un aumento
en el gasto y un monto ejercido que superaba
al aprobado. Pero, se observó un gasto atípico
en diciembre. El Insabi transfirió 47.9 mmdp

al FSB, por lo que su disponibilidad al cierre
del año fue 105.2 mmdp. Esos recursos, re
gistrados como gasto, no fueron erogados en
el momento álgido de la pandemia, incluso
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nos atrevemos a decir que posiblemente no
fueron gastados en 2020. Recordemos que con
solo transferir recursos fuera de la Tesofe el

gasto se contabiliza como "ejercido ", aunque
solo se mantenga guardado en el FSB. Como
precedente: a julio de 2021 el Insabi ya ha
transferido de nueva cuenta 15.3 mmdp al
FSB, los cuales representan 37 % del gasto de
este instituto. Las reiteradas transferencias al

fondo y el hecho explícito de que el Insabi po
drá disponer de su remanente, parecen suge
rir un mecanismo de simulación: gracias a las
aportaciones al Fbndo no se reportó un recor
te en el gasto en salud en 2020 y se ha mitiga
do el subejercicio de 17 % del Insabi repor
tado hasta julio.
El incremento en la salud. Por razones de

la Covid, el gasto en salud es el foco de aten
ción en un Paquete Económico. En el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación
(PPEF) 2022 el Gobierno propone un gasto
funcional en salud de 704.0 mil millones de

pesos, lo que supone un incremento anual de
1S.2% (105.2 mmdp) con respecto al monto
aprobado para 2021. A primeras luces se trata
del mayor incremento en el gasto de salud
propuesto en los últimos años. Según la narra
tiva oficial, tiene como objetivo destinar re
cursos para enfrentar los estragos por la
Covid19 y resarcir las deficiencias de! sec
tor en materia de infraestructura, equipa
miento, personal y medicamentos, así como
destinar recursos a la atención de las personas
que no tienen servicios médicos a través de la
seguridad social. Veamos en qué consiste:
52 % del incremento en el gasto se asignó a

los programas de "Actividades de Apoyo Ad
ministrativo" del IMSS (19.7 mmdp) y la Se
cretaria de Salud y al programa (7.5 mmdp)
de "Adeudos con el IMSS e ISSSTE y forta
lecimiento del Modelo Atención Integral
de Salud". A pesar de que este último progra
ma busca destinar recursos al Modelo de

Atención Integral de Salud [1], no se especifi
ca el monto que se ejercerá en dicho modelo.
39 % del aumento se realiza en programas

relacionados con servicios médicos y aten
ción a pacientes: "Programa de Vacunación
de la SSA" (26.5 mmdp o 1,187 % de aumen
to), "Programa IMSSBienestar" (9.6 mmdp
o 68 %) y el "Programa de Atención a la Sa

lud" (5.2 mmdp olí %}.
Cabe señalar que vemos muy positivo que

se proponga un ambicioso aumento al Pro
grama de Vacunación (13 veces mayor), el cual
había sido "recortado " en los años anteriores.

Otro aspecto positivo del presupuesto en
salud para 2022 es el incremento real en el
gasto per cápita del IMSS, ISSSTE, Insabi y el
IMSSBienestar. El mayor incremento per cá
pita lo tendrá éste último: por derechohabien
te el gasto será de 2,039.5 pesos, lo que repre
senta un aumento de 68 % con respecto al
gasto desembolsado este año (1,214.8 pesos
por beneficiario). Le sigue el gasto del Insabi,
que pasará de 1,347.5 pesos por beneficiario
en 2021 a 1,559.7 pesos en 2022; es decir, se
destinará 16 % más recursos. En menor medi

da se incrementará el presupuesto per cápita
del IMSS y el ISSSTE: 6 % y 4 %, respectiva
mente. El IMSS tendrá un presupuesto de
5,113.7 pesos por derechohabiente, mientras
que el del ISSSTE será de 5,106.1 pesos.
Solamente en el IMSS y del IMSSBienestar,
con el aumento del gasto per cápita previsto
en 2022, se superarán los niveles históricos
observados en cada institución. En el caso del

ISSSTE, el gasto per cápita de 2022 es 9 %
menor al gasto máximo observado en 2020
(5,599.6 pesos).Y el incremento del gasto per
cápita del Insabi (antes Seguro Popular) que
dó 23 % por debajo del gasto máximo de 2012
(2,031.1 pesos).

Datos de interés del PEF
Por institución, el mayor incremento se

observa en las Aportaciones a la Seguridad
Social (176,5%). Le sigue la Secretaria de Sa
lud, con un incremento de 27.2 % (59.7 mmdp),
la Secretaría de Marina (11.8 % o 0.3 mmdp)T
la Secretaría de Defensa Nacional (9.5 % o 0.6
mmdp), el IMSS (5.6 % o 19.1 mmdp), el ISS
STE (3.9 % o 2.6 mmdp) y el FASSA (3.5% o
4.0 mmdp).
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El presupuesto del Insabi será de 103.4
mmdp, y aumentará 12 % con respecto a lo
aprobado en 2021. Pero el presupuesto de su
programa insignia, el de Atención a la Salud y
Medicamentos Gratuitos para la Población sin
Seguridad Social Laboral, será similar al apro
bado en el PEF 2021: 77.6 mmdp.
La inversión física crecerá escasamente. Se

plantea un monto de inversión de 17.1 mmdp,
aumentando 1.5 % con respecto alo aprobado
en 2021. Con este presupuesto previsto, la
inversión está lejos de recuperarse del desplo
me anual que se observó en 2019 (35.8 %) y
en el presupuesto aprobado de 2021 (27 %).
Es más, apenas y se acerca a los 18.3 mmdp
ejercidos en 2018. Y más allá del casi nulo cre

cimiento, falta ver si la inversión de 2022 se
caracterizará por subejercicios acumulados, tal
y como ha sucedido este año. Por ejemplo,
hasta julio se erogaron 3.8 mmdp en infraes
tructura en salud, monto 36% menor al apro
bado en el periodo, y que es 56% menor que
el ejercido en 2020. Una de las instituciones
que más ha subejercicio en este rubro es el
ISSSTE (74 %), pero que en el PPEF se planea
que incremente su presupuesto en 16 %. El
IMSS también ha acumulado un gran subejerci
cio en lo que va del año (71 %), y en 2022 tiene
previsto un recorte de 1 % en este rubro, a
pesar del incremento en el presupuesto al pro
grama de Estudios de Preinversión (76 % por
arriba).
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EL sismo...

Pasó hace muchos años ya. Treinta
y seis. Mi hijo era un niño de II
añitos. Ese día, lo fui a dejar a su

escuela a la que entraba a Las siete de
la madrugada,Y de regreso, por supues
to que sentí el sismo en todo su rigor.
Era muy temprano todavía. Hice dos
llamadas: una, a la Escuela Mexicana
Americana. En ese momento, no me
contestó Mrs. Chaix, la directora, sino
una increíble maestra de psicología,
quien me dijo que todo estaba bien en
el edificio. Otra, a Alfonso Durazo
Montano, que vivía en un edificio de La
colonia Roma, en un piso bien alto. Era
el coordinador de Delegaciones de la
institución más noble que he conocido
en mi vidA: el CREA.

Yo era directora del CREA de La

deLegación Xochimilco. Las instruccio
nes de Alfonso, eran ir a ver qué había
pasado en mi delegación y apoyar en
todo lo que estuviera en mis manos.
Salí ipso facto de mi casa, y empecé a
transitar hacia eL sur de la Ciudad de

México. Iba por Tlalpan, con una com
pañera de trabajo que vivía a la vuelta
de mi casa. Por gracia divina, a ninguna
de las dos, nos había pasado nada.
Qué horríbLe ir pasando por la Cal

zada de Tlalpan, e ir viendo edificios
colapsados. Gente afuera de sus depar
tamentos y casas; era un verdadero caos.
Ni remotamente imaginé que estaría
así la Ciudad de México.

Poco a poco se fueron decidiendo
cómo hacer para no colapsar más La
ciudad. La gente sola, comenzó a hacer
filas de apoyo, en, por ejemplo, el Cen
tro; La colonia Roma; y las más afecta
das por el sismo.
Nos tocó ir, vestidos con nuestras

chamarras rojas, con nuestros grandes
logos que decían quiénes éramos y de
dónde veníamos, a cada uno de los
CREAS, al Centro de La Ciudad, a dar
nuestro apoyo.
Lo importante, no es que nosotros y
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miles de instituciones estábamos pres
tas para apoyar a los que se quedaron
sin casa; sin cosas; sino a los que se
quedaron sin absolutamente nada,
como un compañero de trabajo, que se
salió volado y adentro de su edificio, se
quedó su esposa y su hijito. Allí murie
ron. Sino por la cantidad de mexicanos
que estuvieron organizados y organi
zando, para apoyar a instituciones tan
asombrosas como la Cruz Roja.
El sismo de 1985, es un parteaguas,

para la sociedad mexicana. Nunca
tuvimos tanto apoyo de tantos. Nunca
se vio a un país más solidario y más
lleno de apoyo y afecto a sus compañe
ros que más lo necesitaban.
Y por supuesto que recibimos apoyo

de todo el mundo. Pero nosotros ya es
tábamos organizados para poder, de
piedra en piedra, quitar Los escombros
y las ruinas de lo que quedó en muchos
edificios deL centro del país. Y rescatar
a nuestros semejantes.
Lo más triste que pude ver, fue el

estadio de béisbol del Seguro Social,

en Av. Cuauhtémoc y Viaducto Miguel
Alemán, repleta de todos quienes ha
bían fallecido. Era espantoso.
Luego fuimos poco a poco, al Centro

de la Ciudad a "expropiar11, con nues
tras órdenes en mano, miLes de predios
que estaban sin ser atendidos, hace
años. Y nadie nos decía ni pío. Estaban
apoyándonos. La verdad éramos muy
jóvenes, y fue la experiencia más horri
ble que vivimos en ese tiempo de vida.
Pero la más reconfortante y llena de
saber que si estábamos vivos, tenía
mos que ayudar a los nuestros, que
más lo necesitaran. Y así Lo hicimos.

Pudimos ayudar. Era el CREA de Herí
berto Galíndo y más nos valía hacerlo
y bien.
Al día siguiente volvió a temblar a

las 7 de la noche. Estaba con mi hijo en
un Super Kompras. Corrió tanto el cha
maco, para ver que a su abuela no le
hubiese pasado nada, que me costó tra
bajo alcanzarlo. Era septiembre 1920, y
un día como hoy, también muero de
miedo. ¡Dios nos agarre confesados!
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EN MEMORIA DE LAS VICTIMAS
DE LOS SISMOS DE SEPTIEMBRE
El día de ayer 19 de septiembre, los mexi

canos revivimos, con un macrosimulacro,
el dolor de la tragedia que nos dejaran

los terremotos de 198S y 2017, preguntándonos
aún, ¿cómo pudó, luego de 32 años, repetir
se la tragedia? Dicen los expertos que "es
casualidad", sin embargo, para los que per
dieron seres queridos y todas sus pertenen
cias, es un "castigo" que han tenido que revi
vir en dos ocasiones, las mismas circunstan
cias, la misma tragedia.
Recordemos que el terremoto del 95, con

magnitud 8.1, según datos oficiales, dejó al
menos 249 personas muer/as, entre ellas, 85
pacientes del Hospital General, 94 recién
nacidos, 46 (o 47) residentes médicos, JO
médicos, 37 enfermeras, 4 administrativos, 16
trabajadores de intendencia y 3 visitantes.
Fueron rescatadas 129 personas con vida y 47
quedaron como oficialmente desaparecidas.
Sin embargo, en total, dieron a conocer que

se perdieron al menos 3 mil 692 vidas, mien
tras que las pérdidas materiales se calcularon,
entonces, en más de 8 mil millones de dóla
res, y se estima que casi un millón de perso
nas se vieron obligadas a dejar sus hogares*

Y algo de verdad inexplicable. 32 arios des
pués, durante los simulacros del 19 de sep
tiembre de 2017, volvió a temblar. Esta vez, se
sufrió un sismo de 7.1 grados en la escala de
Richter, afectando la Ciudad de México, Mo
rolos, Guerrero y el Estado de México. De
este, las cifras oficiales dan a conocer que al
menos 369 personas perdieron la vida, y en
esta triste ocasión, el Estado de México sí se
vio afectado.

Entonces, en el Estado de México al menos
un millón 700 personas se vieron afectadas,
resultando de ello 15 personas muertas, mien
tras que los municipios más afectados fueron
Ocuilan y joquícingo.
¿Cómo no recordar aquel aciago día? Si

quienes vivimos el terremoto de 1985, sabía
mos lo que nos deparaba luego del terremoto
de 2017. Una vez más la solidaridad de los

mexicanos se hizo patente. Los mexiquenses,
no se quedaron atrás. Por semanas, incluso uni
versitarios, se ubicaron en zonas de riesgo
para apoyar a la población. En todas las escue
las de la región, se acumulaba la ayuda para
los damnificados, mientras que decenas de
manos apoyaban para retirar escombros.
Hoy, luego de 4 arios del último terremoto en
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México, el Gobierno Federal asegura que hay
avances en la reconstrucción de viviendas,
hospitales, escuelas y bienes inmuebles del
patrimonio cultural y que, para el Estado de
México, se han destinado 2 mil 842 millones
de pesos, pero aún falta mucho por hacer.
Y a punto de repetirse "la misma historia".

Resulta que, al igual que el 7 de septiembre de
2017, cuatro años después, en la misma fecha,
se registró un sismo de alta magnitud en Mé
xico. En esta ocasión fue de 2.1o Richter, no
reportándose graves daños.
Para millones de mexicanos, el mes de sep

tiembre es un mes "de muy alto riesgo¿No
quisiera usted, querido lector, brincar del mes
de agosto al mes de octubre? Ojalá se pudiera.
En este país, la historia marca este mes como
de alto riesgo en cuestión de movimientos telú
ricos y, aunque los expertos, como ya lo co
menté líneas arriba, aseguran que "es casuali
dad" el que en fechas específicas se repitan
sismos de alta magnitud, para los mexicanos,
puede no serlo, mucho menos para aquellos
que han perdido desde seres amados hasta lo
más elemental para su vida.
El macrosimulacro del dia de ayer fue muy

concurrido. La gente participa sabedora de lo
que puede suceder en caso de temblor, pero
sobre todo, fue un homenaje a todas aquellas
víctimas que perdieron la vida en los terremo
tos de septiembre de 1985 y 2012 en este país,
a quienes siempre se recordará y por quienes
siempre habrá quien llore en estas terribles
fechas...

Inundaciones,
presentes en Edomex

¡Cuidado!, decenas de familias asentadas
en las inmediaciones del río herma están en

riesgo. Según dio a conocer la Dirección Lo
cal de La Comisión Nacional del Agua
(Conagua), en el Estado de México, derivado
de las intensas lluvias que se presentaron el
viernes y sábado, así como la madrugada de
este domingo en el Valle de Toluca, el río

Lerma se encuentra a su máxima capacidad,
por lo que podría desbordarse inundando las
zonas aledañas.

El día de ayer domingo, brigadas de Pro
tección a la Infraestructura y Atención a Emer
gencias (PIAE), llevaron a cabo una supervi
sión a la infraestructura de la zona, por lo que
fue detectado que las aguas del río Lerma
rebasan su cauce, principalmente en la zona de
Tres Cruces, por lo que se debieron tomar las
medidas necesarias para atender la zona que
pudiera ser afectada por el desborde del río.
Recordemos que en los últimos días, las fuer

tes caídas pluviales han afectado en toda la
república, tal como sucedió en el estado de
Hidalgo, donde se contabilizaban al menos 31
mil viviendas afectadas por las inundacionest
por las que pierden la vida al menos 17perso
nas del hospital inundado.
El Estado de México está en riesgo, por lo

que se ha hecho un llamado a personal de Pro
tección Civil del Estado de México, a la Guar
dia Nacional y a los ayuntamientos afectados,
exhortando a la población, principalmente de
San Mateo Ateneo, para que atiéndanlas reco
mendaciones y avisos de Conagua y de Protec
ción Civil del estado y de sus municipios, ya
que se presume que las precipitaciones pluvia
les continuarán.

Sabemos que de mayo a la fecha al menos 32
municipios del Estado de México han sido
afectados por inundaciones, la mayoría provo
cada por basura que obstruye los sistemas de
drenaje.
Curiosamente, durante este 2021, el Grupo

Tláloc, cuyo objetivo es el de supervisar, vigi
lar y atender de forma directa e inmediata la
problemática de encharcamientos e inundacio
nes que aqueja a la población mexiquense, es
que ha tenido una mayor actividad de atención
a contingencias en los municipios del Valle de
México, tales como Atizapáji de Zaragoza,
Chalco, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Ixta
paluca, Nezahualcóyotl y Zumpango, entre
otros.
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De igual manera, en el Valle de Toluca, han
brindado apoyo a comunidades de Almoloya
de Juárez, Atlacomulco, Cali maya, Lerma,
Metepec, Mexicaltzingo, Te nango del Valle,

Toluca, San Mateo Ateneo y Zinacantepec.
Hoy, el riesgo está en el municipio de San Ma
teo Ateneo, por lo que, una vez más, Se pide a
los habitantes asentados en el entorno del río

Lerma, extremen precauciones...
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Informe
Este día elgobernadoi Alfredo deL
Mazo rendirá su informe de gobier
no. Una vez más, en medio de una
pandemia en donde la vacunación
contlnüa, con LLuvias que tienen en
alerta máxima al gobierno estataL
y a los gobiernos municipales. EL

gobernador Alfredo del Mazo se ha
dado a La tarea de tratar de resolver

La problemática de saLud, seguridad
y La económica, principalmente, por
que desde el inicio de su gobierno
Los retos han sido muchos, como eL
temblor en el año 2017, que cimbró
a su gobierno desde Los primeros
días, así como Los recortes presu
puestaLes y desde el año pasado la
pandemia. Muchos habitantes del
Estado de México, ahora en semá
foro amariLLo, seguramente estarán
atentos a su mensaje.

En aLerta máxima se encuentra el

gobierno de Metepec, informó a tra
vés de redes sociales La presidenta
municipal Gabriela Gamboa ya que
el río Lerma se encuentra aL 95 por
ciento de su capacidad y las LLuvias
no cesan, por Lo que La Conagua y eL
Ejército han participado de manera
coordinada con las autoridades

municipales para supervisar la zona,
encostalar los bordes de Las zonas

de riesgo y con d ron es sobrevolar
Los cauces principales y aLedaftos.
EL río Cuautitlán también está a su

máxima capacidad y en La zona de
Sa nt a Bárbara la gente ha coLocado
costa Les para evitar desbordamientos.
En San mateo Ixtacalco. en Cuauclt

Lán IzcaLU. La gente deL pueblo cerró
caLLes y celebró Las fiestas patronales
sin que nadie les pusiera objeción, lo
que provocó Las quejas de algunos
vecinos por redes sociales, pomo
guardarlas medidas de higiene y
seguridad en pLena pandemia.

El panístB Anuar Azar Flgueroa
LLegó a registrarse para presidente
del PAN estataL como candidato

de unidad, como hace mucho no se
veía en ese partido, en donde Las
pugnas internas siempre estaban a
fLor de piel Anuar Azar, forma parte
del relevo generacional en este
partido,cuenta con eL apoyo de la
mayoría de La militan da del Estado
de México,y asegura que no sólo le
interesan las firmas de los panlstas,
sino 5u respaldo y confianza.
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Ajuste sospechoso
Con eso de que la CNDH no toca ni con el pétalo de una reco
mendación a las dependencias del Gobierno federaly por
momentos parece justificar algunas acciones, muchos médicos
legistas dudan de la creación de Coordinación de Intervención
Pericial que, además de no estar en la ley, busca concentrar
y palomear todas las investigaciones periciales en cada una
de las visitadurías, para lo que nombró a Virginia Guadalu
pe Cruz Domínguez, servidora pública que viene de la ex
PGJCDMX, con algunas quejas por maltrato al personal y nula
experiencia en la defensa de los Derechos Humanos... ¿Bus
can uniformar criterios o controlarinvestigaciones? ¿Será?

Van contra corrupción en deporte
Concluida la justa olímpica, el titular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, Santiago Nieto, se reunió con el director del
Comité Olímpico Mexicano, Carlos Padilla para dar segui
miento alas acciones para prevenir la corrupción en el deporte.
Nos comentan que ambas dependencias trabajan para prevenir
lamanipulacióndecompetenciasyesclarecerorigenydestino
de los recursos relacionados con el atletismo; para cumplir con
el código del Movimiento Olímpico internacional. ¿Será?

Primera dosis, al 95% en CDMX
La vacunación contra el Covid19 en la CDMX ya está casi
completa en lo que respecta a la primera dosis, destacó ayer la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en un primer diálogo
circular que tuvo con ciudadanos sobre salud, educación y
movilidad, transmitido por Canal 40. La cifra no es menor, con
95% de mayores de 18 años ya con su primera vacuna, lo cual
permitirá abrir próximamente espectáculos como la Fórmula

1, algo que sin duda beneficiará a la economía local... ¿Será?

¿Y dónde está la equidad?
La ministra de Relaciones Exteriores de Panamá, ErikaMouy
nes hizo dos certeros señalamientos en su intervención en la

Celac: la urgencia de atender el tema migratorio, ausente enla
agenda, de manera regional, y la equidad de género; destacó
que en los discursos se apoya el empoderamiento de las muje
res, "pero ¿dónde están esas mujeres?", cuestionó. Sólo acudie
ron a la cumbre tres, ella, la ministra de Asuntos Internacionales
y Comercio Exterior de Jamaica, Kamina Jonhson Smith, y la
secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Barcenas. Faltan más
mujeres, sentenció. ¿La escucharán? ¿Será?

¿Dónde quedó el Presidente?
A pesar de que México ostenta la presidencia de la Celac, la
cual la encabeza el pre sidente, Andrés Manuel López Obra
dor, fue el canciller Marcelo Ebrard quien dirigió la cumbre
de jefes de Estado. Yes que el que México ostente esta cumbre,
obliga al Ejecutivo a dirigir este evento. Pero comentan que el
mandatario mexicano no se siente cómodo de realizar este tipo
de labores. Por ello sólo habló al inicio y al final. ¿ Será?

De Verde a guinda
Ahora que en Hidalgo se preparan para elegir a un nuevo
gobernante, resalta que el diputado federal por la entidad,
Cuauhtémoc Ochoa, se ha integrado a la militancia de More
na, donde el titular del Consejo Estatal, Andrés Caballero, lo
recibió de brazos abiertos... Algunos dicen que son los primeros
cambios de partido con miras a la elección de 2022.¿Será?
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El pasado 15 de agosto, el primer mi
nistro canadiense, el liberal Justin
Trudeau, convocó a elecciones fe
derales para el 20 de septiembre. El

anuncio, que si bien no sorprendió en los cír
culos políticos del país, sí tomó desprevenida
a una parte de la sociedad que no esperaba
una campaña electoral ni tampoco tener que
salir a votar cuando distintas regiones del país
se encuentran lidiando aún con los efectos de

la pandemia, pese a que Canadá cuenta con
una de las mayores tasas de vacunación, que
incluyen a toda la población mayor de 12 años.
Este llamado a elecciones se dio cuando el

gobierno de minoría de Trudeau se encon
traba con altos índices de aprobación en las
encuestas, que hacían pensar en una victoria
por mayoría que permitiera a los liberales en
cabezar un Parlamento sin obstáculos hasta
el 2025, haciendo a un lado a los socialdemó
cratas del Partido Neodemócrata (NDP) con
quienes tuvo que negociar para mantenerse
en elpoder durante la crisis sanitaria del 2020,
justo cuando la mayoría parlamentaria oposi

tora, encabezada por el Partido Conservador,
buscó adelantar elecciones argumentando
una mala gestión para encarar la pandemia.
Por ello, esta maniobra de Trudeau al con

vocar a elecciones adelantadas desde un go
bierno de minoría, con encuestas a su favor, y
un NDP comprometido a apoyar los esfuerzos
del gobierno liberal para salir del escenario de
crisis provocado por la Covid19 fue conside
rado por diversos analistas como un intento
ventajoso de Trudeau para verse favorecido
en unas elecciones anticipadas y alcanzar
una mayoría de asientos en la Cámara de los
Comunes para su partido.
Sin embargo, las cosas no siempre ocurren

como uno las espera y de pronto el líder del
Partido Conservador; ErinO 'Toole, comenzó
a despuntar en las encuestas, sobre todo entre
aquellos ciudadanos molestos con la idea de
salir a votar en plena pandemia por conside
rarlo innecesario. El discurso de O 'Toole,
menos vociferante y disruptivo que el de sus
símiles conservadores en Estados Unidos y
México, que hacen de la confrontación y la

división social su fuente de energía, encontró
mecanismos de acercamiento con distintos

sectores sociales del país, mostrándose como
un potencial primer ministro.
Lo anterior, al mismo tiempo en que el líder

del NDP; Jagmeet Singh, expuso a través de un
lenguaje y una figura elegante pero cercana a
los sectores menos favorecidos, las inequidades
presentes en un país rico como Canadá, pero
que mantiene a amplios sectores de la socie
dad en angustia económica e incertidumbre.
Los otros actores partidistas; el Bloque Quebe
quense, el Partido Verde y el derechista Partido
Popular tomaránlo que el sistema electoral uni
nominal les permita, beneficiando sobre todo a
la sobrerrepresentación del Bloque en Quebec,
y desvaneciendo los bajos porcentajes de vota
riónnacionaldelosverdesylaextremaderecha.
Para entender mejor los resultados e im

plicaciones de este proceso electoral para
México, en el CISAN hemos preparado unpar
de conferencias internacionales los días 23

y 24 de septiembre a las 11 horas, que serán
transmitidas en directo por nuestro canal en
YouTube: CISÁNUNAM.
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Celac: ¿TCL EUCanadáAL? 'remember'la maldición Negroponte
La creación de un bloque comercial

EUCanadáMéxico y los países de
América Latina y el Caribe sonó bien
en Palacio Nacional durante la sesión

solemne de jefes de Estado, de Gobiernoy can
cilleres. Sin embargo, la Celac debería de darle
una buena revisada a los costos soberanos que
ha tenido que pagar México para aumentar sus
exportaciones.
Estados Unidos aceptó el mercado nortea

mericano por dos razones:
1. Absorber un potencial mercado de con

sumo de 120 millones de mexicanos para
productos estadounidenses y subordinar el
modelo de desarrollo de México a la lógica del
capitalismo estadounidense.
2. Liquidar el contenido nacionalista de

México y de su política exterior progresista
para ampliar la frontera estratégica de inteli

gencia, militar y seguridad nacional de EU del
río Bravo al río Suchiate, como se aprecia hoy
con el papel de contención de México de las
migraciones centroamericanas.
De firmarse ese tratado TCLCELAC, la pri

mera decisión que habría de tomar América
Latina y el Caribe sería olvidarse de Bolívar,
de los socialismosypopulismosy de aceptar el
dominio absoluto del capitalismo estadouni
dense. El Tratado fue un proyecto de liquida
ción del nacionalismo de México, como se lo
explicó en 1991 el entonces embajador John
DimitriNegroponte al Departamento de Esta
do para apresurar la aprobación en Washing
ton (Proceso 11 mayo 1991):
"Un TCL institucionalizaría la aceptación de

una orientación estadounidense en las rela
ciones exteriores de México". (Memorándum
Negroponte, en (https://seguridadydefensa.
mx/zonazero/zonazeron47A

El Tratado, además, afianzó el modelo neo
liberal De laMadridSalinas de Gortariy fue el
candado para la apertura mexicana del priis
mo estatista a un modelo de democracia repre
sentativa al estilo estadounidense que lo llevó
a la alternancia panista y morenista.
Así que la Celac debe pensar bien lo que de

sea.

ZONAZERO
Mientras el Gobierno de BidenHarris ha

arrestado a un millón de migrantes en este año
y cerró las puertas a cientos, miles más proce
dentes de Haití, Centroamérica y México, los
expresidentes Clinton, Bush y Obama están
patrocinando la regulación migratoria de más
de cien mil afganos que van a recibir visas rápi
das y naturalizaciones migratorias urgentes.
Hay de intereses a intereses.
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Las advertencias estaban ahí... ¿Yahora qué?
La posibilidad de derrumbes en el Chi

quihuite, precisamente en la colonia
Láz aro Cárdenas, estaba marcada en
el atlas de riesgo del Ayuntamiento

de Tlalnepantla de Baz y en estudios que la
UNAM había realizado casi 15 años atrás y
actualizado en 2019.
La tragedia no tiene que ver sólo con la can

tidad de agua que cayó. Alguna autoridad
tuvo que ser responsable al ignorar o al des
deñar datos precisos que se incluían en el
documento para prevenir' riesgos. ¿Alguien
intentó desalojar a los ahora afectados en
esos 15 años? ¿Algún director de Pr otección
Civil o regidor tuvo curiosidad de saber si se
habían realizado estudios? Esa es parte de la
investigación que debe realizarse.
La situación no es exclusiva de Tlalnepantla

de Baz; hay que revisar otros municipios en
distintos puntos del país: Tula, en Hidalgo;
o Centro, en Tabasco, poblaciones que ya se
inundaron "de forma sorpresiva", como si no
hubiera estudios o información alrededor de

cada uno de estos sitios, y como si no existie

ran modelos meteorológicos que permitan
tener una idea de la intensidad de lluvia que
puede caer en unos días.
Ahora r esulta que todo es culpa de las llu

vias atípicas... Con ese argumento México se
convierte poco a poco en el país en donde las
lluvias atípicas son cada vez más típicas.
A lo largo de los sexenios, o trienios en el

caso de los Ayuntamientos, se invierten re
cursos en el área de protección civil y en la
elaboración y actualización de los atlas de
r iesgo, pero nadie toma medidas. En el caso
del Chiquihuite, los documentos están ahí, en
espera de que alguien entienda el riesgo que
significa el dejar tal o cual asentamiento sin
tomar medidas.
En el Estudio de la Lader a Occidental del

Cerro del Chiquihuite, mediante el Sistema
de Información Geofísica y GPS, realizado
en 2006, se puede leer que "el cerro es una de
las z onas en donde el riesgo existente pone en
peligro a un gran número de habitantes, tanto
en la DGAM como del municipio de Tlalne
pantla", pero esa información que pudo salvar

vidas se quedó en algún archivo, empolván
dose, tal vez por ignorancia, negligencia o por
algún caso concr eto de corrupción; eso es lo
que le toca investigar a las autoridades.
Hay que acabar con las conclusiones que

culpan solo a las "lluvias atípicas" o a las "ro

cas que se desprenden solas". Debe haber
algún responsable y se debe castigar.

#LOBOSAPIENS
AMIGOS INCÓMODOS
El discurso que glorifica a los regímenes auto
ritarios y los coloca en el papel de héroes ante
el imper io se agota. Gracias a las redes socia
les se conoce más lo que sucede dentro de esos
territorios. El control y manipulación de la
información que salen de Cuba o Venezuela,
por ejemplo, ya no es total por parte de los
gobiernos. Por eso arremeten contra las redes
sociales, pero en un mundo como el actual es
difícil mantener sus abusos bajo la alfombra...
Solo quienes ignor an esa r ealidad mantienen
el discurso que se tenía hace años.
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Dime a quién invitas y
te diré quién eres
Muy internacional estuvo el

Presidente de México, An
drés Manuel López Obrador
en días pasados, luego de que

invitara a los festejos del 16 de septiembre
al presidente de Cuba, Miguel DíazCanel y
el sábado se llevara a cabo la Cumbre de la
Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños (Celac), reunión a la que acudió
feliz y triunfante el Presidente de Venezuela,
Nicolás Maduro.

Como pez en el agua se le vio al primer
mandatario al lado de los dictadores cubano

y venez olano, a quienes recibió con man teles
largos, sin importar el sometimiento y la po
brez a en la que tienen sumidos a sus pueblos.
EnelcasodeCuba, López Obrador propuso

nomb rar a la isla como Patrimonio de la Huma

nidad, por haber resistido 62 años a la defensa
de la sober anía de su país y criticó al Gobierno
de Estados Unidos por el bloqueo que aseguró,
impide elbienestar del pueblo cubano.
Pero fue en la Cumbre de la Celac, llevada

a cabo en el salón de usos múltiples de Pa
lacio Nacional (que usa igual para sus con
ferencias de prensa, que para ofrecer cenas
a empresarios y recibir a jefes de Estado),
donde no pudo controlar los discursos de
sus invitadosy al menos un par de ellos apro
vecharon para echar en cara la presencia de
Maduro.

De manera digna y congruente, el Pre
sidente de Paraguay, Mario Abdo Benítez,
aclaró que su pr esencia en ningún sentido
era un r econocimiento al Gobierno del señor
Nicolás Maduro.

Mientras que el Pr esidente de Uruguay,

Luis Lacalle fiie más allá al asegur ar que su
participación en el foro no significaba ser
complaciente, menos aún con países don
de no hay democracia plena, no se respeta
la separación de poder es, donde se usa el
aparato r epresor para acallar las pr otestas,
se encarcelan opositores y no se respetan los
derechos humanos, como en Cuba, Nicara
gua y en Venezuela.
Por supuesto que el dictador Maduro

quien por cierto llegó a México en su lujoso
avión privado no pudo contenerse y retó al
Pr esidente de Uruguay a un debate público.
El presidente López Obrador prefirió eva

dir esas postur as y, a pesar de que no logra
despegar el crecimiento económico en Mé
xico o disminuir los niveles de violencia y
el tema de los migr antes es una bomba de
tiempo; ahora pretende construir en el con
tinente americano "algo parecido a lo que fue
la Comunidad Económica que dio origen a la
actual Unión Eur opea".
La Cumbre que tuvo como invitados espe

ciales a los amigos dictador es del Presidente
de México, que se dice adalid de la demo
cracia, concluyó sin mayores contratiempos
y con buenas intenciones, pero habrá que
ver si López Obrador y el canciller Marcelo
Ebrard tienen el suficiente liderazgo para
cumplir los compromisos, o sólo se queda en
promesas, como es costumbre de la 4T.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El canciller Marcelo Ebrard reconoció que
tuvo que deambular en todo el mundo para
pedir que le compartieran vacunas contra
Covid19. ¿No que habían hecho las compras
a tiempo?
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Migrantes en México: la crisis que viene
El número de migrantes que llegan a

algunas ciudades del norte cruzan
do el país al que ingresan por Tapa,
chula, en el sur, está por desatar una

crisis social.
No hablamos de la crisis humanitaria, sino

de la crisis que se derivará del hartazgo de los
habitantes de esas ciudades por la presencia
multitudinaria de migrantes que ocupan los
espacios públicos y algunos particulares.
En Tapachula, el pequeño zócalo de la pía

za principal sirve de dormitorio, comedor y
baño público para los miles de migrantes
que llevan meses esperando una cita en la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados
(Comar).
Los casos de xenofobia en esa ciudad han

sido mínimos, pero ya hay alertas que las
autoridades locales están enviando sobre el

enojo que causa entre la población local la
ocupación de los pocos lugares de esparci
miento que tenían.
Lo mismo ocurre en otros municipios de

Chiapas que se encuentran en el camino de
las caravanas migrantes.
En el norte del país, gimnasios públicos han

sido ocupados para dar refugio, por meses e
incluso años, alos migrantes que esperan que
las autoridades estadounidenses resuelvan
sus solicitudes de asilo.

La problemática social se ve agravada ade

más por la insuficiencia de recursos presupués
tales, tanto federales como locales, para aten
derlas demandas de alimentación, vivienda y
servicio médico de la población migrante.
En Tapachula, por ejemplo, el número de

migrantes embarazadas es tal que en cual
quier momento colapsará el de por sí reduci
do servicio médico local.

No ha habido, por el momento, un brote co
lectivo de Covid entre la comunidad migran
te pese a los nulos esquemas de prevención
que también molestan a los locales, y eso, en
buena medida, ha evitado que el problema se
dimensione correctamente.

¿Cuánto tiempo transcurrirá antes de
que los pobladores de las ciudades y munici
pios que albergan a los migrantes comiencen
a protestar masivamente por lo que conside
ran ya una invasión a su privacidad?
¿Habrá previsto el Gobierno ese escenario?

¿Y qué hará al respecto?
• • • •

Pese a que hay un fallo judicial a favor de José
Antonio Marín Gutiérrez y Víctor Manuel
Velázquez Rangel, actuales presidentes del
Consejo de Administración y de Vigilancia,
un grupo de cooperativistas de La Cruz Azul
encabezados por Federico Sarabia continúa
disputando en tribunales la representación
de los trabajadores.

De acuerdo con Sarabia, Marín y Velázquez
formaron parte de la directiva de Guillermo
"Billy" Álvarez; nunca han trabajado con
las bases y desde sus posiciones directivas
avalaron acuerdos que ahora son la causa de

lapersecuciónjudicial del expresidente de la
cooperativa.
La lucha, según Sarabia, es porque "el pro

yecto de economía social de la Cooperativa
no se pierda y se restituya la dignidad de los
socios cooperativistas y sus familias".
"Marín y Gutiérrez buscan perpetuarse a

toda costa como directivos con argumentos
leguleyos y tramposos", asegura.
Ups.

• • • •

¿Ganó o perdió Marcelo Ebrard puntos ante
los ojos del presidente López Obrador por la
forma en la que condujo la reunión de la Celac
el sábado pasado?
Para muchos, Marcelo demostró las tablas

que tiene en el manejo de los asuntos inter
nacionales, cosa de la que cojean sus rivales
rumbo a la candidatura presidencial del2024.
Pero para otros, Ebrard se excedió en su

protagonismo a tal grado que volvió invisible
al presidente López Obrador, su jefe, que no
estaría nada contento ni con la conducción

del evento y mucho menos por los resultados,
¿Usted qué opina?
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Celac: falta la reacción de EU con México
Nadie califica a Joe Biden de ren

coroso.

Aunque no olvide, como dice el
clásico, es una buena noticia para

México tras la reunión de la Comunidad de Es

tados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).
Hay otra más:
El Presidente estadounidense tiene mu

chos temas pendientesy el desplome de su po
pularidad por retirar sus tropas de Afganistán.
Uno de esos problemas es la solución tem

poral a la migración ilegal, donde paradóji
camente el gobierno mexicano puede tener
armas de negociación.
No podrá controlarla sin el concurso de las

Fuerzas Armadas, el Instituto Nacional de

Migración (INM), la Guardia Nacional (GN)
y las Policías estatales.
Lo entendió Donald Trump y lo ha recono

cido Biden.

Aun así, nadie sabe cuál será su respuesta
a la convocatoria mexicana a personajes de
discurso duro para él como Miguel Díaz
Can ely Nicolás Maduro.

EL PROTAGONISTA
Si todo lo armó Marcelo Ebrard, a él corres
ponderá enmendarlo.
Si no hay una respuesta frontal, será posi

ble apreciarlo con advertencias a turistas para
no visitar México, demandas comerciales,
alertas por grupos terroristas y narcotráfico...

Para el consumo interno queda la actua
ción del canciller, quien se asumió como coor
dinador de un evento de Presidentes.

.. .y ahí estaba López Obrador, a quien ni
siquiera aludía con el clásico "con su venia,
señor Presidente".

Los jefes de Estado no llegaron con una
agendatrabajaday, ante confusiones como el
discurso premonitorio de desconocer a la Or

ganización de los Estados Americanos (OEA),
se desvió el debate.

Surgiéronlas críticas, las discrepancias, los
enírentamientosylas descalificaciones para
qué repetirlos, signos de una América Latina
divididay no por el Canal de Panamá.
Por momentos, como se vio el 16 de sep

tiembre, parecía una mini cumbre con la
agenda de Cuba, Venezuela, Nicaragua, Ar
gentina. ..
Y mientras en Buenos Aires crujía el Go

bierno de Alberto Fernández, en México su
canciller Felipe Solá recibía la instrucción de
renunciar.
Son ecos de una Celac distinta a la del dis

curso oficial.

LAINSTRUCCIÓN
1. El deseo de Palacio Nacional se atiende con

diligencia.
Aunque se puso en riesgo con el recuento de

Campeche a favor de Layda Sansores, ningu
na elección de gobernador será anulada.

Hacerlo en el sureste habría llevado a só
lidos cuestionamientos sobre Samuel Gar
cía en Nuevo León, Alfredo Ramírez en
Michoacán, Evelyn Salgado en Guerrero
yRicardo Gallardo enSan Luis Potosí.
Con el aval del Tribunal Electoral, todos

serán gobernadores de pleno derechoy ya no
habrá desestabilización política.
2. Qué distinto, ¿verdad?
Si en Chiapas los maestros secuestraron

con sus manifestaciones a López Obrador,
en Oaxaca el diálogo fue más civilizado.
Ayer, acompañado del gobernador Alejan

dro Murat, se detuvo en varios lugares y dialo
gó con trabajadores de la saludy de la educación.
Hasta parece desconocida la Sección 22,

la cual no ha parado labores en este sexenio
estatal yes atendida desde el IEEPO por Fran
cisco Angel Villarreal.
Es decir, no hay casualidad.
Y3. Ayer transcurrió en paz el aniversario

de los sismos de 1985 y 2017.
En consonancia con la fecha, ADN40 trans

mitió la segunda parte del documentalla Tie
rra Grita, un llamado a la conciencia social.
Hay un dato revelador en el reportaje im

pulsado por Benjamín Salinas Sada: 25 por
ciento de los sismos se originan en costas
mexicanas.

Todavía es un misterio para los científicos,
aunque esa zona occidental del país pertene
ce al Cinturón de Fuego del Pacífico.
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• Ana Gabriela Guevara, ¿más corrupción? La Secre
taría de la Función Pública (SFP) solicitó a la Comi
sión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade)
entregar información para comprobar la entrega
de becas y reconocimientos a deportistas, ya que
durante una revisión se identificaron inconsistencias

en 10 expedientes, los cuales no cuentan con firmas
o número de cuenta bancaria de la transferencia.
Habrá que estar atentos...

•Menos Guardia Nacional. La semana pasada le
dimos a conocer que parte de la estrategia federal
es reducir la presencia de personal de la Guardia
Nacional, en particular en dos estados: Jalisco y
Guanajuato, curiosamente de oposición y a quie
nes desde Palacio Nacional les echan en cara los
espasmos de violencia. La decisión no deja de llamar
la atención...

• Congreso descansado. Luego del merecídísimo
"puente" en las cámaras de Diputados y Senadores,
tras 15 días de iniciar la Legislatura, este lunes regre
sarán con bríos para las batallas que se antojan muy
buenas. Y lo que nos anticipan es que la pelea por las
comisiones en San Lázaro está de antología. Así que
saquen las palomitas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Hablando de simulacros, y
no precisamente por el 19
de septiembre, tal parece
que 110 hay coordinación
y claridad por parte de los
Comités de Participación
Comunitaria (Copacos)
con los habitantes de varias
colonias de la alcaldía de

Iztacalco, gobernada por
Armando Quintero, entre
las que destacan laUnldad
Infonavit Iztacalco, Los
Picos, Ramos Millán,
Juventino Rosas, Pantítlán
y Agrícola. Resulta que
por más que la comunidad
quiera integrarse en el Plan
de Trabajo y colaborar con
la alcaldía al disminuirle

la carga en lo referente a
las gestiones y solución
del Sistema Unificado
de Atención Ciudadana

(SUAC), no se les toma en
cuenta. La principal queja
es que nadie sabe cómo se
aprueban los proyectos, la
aplicación del Presupuesto
Partidpativo debido a que
los ciudadanos convocados

para formar parte de los
Comités de Vigilancia,
no son requeridos en las
reuniones délos Copacos.
Los habitantes piden

claridad, pues recordaron
que ya se han detectado
adjudicaciones directas
a empresas familiares
relacionadas con los

representantes de los
Comités de Ejecución
y busca "vacunar" a
la administración de

Quintero de intentonas que
empañen su gestión
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ES IRRESPONSABLE QUE HAGA
USO DE SU PODER

Las prácticas tan maquiavélicas de
Felipe Calderón, siguen
saliendo a la lu z y me pa
rece impactante que haya
tenido el cinismo de es
conder documentos ofi

ciales para encript arlos
durante años y los mexi
canos no sepan la verdad
detrás de su mandato.

Me parece irrespon
sable que un expresiden
te haga uso de su poder o
conocimiento en leyes pa
ra desaparecer por unos
años lo que en realidad
sucedió en el país.
La famosa guerra contra el narco es

uno de los más claros ejemplos don
de Felipe Calderón, optó por sacar al

ejercito a las calles, combatir por algo
inexistente en una guerra contra cár
teles de la droga cuando el mismísimo
caco era él y sus compinches .
Miles de personas perdieron la

vida en esta guerra falsa donde le
hicieron creer a todo México que aca
barían con el mal necesario que mue
ve miles de millones de dólares en el

país "EL NARCO" y que por más que
se quieran bañar cúmO santos muchas
de ellos tragaron de los millones que
recibieron a manera de soborno.
El cinismo de Felipe Calderón nos

deja leer entre líneas que se trata de
una persona sin es
crúpulos que usa eje
cutores para lograr su
cometido y hará todo
lo posible por recupe
rar el poder que le ge
neró adicción.

Es necesario pregun
tarnos, que hizo con el
j ,  .dinero que le incauta
ron al chino Zhenli Ye

Gon porque ya comen
zaron tas investiga
ciones periodísticas a
escupir información de

este hecho donde por cierto no existen
registros del rumbo que tomaron esos
millones de dólares y el único respon
sable es Felipe Calderón.
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TENGAMOS PRESENTE QUE UN
AVIÓN IBA DIRECTO AL CAPITOLIO

El pasado sábado 11 de septiembre, se
cumplieron veinte años del atentado a
las emblemáticas Torres Gemelas de
Nueva York, Este hecho, como los ocu
rridos en Pensüvaniay Washington, de
jaron en claro que los riesgos por actos
terroristas, son una constante a la que
se enfrenta la humanidad. Las innume
rables víctimas, fueron motivo de un
respetuoso recordatorio por parte de
las autoridades norteamericanas; ex
presidentes de aquel país, sin importar
el partido al que pertenecieran, unidos
por la tragedia, guardaron luto por los

terribles acontecimientos en que fue
impactante ver cómo los aviones fue
ron estrellados por los terroristas de
Al Qaeda, en las torres del World Trade
Center y en Las instalaciones del Pentá
gona, Cuando el mundo se enteró del
drama, mostraron solidaridad con el
pueblo estadounidense.

Tengamos presente que un avión iba
directo al Capitolio, pero éste fue dete
nido por los propios pasajeros que lo
graron desviarlo, pero sin impedir las
terribles consecuencias, donde murie
ron 2,753 personas, por desgracia bue
na cantidad de mejicanos.
La unidad para combatiré! terroris

mo mundial se hizo presente en Esta
dos Unidos y en ello hubo importantes
apoyos de la comunidad internacional.
Como consecuencia de los ataques, el
organismo ilícito de Al Qaeda, fue per
seguido y supuestamente eliminaron a
sus principales líderes, más aún vive el
terrible recuerdo,
Al final, debemos entender que el

terrorismo es un delito universal y los
gobiernos de todo el mundo están obli
gados a perseguir y castigarlo.
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MAESTRO, CABEZA DE VACA PiDtÓ TRABA
DAS UNIDOS SIN DIFERENCIAS POLÍTICAS.
En cna nto deje la Cas a Támaiilipas y lo muden a
1111 penal estatal, seguramente así será,
Paraguay desco»wdrii> a Maduro en la Cumbre
delaCELACyafheFahnboopOfrftoresaélya
DiazCaneL
Esos inconformes tendrán doble trabado: eno
jarse y contentarse, porque también la izquierda
puede invitar a quien guste. México recuperó li
dera^ga y está la mesa puesta para que, coa apoyo
de CAy el Caribe, en noviembre en ta ONU dé el
manotazo para cambiar a la OEA "tan fea3, como
decía el trovador Carlos Puebla,
^Sd«i^i%^EUie^^aAMLO,pe
ro que seguirán los esfuerzos para hacer de
Cuba imEsrtado democrático.
¿Yquién se aTecUSApara^emocratizar" a otro
país? Que procuro darfesbuena vidaalos estatksu
nidenses y deje que los demás hagan lo propio sin
intromisiones ni Moqueos criminales.
Obrador clt¿ que no se obHgarAaamJmeaa a
operar en el Aeropuerto Ft%eAngdei.
Sin amenazas, ellas solas tendrán que alinear sus
naves para participar en lamoderaidad aérea»
Piden 32 iglesias evangélica» a don Andrés
que llame la atención a la SC JN por despe
nalizar el aborto.
Sí feligresas de esos templos no quieren abortar,
que no lo haj^n, pero que no señalen con dedo fla
mígero alas que sí lo deseen, pues muy su cuerpo.
Tras 4 años de litigios, Métrico le gam¿ ala flr
iMfraii(mEDt(teit^iiole[k^f¿i20id^,
Una de cal pártanlas de arena, erario los mil mdp
a Carmela Azcárraga, cuyo apellido peSó en la
$upremaCarta.
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No es patrioterismo, pero el Grito de
Independencia debe apegarse al significado
y trascendencia que tiene en la historia y en
el presente de México.
Simple y sencillamen te, y aunque no

fue estrictamente lo que pasó, conmemora
la libertad del país respecto deí dominio
español de 300 años.
Desde esa perspectiva, no debe

continuar siendo usado porlamebotas ni
por gobernantes para agregar conceptos y
propósitos, por valiosas que sean las causas.
Este año, a propósito de los lamebolas,

el campeonato fue para la flamante
embajadora en Turquía, Isabel Arvide.,
quien incluyó al presidente tahasqueño en
el recuerdo de los héroes.

Le fiie muy mal: una mujer asistente al
festejo en la sede diplomática de Estambul,
le increpó: "¡No es López Obrador México]"
Y luego ie dio cátedra, al decirle; "Al

presidente lo respeto. El señor López
Obrador es mi presidente, Y yo quiero que

termine su sexenio bien. Pero no, el no va
junto con los héroes de la independencia..."
Arvide había agregado además ala

justicia en sus arengas.
Apenas 5 días antes 10 de septiembre

el presidente había rechazado el cuito a la
personalidad, e informó que dejó dicho en
su testamento que no quiere estatuas ni
que usen su nombre para calles, escuelas u
hospitales,
"Absolutamente riada", expresó en La

Mañanera

Siguiendo con los lambiscones, la
nueva gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, mencionó ala4T,
Clara Brugada, en Iztapalapa,

también incluyó a la 4T, a AMLO, y a la
Jefa de Gobierno (su apuesta), Claudia
Sheinbaum.

Y en Macuspana, municipio donde
nació AMLO, el exalcalde J osé Eduardo
Rovirosa añadió hace unos años: "(Viva
el hombre que por cuarta vez da el grito
desde este balcón!".
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Un día como hoy, pero de 1629, una inundación que
duraría 5 años, dejaría marcada a la CDMX, at igual
que los terremotos ocurridos hace 4 y 36 primaveras,
¿Será acaso que Artemisa (Diosa de la Naturaleza),
se encuentre molesta en estas fechas?
Yaque curiosamente en Guerrero, epicentro de

varios sismos, la aún alcalde de Acapulco, Adela
Román Ocampc, ha dejado desahuciado el tema del
drenaje de la playa favorita de las y los capitalinos, el
cual incluso se mezcla con las aguas cristalinas del
mar, ¿Podrá la morenista alcaldesa electaÁbeüna
Lápen, contrarrestar tan funesta herencia?

Hablando de herencias y de morenistas. i vaya
mensaje!, le envió el presidente de Morena, Mario
Delgado, al exjefe de Gobierno, Mignel Ángel
Man cera, por aquello que mencionó que la Jefa
Claudia Sheínbaum, con su paladín Ornar
García Harftich, pudo contrarrestar la herencia de
inseguridad que imperaba en la CDMX,
Ya que, en 3 años, la policía capitalina hizo lo que

el exprocurador de Marcelo Ebnrd, no pudo hacer
en 6 años de gobierno mancerista, seguramente

en razón de lo anterior Delgado Carrillo recordo
como en sus épocas de funcionario allá por el 2008,
era Manicera Espinosa, quien recibía los peores
regaños del entonces Jefe de Gobierno, ahora
entendemos por qué.
Quien se irá de procurador a Campeche, con JLayda

Samares será el abogado Remado Sales, poniendo
su experiencia en Seguridad nacional, con resultados
como la reducción en secuestros, ¡ Enhorabuena por
las y los campechanos!
Sin embargo, surge la incógnita, sí Sales

Heredia siendo titular del aparato de inteligencia
más importante del país, se habrá enterado con
antelación, de las triquiñuelas que hacia el exgober
panista de Aguascalientes, Armando Reynoso
Fiema! por aquello que la oficina de Gertz Mañero
lo acaba de vincular a proceso por defraudación fiscal
FOSTIT Ante lo ocurrido por #LordHobby en
el hotel "Mansión Merida", en el cual el dueño del
inmueble desalojó a huéspedes sin vergüenza alguna,
podrá el titular de la PROFECO, Ricardo Shcfñekl,
evitar que se pasen de rosca con las y los turistas.
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VAN POR CORRUPCION
• Allá en Chihuahua crecen los rumores
de ía reiación entre ei equipo de la
gobernadora Maru Campos con el
empresario José Miguel Bejos» de
qu ien ..ahora t ra tan de zafarse. ^
dicen ios que saben que ie será más
.que difícil .lograrlo,, sobre todo.porque.
el presidente en México de Mota
Éngií y cercano a' ex presidente Peña
Nietp^.habría .contribuid
movilizaciones en la campaña. Por otra
parte, es de mencionar que Ía Función
Pública .de J u lian Olivas, sigue la pista
a Ía constructora que encabeza, "luego
que de buenas a primeras se quisiera
dar carpetazo a las irregularidades que
se perseguían desde la Subsecretaría
de Comunicaciones y Transportes,
de Manuel Moran,..para..dar paso_ al
respaldo de contratos por sendos
montos. Desde este espacio el" tip para
Jorge Arganis,..quien no ha cesado en
su jucha contra la corrupción.

¡LO QUE FALTABA! OTRO
SISMO EN ACAPULCO, GUERRERO
•Justo cuando se cumplían 36 años

de ..uno de los .sismos.que más
impactado a Ía Ciudad "de México y a
otras> partes"del .país,. ja mañana de este
domingo, se registró un movimiento
teíúricodemagni^
de Ácapuico, Guerrero, según "dio
a conocer ei "Servicio Sismológico
NacionalJSSN)vía .Twitter..EÍ..t
provocó .escenasde ..pánico entre ía
población, que hace apenas unos días
había recibido ía visita de funcionarios
de..la..Secreté

rLi'i1 censo de jas vivieridas
afectadas por ei sismo del pasado 7 de
septiembre...

PIDEN SERENIDAD
Y PACIENCIA EN SAN LÁZARO
•Luego de los desaguisados que se
presentaron ai" inicio de ía Glosa
.4.eÍ Tercer Informe de ^
presidentede.la.Mesa.i^
Carlos Gutiérrez LunaJ.Kizo.un.
¡¡amado, a .que. niás .allá. de.Jas posturas .
políticas y la intensidad de la defensa
de las diferentes posiciones, prevalezca
el respeto y sobre todo el anáíisis
a fondo de lo que ha hecho este
gobierno en estos tres años. Vamos a
ver si este exhorto no queda como un
llamado a misa.
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SESION POR SISMOS

Congreso de la
Sesión.Solemne .^.com^mOTadón_
de los sismos de 1985_y 2ÓÍ7;H_^ento_

1 durantesus .p^rtici^cionesd.
dlsnii ti uck)n cid

prcsupuesto en Protección CM
2 í)!*:^ icí;: il;jía 1B3 \ 11 en i'ecí (i c: 127.

ÍAÍA^A _^l^_ A AOi^vy^Aik^ A^_
.desaparición del,fóndm^|a_aieadón.
de.un; Fondo de.Óesast^enla_CEIAC._
Por su parte,^MQrem.sma¿ó(g^ie_^;.
' >1.Á!AAJ. ÍAAA AlA !í Av AlA AA* Akf A^. i A JVAÁJ. !AAA
necesarios para;bien^t^..^.las.
personasL damnificadas.

PROPONEN FONDO
•El.cpordinadorAdeios_^putadgsdel"
PANen.el Coi¡í^esode la Qudad,.
Christian VonRoeh^
J.íl ^AAAA^A!! AA11. A.l^A A A! A1' tÁ AlAAjAA k! IÍ5A ^fA^AAÍ

'O^ÁAL^.^!.Aju^!Aí.e!A^!..t;AP!U1l(A!^í}Q":
.1A fA("A A1. ^.^ÍAfA.lA5 C!AA^_ V:!. A Í'AP.vAAIA L'AA^kí A
de esta.Ciudad debe estar eni^
atender .la^pngridades^
>AAAAA. AkAAAíríA 'ÁA. ^r^i.^AAklfA AAAÁrAAÍAAíA .
Este Fondo sej^opone^
e\cntuali(lades a)mo iin sismo, pa n(lemia
y el dinero para su creadón saldría con la
reduccióii cic la nómina que cI Gí)1i»crn()
de la Ciudad ha incrementado de 2018 a

2021.

SIN OFICINAS
•AAdiUe^^sde íniciadalaScgunda
Legislatura del Congreso de la Ciudad
B ebiste desperación..dediputadasx.
diputados debido a aue hasta ahora no
tienen un, espacio..físico para trató
sus tareas,ig^!sj^tí^s._Y_es_g^e_h^__Quieri_i
llega.con. muchas ganas de trabajar y
de inidativas. Sin embargo, el hecho de
no teneruna pfictoaj^^
esfuerzos.yporlo.queseyesera hasta.
flLue concluya .e^nies cuando em^
sotarleslas llaves y todo_adqmCTa ritmo.
Por lo¡.prontoveremos s^
JucopQavanzaen esospmdigQtes.

CAMBIOS EN EL GABINETE
•La.jefa deGobierno anunc
nombramientos

designando> a..Carios Mber
como .titular .de.ía.Segretam..de,
I!AlA_yAÁ1 A_^!_li'AAOfr:^AÍ?AAfAC_'_al; a
Félix Día/, como secretaria de Turismo;
•A!__^?s_ íaí!^AyjAAJ íF *y^
Díaz de LeónLCpmo titul^ de la
Secretaría.de:.Trabajoy Fprn^
Empleo; y a Rafael Gómez Cruz como
titular de la ..^Gretaríade.D^.^gllo.
Urbano y Vivienda;, además.j^rlos.
Mackinlav Grohmann se incorporará
como; director dd.tostimto.de.
Planeación .D^pcrática yftpspecthg
déla CDMX. ..Trascendió que
integrarán .Javier;.Hi^feoal Instimto.
ddDejgo^^ Rui? en la
Subsecretaría de Gobierno.
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Lenguaje ¿inclusivo?
ecientementé se ha

generado un intere
sante débale social so
bre el uso del llamado

" 1 enguaje inc 1 usivo"
o incluyeme.
Ello, a raíz de que

una estudiante que se a uloadscribe. co
mo "no binaria" exigió a sus profesores
y compañeros hacer uso del pronom
bre "elle" para dirigirse a su persona.

¿Hasta qué punto las
demás personas se
.encuentran o no obligadas
(no jurídicamente, sino
desde el punto ele vista
social) a dirigirse a la
persona "no binaria" a
través del pronombre con el
que desea ser identificada?

El habíanle tiene la liberlad de ex

presarse según su propia ideología,
principios, valores y creencias, hílen
la/ modificar la forma en la que el su
jetó desea expresarse, para aj lisiarlo a
una especie de "corrección polílica,"
podría aientarconira las libertades de
pensamiento y expresión, además de
alterar, significativamente, la manera
espontánea en la que el lenguaje se
construye, forzando el uso específico
fie términos que se podrían asumir por
compromiso u obligación (por "pre
sión social") y no de manera natural.

Si bien una persona puede
solicitar a otras el uso de
un pronombre específico
para dirigirse a ella, como
puede ser el lamoso caso del
compañere, no es posible
exigir esa forma de expresión
como si fuera obligatoria,
en atención a la libertad

propia del hablante. Es
posible elegir tener o no la
consideración que se solicita,
existiendo mayor posibilidad
de respuesta positiva en
atención al tipo de relación
y yínculos afectivos que
existan entre los sujetos,. Es
decir, es más probable que
familiares y amigos se dirijan
a la persona en la forma que
lo solicita, y eso puede ir
construyendo un entorno
favorable a su petición.

Ahora bien, respecto al uso fie (a le
tra "e" al final fie una palabra,esta figura
semántica tendríasupuestameniecomo
fin establecer una forma de expresión
"neutra" respecto al género; por lo que,
en uso fiel principio deeGonomía del len
guaje, la lena "e" al final fie una palabra

podría Sustituir a las terminaciones en
"a" y "o" que respectivamenle se atribu
yen a los géneros masculino y femenino.

Buenos días a "todas, todos y lodes"
es una expresión que se ha populariza
do en los úllimos liempoSi.alribuyendo
la terminación neutral "e" al grupo fie
personas aulodelerminadascomo"no
binarias," en vez de intentar que esta
letra "neutra" incluya, (como bien po
dría hacerlo) tanto al masculino, como
al femenino, así como a las personas
consideradas como "no binarias".

Es más incluyente un
lenguaje que considera a
todas las personas para
referirse a ellas con una

misma palabra, que aquella
expresión que pretende
el uso de una letra final

específica para referirse
en forma separada a cada
grupo de personas.

Mar de Loto: Si pretendemos crear
un lenguaje incluyeme o inclusivo,
no debería ser uno que genere divi
siones ni exclusión.

«Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Acoso laboral
Por diversas razones, dos personas

muy cercanas a mi están inmer
sos en el mundo del trabajo. Entre
andamies, montacargas, material
de construcción y jornadas exte
nuantes, se han dado tiempo para
observar y contarme algunos de

los aspectos que definen el día a día en la obra y
en la fabrica. Uno de los más destacados: el aco

so laboral. Omito nombres y empresas*porque
hay procesos en curso y porque es un problema
general.

El acoso laboral son las acciones continuas fie
violencia psicológica injustificada como insul
tos, humillaciones, menosprecios, aislamiento y
difusión fie rumores, entre otros y en ocasiones
incluso física, o sexual, que superiores, compañe
ros de trabajo o la propia empresa ejercen sobre
la victima. Todas estas conductas se realizan de:
forma consciente, abusiva y premeditada con el
objetivo fie que la víctima sienta miedo al ir a
trabajar y que acabe por abandonar su puesto
de trabajo.

La autoridad tiene los ojos más alentosa los abu
sos y acoso de los jefes y contratistas hacia los tra
bajadores, lo cual es correcto. Pero debe considerar
que una de las modalidades de acoso laboral más
común se présenla entre compañeros fie trabajo o
personas fie igual nivel jerárquico e ingresos.

Me cuentan como, por ejemplo, en la amplia
ción de un centro comercial al sur de la CDMX,
las principales acciones de acoso laboral se flan

entre elementos fie seguridad femenino contra las
propias mujeres que trabajan en la remodelación
de dicha plaza. Trato hostil y clasista. Abuso de
poder Seguimiento durante la jornada laboral y
reportes continuos e injustificados para que al
gunas mujeres trabajadoras sean sancionadas y
despedidas. Prohibición fie ingresar a estableci
mientos, instalaciones y servicios para clientes
fie la. plaza a pesar de que no se porte el equipo
o uniforme de trabajo y no se encuentren en ho
rario laboral.
¿Por qué escribir fie situaciones que podrían

catalogarse como ''normales' o insigiiificanl.es?
Porque nadie las menciona, porquese reproducen
por miles en lodo el país y nadie hace nada al rés
ped o; porque la mayoría de las afectadas Lratan de
conservar su trabajo a como de lugar, por lo tanto,
nunca denunciarán estos acosos.

Uno de los principales logros del Gobierno de
AMLO ha sido el aumento fie los salarios de los

trabajadores y la regularización de lasubcontra
l.ación laboral. Esto ha permitido recuperar poder
adquisitivo sin generar inflación y aumentar el nú
mero fie trabajadores inscritos en el 1MSS, lo cual
es positivo. La Secretaría fiel Trabajo, la Cámara
fie Diputados y el Senado fie la República no de
ben perder de vista estas formas fie acoso, laboral
y generar políticas y leyes para erradicarlas

No hay peor proletario que aquel que defiende
los int ereses del capitalista que lo explota, como si
fueran propios. Eso pienso yo, ¿usted que opina?
«ionelortiz
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Monumentos, filias y fobías
No tiene sentido un mo

numento a Colón en la
principal avenida de
nuestra capital, y me
parece estupendo que
en su lugar sea colo
cada la escultura mo

derna de la cabeza de una mujer que
representa a los pueblos originarios,
nuestra raíz principal...
Esto no tiene, estoy seguro no tiene

intención de enemistarse con el pueblo
de España o Europa, pero me PREOCU
PA por otra parte el odio de algunos
sectores fanáticos hacia lodo lo his

pano (atención: digo hispano, lo cual
abarca mucho mas. que lo español).
A ver: Las invasiones, desafortuna

damente se han dado en todas partes
del mundo a lo largo de la historia...

¡Los propios mcxicas (aztecas) esos
guerreros formidables procedentes del
norte del continente, llegaron al Ana
huac y en poco tiempo sojuzgaron a ca
si todas las naciones del actual centro y
sur de la República Mexicana!
0 sea que los mcxicas, quienes ab

sorbieron la cultura tolleca y crearon
una de las ciudades más avanzadas y
fabulosas que haya visto la humanidad,
eran de origen extranjero y conquista
dores sin duda.

El nombre de este gran país, México,
lo debemos a ellos.
También España es un mosaico

mulliétnico:

beréber, griego, godo, latino, tarteso,

árabe, gitano, celta...
El territorio de ese país con el que

compartimos, mucho más. que el idio
ma ha sido invadido, no una sino mu
chas veces.
Y así como una buena parte de los

mexicanos ignorantes desprecian a
nuestros hermanos indígenas, hay
otros mexicanos desinformado y fa
náticos que odian la raíz española.
Pero si realmente estamos orgullo

sos de la herencia de los pueblos origi
narios de estas tierras, hay darles a los
indígenas el trato que merecen como
connacionales, como ciudadanos tan
de primera, como el que más y como
baluarte de lo herencia y esencia más
auténtica de los primeros pobladores
del Continente Americano.
Sin embargo, hay una pregunta:
¿Alguien alguna vez ha conocido a

un francés resentido contra los italia
nos por la conquista Romana de las
Calías?

No creo.

Y eso que los Romanos también fue
ron a imponer su dominio, arrasando
aldeas, a saquear, destruir y a aniquilar
a los valientes guerreros celtas que de
fendían sus tierras.

Pero eso es PASADO y Francia es
una de las más grandes potencias del
Mundo, sí un país LATINO, debido a
la herencia de esa conquista, toda vez
que honran su pasado céltico nórdico,
germánico, mediterráneo... Si acaso ri
diculizan un poco a los romanos en la

historieta de Astérix y Obelix, pero no
pasa de ahí.
Por supuesto, que no simpatizo con

los nexos de las facciones de la ultra
derecha mexicana, racista y retrógrada
con sus pares en España o cualquier
parte del mundo, pero ese es otro tema.
El padre de la patria Miguel Hidal

go era hijo de españoles y Javier Mina,
guerrillero español que defendió su
país de la invasión napoleónica tam
bién luchó del lado de los Insurgentes
por la Independencia de México...
Cortés:y sus hombres eran gente de

su tiempo, crueles y brutales pero los
de la casta sacerdotal mexica no eran
peritas en dulce.
El horrendo sacrificio humano no

sólo existía en estas tierras:
Las ejecuciones públicas y bruta

les de seres humanos, en nombre de
otros dioses o de ideologías íanátiaos.
también se dio en países occidentales'
y hasta hace muy poco.
Y por cierto: la Estatua del Gcnovés

Cristóforo Colombo, simplemente se
va a otro lugar.
Claro que es un personaje impor

tantísimo de la Historia Universal, muy
valiente y decidido arriesgándose a esc
viaje, muy inteligente y visionario... pe
ro un esclavista, ambicioso no merece
monumentos.

«Licenciado en Canto de Opera por
el Conservatorio Nacional de Música,

interpreta y difunde la Canción Mexicana.
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Capitanas
SONIA JEREZ

A partir de hoy asu
me la dirección de Ad

ministración y Finan
zas de VivaAerobus.
Cuenta con más de

15 años de experien
cia en esta función en

las aerolíneas Volaris y
Wizz Air. Llega en ple
na recuperación para
la compañía, pues en
agosto transportó a un
millón 391 mil pasaje
ros, 19 por ciento más
que en 2019.
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Demasiado optimista

Parece que el subsecretario de Trans
porte de la SCT, Carlos Moran, tiene

expectativas un tanto fuera de la realidad,
pues sigue con la idea de que México re
cuperará este mismo año la Categoría 1 en
seguridad aérea.

A casi cuatro meses de la degradación
que la Administración Federal de Aviación
de EU (FAA), que lleva Steve Dickson,
hizo a la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC), de Carlos Antonio
Rodríguez, el plan que se ha emprendido
para la recuperación está lejos de
concluirse.

El propio Canciller Marcelo Ebrard
reconoció que será hasta la primera mitad
del 2022 cuando se mejore la categoría

Entre las tareas para lograrlo están

28 observaciones de la FAA que deberán
ser solventadas, entre las cuales destaca
un déficit de inspectores para revisar
aeronaves, labor que podría concluir
en julio del año entrante, según proyeccio
nes internas de la autoridad aeronáutica
mexicana.

Con la gran cantidad de trabajo
que implica corregir las fallas, entre las
que también figuran la falta de auditorías
de fondo a aerolíneas que operan en el
País, la postura de Morán parece más
bien un intento desesperado por acallar
las críticas.

Mientras tanto, las aerolíneas mexica
nas seguirán sin poder abrir nuevas rutas
de México a Estados Unidos, pues la ac
tual calificación lo impide.
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Otra crisis

Con el problema del ran
cho en Valle de Bravo, Alsea
está una vez más en medio
de una controversia que ya
ha hecho reaccionar a sus
clientes.

El capitán de la compa
ñía, Alberto Torrado y sus
hermanos, Cosme y Ar
mando, principales accio
nistas de la operadora de
restaurantes, son dueños
de una propiedad en Valle
de Bravo, Estado de México,
con un lago artificial que los
pobladores del lugar han se
ñalado fue construido sin el
visto bueno de las autorida
des ambientales.

El lago se rompió a ini
cios de este mes y causó
inundaciones en la comu
nidad, además de daños al
ecosistema del poblado de
Acatitlán, como la desapa
rición de un manantial y el
desprendimiento de dece
nas de árboles.

Ante tal afectación am
biental, los fundadores de
Alsea enfrentan señala
mientos de sus consumido
res, cuyas marcas más re
conocidas son Vips, El Por
tón, Chili's, Domino's Pizza
y Starbucks, por la ausencia
de responsabilidad social
empresarial que tanto pre
sumen ante sus inversionis
tas y público.

No sería la primera vez
que vivan tal situación, pues
a inicios de la pandemia se
enfrentaron a una crisis si
milar cuando se hizo públi
co que mandaron a sus em
pleados a descansar sin go
ce de sueldo.

Feria

aeroespacial
Después de dos cancelacio

desprendimiento de dece
nas de árboles.

Ante tal afectación am
biental, los fundadores de
Alsea enfrentan señala
mientos de sus consumido

res, cuyas marcas más re
conocidas son Vips, El Por
tón, Chili's, Domino's Pizza
y Starbucks, por la ausencia
de responsabilidad social
empresarial que tanto pre
sumen ante sus inversionis
tas y público.

No sería la primera vez
que vivan tal situación, pues
a inicios de la pandemia se
enfrentaron a una crisis si
milar cuando se hizo públi
co que mandaron a sus em
pleados a descansar sin go
ce de sueldo.

Feria
aeroespacial
Después de dos cancelacio

nes durante este año,
la cuarta edición de la Feria
Aeroespacial México (Fa
mex), ya tiene nueva fecha
y se llevará a cabo esta
semana, del 22 al 25 de
septiembre.

Este evento organizado
por la Secretaría de la De
fensa Nacional, que lleva
Luis Cresencio Sandoval,
a través de la Fuerza Aérea
Mexicana, se realizará en la
Base Aérea Militar Número
1, Santa Lucía, en el Estado
de México.

Entre los propósitos
del encuentro están gene
rar atracción de inversión
extranjera para el País, em
pleos en la comunidad aero
náutica nacional y promover
la industria aeroespacial de
México.

Primero se tenia previs
to que la feria se realizaría
en abril, en Querétaro,
luego, debido a la contin
gencia se reprogramó para
la tercera semana de sep
tiembre; sin embargo, dada
la extensión de la contin
gencia sanitaria, se respe
tó esta última fecha pero se
optó por esa sede.

Anticipos
de nómina

La Fintech de adelantos
de nómina Yo Dispongo,
que lleva Moisés Finkler,
acaba de cerrar una segun
da ronda de capitalización
que destinará a su creci
miento en el mercado
mexicano.

El modelo que esta
compañía ofrece a los
trabajadores consiste
en anticipar parte de su
sueldo en los días de menor
liquidez, que generalmen
te es a finales de quincena o
finales de mes, sin el cobro
de intereses, sino con una

gencia se reprogramó para
la tercera semana de sep
tiembre; sin embargo, dada
la extensión de la contin
gencia sanitaria, se respe
tó esta última fecha pero se
optó por esa sede.

Anticipos
de nómina

La Fintech de adelantos
de nómina Yo Dispongo,
que lleva Moisés Finkler,
acaba de cerrar una segun
da ronda de capitalización
que destinará a su creci
miento en el mercado
mexicano.

El modelo que esta
compañía ofrece a los
trabajadores consiste
en anticipar parte de su
sueldo en los días de menor
liquidez, que generalmen
te es a finales de quincena o
finales de mes, sin el cobro
de intereses, sino con una

cuota única y fija.
La plataforma confia en

que este modelo de capita
lización le permitirá a mu
chos trabajadores poder ha
cer frente a emergencias o
necesidades económicas sin
que se vean orillados a en
deudarse.

Se estima que en
México, 50 por ciento del
salario de los trabajadores
se gasta en los primeros cin
co días después del día de
pago, y al no tener los re
cursos necesarios para ha
cer frente a las necesidades
principales de salud, familia
y gastos generales del hogar,
los trabajadores enfrentan
complicaciones.

Esta situación ha abierto
una oportunidad de nego
cio para Yo Dispongo, em
presa 100 por ciento mexi
cana que actualmente cuen
ta con más de 25 empresas
afiliadas.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Invesco Ltd. está en
pláticas para fusionarse

con el negocio de gestión
de activos de State Street
Corp., dijo gente familia
rizada con el asunto. No
está claro cuáles serian
los términos de un trato
potencial, pero probable
mente sería uno de los más
grandes de la industria en
memoria reciente dado
que la unidad de gestión
de activos de State Street
administra casi 4 millones
de millones de dólares en

activos. Invesco supervisa
1.5 millones de millones
de dólares en activos y
administra un cuantio
so negocio de fondos
cotizados en la bolsa.

? United States Steel

Corp. planea iniciar la
construcción de una
nueva acerera en EU el año

próximo, al tiempo que va
a la caza de una creciente
demanda de un sector de

manufactura en recupe
ración. La compañía con
sede en Pittsburgh dijo
que la nueva planta tendrá
capacidad de producir 3
millones de toneladas de

lámina de acero al año, con
lo que aumenta su capaci
dad para lámina de acero
en alrededor de 20% y
ayuda a mitigar un escaso
suministro de acero en el
mercado nacional.

? Tras dos décadas en
gestación, una de las inver
siones más prominentes
del entretenimiento
estadounidense en China

tiene previsto hacer su
debut público el lunes,
en medio de relaciones

deterioradas entre los dos
países. Universal Beijing
Resort es el quinto parque
de diversiones a nivel
mundial de Universal
Parks & Resort. El día de la
apertura del proyecto, que
incluye el parque temático
Universal Studios Beijing y
dos hoteles, llega 20 años
después de que la compa
ñía de EU firmó su acuerdo
de coinversión con Beijing.

? Fiscales federales
planean presentar cargos
criminales contra un ex

piloto de Boeing Co. que
sospechan que engañó a re
guladores de aviación sobre
temas de seguridad culpa
dos por dos accidentes fata
les del 737 MAX, de acuerdo
con personas familiarizadas
con el asunto. Es probable
que Mark Forkner, quien fue
el principal piloto técnico
del 737 MAX de Boeing
durante el desarrollo de la

aeronave, sea enjuiciado
en las próximas semanas,
indicaron las personas.

? Tencent Holdings
Ltd. dijo que eliminaría
gradualmente algunas
barreras competitivas
de su servicio WeChat,
incluyendo facilitar que los
usuarios compartan avisos
de ocasión de comercio
electrónico de su rival

principal Alibaba Group
Holding Ltd. en la app
de mensajería. Tencent
indicó en su comunicado
que los usuarios pueden
acceder a ligas externas en
conversaciones individua
les siempre y cuando las
ligas cumplan con normas
gubernamentales y otras
regulaciones.
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Fiel a su inclinación
intervencionista, la
CEPAL (Comisión

Económica para América
Latina y el Caribe, ONU), ha
opinado recientemente que
la región necesita en general
una "política industrial", pa
ra superar los estragos econó
micos de la pandemia.

De arranque, admito
mi escepticismo al respecto
—por no decir desacuerdo.

La propuesta cepalina,
que consiste en desarrollar
"sectores estratégicos", parece
sólo una lista de aspiraciones.
Los sectores en cuestión son,
entre otros, aquellos que ge
neran empleo; promueven el
cambio tecnológico; disminu
yen la huella de carbono; in
centivan la movilidad urbana
sostenible; fomentan la indus
tria de la salud; propician la
economía circular; y, estimu
lan el turismo sostenible. (La
variada lista anterior, aunque
muy amplia, es seguramente
parcial: la CEPAL está intere
sada también en actividades

que contribuyen a reducir la
desigualdad económica).

El tema no es nuevo. De
hecho, ha sido objeto de de
bate por décadas y, desde lue
go, no sólo en Latinoamérica
Quizá la discusión más inten
sa ha sido la referente al papel
de la "política industrial" en
el desarrollo espectacular de
los Tigres Asiáticos, sobre to
do de Corea del Sur y Taiwán.
Se acepta por lo común que
Hong Kong y Singapur son,
por así decirlo, otra historia

El asunto no se limita a
las economías en desarrollo
(emergentes). En el curso de
la campaña presidencial de
Estados Unidos del año pa
sado, varios precandidatos
del Partido Demócrata plan
tearon medidas que forman
parte del enorme catálogo de
la "política industrial".

La discusión nunca no
ha terminado del todo. En
la realidad, el desarrollo eco
nómico es un fenómeno muy
complejo. Por lo tanto, la evi
dencia empírica que preten

de conectar políticas especí
ficas con el ritmo y la dura
bilidad del crecimiento no
es definitiva

De un lado, se argumenta
que las imperfecciones de los
mercados hacen convenien
tes ciertas políticas públicas,
que incluyen los instrumentos
consabidos: subsidios; présta
mos blandos; tipo de cambio
"competitivo"; tratamientos
fiscales especiales; apoyos a
la investigación y desarrollo
(R&D); y, sí, proteccionismo
comercial. (Creo que Dani Ro
drik es un defensor atendible
de una variante moderna de
"política industrial": One Eco
nomics, Many Recipes).

Del otro lado, se replica
que el factor clave del asom
broso "despegue" de las eco
nomías asiáticas fue la li
beralización del comercio
exterior; su inserción en el
sistema económico mundial.
Esa reforma, según se razo
na, conllevó la imperiosa ur
gencia de elevar la eficiencia
de la economía, por la fuerza
de la competencia. (En mi
opinión, Arme Krueger es la
exponente actual más con
vincente de esta postura: In
ternational Trade, WhatEver
yone Needs to Know). Vale
agregar que, en el caso espe
cífico de Corea del Sur, mu
chos estudiosos han desta
cado también la importancia
crucial de la mejoría del sis
tema educativo; esto es, de la
inversión, privada y pública,
en capital humano.

Fuere como haya sido la
historia, hay diversos riesgos

que son inherentes a cual
quiera de las formas estándar
de injerencia gubernamental
en la economía —sobre todo
en sistemas políticos y socia
les caracterizados por la de
bilidad institucional. Me re
fiero a lo obvio: la "política in
dustrial" induce "la búsqueda
de rentas" (rent seeking), sim
plemente porque los agentes
económicos entienden que
las oportunidades de ganan
cia dependen de ciertas deci
siones gubernamentales se
lectivas. La situación crea un
caldo de cultivo favorable a la
corrupción. Además, es muy
probable que aumente la des
igualdad en la distribución
del ingreso.

Es cierto, desde luego,
que los mercados de bienes
y servicios presentan "fallas"
que los hacen menos eficien
tes que los que se describen
en los libros de texto. El pro
blema es que las interven
ciones gubernamentales que
intentan corregirlas no están
exentas de sus propias fallas.
El remedio puede ser peor
que la enfermedad.

De paso, no sobra notar el
éxito del Tigre Celta, Irlanda,
cuya apertura al comercio ex
terior y a la inversión extran
jera transformó una econo
mía rezagada en una de las de
más alto ingreso por persona
en Europa
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Tropiezan bancos:
¿ganancia de
Big Tech?
::::: Nos cuentan que ante las
recientes fallas que han regis
trado los sistemas de algunos
bancos en México, destacando
el caso de BBVA, de Eduardo
Osuna, institución que incluso

está ala
espera de
una posi
ble multa

por parte
de las au
toridades,
hay opcio
nes tecno

lógicas
que cada
vez estánEduardo

más cercaOsuna

de llegar
al país. Por ejemplo, gigantes
tecnológicos como Amazon, Fa
cebook, Google o Apple siguen
explorando traer su apuesta de
financiamiento al mercado lo
cal, al igual que lo han hecho
en otras latitudes. Los bancos
están enterados de esa posibili
dad y de que, si no hay mejora
en la experiencia de sus clien
tes, en cinco años podrían per
der gran parte del negocio. Así,
está por verse si ante esa ten
dencia la banca tradicional
aprende la lección y arrecia los
avances en servicios y sistemas,
nos comentan.
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La esperanza era real para
muchos. Morena modifi
caría la decepcionante Ley

General de Comunicación Social
dePeñaNieto,conocida como Ley
Chayóte, una regulación expedida
por orden de la Suprema Corte a
través de la emblemática senten
cia que dio la razón a la organi
zación Artículo 19 en 2017, cuando
se ordenó al Congreso reparar una
omisión es decir, la Corte definió
que el hecho de no legislar, cuan
do la Constitución ordenaba ha
cerlo desde 2014 a través de la re
forma al artículo 134, violaba de
rechos humanos. La instrucción
fue emitir la regulación garanti
zando que el gasto en comunica
ción social cumpliera con los cri
terios de eficiencia, eficacia, eco
nomía, transparencia y honradez,
que respetara los topes presu
puéstales, límites y condiciones
de ejercicio de los presupuestos de
egresos respectivos. Pero el pro
ducto resultó cucho y, aunque sí
se expidió la ley, esta no contiene
los mecanismos para responder lo

ordenado en la Constitución, es
más de lo mismo.

La decepción de la sociedad
organizada fue brutal,despuésde
varios años de litigio y de lucha,
la respuesta del gobierno de Peña
Nietoydeesalegislaturafueatole
con el dedo. Con el triunfo de
AMLOyMorenaenlaselecciones
de 2018, se veía cerca la posibi
lidad de modificar ese bodrio de
ley. Los "progres" habían llegado
al poder y tenían el quorum su
ficiente en el Congreso para cam
biar el rumbo. Además, Olga Sán
chez Cordero, la otrora ministra
—también "progre"— de la Su
prema Corte, era senadora y des
pués ocuparía justo el cargo clave:
la Secretaría de Gobernación,
instancia administradora de este
tema según la propia Ley Chayo
te, ¿qué podía salir mal?

La tentación ganó. La deci
sión discrecional del gasto en
publicidad oficial, que da una
enorme capacidad de negocia
ción y control sobre los medios,

resultó igual de seductora para
losmorenistasqueparalos "con
servadores". Se cerraron las
puertas a la sociedad civil: la de
presidencia y Jesús Ramírez
Cuevas, coordinador de comu
nicación social de AMLO, quien
solicitó desde la casa de campa
ña en verano de 2018 al colectivo
#MediosLibres un proyecto de
ley con los criterios que no ha
bían sido incluidos por la Ley
Chayóte, para luego desenten
derse del tema. Aún peor, los li
ncamientos que él emitió en
abril de 2019 tampoco contienen
los mecanismos de asignación
para evitar la discrecionalidad.
Con los diputados, la puerta de

Mario Delgado nunca se abrió, ni
la llamada tomó para considerar
el asunto. Olga también ignoró las
peticiones, lo que sorprendió, pe
ro sobre todo lastimó; cuesta tra
bajo pensar que se trata de la mis
ma Olga: la ministra que votó
contra la Ley Televisa y demostró
sensibilidad social en varias de
sus resoluciones, y la Olga de Se

gob que respaldaba, por ejemplo,
la reelección de Jaime Bonilla en
Baja California.
Entonces, ante la evidente falta

de voluntad política para modifi
car la ley, Artículo Í9 volvió a am
pararse argumentando omisión
parcial, es decir, sí se legisló, pero
se hizo mal y el texto no cumple
con lo ordenado. Al respecto, la
Primera Sala de la Corte acaba de
darle la razón otra vez a la orga
nización e instruyó al Congreso a
"subsanar las deficiencias de la
Ley General de Comunicación So
cial antes de que finalice el si
guiente periodo ordinario de se
siones correspondiente al año
2021." Es una estupenda noticia,
pero no servirá de nada sin volun
tad política. Las dudas están sobre
la mesa: ¿qué posición se tomará
desde la nueva Secretaria de Go
bernación? ¿Qué hará Jesús Ramí
rez desde presidencia? ¿Cuál de las
dos Olgas operará este asunto? •

Presidenta de Observatel,
comentarista de Radio Educación.

Twitter: @soyireneievy

Artículo 19 volvió a amparars
argumentando omisión parda
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El flamante supersecreta
rio de Gobernación,
Adán Augusto López,

tiene su primera prueba de fue
go. En línea con las tareas que
le asignó el Presidente, tendrá
que convencer a los ministros
de la Corte de la viabilidad de
seguir comprando medica
mentos en el extranjero y sin li
citación, justo cuando el mode
lo impulsado por la 4T ha de
mostrado ser un desastre.

En la ponencia del ministro
Juan Luis González Alcánta
ra, de la Primera Sala de la Corte,
se cocina una resolución que de
jaría sin validez la reforma que
impulsó Morena a la Ley de Ad
quisiciones y Arrendamientos y
Servicios del Sector Público, por
la cual se exceptúan de licitación
las compras de medicamentos
que el gobierno hace en el ex
tranjero, a través de organismos
intergubemamentales.
La reforma se aprobó en Di

putados el 29 de julio de 2020, y
dos días después el Presidente
recibía al representante de la
UNOPS en México, Femando
Cotrim Barbieri, con quien fir
mó un convenio para la compra
de medicamentos, vacunas y
equipo médico de 2021, por más
de 100 mil millones de pesos.

En principio se concibió que,
de las casi 3 mil 600 claves que
se requieren en los institutos
públicos de salud, unas 2 mil se
adquirirían con esta colabora
ción. A farmacéuticas mexica
nas o a las foráneas con repre
sentación en el país se reservó
sólo 40% de las claves.
Pero en el experimento de la

UNOPS Marón todas las partes,
desde proveedores que no logra
ron cubrir la oferta en cantidad y
en calidad; el organismo interna
cional que exhibió su falta de ex
periencia en la compra de ese ti
po de insumos ni siquiera con
sideró la complejidad del proce
so de distribución, y por su
puesto el Insabi, de Juan Ferrer,
que ni siquiera pudo liberar a
tiempo los recursos.
A esto se suma que la indus

tria nacional interpuso unos 20
juicios de amparo contra la refor
ma que posibilitó este tipo de
compras sin licitación en el ex
tranjero, sustentados en el argu
mento de una posible violación
al artículo 134 constitucional que
demanda procedimientos de
compra que garanticen para el
Estado las mejores condiciones
disponibles en precio, calidad, fi
nanciamiento y oportunidad.
La cruzada legal había alcan

zado algunos logros en juzgados,
como el amparo que dio a inicios
del año la juezaTercerade Distrito
en Materia Administrativa, Yadi
ra Medina Alcántara, que argu
mentó que ese tipo de compras
excepcionales en el exteanjerode
bía reservarse para insumos en
los que no existieran alternativas
de proveedores nacionales.
El caso pasó a revisión de la

Corte y se espera la definición de
los ministros, quienes tendrán
que enfrentarse a la presión del
Ejecutivo, quizá hasta en un ni
vel superior al que vivieron en
días pasados con el caso de la de
volución de impuestos de la fa
milia Azcártaga.

Arropan a AMLO en Oaxaca.
El presidente López Obrador ini
ció este domingo una gira de dos
días en Oaxaca, donde supervi
sará el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec y par
ticipará en un foro sobre energía
y cambio climático.
A diferencia de lo que sucedió

en Tabasco, no se espera que se
enfrente con la CNTE. Parece
que en el estado que gobierna
Alejandro Murat, López Obra
dor se siente más en casa.
El funcionario clave para evi

tar confrontaciones es el director
del Instituto Estatal de Educa
ción Pública de Oaxaca, Fran
cisco VillarreaL político local
cercano a Murat, a la Sección 22
y a casi todos los sectores polí
ticos. Se dice que es el caballo ne
gro de Murat para 2022.

mariamaldonado.

 padilla@gmail.com
Twitten@MarioMal

Deberá convencer

ministros de seguí
comprando medica
mentos en el exterio
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Pinterest, que en América Latina di
¦ •rige André Loureiro, decidió am
pliar sus funciones de compra en España,
Italia, Austria, Suiza, Países Bajos, Brasil
y México. Esto permitirá que sus usuarios
compren directamente los pines, los table
ros y las búsquedas hechas con la cáma
ra lens. Esta última herramienta permitió
que el número de usuarios que interactúan
con superficies comerciales en Pinterest
creciera 200% el año pasado. La platafor
ma también lanzará en esos países un pro
grama de comerciantes verificados y una
categoría de compras destacadas con re
comendaciones. De esta manera, Pinterest
prevé que las compras sean más cuantio
sas y mejores para los anunciantes.

2 El Tec de Monterrey, que encabe
•za David Garza Salazar, y FEMSA,

que preside José Antonio Fernández
Carbajal, entregarán mañana el Premio
Eugenio Garza Sada 2021 a los ganadores
en las categorías como liderazgo empre
sarial humanista, emprendimiento social
e innovación social estudiantil. Los ga
nadores son originarios de diferentes es
tados del país, donde han contribuido al
desarrollo de sus comunidades, haciendo
la diferencia en tiempos desafiantes como

el actual. En el evento también participa
rán Consuelo Garza Lagüera de Garza
y Eva Garza de Fernández, presidenta y
vicepresidenta, respectivamente, del co
mité directivo del premio.

3 Este martes, la secretaria de Eco
nomía, Tatiana Clouthier, firmará

una alianza con MasterCard, con la par
ticipación de Darren Ware, vicepresiden
te de Relaciones con Gobierno de América
Latina de la firma de servicios financieros,
así como Laura Cruz, su directora regio
nal. El convenio busca que las mipymes
se integren a la economía digital median
te el intercambio de asesorías técnicas,
productos, servicios e información que
les permita innovar en el mercado digital.
Durante la pandemia quedó demostrado
que los servicios financieros en línea fue
ron un salvavidas para muchas empresas,
por lo que seguir avanzando en su adop
ción es indispensable.

4 Lo que fue confirmado es la cons
trucción de una nueva terminal de

almacenamiento de hidrocarburos en
Aguascalientes, para lo cual la empresa
Valero, que dirige Carlos García, estará

ejerciendo inversiones por 800 millones
de pesos. La obra será levantada en la co
munidad de San Francisco de los Romo
y su objetivo es contar con inventarios y
disctribución de combustibles, no sólo en
la entidad, sino también a Zacatecas, San
Luis Potosí y parte de Jalisco. El goberna
dor de Aguascalientes, Martín Orozco,
ya visitó las instalaciones de Valero en
Houston, Texas, para dar seguimiento al
proyecto del cual ya iniciaron los trámites
y solicitudes de permisos.

5 Los que están por dar a conocer la
•situación actual de un amparo inter

puesto en contra de la francesa Électricité
de France, de la que JeanBernard Lévy
es el presidente, son los representantes de
la comunidad agraria de Juchitán, Oaxa
ca. Por años los habitantes de esta locali
dad se han quejado por la construcción de
parques eólicos, los cuales aseguran fue
ron instalados de manera ilegal, sin tener
autorización de su comunidad. Además,
han denunciado el despojo y la privati
zación de tierras. Por ello, están aprove
chando la postura que el gobierno tiene
sobre este tipo de obras y han interpues
to amparos, uno de los cuales al parecer
ya es favorable para los pueblos indígenas.
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Tendencias que
cambian la radio y TV
Mantenerse relevante en los llamados "medios tradicionales"
es un gran reto, sobre todo con el cambio de la audiencia a
lo digital. Algo que hay que dejar en claro es que ni la radio
ni la televisión están muertas, simplemente están transfor
mándose para no volverse irrelevantes.

Los datos han venido cambiando debido a la pandemia,
pero eso no implica que va a permanecer así y por ello es im
portante entender las tendencias de hacia dónde va el futuro
de la radio y TV. Según eMarketer, el tiempo de visualizaclón
de televisión en 2019 disminuyó más de lo previsto, con un
tiempo medio por día de alrededor de cuatro horas y 10 mi
nutos. También se estimó que continuaría su caída en 2020.
Esto cambió significativamente a principios de 2020, debido
a las condiciones sin precedentes provocadas por covid19.
La cantidad de televidentes tradicionales creció de 8.3 millo
nes a 287.3 millones, que es la primera vez que la audiencia
ha experimentado un crecimiento positivo desde 2011.

Si bien 2020 fue un gran año para la transmisión, también
hubo muchos hogares que comenzaron a dejar de lado su
sistema de cable, lo que hizo que el cambio hacia la telefonía
móvil fuera más importante que nunca.

Las emisoras de radio y TV deben adaptarse a estos cam
bios para seguir siendo relevantes. La identificación de los
cambios clave y las tendencias emergentes ayudará a los
miembros de la industria a determinar cómo ajustar sus es
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  trategias, qué tácticas conducirán
al éxito y cómo prepararse mejor
para el futuro.

Muchas estaciones de televi
sión están ampliando su cober
tura de noticias en sistemas de
entrega OTT (over the top) como
AppleTV y Roku. Esto crea una
gran oportunidad para las esta
ciones de televisión locales. Así

como el clima es la razón por la
que la gente sigue viendo las no
ticias locales por la mañana, hay

historias que se pueden contar al final de la noche sobre lo
que pasó en el día. Es posible que las escenas explicativas de
formato largo no encajen dentro de la transmisión de noticias
con restricciones de tiempo, pero se pueden personalizar
para que se reproduzcan luego en línea.

La industria de los medios de difusión está cambiando a
un ritmo vertiginoso. Con tanto tiempo y noticias disponibles
para todos al alcance de la mano es probable que el enfoque
cambie a la calidad, historias mejor contadas y actualidad de
la información (enterarse de nuevas tendencias, como pue
den ser los deportes electrónicos para captar nuevas audien
cias, entendiendo que no son deportes tradicionales).

Los medios de comunicación más exitosos serán aquellos
que puedan ofrecer actualizaciones precisas, locales (muy
locales) y actualizadas. Las mejoras en la tecnología serán
vitales en la búsqueda de entregar la información local pre
cisa que la gente ahora anhela y espera.

Una tendencia que separará a las emisoras relevantes de
las que se desvanecen a medida que el negocio continúa
evolucionando rápidamente será aquella que permite co
nexiones con sus usuarios. Los organismos de radiodifusión
están lanzando más contenido, en volumen y en variedad,
pero algunos tienen más éxito que otros porque ven en la
audiencia a sus clientes, no en los gobiernos o las marcas.

Hay una cantidad vertiginosa de puntos que conectar en
esta era de sobrecarga de información. Las emisoras tienden
a preocuparse por transmitir los hechos a la perfección, pero
no llegan a conectar los puntos, lo que deja a los usuarios
preguntándose "¿y qué?".

Afortunadamente, existe una convergencia en las nue
vas tecnologías que ayudará a las emisoras a transformarse,
como es la Inteligencia Artificial, que aunque los consumi
dores digitales quieren contenido curado por humanos, no
contenido automatizado, ayudará en temas como realizar
subtítulos para quien no habla el idioma original del con
tenido. El segundo gran cambio tecnológico que se avecina
tiene que ver con las tecnologías de entrega. Veo dos grandes
oportunidades en este frente. El primero es ATSC 3.0, que
hará que la experiencia de televisión sea más interactiva. La
otra tecnología son las redes Inalámbricas 5G, que permitirán
una experiencia mucho más rica debido a la entrega de datos
de mayor capacidad.

Por último, es un gran cambio del que pocos hablan, pero
tendrá una diferencia significativa para nosotros en la trans
misión y específicamente en el contenido. Los propios dis
positivos móviles están mejorándo a pasos agigantados. El
ciclo de cómputo de la GPU de un teléfono Inteligente mo

de la potencia requerida para realizar un
tiempo real. Debe crearse contenido para TV

que pueda explotarse bien y personalizarse en los celulares.
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Recuperación del empleo formal
en México

En agosto se incorporaron 128.9 mil perso
nas al sector formal del mercado laboral,
esto deja en 647.1 mil el número de trabaja
dores inscritos en el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) en los primeros 8 meses
del año. Con este resultado prácticamente se
recuperaron los 647.6 mil puestos de trabajo
que se perdieron en 2020 por las restriccio
nes a las actividades económicas para con
tener la propagación del coronavirus.

De acuerdo con los datos del IMSS, el nú
mero total de trabajadores inscritos en agos
to es de 20.42 millones, cifra cercana a su
nivel máximo histórico, que fue alcanzado
en febrero de 2020 cuando se tenían 20.61

millones de personas registradas. La crea
ción de empleo formal es la más alta para
un mes de agosto desde que se tiene regis
tro de la información. Además, en el total de
empleos generados en agosto, el 97% fueron
permanentes, lo que contrasta con el núme
ro total en esta categoría, que representa el
87.2% del padrón total del IMSS.
Este buen comportamiento del empleo

formal fue impulsado en gran medida por
la entrada en vigor de la ley de outsourcing.
En septiembre también se podría observar
una creación significativa de empleo por las
empresas que acataron de último momento
las reformas a la ley laboral.

La recuperación del empleo formal por
estados ha sido desigual y 19 de las 32 en
tidades aún se encuentran por debajo del
nivel registrado en el mes previo al choque
de la pandemia (febrero de 2020). En las 12
entidades que ya superaron dicho nivel, Ta
basco es la entidad con mejor desempeño
(+16.5 por arriba del nivel de febrero 2020),
impulsado por la construcción de la refine
ría de Dos Bocas. Le siguen Baja California,
con un incremento de 8.0%, Chihuahua con
una ganancia de 3.5%, seguidas do ¿urango
(2.5%) y Chiapas (2.2%). En cuanto a las enti
dades que aún no recuperan el nivel de em
pleo formal observado en febrero de 2020
destacan: Quintana Roo, que se encuentra
()10.2% por debajo; Veracruz (K6%; Ciu
dad de México ()5.4% Guerrero l)5.2% y
Sinaloa()4 2%.

Cabe recordar que en 2020 fue el primer

año desde el 2010 con un descenso notable
en el número de trabajadores inscritos en el
IMSS. Además, desde el 2019, cuando ini
ció la actual administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador, se registró
una considerable desaceleración en la crea
ción de empleo formal, puesto que en ese
año tan sólo se registraron 342 mil nuevos
puestos de trabajo. En el 2018, el último año
del sexenio de Enrique Peña Nieto, se crea
ron 660 mil nuevas plazas. Esta desacelera
ción fue impulsada en 2020 por los efectos
de la pandemia del coronavirus y las medi
das sanitarias para contener su propagación.

Si se considera que en la última década
(20102019), en todos los años se registró un
aumento considerable de las personas re
gistradas en el IMSS y que en promedio se
crearon 641.5 mil nuevos empleos por año,
entonces se podría decir que aún faltan por
recuperar 1.2 millones de empleos que deja
ron de crearse por los efectos de la pandemia.

Con estos resultados y muy cerca de con
cluir el tercer año de gobierno de la actual
administración, en promedio se han creado
113 mil puestos por año, esta cifra es com
parable de manera positiva con los primeros
tres años de gobierno de Felipe Calderón,
que también enfrentó una crisis internacio
nal iniciada en Estados Unidos y que en la
primera mitad de su sexenio se crearon en
promedio 109 mil empleos formales. Sin em
bargo, si se compara con los primeros tres
años de gobierno de Enrique Peña Nieto,
la creación de empleo se encuentra muy por
debajo, puesto que en la primera mitad de la
administración anterior se crearon en pro
medio 607.3 mil empleos por año, destaca
qup d'—.nte su administración se logró un
récord y se crearon más de 4 millones de
nuevos empleos formales.

SSfójB Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858

'jSrfgnpSp Sigue las redes sociales
ril como Banco Multiva

Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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El anteproyecto de NOMOOlSemarnat2021
contiene en sus transitorios tres elementos de
temporalidad para realizar los cambios tecno
lógicos que permitan alcanzar, en un periodo
de máximo cuatro años, los nuevos límites per
misibles de contaminantes en las descargas de
aguas residuales, como demanda química de
oxígeno, toxicidad y color para controlar con
taminantes no biodegradables.

Aunque el CCE, que preside Carlos Salazar,
acusó la semana pasada que la aprobación del
NOM no tomó en cuenta la opinión técnica y
económica de los regulados ni para fijar el pla
zo de implementación de la NOM y la entrada
en vigor, el documento en cuestión establece:

1) que entra en vigor 60 días después de su
publicación en el DOF, 2) para los parámetros
y límites permisibles previstos en las tablas 1
y 2, así como el apéndice normativo (puestos
de muestreo y formas de levantar las mues
tras) entrarán en vigor al inicio del trimestre
inmediato al siguiente afio de la fecha de su
publicación, y 3) para los parámetros y lími
tes permisibles de color verdadero y toxicidad
aguda previstos en la tabla 1, que son el pará
metro internacional más usado, entrarán en vi
gor al inicio del trimestre inmediato del cuarto
año de la fecha de su publicación.
Podrían establecerse plazos de 10 años,

pero si las empresas hoy no cumplen ni si
quiera con la NOM de 1996, evidentemente
hay una suerte de cinismo en la petición de
tiempo, porque para cumplir las tablas 1 y 2,
los cambios tecnológicos que se deben reali
zar requieren inversiones, pero pueden usar el
incentivo de depreciación inmediata que está
incorporándose en la miscelánea fiscal.

La preocupación la tienen aquellas indus
trias que saben que no han cumplido y se han
amparado en estrategias de relaciones públicas
para asegurar que cumplen.

La tabla uno y el parámetro de toxicidad
(parámetro resumen) reúnen los requisitos mí
nimos para que la descarga no mate la vida, lo
que debiera ocurrir con la tecnología DBO en
plantas de tratamiento.

Si no es viable la vida en el agua que se des
carga no se está limpiando ni separando el clo
ro, el carbono, las partículas sólidas, el carbono

orgánico ni contiene suficiente oxígeno.
Lo que puedo asegurarle es que las conver

saciones con la CFE, de Manuel Bartlett, y Pe
mex, de Octavio Romero, avanzan para que
se establezcan metas anuales de cumplimiento
con el fin de que toda la planta termoeléctrica
y las plantas de tratamiento cumplan con los
límites en un periodo máximo de cinco años.

Este sería el parámetro de inicio, porque la
NOM en sí misma no es la que va a detener
la degradación de los cuerpos de agua, sino la
responsabilidad que asuma el sector privado
para lograrlo.

Por lo que sabemos, hubo muchas discusio
nes y no se alcanzaba consenso porque cada
actor y sector quiere un calendario particular y
esta NOM debe ser el punto de partida para que
se sienten los actores relevantes a conversar
para cumplir, no para seguir pateando el bote,
administración tras administración.

O
DE FONDOS A FONDO

#SUPERAPP... El desarrollo de aplicaciones de
pago en empresas y entidades financieras no
bancarias como GBM+, algunas con autoriza
ción Fintech (Konfio y Broxel) y otras sin nece
sidad de hacerlo, como Ualá, NuyAlbo (que se
dice banco), ligadas a Visa y MasterCard, han
generado una capacidad impresionante de
emisión de plásticos u opciones de pago di
gitales (con móvil), que según estimaciones no
bancarias podrían superar las 10 millones de
cuentas digitales ligadas a tarjetas de débito.
En este entorno, es muy esperado el lan

zamiento de la app de Banco Azteca, de
Ricardo Salinas, dado que la entidad ban
caria ya tiene 14 millones de clientes digita
les. La evolución hacia una plataforma tipo
WeChat en México, esto es, una plataforma
que integra servicios financieros, comerciales
y de entretenimiento, la convertirán en pione
ro del mercado, pues potencíalas capacidades
que le da la licencia bancaria, tiene capacidad
para hospedar a cientos de negocios (como un
marketplace) y da la bienvenida a una nueva
alternativa de pagos ecommerce eficiente y
domiciliada en México. Esto último es clave.
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Las guerras se ganan con ejércitos y con dine
ro y, por una diversidad de razones, México es
notoriamente menor en esos dos aspectos en
el comparativo mundial. Quizá la baja capaci
dad militar mexicana obedezca a la vecindad
con la mayor potencia bélica del mundo: EU.
Pero es difícil explicar cómo México, una de las
mayores economías del planeta, cuenta con
un sistema financiero tan infradesarrollado.

La penetración, cultura, y alcances del sistema
bancario y financiero domésticos son simila
res a los de países con desarrollo muchísimo
menor. Más que un acertijo, es una vergüenza.

Por su población, México es el decimopri
mer mayor país del mundo. Por el tamaño de
su economía, se ubica en la posición quince
o dieciséis entre todos los países. México es
una potencia exportadora y uno de los mayo
res destinos de inversión extranjera directa. Si
omitiéramos a las mayores economías, Méxi
co es, sin duda, dentro de las llamadas econo
mía emergentes, una verdadera potencia. Su
inclusión en el G20, el grupo de países más
relevantes es un reconocimiento del peso tan
relevante que tenemos en la arena global.
Pero un vistazo a algunos indicadores

muestra el alarmante e inconcebible rezago
que la población y la economía mexicana tie
nen en un sector clave para la competitividad
general: el financiero.

Mientras que en los países nórdicos prác
ticamente 100% de la población tiene una
cuenta bancaria, en un país que sufre embargo
económico como Irán éste índice cae a 93%.
En el país con mayor número de pobres del
mundo, la India, el porcentaje de cuentaha
bientes bancarios se derrumba a 79%; en la
diezmada Venezuela tan sólo 73% de la po
blación posee cuenta en el banco. Y en uno de
los países más pobres del mundo, Rwanda, el
porcentaje se desploma a 36.7%.

¿Por qué en México sólo 35.4 por ciento de
los habitantes tiene una cuenta bancaria? ¿Por
qué y cómo es posible que la decimoquinta
economía del mundo ocupe el lugar 101 en
ese indicador crucial para la salud financiera
de la población y de la economía en general?

Quizá lo anterior sea el indicador más dra
mático y vergonzoso de la ínfima penetración

del sector bancario en México. Pero otras cifras
ayudan a terminar de ilustrar la calamidad: en
Canadá (el líder en este tema) 83 por ciento de
las personas mayores de quince años cuentan
con tarjeta de crédito; en EU la cifra es de 67%;
mientras que en España llega a 54%. En Perú
el índice es de 11%, y en Tailandia de 10 por
ciento. En México, que ocupa la posición 73 de
142, el dato es de un mínimo 9.53 por ciento.

Pero la banca mexicana no discrimina, no
únicamente da tarjetas de crédito a un porcen
taje mínimo de la población, a todo el sector
privado trata por igual. El crédito al sector pri
vado como porcentaje del PIB llega a alcanzar
hasta 200 por ciento en Estados Unidos y Hong
Kong; y en países centroamericanos como
Costa Rica (62 por ciento), Honduras (58 por
ciento) y El Salvador (52 por ciento), en donde
el desarrollo es escaso dicha penetración se
desploma. Pero ¿cómo es posible entonces que
los extremadamente rentables bancos mexica
nos, que llenan de ganancias a sus matrices,
sólo den crédito al sector privado por el equi
valente de 35.3 por ciento del PIB? Por debajo
de países como las Islas Salomón, Paraguay y
Nicaragua, los bancos en México son un míni
mo contribuyente al crecimiento económico
y seguramente son una de las principales ra
zones que explican el bajo PIB potencial que
aqueja a la economía nacional.

El único rubro en donde la banca de México
ocupa un lugar en los primeros lugares es en
la comparativa de países en donde los activos
bancarios pertenecen a los extranjeros, ubi
cándose en la posición 28.

Sean nacionales o extranjeros, los bancos
en México no cumplen la función para la que
el gobierno les autorizó la licencia. No prestan.
Ganan mucho dinero. No les va nada mal. Pero
ganan por otras razones, no por dar crédito. Y
lo que mueve a las economías modernas, sin
dudarlo, es el crédito. Por cierto, el gasto militar
mexicano representa tan sólo 0.52 por ciento
del PIB, el lugar 134 del mundo, pero este gasto
no es una variable que empuje al resto de la
economía como lo hace la penetración finan
ciera en las empresas, familias y consumidores.
¿Qué hacemos con los bancos en México para
que presten? ¿Alguna idea?

Fecha: 20/09/2021

Página: 37

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Económicas

Édgar Amador

Costo: 21,759

Página 7 de 13



El anteproyecto de NOMOOlSemarnat2021
contiene en sus transitorios tres elementos de
temporalidad para realizar los cambios tecno
lógicos que permitan alcanzar, en un periodo
de máximo cuatro años, los nuevos límites per
misibles de contaminantes en las descargas de
aguas residuales, como demanda química de
oxígeno, toxicidad y color para controlar con
taminantes no biodegradables.

Aunque el CCE, que preside Carlos Salazar,
acusó la semana pasada que la aprobación del
NOM no tomó en cuenta la opinión técnica y
económica de los regulados ni para fijar el pla
zo de implementación de la NOM y la entrada
en vigor, el documento en cuestión establece:

1) que entra en vigor 60 días después de su
publicación en el DOF, 2) para los parámetros
y límites permisibles previstos en las tablas 1
y 2, así como el apéndice normativo (puestos
de muestreo y formas de levantar las mues
tras) entrarán en vigor al inicio del trimestre
inmediato al siguiente afio de la fecha de su
publicación, y 3) para los parámetros y lími
tes permisibles de color verdadero y toxicidad
aguda previstos en la tabla 1, que son el pará
metro internacional más usado, entrarán en vi
gor al inicio del trimestre inmediato del cuarto
año de la fecha de su publicación.
Podrían establecerse plazos de 10 años,

pero si las empresas hoy no cumplen ni si
quiera con la NOM de 1996, evidentemente
hay una suerte de cinismo en la petición de
tiempo, porque para cumplir las tablas 1 y 2,
los cambios tecnológicos que se deben reali
zar requieren inversiones, pero pueden usar el
incentivo de depreciación inmediata que está
incorporándose en la miscelánea fiscal.

La preocupación la tienen aquellas indus
trias que saben que no han cumplido y se han
amparado en estrategias de relaciones públicas
para asegurar que cumplen.

La tabla uno y el parámetro de toxicidad
(parámetro resumen) reúnen los requisitos mí
nimos para que la descarga no mate la vida, lo
que debiera ocurrir con la tecnología DBO en
plantas de tratamiento.

Si no es viable la vida en el agua que se des
carga no se está limpiando ni separando el clo
ro, el carbono, las partículas sólidas, el carbono

orgánico ni contiene suficiente oxígeno.
Lo que puedo asegurarle es que las conver

saciones con la CFE, de Manuel Bartlett, y Pe
mex, de Octavio Romero, avanzan para que
se establezcan metas anuales de cumplimiento
con el fin de que toda la planta termoeléctrica
y las plantas de tratamiento cumplan con los
límites en un periodo máximo de cinco años.

Este sería el parámetro de inicio, porque la
NOM en sí misma no es la que va a detener
la degradación de los cuerpos de agua, sino la
responsabilidad que asuma el sector privado
para lograrlo.

Por lo que sabemos, hubo muchas discusio
nes y no se alcanzaba consenso porque cada
actor y sector quiere un calendario particular y
esta NOM debe ser el punto de partida para que
se sienten los actores relevantes a conversar
para cumplir, no para seguir pateando el bote,
administración tras administración.

O
DE FONDOS A FONDO

#SUPERAPP... El desarrollo de aplicaciones de
pago en empresas y entidades financieras no
bancarias como GBM+, algunas con autoriza
ción Fintech (Konfio y Broxel) y otras sin nece
sidad de hacerlo, como Ualá, NuyAlbo (que se
dice banco), ligadas a Visa y MasterCard, han
generado una capacidad impresionante de
emisión de plásticos u opciones de pago di
gitales (con móvil), que según estimaciones no
bancarias podrían superar las 10 millones de
cuentas digitales ligadas a tarjetas de débito.
En este entorno, es muy esperado el lan

zamiento de la app de Banco Azteca, de
Ricardo Salinas, dado que la entidad ban
caria ya tiene 14 millones de clientes digita
les. La evolución hacia una plataforma tipo
WeChat en México, esto es, una plataforma
que integra servicios financieros, comerciales
y de entretenimiento, la convertirán en pione
ro del mercado, pues potencíalas capacidades
que le da la licencia bancaria, tiene capacidad
para hospedar a cientos de negocios (como un
marketplace) y da la bienvenida a una nueva
alternativa de pagos ecommerce eficiente y
domiciliada en México. Esto último es clave.
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El próximo 30 de septiembre vence el plazo
para que las emisoras puedan ser incluidas
en el índice de Equidad (Gender Equity Index)
de Bloomberg, que se dará a conocer en la
tercera semana de enero de 2022.

Sabina Mehmood, directora de GEI, se
muestra confiada de que en 2022 se supe
re el número de empresas mexicanas que
participan en el GEI y que en 2021 fueron
sólo Grupo Financiero Banorte, Grupo Tele
visa, Walmart de México, Coca Cola FEMSA
y Mapfre. Afirma que hay un universo de 65
empresas mexicanas que podrían partici
par en el GEI y reconoce que
es necesario avanzar en una

mayor educación en materia
de equidad.
Destaca que en agosto pa

sado BIVA (Bolsa Institucional
de Valores) Quantas Shares,
Walmart de México y el Banco
Interamericano de Desarrollo
participaron en un foro para
impulsar una mayor participa
ción de empresas mexicanas en
el GEI.

En 2021, el GEI estuvo inte
grado por 380 emisoras de 44 países, pero
para 2022 esperan un incremento tanto en
número de empresas como de países por
que, explica Mehmood, está creciendo el
interés de las emisoras en avanzar en sus
compromisos en materia de equidad y el
GEI se está posicionado como una referen
cia para inversionistas.

Mehmood explica que entre las ventajas
del GEI está que ofrece un marco de refe
rencia para que las empresa puedan medir
su políticas en materia de equidad y el cum
plimento de sus compromisos, lo que da un
valor agregado tanto a inversionistas como
a los empleados.

O
MARCELO EBRARD, SALDO NEGATIVO
El Premio Limón Agrio es para el canciller,
porque no logró los objetivos que perseguía

con la Cumbre de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (Celac). Se
dejó fuera la sustitución de la OEA y fue evi
dente la división en América Latina.

Quien acaparó la atención de los medios
no fue el presidente López Obrador con sus
críticas a la OEA y a Estados Unidos por el
bloqueo a Cuba, sino el presidente de Uru
guay, Luis Lacalle, quien defendió la demo
cracia y manifestó su preocupación por lo
que ocurre en Cuba, Nicaragua y Venezue
la, enfrentándose al controvertido Nicolás
Maduro y Miguel DíazCanel, quienes sa

lieron más que molestos.
Otro revés es que la pro

puesta de la Cepal para frenar la
migración centroamericana no
se ^asa como pretendía López
Obrador, en la exportación del
programa Sembrando Vida,
sino en un ambicioso progra
ma de obras de infraestructura
y lina inverstón público y priva
da por 45,000 mdd.

Para colmo, entre los acuer
dos de la Celac está la creación
de un fondo para enfrentar de

sastres naturales después de que en México
desapareció el Fonden.
Y, finalmente, habría que preguntarse si

se deteriorarán las relaciones con Estados
Unidos, nuestro principal socio comercial,
después de que Ken Salazar, el embajador
de dicho país, dijera que respeta la sobera
nía de México, pero seguirá defendiendo el
respeto a la democracia en Cuba.

O
BBVA, COMPENSACIÓN PARCIAL
El Premio Naranja Dulce es para Eduardo
Osuna» director de BBVA. Primero se mo

lestó por las críticas tras la caída de sus sis
tema que afectó a cientos de clientes, pero
además de una disculpa ofreció una com
pensación en pagos con tarjetas de débito y
en puntos con las de crédito. El tache es que
sólo fue válida ayer domingo.
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Veranda

No son evidentes las razones que llevaron al
presidente Andrés Manuel López Obrador a
nombrar a Quirino Ordaz embajador de Mé
xico en España, aunque se trate de un empre
sario y político que seguramente aportará a la
relación entre ambos países.
Por lo menos son tres las características

importantes de Ordaz en los ámbitos pú
blico y de negocios: La primera, su conoci
miento del turismo; la segunda, su capacidad
para atraer inversiones y hasta donaciones
para proyectos relevantes, y la tercera, que
es un buen administrador, aunque algunos
de sus amigos lo acusan de ser
"codísimo".

Ordaz y su familia son pro
pietarios de algunos hoteles
tradicionales en Mazatlán y su
primer encargo importante como
servidor público fue en el otrora
Departamento del Distrito Fede
ral, cuando Óscar Espinosa era
regente.

Allí se le responsabilizó de ob
tener fondos para proyectos so
ciales, un trabajo que realizó con
éxito, pues tenía la capacidad de
convencer a los empresarios y de actuar con
transparencia.

Con su amigo Javier Vega Camargo, pri
mer director general del ahora extinto Con
sejo de Promoción Turística de México, fue
responsable de las oficinas de México en el
exterior, lo que podría ser visto como un acer
camiento al mundo de la diplomacia.

Ordaz también fue diputado federal, lleva
una buena relación con la mayoría de los per
sonajes del mundo de los negocios en Sinaloa
y en el ámbito turístico aprovechó como po
cos gobernadores la organización del Tianguis
México para relanzar el Centro Histórico de
Mazatlán.

Conocedor de la mercadotecnia turística,
Ordaz mostró lo mejor del puerto y usó sus
relaciones políticas y personales para que el
CPTM, entonces a cargo de su primo Rodolfo
López Negrete, promoviera a Mazatlán en el
extranjero.

Los resultados están a la vista y ese destino
se ha recuperado de la pandemia, pues cuenta
con una carretera que lo conecta con el norte
del país y Ordaz siguió apoyando la promo
ción y la conectividad aérea.

O
El futuro embajador conoce bien España y
como gobernador no perdió oportunidad para
ir a la Feria Internacional de Turismo de ese
país (Fitur), siempre acompañado de empre

sarios sinaloenses, con quienes
impulsó agendas de inversiones.
No es extraño que cuando

López Obrador anunció que
entraría a su equipo, muchos lo
vieran despachando en la Secre
taría de Turismo.

Pero no será así y Ordaz llega
rá en noviembre a España en un
periodo en que López Obrador
tensó las relaciones entre am

bos países, con su perspectiva de
exigirle a las autoridades ibéricas
que pidan perdón por los exce

sos cometidos durante la conquista de México;
una demanda ociosa y que abona a la polari
zación de la sociedad mexicana.
El despido de Jorge Hernández como

agregado cultural y el peculiar nombramien
to en su lugar de Brenda Lozano, crítica de
la posiciones antifeministas de AMLO, más el
hecho de que la embajadora María Carmen
Oñate se enterara por los medios que sería re
emplazada por Ordaz, no describen una sede
diplomática ordenada.
Obvio Lozano nunca llegará tras haber

sido descartada por el presidente y Ordaz no
asumirá la titularidad de la embajada como
diplomático de carrera, sino como enviado del
Presidente, lo que le dará libertad en una re
presentación que además es vista como coto
de poder priista.

El mejor escenario es que con su presencia
mejore el ambiente de negocios entre ambos
países.
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| Misterios de Cepal
| y Hacienda: ¿de dónde
145 mil mdd y qué hacer
1 con 7 mmdd?
?

• EU no ha querido sumarse a las propuestas
'¦< mexicanas para reactivar Honduras, El Salvador
•;* y Guatemala, así como el sur de nuestro país.

La reunión entre presidentes latinoamericanos y caribe
ños en Palacio Nacional, el sábado, mostró que dentro

'l". del nuevo organismo, la Celac, la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños, hay de todo menos unidad.
Uruguay y Paraguay estuvieron en total desacuerdo en
apoyar a los regímenes de Venezuela, Nicaragua y Cuba,

¡««.acusados de violar derechos humanos, de no permitir la
participación de oposición y libertades ciudadanas.
Y la propuesta del presidente López Obrador y del

canciller mexicano, Marcelo Ebrard, de sustituir a la OEA
por la Celac no pudo concretarse.
Sin embargo hubo una propuesta interesante, la de

la Cepal, la Comisión Económica para América Latina
y el Caribe, que, en voz de su secretaria general, Alicia
Bárcena, se trata de un plan de inversión para Centroa
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mérica y el sur de México. Y, ob
vio, se trata de atacar de raíz el
problema de la migración para
crear puestos de trabajo, bien
remunerados a las poblaciones
locales.
El único problema de este

Plan de Desarrollo Integral, o
Plan Marshall para Centroamé
rica, son los recursos. La Cepal
presentó un plan de 114 progra
mas con inversión en infraes

' ' tructura, creación de mercado
: interno y comercio entre la región. Pero para llevarlo ade
lante se necesitarían 45 mil millones de dólares... ¿y sin el
apoyo financiero de Estados Unidos?

Estados Unidos no ha querido sumarse a las propuestas
mexicanas para reactivar Honduras, El Salvador y Guate
mala, así como el sur de nuestro país. Ahí el presidente
López Obrador ha insistido, una y otra vez, en su plan
de reforestación Sembrando Vida, así como en su plan
de becas a jóvenes Construyendo el Futuro. Ninguno de
esos programas es avalado por la administración estadu
nidense de Joe Biden: consideran que Sembrando Vida
deforesta la flora nativa y que Construyendo el Futuro se

¦ queda en un plan de becas sin reinserción laboral al mer
cado formal de trabajo.

El plan cepalíno es interesante. Trae el impulso de in
fraestructura (como el proyecto postergado del Istmo de
Tehuantepec). Pero sin recursos, se quedará en eso, en una
propuesta interesante.

O
HACIENDA Y, ¿A DÓNDE VAN LOS 7 MIL MDD?
El otro misterio de la semana ha sido el de Rogelio
Ramírez de la O, el secretario de Hacienda. El balance del
Banco de México indica que la Secretaría de Hacienda ya
le compró al banco central siete mil millones de dólares.

Y sobre el destino de esos siete mil millones de dólares
Hacienda ha hecho mutis. No ha dicho ni una sola pala
bra. Y comenzaron las especulaciones: ¿será para reducir
la deuda soberana... o para la deuda de Pemex que es un
barril sin fondo?

Ya hay hasta quien duda que sean recursos para reducir
deuda, sino más bien para fortalecer el presupuesto, lo
cual traería otras connotaciones: usar el dinero del Fondo
Monetario Internacional para gasto corriente. El silencio
hacendario no abona nada en el debate público.
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Mondeléz México
'saborea' buenos
resultados

Mondeléz, empresa líder en ela
boración de snacks a nivel glo
bal que incluyen marcas como
Oreo, Clorets, Trident, Halls,
Queso Philadelphia, Ritz, Tang
y JellO, entre otras, se prepara
para cumplir 95 años en México
en 2022.

Esta empresa, que en nuestro
país preside Oriol Bonaclo
cha'y.cuya historia comenzó
aquí en 19.27 con Chiclet's, tiene
en México lino de los motores
de crecimiento cíeLatinoamé
rica. En el segundo trittrestre
del año recuperó el crecimiento
anual a doble dígito en ventas,
después de un 2020 retador.
Puntualmente, reportó cre

cimientos notables en bebidas
en polvo y galletas, donde Oreo
repuntó doble dígito. Además,
tiene oportunidades en gomas y
caramelos, y también en quesos.
Mondeléz tiene una amplia

red de manufactura en el país,
con sus plantas de Ecatepec
y Puebla, así como su Hub de
Monterrey, integrado por una
planta en el parque industrial
Interpuerto en Salinas Victoria y
por otra ubicada en Guadalupe
desde hace 30 años.
Como parte de la reinvención

de su negocio, que se aceleró ....
con la pandemia, Mondeléz"
¦ 'México reforzó'S'ü apuesta por
la omnicanalidad a través de e
commerce, en el que ha crecido
tres veces en sólo dos años.
Además de que realizó una

inversión en su Tech Center por
14.2 millones de dólares, estará
invirtiendo 300 por ciento más
en digitalización. Son 'momen
tos deliciosos' para la compañía.

CCE reconoce a
Héctor Tejada
como presidente de
Concanaco
Aparentemente el juego del au
toproclamado "presidente legí
timo" de la Concanaco Servytur,

"Juan Carlos Pérez Góngora,
vive sus últimos días, ya que el
pasado jueves el excandidato
sufrió un fuerte revés luego de
que el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), encabezado
por Carlos Salazar Lomelín, re
conociera a Héctor Tejada
Shaar como el único presi
dente electo en la Asamblea 105
del organismo.
Desde el CCE desearon el

mayor de los éxitos a Tejada y
aseguraron que con el ahora
presidente de la Concanaco
Servytur se promoverá el creci
miento y desarrollo del sector
comercial, turístico y servicios.

Finalmente, ya sólo falta el
reconocimiento oficial de la Se
cretaría de Hacienda para cerrar

este proceso y dejar atrás este
penoso capítulo. Sin embargo,
para Pérez Góngora apenas co
mienza la hora de dar explica
ciones, ya que nos aseguran que
la Procuraduría Fiscal lo está
investigando por presuntos des
víos tributarios, además de te
ner denuncias y actas que evitan
su acceso a las instalaciones del
organismo.

AHMSA dice:
'son rumores, son
rumores'
Altos Hornos de México

(AHMSA) aseguró que no ha
suspendido el acuerdo repara
torio con el gobierno y rati
ficó que pagará los poco más
de 216.6 millones de dólares a
Petróleos Mexicanos (Pemex)
y a su filial, Pemex Transforma
ción Industrial, por el supuesto
sobreprecio que pagó la em
presa productiva del Estado por
la planta de Agronitrogenados,
que era propiedad de la acerera.
Directivos de la empresa in

sisten en asegurar que AHMSA
cumplió con la constitución de
garantías y anticiparon que el
próximo 30 de noviembre hará
el primer pago de acuerdo al ca
lendario establecido, con lo cual
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se descarta el incumplimiento
con el acuerdo reparatorio,

como se ha especulado.
La empresa ratificó que cum

plirá con el acuerdo reparatorio
para finiquitar el pago a Pemex,
para lo cual ofrece como ga
rantía activos de la siderúrgica,
como equipo e inmuebles, así
como el 99.9 por ciento de las
acciones de AHMSA en poder de
Grupo Acerero del Norte. Ade
más, las fuentes de la compañía

detallaron que 55 por ciento de
dichas acciones, propiedad de la
familia Ancira, se integraron en
un fideicomiso constituido en
Estados Unidos, en tanto el 45
por ciento, propiedad de Xavier
Autrey Maza, están en un fidei
comiso en Banca Afirme.

En dicho acuerdo reparato
rio, las autoridades mexicanas
establecieron que los depósitos
se realizarán en la cuenta que
tiene Pemex en la sucursal de

San Antonio, Texas, de JP Mor
gan Chase Bank.
Según AHMSA, los despachos

jurídicos internacionales Jones
Day y Quinn Emanuel, así como
otros mexicanos, participantes
en el proceso, indicaron que el
fideicomiso constituido en Es
tados Unidos se ajusta a lo que
disponen las legislaciones mexi
cana y estadounidense. Ahora
sí que 'debo, no niego, pago...'
veremos cómo lo hace el 30 de
noviembre.
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La losa del pasado
DíazCanely
Maduro utilizaron

una estrategia
retórica muy similar
a la deAMLO

Este fin de semana se llevó a
cabo la reunión de la Celac
en México. Algo había di

cho López Obrador de construir
una alternativa a la OEA, pero
no logró apoyo. En su discurso
inaugural, el Presidente habló
entonces de algo parecido a la
Unión Europea, donde Estados
Unidos financie al resto del con
tinente, pero sin opinar acerca
de cómo se gobierna en cada
país. Me recordó la Carta de De
rechos y Deberes Económicos
de los Estados, de su antecesor y
modelo, Echeverría.
Lo que sí ocurrió fue un en

frentamiento entre los dicta
dores presentes (DíazCanely
Maduro) contra los presidentes

de Ecuador, Paraguay y Uru
guay. Los tres últimos insistieron
en la importancia de elecciones
y derechos humanos, mientras
los dos primeros exigen respeto
a sus revoluciones. Sin em

bargo, me llamó la atención que
tanto DíazCanel como Maduro
hicieron uso de una estrategia
retórica muy similar a la de Ló
pez Obrador. El primero ima
gina que todo en Cuba derivá
de Martí, mientras el segundo
se ancla en Bolívar y Chávez. Ya
usted conoce la querencia presi
dencial por los proceres, ahora
incluso llegando hasta la funda
ción de Tenochtitlan.
También es conocida la ten

dencia latinoamericana a vivir
en el pasado, pero el contraste
de la Celac me hizo pensar nue
vamente en el tema, y creo que
puedo sugerir una explicación.
En general, América Latina se in
dependiza hace 200 años. Brasil
y el Caribe tienen una historia
separada en este tema. Cuando

la parte del continente que habla
español se separó, todavía no
ocurría la colonización de África,
y la presencia europea en Asia
era prácticamente de enclaves.
Varias décadas después, cuando
estalla la industrialización y la
primera globalización, Europa y
Estados Unidos requieren mate
rias primas en grandes cantida
des, y se van a buscarlas a otros
continentes. Es entonces cuando

realmente se coloniza África y
cuando se hacen intentos por
hacer lo mismo en Asia (con
diferente nivel de "éxito"). En
América Latina, en cambio, esto
no ocurre. Lo que hacen los paí
ses que se están industrializando
es comprar los insumos que
requieren. Es entonces que paí
ses como Argentina y Uruguay
logran estar entre los más ricos
del mundo.
Ese proceso genera resultados

diferentes en los continentes.
África es saqueada, y todavía
hoy no puede construir estados
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sólidos. En Asia, Europa deja
infraestructura y cicatrices. En
América Latina, desigualdad.

Aquí, quienes cosechan ese pro
ceso son las élites que se crearon
con las independencias, que ob
tienen fortunas obscenas.
Y es aquí donde entra la im

portancia del pasado. La única
fuente de legitimidad de esas
élites era la Independencia. No
había otra razón para explicar
por qué esas familias se hadan
multimillonarias mientras los
demás seguían viviendo igual

que antes. Todo el discurso po
lítico se centró en ello. Cuando,
después de la Primera Guerra
Mundial, se acaba la fiesta y
viene la resaca, surge el popu
lismo, que disputa el poder ha
ciendo uso exactamente de esa
misma idea. Desde el Ariel de
Rodó a los gobiernos de Cár
denas, Perón y Vargas, el tema
central de la política es acusar a
las élites de venderse al extran
jero colonizador, antes España,
ahora Estados Unidos. Y toda

la legitimidad resulta de gritar:

"Yankee, go home!"
La desigualdad, el caudi

llismo, el atraso permanente de
América Latina no son resultado
de esa época que llamamos Co
lonia, sino de la rapiña de los hé
roes que nos dieron Patria. Las
independencias fueron más bien
traslados de dominio, de un rey
lejano a una élite presente, que
se legitimaba por ser insurgente,
hasta que los populistas la acu
saron de proyanqui para con ello
reemplazarla en la rapiña.
La élite populista viviendo en

el palacio virreinal, pues.
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Impaciencia digital
El momento desespera a

más de uno. Puede resul
tar en una perturbación

del más templado estado de
ánimo de muchos. Es un instante
de prueba combinada de nuestra
entereza, capacidad funcional e
inteligencia emocional.
Cuando, con razón o sin ella,

nuestro dispositivo móvil o nues
tra computadora no hace lo que
nuestra expectativa visualiza que
debería estar haciendo; cuando
se pone a actualizar sistemas o
simplemente solicita la defini
ción de parámetros que no nos
son afines, surge una prueba es
pontánea de nuestra pericia tec
nológica y aflora nuestro grado
de impaciencia digital.
En su definición más simple,

la impaciencia es la falta de ca
pacidad para esperar a que algo
suceda sin perder la calma; o
bien para materializar accio
nes minuciosas que requieren
tiempo y destreza sin que se al
tere el estado de ánimo en forma
contraproducente.
¿Por qué deberíamos advertir

y contener nuestro respectivo
grado de impaciencia digital
cada vez que la realidad virtual
nos ponga a prueba? Aquí 3 ra
zones para la reflexión directiva:

1) La funcionalidad óptima es
una resultante, no un deseo.
Es un equilibrio consecuencial
entre la capacidad técnica de tu
equipo, la actualización conti
nua de tus sistemas, la parame
trización de tus preferencias y
expectativas alineadas con las

necesidades de funcionamiento
de un cierto momento.
El menor de los desequili

brios provoca una modificación
negativa en el uso pretendido
de la tecnología a disposición,
obligándonos a elevar las ca
pacidades totales al nivel de la
expectativa funcional o a reducir
las expectativas al nivel de las
posibilidades reales.
2) Hay que entender la lógica
del sistema y mantenerse en
ella. Toda aplicación o sistema
operativo es arquitecturado no
sólo con cierto raciocinio fun
cional, sino con supuestos de
aplicación específicos. Si el uso
pretendido es bien encuadrado
en esa lógica, todo suele fluir en
parámetros correctos.
No es inusual, sin embargo,

que en el deseo de optimizar
presupuestos o de evitar nuevas
implementaciones, las empresas
les exijan a sus sistemas vigentes
funciones para las que no fueron
diseñados. 'Meter el cuadrito en

el triangulito' decimos en mi or
ganización cuando nos sorpren
demos en esa tentación o nos
confrontamos con limitaciones.
3) Todo escalamiento pro
voca cierto nivel de incomodi
dad procesal. Pretender correr
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nuevas funcionalidades libres
de molestias o de contratiempos
es inocente. En sistemas, crecer
capacidades obliga a actualiza
ciones frecuentes; o bien, a cam
biar equipos para alojar nuevas
exigencias.
Sí. La experiencia del usuario y

los presupuestos deben estar en
el centro de todo diseño digital,
pero el tomador de decisiones no
debe pretender que todo nuevo
uso puede ser libre de cierto ni
vel de incomodidad temporal o
estructural en quienes viven las
funcionalidades diseñadas.
No deja de causarme gracia

cuando descubro a una persona
preguntándole en voz alta a su
dispositivo ¿por qué está ha
ciendo (o no) tal cosa? Y le alzan
la voz o lo agitan como si ello
ayudase en algo.
A los impacientes digitales al

guien tiene que decirles que todo

tiene una explicación (pero hay
que encontrarla); que siempre
hay limitantes con las que hay
que vivir (hasta que se sobrepo
nen); que las funcionalidades
se pueden rediseñar (pero ello
suele exigir tiempo, recurso o
ambos); y que todos los sistemas
para mantenerse en óptimo
requieren actualizarse (lo que
crea compás de espera).
Lo que casi nadie se atreve a

decirle a quien proyecta impa
ciencia digital recurrente es que
muchos de sus problemas no
suelen obedecer a fallas de la
tecnología sino a su propia im
pericia digital combinada con
una reducida disposición para
atenuarla. Pero como diría la
Nana Goya en aquellos exitosos
comerciales de Inverlat: "...esa,
es otra historia".

Empresario y conferencista internacional

"A los impacientes digitales alguien tiene que
decirles que todo tiene una explicación (pero
hay que encontrarla)"

"Lo que casi nadie se atreve a decirle a quien
proyecta impaciencia digital recurrente es
que muchos de sus problemas no suelen
obedecer a fallas de la tecnología sino a su
propia impericia digital"
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EUnecesita a México...
¿cada vez menos?

"The Wall Street
Journal resaltó como
nota principal los
altos precios del gas
natural. Otra vez,
en meses, brincó de
dos, a tres y ahora
está en 5 dólares"

Hace 20 años, cuando Mé
xico saboreaba nuevos

negocios con Estados
Unidos gracias a un tratado de li
bre comercio, los regiomontanos
estaban muy preocupados por los
precios del gas natural.
Es la materia prima de las fábri

cas. Sin gas, Monterrey no puede
producir, acero, vidrio, ni electri
cidad para hacer absolutamente
todo lo demás.
Pero después de costar dos dó

lares durante años... el precio del
gas se disparó. Rebasó los cuatro,
los cinco... y luego 10 dólares por
millón de BTUs. La escasez hacía

pensar a los Sada, a los Zam
brano, a los Garza y a los Fernán
dez, sobre la posibilidad de que
los texanos pudieran cerrar la
válvula y dejar de exportar el gas
natural que México no podía y a
la fecha no puede proveer a los
de Nuevo León.
En esos días coincidí en Hous

ton con una autoridad de la
Railroad Commission of Texas,
encargada de abrir y cerrar esos
tubos. ¿Ustedes podrían cerrar
los ductos y dejar de surtir gas na
tural a México?, le pregunté.

"¿Estás loco? ¿Sabes lo que ha
rían ustedes inmediatamente?"
me cuestionó "¡Cerrarían de
inmediato la exportación de pe
tróleo y nos truenan!", dijo aquel
texano, asomando una sonrisa
bajo un espeso bigote blanco.
Ahora es 2021 y esto es lo que

publicó ayer la Agencia de Infor
mación Energética (EIA) de Esta
dos Unidds: "Los Estados Unidos

exportaron ligeramente más pe
tróleo que el que importaron du
rante la primera mitad de 2021".
Al inicio de esta década, las

cifras ya habían revelado al país
vecino como el mayor productor
de petróleo del mundo. Ahora lo
muestran como un exportador
neto de esa materia prima. Pemex
produce hoy menos de 1.8 millo
nes de barriles diarios de petró
leo; los estadounidenses, 11.3
millones. México exporta la mitad
de crudo que hace 20 años.
Desde 2015 no hay armadora

que abra una nueva planta de
producción, como la que canceló
Ford en San Luis, luego del susto
que les pegó la llegada de Donald
Trump a la presidencia estadou
nidense en 2016; o como las de
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Nissan, GM o Volkswagen, que
cambiaron la vida a estados del
centro de México y que hasta ese
año llegaban al país a un ritmo de
3 mil millones de dólares al año.
El crecimiento de las fábricas pa
rece congelarse.
La manufactura perdió relevan

cia desde entonces y fue rebasada
por la tecnología de lo intangible.
Hoy la gente metió en sus gastos
los "datos", que mandaron a vo
lar los DVDs, y de a poco, deshan
can la gasolina.
Apple, Amazon y Google valen

2,4,1.7 y 1.8 billones de dólares
(trillions). Exxon, Ford y GM,
0?2,0.05 y 0.07 billones, res
pectivamente, de acuerdo con
la cotización de sus acciones en
el mercado de valores de Esta
dos Unidos. México no juega en
la nueva economía, salvo como
consumidor.
Por eso, quizá, la irrelevancia

de la reunión de la comunidad
de estados latinoamericanos en

este país.
'Este fin de semana, individuos
apasionados representantes de
naciones productoras de materias
primas o de manufactura criti
caron la actitud estadounidense
contra Cuba.

A decir de lo publicado en
medios, en Estados Unidos la
atención hacia esa "cumbre" de
la CELAC fue rebasada por la
agenda de encuentros de la NFL.

Anoche, Bloomberg destacaba
los altos precios de las casas en
el mundo como un problema
sistémico; The Washington Post
hacía una reseña de los premios
Emmy y The Wall Street Journal
resaltaba como nota principal,
miren nomás, los altos precios del
gas natural. Otra vez, en meses,
brincó de dos, a tres y ahora está
en 5 dólares.
"El salto en los precios está ge

nerando preocupaciones sobre
la escasez de invierno y pronósti
cos para el combustible más caro
desde que los frackers inunda
ron el mercado", precisaba su
sitio de internet ese medio de 11
comunicación.
Pero los estadounidenses

producen mucho de ese gas y
eventualmente, si los precios lo
ameritan, privilegiarán a compra
dores locales que paguen bien; en
detrimento de los foráneos.
La CFE y la industria mexi

cana que en muchos sentidos se
parecen a los de hace 20 años,
tendrán opciones como las de
pagar caro o esperar a que Pe
mex produzca un poco más de
gas. También está la opción de
ver si pueden traerlo de Cuba,
ahora que allá reciben inver
siones privadas para producir
hidrocarburos.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al inicio de la semana, la información estará un poco limitada, por lo que la atención de
los participantes financieros estará a nivel regional; entre la información más relevante del
día destacan las cifras de vivienda, subastas de deuda y oferta y demanda agregada; en
México, los datos estarán a cargo del INEGI. Mientras que, en Estados Unidos se contará con
indicadores de viviendas y subastas de deuda; en Europa se esperan indicadores comerciales
y subastas. Los mercados en China y Japón permanecerán cerrados por feriados.

MÉXICO
La información local dará comienzo a partir
de las 6:00 horas cuando el INEGI publique
las cifras trimestrales de Ahorro Bruto
durante el segundo trimestre del año; Para
este indicador no se cuenta con estimación
previa por parte de los analistas.
El instituto además tendrá disponibles

cifras de la oferta y demanda agregada du
rante el segundo trimestre del año; analistas
estiman que la demanda se haya expandido
2.1 por ciento por ciento anual y 0.7 por
ciento respecto al periodo previo.
Para el resto de la semana la agenda

económica financiera tendrá disponibles
cifras de la inflación en la primera quincena
de septiembre, la encuesta de expectati
vas económicas de Citibanamex, ventas
minoristas y las expectativas económicas de
Bloomberg.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrá información

disponible a partir de las 9:00 horas cuando
la Asociación Nacional de Constructores de
Viviendas (NAHB por sus siglas en inglés)
publique datos de su índice del mercado
viviendero durante septiembre.
Más tarde, a las 10:30 horas, se subasta

rán bonos de deuda a 13 y 26 meses por un
monto total de 90 mil millones de dólares.
En el resto de la semana la agenda econó

mica financiera estará atenta a la reunión
de dos días del Comité Federal de Mercado
Abierto (F0MC) de la Fed en donde se
esperan actualización sobre los objetivos del
banco, además habrá permisos de construc
ción e inventarios energéticos.

EUROPA

En el Viejo Continente, la información a
seguir serán los datos de la inflación al
productor y el informe del Bundesbank en
Alemania, la balanza comercial en la Zona
Euro y subastas de deuda en Francia.
 Rubén Rivera
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Cuba libre, ¿cuándo?
Yo nací el mismo día del

'Triunfo de la Revolución
Cubana". El primero de

enero de 1959. De muy chico
me impresionaban los discur
sos eternos de Fidel Castro que
todas las tardes podían captarse
en vivo, con los radios de onda
corta. Siempre decía lo mismo.
Que el imperialismo yanqui para
aquí y para allá y resultaba ser
el culpable crónico de todos los
males de ese país.
Tres décadas después, tenía

33 años, cuando tuve la opor
tunidad de ser comisionado por
la Asociación de Bancos Cen
trales de Latinoamérica para
ir a Cuba a diseñar el sistema
financiero que iba a requerir ese
país hermano, porque estaban
decididos a seguir el camino que
recientemente había transitado
la Unión Soviética. Hacer una
apertura radical, en lo econó
mico (Perestroika) y en lo po
lítico (Glásnost). Sin embargo,
iban primero por la Perestroika.
Y dejarían para años después la
Glásnost. Castro tenía la tesis
de que era un error intentar ha
cer las dos reformas al mismo
tiempo, como sucedió en Rusia
y que fue caótico en todos senti
dos. China es un ejemplo de un
régimen comunista que viró ha
cia la economía de mercado, sin
una Glásnost, y hasta ahora pa
rece ser muy exitosa en cuanto a
la generación de una amplísima
clase media. Pero la población
no tiene libertad.

La oportunidad de poder di
señar desde cero un sistema

financiero fue maravillosa, y la
experiencia de vida lo fue aún
más. Pude conocer de cerca
lo que vivía la población, sin
mitos. Me topé de frente con
las realidades de la dictadura.
La isla acababa de ser abando
nada por los soviéticos. Estaban
implementando un sistema de
autoproducción agrícola para
la sobrevivencia. La decisión
de abrir la economía no era
una claudicación ideológica,
era obligada. La economía es
taba completamente destruida.
El Gobierno cubano ofrecía

transacciones de trueque a los
empresarios mexicanos y espa
ñoles. Me tocó ver como en una

cena, en un restaurante, cuando
llegó la carne, los comensa
les quitándose todo el pudor,
sacaron bolsas de plástico que
tenían preparadas para guardar
la carne, que nos acababan de
servir, para llevársela a sus hi
jos, que no habían comido carne
nunca o desde hacía varios años.

La carestía de todo tipo de
artículos de primera necesidad
era impresionante. Desde pasta
de dientes y las medicinas más
indispensables, hasta las refac
ciones de las fábricas o de los
automóviles americanos de los
cincuentas y de los rusos de los
ochentas. Subido en el automó
vil de lujo ruso del ministro del
banco central, vi como el minis
tro se quedó con la manija de la
puerta del automóvil, al intentar
cerrar la ventana porque inició
la lluvia.
Todos los ciudadanos des

confiaban unos de otros. Y esto

porque Fidel tenía implemen
tado una policía civil secreta
más fuerte que la KGB. De
dientes para afuera, delante de
cualquier otro cubano afirma
ban que Fidel era un semidiós.
Un ser excepcional que solo
aparece en la Tierra cada 5 mil
años, pero a solas te decían lo
que realmente pensaban de este
tirano, el ser más abominable
que ha existido sobre la faz de la
Tierra. No vi un solo limosnero,
pero vi miles de mujeres jóvenes
y hermosas dispuestas a prosti
tuirse a cambio de comida o de
unjabón.
El Estado les controla TODO.

Solo pueden comer una paleta

Fecha: 20/09/2021

Página: 8

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 96,918

Página 12 de 15



helada una vez a la semana por
que les dan un vale, y las colas
afuera de la heladería (La única)
son infames. No hay libre acceso
al arte o a la cultura. Solo tienen
acceso a literatura rusa o cu
bana, a cierta música cubana, o
al cine cubano que es escaso.
Desafortunadamente, ya

que se tenía listo el programa
completo para detonar la Per
estroika, en las elecciones esta
dounidenses de 1992 ganó el
presidente Clinton, a quien en lo
personal considero el mejor pre
sidente que ha tenido EU. Sin
embargo, su primera decisión
fue reforzar el embargo a Cuba,
para ganar aprobación del lado
conservador de la sociedad, y
el proyecto de la Perestroika de
Cuba se vino para abajo. ¿A 30
años de distancia de esa fallida
intención de la apertura econó
mica, habiendo muerto Fidel
Castro, y terminado el man
dato de su hermano, me pre
gunto si existe alguna razón
para no intentar concretar esa
Perestroika?
Recientemente hemos escu

chado peticiones internacio
nales de eliminar el bloqueo o
el embargo a Cuba. Quizás no
se tiene una idea clara de que
es cada una de estos concep
tos, ni de la situación actual. El
bloqueo es una acción militar
realizada por un país o grupo
de países para aislar comple
tamente al país afectado. El
embargo es la prohibición de
invertir, comerciar o realizar
intercambio turístico con algún
país.
En los hechos, Cuba es un país

abandonado por la Unión Sovié
tica, desde hace 3 décadas, que

no esta soportado por nadie.
Pero tampoco existe un bloqueo
de la isla. No hay barcos o avio
nes americanos ni europeos im
pidiendo el acceso a la isla.
Embargo económico como se

dio en el pasado, ya tampoco
existe defacto. Solo prevalecen
diversas restricciones para in
vertir y comerciar por parte de
las empresas americanas, y tam
bién para el envío de remesas
familiares desde EU mediante
el banco del gobierno cubano
en Panamá. Cuba mantiene un
flujo comercial con el resto del
mundo superior a los 10 mil mi
llones de dólares, incluyendo un
flujo de más de 1.0 mil millones
con EU.

En 2020 Cuba registró un
déficit en su balanza comercial
de 6 mil millones de dólares,
un 9.11% de su PIB, inferior al
registrado en 2019, que fue de
8.2 mil millones de dólares, el
8.02% del PIB. Las importacio
nes sumaron 8.3 mil millones
y cayeron 20.4% anual. Las ex
portaciones ascendieron a 2.3
mil millones de dólares y crecie
ron 3.8% anual.

El bloqueo es el que aún man
tiene el Gobierno contra la po
blación. Es el absoluto control

del Estado desde hace 62 años, y
que todavía se observa en todas
las actividades comerciales, cul
turales, turísticas, educativas, y
deportivas. A mi humilde enten
der es la única razón de porque
Cuba se mantiene como un país
miserable. Y esto es lo mismo

que se ve en Nicaragua y en Ve
nezuela. Dictaduras retrógradas
que solo benefician a la clase
gobernante a costa de la libertad
de toda la sociedad.
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El fiasco de la integración con América Latina

En el discurso político de los gobiernos mexicanos,
en diversas ocasiones ha aparecido la idea de que
hay que integrarnos con América Latina.

El llamado "sueño bolivariano" se ha dejado sentir
más de una vez... solo para acabar siempre en un ab
soluto fracaso.

Lo más que se ha logrado es la formación de algunos
bloques comerciales que han funcionado a medias,
como el Mercosur, creado en 1991 por Brasil, Argen
tina, Uruguay y Paraguay, al que luego se sumaron
Venezuela y Bolivia. O bien, la Alianza del Pacífico,
constituida en 2012 por Chile, Colombia, México y
Perú, mientras que Panamá y Costa Rica están en pro
ceso de incorporación.
Hace mucho más tiempo, en 1975, en los tiempos

de Luis Echeverría en México y Carlos Andrés Pérez en
Venezuela, fue creado el Sistema Económico Lati
noamericano (SELA), integrado por 25 países, y que
buscaba la cooperación y la integración de América
Latina.

En 1980 también apareció la ALADI, Asociación
Latinoamericana de Integración, conformada por 13
países, que en su nombre lleva su objetivo. Y todavía
podemos agregar algunas siglas más.
La realidad, al menos para México de manera muy

clara, es que lo que marcó nuestro destino no fue nin
guno de esos intentos sino la formación del Tratado
de Libre Comercio de Norteamérica (TLCAN), que
empezó a funcionar en 1994.
La existencia de ese intrumento jurídico definió al

modelo económico del país.
Pero, como ha ocurrido en diversas etapas de nuestra

historia, los afanes integracionistas con la región van
y vienen, en la mayor parte de los casos, inútilmente,
como todo indica que será la suerte de la CELAC, que
ahora preside nuestro país.
Van solo algunos datos para darnos un baño de

realidad.

México coloca en América Latina y el Caribe solo
el 5 por ciento de sus exportaciones totales, pese a to
dos los presuntos esfuerzos de integración.

Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 81,544

Página 14 de 15



En contraste, las ventas que realiza a Norteamérica
equivalen al 82.8 por ciento del total.
En 1993, antes de que entrara en vigor el TLCAN, las

exportaciones a América Latina solo representaban el
6.3 por ciento del total. Desde entonces era muy poco
y ahora es menos.
Las exportaciones a Norteamérica han crecido a una

tasa media anual de 7.9 por ciento desde que entró en
vigor el TLCAN.
La exportaciones a América Latina crecieron 7.2 por

ciento en promedio anual. Si bien sí han crecido, cada
vez pesan menos en el total.
El problema es que más allá de simpatías, en mu

chas ocasiones los países más grandes de la región
compiten entre sí. En contraste con Norteamérica,
en donde se ha desarrollado un esquema de comple
mentaridad económica.

Si dejamos de lado las consideraciones políticas y
atendemos esencialmente a las oportunidades econó
micas, tuvo toda la razón el nuevo embajador de Es
tados Unidos en México, Ken Salazar, cuando señaló
que "no había que distraemos".
Lo hemos dicho muchas veces en este espacio, pero

hay que repetirlo nuevamente. Si México lograra
atraer inversiones vinculadas a la recomposición
de las cadenas de suministro que están operando
muchas empresas norteamericanas, podría tener una
oleada de inversión extranjera directa como no la ha
visto en la historia.

Por ejemplo, el viernes pasado, la presidenta de
General Motors, Mary Barra, señaló que la empresa
planea hacer cambios sustanciales en su cadena de
suministro.

Y así como esta firma automotriz, hay decenas o cen
tenas de compañías que lo están planeando.
Esa es la integración económica en la que debemos

trabajar, la que ha demostrado al paso de los años que
ha funcionado y que ha permitido la creación de millo
nes de empleos en México.
¿O dejaremos pasar otra gran oportunidad por satis

facer las inclinaciones ideológicas de unos pocos?
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Vista Oil &Gas, la única petrolera privada latinoame
ricana en cotizar en el mercado bursátil mexicano, continúa
con la expansión de sus operaciones en la región de Vaca
Muerta, en Argentina, una de las zonas de mayor atractivo en
cuanto a gas shále y petróleo a nivel mundial.

La empresa que dirige Miguel Galuccio acordó la com
pra del 50% en las concesiones no operadas Aguada Fede
ral y Bandurria Norte, a través de la adquisición del negó
tío de la petrolera estadounidense ConocoPhillips en el país
sudamericano.

La operación contempla también la posibilidad de disponer,
por un periodo de 24 meses, de un crédito no garantizado de
hasta 25 millones de dólares por parle de ConocoPhillips, can
intereses^ una tasa UBOR más 2% anual, y que Vista podrá sal
dar en su totalidad en septiembre de 2026.

Además, Vista Oil acordó asumir 77 millones de dólares por
concepto de carry correspondientes al pago que ConocoPhi
llips acordó realizar a Wintershall Dea Argentina, la propietaria
del redante 50% de las concesiones y encargada de su opera
ción, en ¡uliode 2019.

Las congesiones, que cuentan con un permiso de explota
ción hasta 2050, están localizadas en la cuenca Neuquina, en
la provincia efe Neuquéri, y con ellas Vista Oil sumará 25,231
acres netos para alcanzar los 157,853 en Vaca Muerta.

Cementos Mexicanos (CertsesiJ que lleva Fernando Gon
zález Olivteri, quieffi aumentar su capacidad de producción y
ahora lo hará desde Guatemala, puesto que acaba de anun
ciar una inversión de 25 millones de dólares para construir un
nuevo molino de cemento en aquel país centroamericano.

El molino que será construido en la planta que tiene en dicho
país centroamericano, por lo que requerirá una inversión ¡de 25
millones de dólares. Con ello aumentará la capacidad de pro
ducción en la planta a 0.9 millones de toneladas métricas por
año, informó en un comunicado. La capacidad de molienda
actual de la planta es de aproximadamente 0.5 millones de ta
neladas métricas por año.

Destaca queen el nuevo molino producirá cemento bajo en
carbono y será diseñado para ser uno de los más sosten i bles en
el sector. Además, estará alineado con @1 programa Futuro en
Acción de Cemex, enfocado én reducir su huella de carbono.

China promoverá "de manera constante y prudente" la irp
ternacionalización del yuan en 2021 y desarrollará aún más
los mercados de la moneda en el exterior.

Los negocios transfronteriaas en moneda local totalizaron
28.39 billofiés ife yuanes (4.39 billones de dólares) en 2020,
un 44.3% más que el año previo.

Los acuerdos transfronterizoSén yuanes representaron el
46.2% del total de los negocios internacionales, alcanzando
Un récord máximo, según el Banco popular de China. Los nega
tíos externos en comercio exterior alcanzaron los 4.78 billones
de yuanes el año pasado, 12.7% más que en 2019.

El banco central fortalecerá el monitoreo transfronterizo de los
capii® evitará rfe^|Ds^Sni®5, acHgó.

ChinBH ejíJp tratando de irngiftir Hinflu^B < |l bal
del yuan desde 2009 para reducir la dependencia del dólar
«Ho J^RÉOKomerciales y jJBversión y<fes¡afendl papel
de la divisa estadounidense como la principal moneda de reser
va del mundo.

BBVA México compensará a sus clientes tras las fallas re
gistradqs ensus servicios de banca móvil, aplicación y cajeros
automáticos el domingo 1 2 de septiembre.

El banco informó en rédes Sociales que el 19 de septiembre
todas las Compras con tarjeta de crédito ffsica generarán el da
ble de puntos BBVA, y las de tarjeta de crédito digital, él triple.
De igual manera, las compras con tarjeta de débito física ten
dsSna bonifSsseión de ISIyeon la digital, 2 por ciento.

El banco había informado que las fallas fueron por unsnDr
en la actualización del software que ya estaba planeada para
reforzaras servicios tecnológicos.

La casa de subastasSothebys pondrá a la venta a media
dos de noviecnbrsun rarísimo ejemplar impreso de la primera
¦edición de la Constitución efe Estados Unidos, tal y .como fue
adoptada por los padres fundadores del país en una conven
cfli odBHda iSBactíia en 1 787.

Al anunciar la próxima venta del documento en el 234° ani
versario de su firma por los delega<j#|||| la Convención Cons
titucional, Sotheby's estimó su valor entre 15 y:20 millones de
dólares.

La última vez que se vendió fue por 165,000 dólares en
1988 por un Coleccionista de Nueva York.
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La evidencia mundial apunta a
que aquellos países que tienen un
mayor nivel de desarrollo econó
mico son aquellos en donde los
agentes privados, individuos y

empresas, han gozado, tradicionalmen
te, de un marco institucional caracteriza
do por una mayor libertad económica.
Derechos de propiedad eficientemente de
finidos en el marco legal y eficientemente
protegidos por un poder judicial indepen
diente e imparcial, bajas barreras al inter
cambio comercial interno e internacional,
bajos niveles de corrupción, pocas barre
ras legales y regulatorias para abrir y ope
rar un negocio, estabilidad macroeconómi
ca y más, son los elementos que permite a
los agentes privados operar e interactuar
en un marco institucional que tiende a deri
var en un mayor progreso económico.

La Fundación Heritage dio a conocer su
informe 2021 sobre el estado de la liber
tad económica en 178 países con informa
ción para el año 2019. De la evaluación
realizada para 12 categorías en cada
país, los 10 países más libres del mundo
fueron Singapur, Nueva Zelanda, Austra
lia, Suiza, Irlanda, Taiwán, Reino Unido,
Estonia, Canadá y Dinamarca.
En Latinoamérica, para 2019, el país

más libre fue Chile en el lugar 16 segui
do de Uruguay (44), Perú (50), Colombia
(49), Panamá (62) y México (65). Los tres

países menos libres en el continente ame
ricano fueron Bolivia (172), Venezuela
(177) y Cuba (176). ¿Por qué el presiden
te López Obrador muestra tanto cariño ha
cia estos países, los menos libres del conti
nente, si él se considera a sí mismo como
un liberal?

En el caso específico de México, la pun
tuación asignada en la evaluación fue de
75.2, por lo que se le considera como
"medianamente libre", medianidad que se
ve reflejada en el Indice de Desarrollo Hu
mano elaborado por la ONU, en donde
nos situamos en el lugar 74 de entre 188
países. Por categorías, el puntaje asigna
do fue derechos de propiedad (65.5), in
tegridad gubernamental (39.8), eficien
cia judicial (35.9), carga tributaria (76.1),
gasto público (79.8), solidez fiscal (88.7),
libertad empresarial (65.6), libertad labo
ral (58.2), libertad monetaria (72.1), liber
tad de comercio internacional (81.6), liber
tad para invertir en todos los sectores de la
economía (75) y libertad financiera (60).
Aunque por el lugar ocupado a México

se le considera como medianamente libre,
hay dos rubros en particular que resaltan
por el bajo puntaje asignado: integridad
gubernamental y eficiencia judicial, los
dos eslabones más débiles del arreglo ins
titucional. Respecto del primero, la califica
ción asignada refleja la relativamente al
ta incidencia de corrupción, resultado de

un exceso e ineficiencia de regulación en
los mercados que le permite a quienes la
administran de actuar como buscadores

de rentas así como la inclinación guberna
mental de asignar directamente los contra
tos, tanto en obras como en la provisión
de bienes y servicios al propio gobierno,
mecanismo que refleja la falta de transpa
rencia y la persistencia del capitalismo de
cuates. En el Indice de Percepción de la
Corrupción elaborado por Transparencia
Internacional México se situó en el lugar
124 de entre 180 países es decir, un país
notoriamente plagado de corrupción con
los elevados costos que ello acarrea sobre
el crecimiento y el desarrollo económico.

Respecto de la eficiencia judicial y su
muy bajo puntaje es necesario señalar que
si el poder judicial no es efectivamente in
dependiente, imparcial, eficiente y expedi
to en la garantía que tiene que otorgar en
la protección de los derechos privados de
propiedadyen el cumplimiento de los con
tratos, además de que se inhibe la inver
sión también impacta negativamente en la
asignación de los recursos, todo ello afec
tando el nivel de desarrollo y el potencial
de crecimiento de la economía.

La ruta para alcanzar mayores niveles
de desarrollo económico pasa por dotar
y garantizar mayor libertad para los indi
viduos y las empresas. En el gobierno, con
el creciente intervencionismo, no piensan
lo mismo.
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AMLO quiso banalizar
dictaduras en cumbre
de la CELAC, no pudo
El presidente López Obrador demostró con hechos su

desinterés y desconocimiento por la política exterior.
Una combinación de su nula empatia con las víc

timas de Nicolás Maduro y su claro distanciamiento
con el área de Derechos Humanos de Naciones Uni

das, provocaron el hundimiento de la cumbre de la Comuni
dad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) cele
brada el pasado sábado en la Ciudad de México.
Por si fuera poco, la mala suerte jugó en contra del presi

dente mexicano. Los malos resultados sufridos por el partido
del presidente argentino en las elecciones primarias genera
les destaparon una batalla campal entre Alberto Fernández y
Cristina Fernández. Desde Buenos Aires, la crisis terminó por
ensombrecer el guión de la cumbre en México ya que el pre
sidente de Argentina, el gran aliado internacional de Andrés
Manuel López Obrador, tenía previsto convertirse en el segun
do protagonista de la reunión de presidentes, pues recibiría la
estafeta de la CELAC para presidirla durante el 2022.

Alberto Fernández canceló su viaje y su canciller, Felipe So
ló, se enteró en el aeropuerto de El Salvador, que regresan
do de México, tendría que entregar su renuncia a petición de
Cristina Fernández para presionar al presidente. Indignado,
Solá envió su renuncia desde Méxicoy no participó en la cum
bre de la CELAC.

No puede haber peor noticia para cualquier presidente de
mócrata que el protagonismo de una cumbre se la arrebate
un dictador. Nicolás Maduro robó cámaras en el momento en
el que confirmó que estaba aterrizando en el aeropuerto de la
Ciudad de México.

En septiembre de 2020, la Alta Comisionada de las Na
ciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Ba
chelet, presentó un informe elaborado por la misión inde
pendiente de las Naciones Unidas para Venezuela. Los
integrantes de la misión señalaron que el "Estado venezola
no debe de exigir cuentas a las personas responsables de

las ejecuciones extrajudiciales, desapariciones forzadas, de
tenciones arbitrarias y torturas" (https://news.un.org/es/
story/2020/09/14805Ó2).

El estudio identifica "patrones de violaciones y crímenes al
tamente coordinados de conformidad con las políticas del Es
tado" y añade que "parte de un curso de conducta tanto ge
neralizado como sistemático, constituyendo así crímenes de
lesa humanidad".

El error cometido del presidente mexicano fue aprovecha
do por los presidentes de Paraguay y Uruguay. Uno recordó
que no reconoce a Maduro como presidente de Venezuela y
el otro condenó las atrocidades cometidas durante su gestión
en materia de derechos humanos.

Desde Washington, Luis Almagro probablemente brindaba
con champán el fracaso de una idea que nació muerta de par
te del presidente de México: la desaparición de la Organiza
ción de Estados Americanos (OEA).

Lo malo de generar expectativas es cuando se confrontan
con la realidad. El presidente de Costa Rica defendió al úni
co organismo continental. También lo han hecho otros países,
por ejemplo Colombia.
El momento fantástico aportado por el presidente López

Obrador es cuando menciona su interés por construir un me
canismo similar a la Unión Europea.

Nadie le ha dicho al presidente que, para hacerlo, necesita
ceder soberanía y poner el tema de los derechos humanos co
mo basamento del organismo. La unión de los 27 países euro
peos equivale a la creación de entes supranacionales en ma
terias económica, legislativa y judicial.

No es posible organizar una cumbre de la CELAC y no ha
blar de la existencia de tres dictaduras latinoamericanas. No

es posible querer marginar a la OEA si la región ha manifes
tado su división sobre el tema. No es posible imitar a la UE si
no se quiere ceder soberanía.

La política exterior de AMLO es indolente y fantástica.
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La Cepal puso sobre la mesa
el remedio y el trapito
Ya se verá el impacto geopolítico de

la Cumbre de la Comunidad de Es

tados Latinoamericanos y Caribe
ños ¡Celac) del fin de semana, pe
ro sin duda lo más rescatable es la

propuesta de la secretaria ejecutiva de la Co
misión Económica para América Latina y el
Caribe (CEPAL), obligada de revisar con to
do detalle porque está muy bien aterrizada y
sustentada.

Alicia Barcena puso los puntos sobre las íes
y justamente con su mensaje quedó muy en cla
ro el craso error del presidente mexicano López
Obrador al estigmatizar a la industria farma
céutica nacional y ubicarla en el peor momento
como el villano favorito de su gobierno.

La titular de CEPAL hizo ver justo porqué, al
revés, la industria farmacéutica es un sector es
tratégico para el desarrollo de cualquier econo
mía (con argumentos muy parecidos a los que
en México la industria farma local ha tenido
oídos sordos) y porqué hoy es cuando los paí
ses latinoamericanos deben impulsar la inver
sión en la producción de insumos médicos loca
les, pero también en investigación y desarrollo.
Para ello, la CEPAL plantea una coordinación
estratégica entre los sectores de salud, econo
mía, industria y finanzas, como parte de todo
un plan de autosuficiencia sanitaria.

Incluso planteó en forma muy aterrizada có
mo lograr esfuerzos de colaboración regional
para compras consolidadas regionales de me
dicamentos, así como encontrar maneras pa
ra produciry ser autosuficientes en las vacunas

antipandemia, así como distribuirlas más equi
tativamente en la región.

Expuso claramente sobre cómo está el des
igual reparto y aplicación de vacunas anti
Covid en los 1 8 países de Latinoamérica en
medio de una insuficiente solidaridad de los
países desarrollados y con poco efecto del Fon
do Covax, pues aún con la fuerte participación
de la región en ensayos clínicos de laborato
rios trasnacionales ello no significó mayor ac
ceso a las vacunas.

Ojalá de verdad se tome en serio y las eco
nomías no echen en saco roto esa propuesta
que CEPAL viene preparando desde marzo del
2021. Por lo pronto algo muy positivo es que
sí fue avalada como parte de los acuerdos de
CELAC el pasado sábado.
Junto con el documento "Lineamientos y pro

puestas para un plan de autosuficiencia sanita
ria para América Latina y el Caribe", la titular
de la CEPAL entregó un inventario de capaci
dades y dejó en claro que entre las acciones
inmediatas debe haber coordinación entre re

guladores sanitarios nacionales con mecanis
mos de convergencia y reconocimiento mutuo.
En este sentido mencionó algo que el Gobierno
de México no ha querido ver, que las entida
des reguladoras de salud pueden ser actores
clave también en la política de competencia y
la política industrial. Adicionalmente, se refirió
a mecanismos regionales de compra para lo
grar el acceso universal a vacunas y la imple
mentación de una plataforma regional de en
sayos clínicos de vacunas y tratamientos contra

Covid19.

Menciona además algo que en parte algu
nos países como México, Argentina y Chile ya
empezaron, que es la creación de consorcios
para desarrollo y producción de vacunas y me
dicamentos antipandemia, pero en este caso
se refiere a consorcios regionales que puedan
hacer negociación en conjunto ante la Organi
zación Mundial de Comercio (OMC) para su
perar en este caso la barrera de la propiedad
intelectual (Pl) ante la prioridad que es la cober
tura de la vacuna contra la pandemia.
Y en este caso detalló que hay opciones

de flexibilidad en los acuerdos de Pl, los AD
PIC, para la gestión de patentes de bienes crí
ticos, donde cabe perfectamente la vacuna an
ti Covid.

Total, que Alicia Bárcena les puso en charola
de plata a los ministros de salud toda la hoja de
ruta, es decir que ante el problema de falta de
vacunas anti Covid a todos nos ayudó a ubicar
el remedio y el trapito. Lo que sigue es que las
autoridades de los países se amarren las manos
y se pongan a trabajar en ese sentido.

Por cierto, vale señalar que, en el documen
to de la CEPAL, cuando menciona los ejemplos
de la experiencia hecha en la región sobre las
buenas prácticas compras consolidadas de insu
mos de salud, no se menciona la de la UNOPS
en México...

Y hablando de la UNOPS hay que decir que
el organismo sigue operando, con todo, viendo
hacia la compra de medicamentos y material de
curación para el 2022 en México.
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Fragilidad en
el sistema de salud
/ / omo en Noruega o Dinamar

ca, de primera y gratuito" así
lo prometió mi paisano el pre
sidente Andrés Manuel hace

más de un año; sin embargo,
la realidad ha sido otra y hoy nuestro muy debili
tado sistema de salud y la ausencia de una estra
tegia clara para la atención de la pandemia de
Covid1 9 han resultado en la muerte de más de

350,000 mexicanos por esta terrible enfermedad.
Según cifras oficiales, México sigue posicionán

dose como el cuarto país en número de decesos
por coronavirus a nivel mundial y el tercero con la
mayor tasa de letalidad, ¡acercándose a las mil
muertes cada 24 horas! Además, el porcentaje de
la población que cuenta con el esquema de vacu
nación completo es menor al promedio mundial;
en los recientes datos expuestos por la CELAC se
pueden ver experiencias de países latinoamerica
nos como Ecuador, Uruguay y Chile que muestran
que su población vacunada ya supera el 80%,
cuando en México, más de la mitad de la ciuda
danía sigue sin recibir ni una sola dosis y existe
un rezago de más del 14% entre las vacunas que
se han recibido y las que el Gobierno Federal ha
aplicado.
Como tabasqueña, no puedo dejar de mencio

nar que mi estado ha sido de los más perjudica
dos. Tabasco es la tercera entidad con más casos

confirmados de Covid19 por cada 100,000 ha
bitantes y también el tercer lugar en casos confir
mados de menores de edad. Adicionalmente, la
estrategia de vacunación ha sido ineficiente y re
zagada, lo que ha generado aglomeraciones que
ponen en peligro la integridad y la salud de mis
paisanos. Por eso, como Diputada Local seguiré in

sistiendo en la obligatoriedad del uso de cubrebo
cas como nuestra primera línea de defensa, así co
mo la implementación de un plan de vacunación
para niños mayores de 12 años.
Por otro lado, es innegable la carencia gene

ralizada en el acceso a los servicios de salud y el
incremento alarmante en el gasto de las familias
en atención médica. Según el Coneval, en tan só
lo tres años el porcentaje de personas que sufren
de este tipo de pobreza se duplicó, mientras que
el gasto en atención médica creció 40 por ciento.
¿Qué significa esto? Que haber terminado con el
Seguro Popular sin tener un plan para la población
más vulnerable ha sido un completo fracaso y un
desperdicio de nuestros impuestos.
Reconozco que aunque en la propuesta de

Presupuesto de Egresos para 2022 por primera
vez se ve un aumento de recursos para el sector
salud (+15.2%), finalmente también se ven pun
tos negativos: eliminan el Fondo de Salud para
el Bienestar que contaba con 66,000 millones
de pesos (mmdp) para enfermedades con un al
to costo como el cáncer y el VIH, no hay recursos
explícitos para la vacunación, y en general, re
saltan aumentos significativos en obras insignia
como el Tren Maya, cuyo presupuesto aumenta
en 63.2 mmdp, que están muy por encima del
gasto asignado al ramo de salud, que aumen
ta 47 mmdp.
Amigas y amigos lectores, el aumento a los re

cursos en salud es efectivamente un buen primer
paso, pero al no venir acompañado de una eficaz
logística de vacunación, de reglas de operación
para el Insabi, ni de dotación suficiente de medica
mentos y personal médico, difícilmente sentiremos
los beneficios.
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AMLO, ¿acuerdo económico regional?
El presidente de México, Andrés Ma

nuel López Obrador propone crear un
acuerdo económico regional en el que
se integren América Latina, el Caribe y
Estados Unidos y Canadá. La ¡dea es

construir en el continente americano algo pare
cido a lo que fue la Comunidad Económica que
dio origen a la actual Unión Europea.
Así lo planteó el mandatario mexicano du

rante la inauguración de la VI Cumbre de la Co
munidad de Estados Latinoamericanos y Cari
beños, ante representantes de 31 países de la
región. El principal objetivo es fortalecer el mer
cado interno. Y para lograrlo sugiere que sea la
Comunidad de Estados de Latinoamérica y El
Caribe (Celac), el vehículo que permita fortale
cer las relaciones entre los países del continen
te. Abiertamente, el Jefe del Ejecutivo mexicano
plantea la desaparición de la Organización de
los Estados Americanos (OEA).
"La Celac dijo en estos tiempos puede con

vertirse en el principal instrumento para conso
lidar las relaciones entre nuestros países de La
tinoamérica y el Caribe y alcanzar el ideal de
una integración económica con Estados Unidos
y Canadá en un marco de respeto a nuestras so
beranías, es decir construir en el continente ame
ricano algo parecido a lo que fue la comuni
dad económica que dio origen al actual Unión
Europea".
El modelo de la OEA de acuerdo con el

diagnóstico del secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard "ya está agotado". A su

juicio, la OEA participó en el "golpe" a Bolivia
El presidente de México dijo que ese ideal pue
de convertirse en una realidad si se acuerdan
"tres cuestiones básicas": 1. La no interven

ción y la autodeterminación de los pueblos; 2.
La cooperación para el desarrollo; 3. La ayu
da mutua para combatir la desigualdad y la
discriminación.

Y en el terreno político los países se compro
meterían a respetar las decisiones internas de
los pueblos y que ningún gobierno se adjudique
la facultad de someter a otro país bajo ningún
motivo, causa o pretexto o mediante la utiliza
ción de dinero, la propaganda, sanciones eco
nómicas y diplomáticas o el uso de la fuerza.
Así, el presidente de la República colocó la inte

gración económica en la agenda de la VI Cumbre
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños a la que asistieron 1 ó presidentes o je
fes de gobierno, dos vicepresidentes y 13 canci
lleres, así como otros funcionarios.
Aunque se vio marcada por la inasistencia

de los presidentes de Brasil, Chile, Argentina,
Colombia y Panamá, países que concentran el
mayor peso económico y representan el 60% de
la población de la región. El gobierno lopezo
bradorista intentó realizar una jugada múltiple.
Pero fue tal la cantidad de propósitos, que

al final, parece poco probable que cristalicen,
por los menos los dos más grandes objetivos.
La integración económica, parece muy lejos de
la realidad. No sólo es la heterogeneidad de
los gobiernos en la región, sino los complica

dos intereses y conflictos entre algunas de las
naciones.

La presencia en México de Nicolás Madu
ro muy probablemente detone una fuerte dis
crepancia entre México y Estados Unidos.
Maduro visitó México, justo cuando es persegui
do e incluso existe una recompensa de por me
dio, para aprehender al presidente venezolano.

La invitación del presidente de Cuba, Miguel
Díaz Canel y la petición de México para que Es
tados Unidos elimine el bloqueo a la isla, es otro
elemento que puede acarrear conflicto con el
gobierno estadunidense.
En lo que toca a la propuesta del gobierno

mexicano para alcanzar la integración comer
cial, tiene lógica en cuanto a que la solución de
raíz para el tema migratorio indudablemente es
el tema económico.

Al generarse mayor progreso económico re
gional, es muy probable que descienda el nú
mero de personas que buscan llegar a Estados
Unidos para mejorar sus condiciones de vida.
Llama la atención que el presidente de México
coincida con el expresidente de México, Carlos
Salinas de Gortari, quien buscó y logró la firma
del Tratado de Libre Comercio de Norteaméri

ca, como una alternativa para procurar un ma
yor crecimiento económico.

La jugada múltiple del gobierno mexicano
fue muy ambiciosa y por lo que se pudo ver,
los resultados parecen haber quedado muy le
jos de las intenciones gubernamentales. Habrá
que ver cuáles son las repercusiones.
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¿Para qué pasear dicta
dores en nuestro país?
Sentar a dos dictadores a la mesa y que

rer asumirse como el líder de América

Latina habla del muy poco entendimien
to que tiene la 4T de los valores básicos
de las sociedades del sur del continente.

Porque el hecho de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador le dedique nuestra fies
ta de independencia a la defensa del régimen
dictatorial cubano y volverá recibir con tal pom
pa y circunstancia al impresentable dictador ve
nezolano Nicolás Maduro, no significa que mu
cha gente en Cuba y Venezuela no anhelen la
libertad y la democracia.

Un liderazgo se construye sobre valores y ob
jetivos comunes. Placear así a esos dictadores
no es un anhelo de la región, por más que quie
ran encontrar comunes denominadores en con

tra de organismos regionales patrocinados por
el gobierno de Estados Unidos.
México es un país democrático con un go

bierno de poca vocación institucional que logra
con esos desplantes de respaldo a los dictado
res ¡alar las miradas internacionales y cuestio
nar qué planes tiene la 4T para este país.

Estos juegos políticos de posicionamiento in
terno entre alguna parte de la clientela electo
ral de la 4T también tienen su riesgo, porque no
todos los seguidores de López Obrador aprue
ban los métodos autoritarios en Venezuela, Ni
caragua o Cuba.
Y si bien en Estados Unidos puede verse co

mo un acto folklórico innecesario de la 4T, pue
de despertar la ¡ra de grupos radicales estadou
nidenses que tengan un importante poder de
cabildeo en Washington.

El gobierno de México debe hacer muy bien

sus números de las relaciones cotidianas con unos

y con otros. Por ejemplo, en lo comercial, todas
las exportaciones de este país a Cuba entre ene
ro y agosto de este año equivalen a ocho horas
de exportaciones mexicanas a Estados Unidos.
Tanta insistencia en esos desplantes innecesa

rios puede activar las otras agendas de La Casa
Blanca, que no pasan por el intento de desacti
vación de la Organización de Estados America
nos, pero que sí pesan en otros asuntos como la
falta de cumplimiento a los contratos de empre
sas estadounidenses, sobre todo del sector ener
gético, y la ausencia total de compromiso de Mé
xico con la agenda del cambio climático que es
el eje discursivo del gobierno de Joe Biden.
La cumbre convocada por México, sin mu

chos presidentes de la región, pero sí con estos
dictadores, fue un fracaso que no parece abo
nar nada bueno internamente al canciller Mar
celo Ebrard.

Lo que hay que ver es si esta estrategia de pa
sear dictadores por México ya no pasa de aquí,
si se suma a una más de las tantas pifias de la
41 o si manda mensajes que no podemos ver.
Quedó claro que con esos participantes Mé

xico no será el líder latinoamericano de un equi
valente de la Unión Europea, que la reunión en
nuestro país sirvió para ahondar las diferencias
latinoamericanas y para recodar a todos que
en nuestro continente hay regímenes totalitarios
que abusan de su población.

Pero pasear dictadores, así como ocurrió en
estos días, debe tener otros mensajes internos
que hay que ver cómo los va descifrando el pro
pio Presidente en sus mañaneras. Tiene que ser
algo más que una mala ocurrencia.
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México. Agroalimentos básicos 2020
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LAS CIFRAS definitivas clel tercer In
forme de gobierno, en 2020 la producción de los
cuatro granos básicos (maíz, trigo, frijol y arroz)
fue de 31.8 millones de toneladas (mt) cifra 0.5%
superior a la de 2019 y 2018, aunque 5.1% inferior
a la de 2016, año de cosecha récord. Sumando a la
producción de básicos el volumen importado (21.7
mt) y restando lo exportado (1.5 mt) se obtiene
el consumo aparente del país que en 2020 fue de
51.9 mt (Gráfico 1). Así, del consumo total 41.8%
fue importado, proporción ligeramente menor
que en 2019 (42.5%) y que en 2018 (43.9%).

DE MAIZ, LA producción en 2020 fue de 27.4
millones de toneladas, 0.7% más que en 2019 y
0.9% que en 2018, aunque 2.9% abajo de las 28.3
mt alcanzadas en 2016 (Gráfico 2). Adicionando
la importación (15.8 mt) y restando la exportación
(0.8 mt) tenemos que el consumo aparente fue de
42.4 mt, del cual 37.2% fue importado, propor
ción así mismo menor a la de 2019 (37.9%) y a la
de 2018 (39.6).
DE TRIGO SE produjeron 3 millones de tone
ladas, 7.9% abajo de 2019 y sólo 1.5% arriba de

2018. Las importaciones en el año ascendieron
a 4.4 mt y las exportaciones a 0.6 mt para un
consumo aparente de 6.8 mt, del cual 61.5% es
importado.

DE FRIJOL SE produjeron 1.1 millones de tonela
das, 20.1% más que en 2019, aunque 11.7% abajo
de 2018 y 18.4% abajo de los 1.3 mt producidas en
2013. En 2020 se importaron 146 mil toneladas y
se exportaron 44 mil para un consumo aparente
de 1.2 millones, del cual el 12.6% es importado.

DE ARROZ APENAS producimos 295 mil to
neladas (20.4% más que en 2019), importamos
1.4 millones y exportamos 23 mil toneladas, para
un consumo aparente de 1.6 millones, del cual el
83.3% es importado.

EN SÍNTESIS, LA producción de maíz, frijol y
arroz permanece prácticamente estancada en el
último quinquenio y la de trigo va a la baja (Grá
fico 2). Entre 2010 y 2020 el consumo por habi
tante de maíz aumentó de 272 kg al año a 331 kg,
arroz de 9 a 13 kg, y soya de 31 a 47 kg; y decreció
en el trigo de 60 a 53 kg y en el frijol de 11 a 9 kg.
LA AUTOSUFICIENCIA EN básicos no muestra
avances perceptibles en el último quinquenio, sal
vo una mejora relativa en trigo. En 2020 seguimos
siendo severamente deficitarios e importadores
de: frijol 12.6% del consumo, maíz 37.2, trigo 65.1,
arroz 83.3 y soya 96.0% (Gráfico 3), importacio
nes (casi) en su totalidad transgénicas.

LA AUTOSUFICIENCIA EN básicos no muestra
avances perceptibles en el último quinquenio, sal
vo una mejora relativa en trigo. En 2020 seguimos
siendo severamente deficitarios e importadores
de: frijol 12.6% del consumo, maíz 37.2, trigo 65.1,
arroz 83.3 y soya 96.0% (Gráfico 3), importacio
nes (casi) en su totalidad transgénicas.

EN CARNES, EN 2010 importábamos 14.6 del
consumo bovino y en 2020 ya sólo 6.1%, y del
porcino importábamos 42.0 y 39.1% en 2020. En
sentido inverso, en 2010 importábamos 15.8% del
consumo de carne de aves y en 2020 el 21.4. Toda
(o casi) con engordadores químicos.

60
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Fuente: UNITÉ con datos del tercer Informe de gobierno (Gl)
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Concepto Toneladas Var%
TOT granos básic (4) 2019 2020 20/19 1820
(•) Producción 31,596,925 31,762,626 0.5 0.5
(+) Importación 22,155,948 21,697,182 2.1 6.8
() Exportación 1.832,775 1,516,796 7.1 20.4
(=)Cons aparente 52,120,098 51,943,012 0.3 1.9
"'ipor%delCA 42.5 41.8 1.7 5.0
Cons per cápita (Kg) 412.0 406.0 1.5 3.8
Maiz

(•(Producción 27,228,242 27,424.528 0.7 0.9
(+) Importación 16,125,000 15,772,000 2.2 8.2
¡(Exportación 786,900 834,000 6,0 8.2
(=) Cuns aparente 42,566,342 42,362.528 0.5 2.5
lmpor%deiCA 37.9 37.2 1.7 5.9
Cons per cápita (Kq)336331_ 1 5 4.6
Trigo
(•) Producciói 3,244,062 2,986,839 7.9 !,5
¡+) Importación 4,837,000 4,419,000 8.6 10.2
() Exportación 794,000 616,000 22.4 26.6
¡=) Cons aparente 7,287,062 6,789,689 6.8 3,3
Tmpbr%delCA66.4.1 O7.1"
Cons per cápita (Kg)58.053.0 8 6 5,"
Frijol
(•) Producción 879,404 1,056,071 20,1 11.7
(+) Importación 121,000 46,000 20.7 11.5
() Exportación 23,000 44,000 91.3 12.5
(=)Consu aparente 977,40' 1,158,071 18.5 11.6
Tmpó"rcomó"%dérCA"12.4T2"6 "8~0"2"
Cons per cápita (Kq)8J)9.0 12.5 10.0
Arroz palay
(.) Producción 245,217 295,338 20.4 4.1
(+) Importación 1,072,948 1,360,182 26.8 35.6
() Exportación 28,875 22,796 21.1 79.0
(=) Cons aparente 1,289,290 1,632,724 26.6 38.6
lmpor%deiCÁ 83.2 83.3 G.l 2.2
Cons per cápita (Kg) 10.0 13,0 30.0 44.4
33p
(•(Producción 232,680 246,019 5.7 24.1
(+) Importación 5,989,566 5,727,099 4.4 10.7
() Exportación .',398 7,977 232.7 7086.5
(=)Consumoaparente 6,219,849 5,é65,141 4.1 8.5
¦ipcir % deLCA 96.3 / 96.0 0.3 2.0
Cons per cápita (Kgi49.047.0 4.1 9.3
Sorgo (cons animal)
(•(Producción 4,352,947 4,703,701 8.1 3.8
(+) Importación 734,000 314,000 57.2 42.5
¡(Exportación 0 1,000 — 58.8
(=) Cons aparente 5,086,947 5,016,7111 1.4 5.6
Trrípor % del CA14.46.3"" 1 ":56.6""""34.9"
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DINERO
El laberinto de las relaciones con Cuba

El realismo del embajador Solazar//
Un banco generoso
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTABA EN LA preparatoria cuan
do con otros compañeros nos su
mamos a la manifestación de apoyo
a Cuba convocada por el general
Lázaro Cárdenas. Si la memoria me

ayuda, era día de clases, a mediados de abril
de 1961. Con emoción lo vimos trepado en un
vehículo, a mitad del Zócalo, llamando a los
mexicanos a solidarizarnos con Cuba que en
esos días sufría la invasión de Estados Unidos.
("Fidel, Fidel, qué tiene Fidel que los america
nos no pueden con él").

FUE UNA MANIFESTACIÓN pacífica, los
granaderos vigilaron que no ocurriera nada
desagradable. Convocaron a otro mitin para
la siguiente semana, que supuestamente tam
bién encabezaría el general Cárdenas. Corría
la versión de que preparaba una expedición
armada para apoyar a Fidel. No apareció el ge
neral, pero sí decenas de granaderos repartien
do macanazos y chorros de agua. Corrí hacia
la Catedral, habían cerrado las rejas. Ahí me
agarraron unos uniformados, me pegaron un
culatazo en la cabeza, me subieron a una julia
y me tiraron en algún lugar sobre San Juan de
Letrán. Llegué descalabrado a mi casa con mi
suéter verde de Carlos Import's, de Ensenada,
manchado de sangre.

LA REPRESIÓN FUE salvaje, como para
aquietar los ánimos de los potenciales expe
dicionarios. Ahí comenzó mi entendimiento
del laberinto de las relaciones diplomáticas. El
presidente Adolfo López Mateos simpatizaba
con la revolución cubana (llegó a decir "soy
de izquierda dentro de la Constitución"), pero
había que evitar el enojo de los gringos. La fór
mula: México apoya 100 por ciento a Cúba
menos el porcentaje (80 por ciento o más) que
incomode a Estados Unidos.

Egoteca
FIDEL CASTRO GESTÓ en México su mo
vimiento y ya como jefe del gobierno regresó
en 10 ocasiones. Su primera estancia ocurrió
en 1979, a invitación del entonces presidente
José López Portillo. En la egoteca de todos los
presidentes prianistas no falta una foto a su la
do. Andrés Manuel López Obrador no alcanzó
fotografía, pero sí, y muchas, con su heredero
Miguel DíazCanel. Lo ha abrumado con tan
tas distinciones. Hizo un llamado a Estados
Unidos a que cese el bloqueo económico y el
mal trato a Cuba. Por instrucciones de López
Obrador México votó en la Asamblea General
de la Organización de Naciones Unidas del 23
de junio pasado una resolución en la que pide
el fin del bloqueo, la cual se sumó a otras 28
adoptadas anualmente desde 1992. Esta vez
tuvo 184 votos a favor, dos en contra (Estados
Unidos e Israel) y tres abstenciones (Colombia,
Brasil y Ucrania). Difícil que Estados Unidos
cambie su posición después de la derrota de
Afganistán.

FIDEL CASTRO GESTÓ en México su mo
vimiento y ya como jefe del gobierno regresó
en 10 ocasiones. Su primera estancia ocurrió
en 1979, a invitación del entonces presidente
José López Portillo. En la egoteca de todos los
presidentes prianistas no falta una foto a su la
do. Andrés Manuel López Obrador no alcanzó
fotografía, pero sí, y muchas, con su heredero
Miguel DíazCanel. Lo ha abrumado con tan
tas distinciones. Hizo un llamado a Estados
Unidos a que cese el bloqueo económico y el
mal trato a Cuba. Por instrucciones de López
Obrador México votó en la Asamblea General
de la Organización de Naciones Unidas del 23
de junio pasado una resolución en la que pide
el fin del bloqueo, la cual se sumó a otras 28
adoptadas anualmente desde 1992. Esta vez
tuvo 184 votos a favor, dos en contra (Estados
Unidos e Israel) y tres abstenciones (Colombia,
Brasil y Ucrania). Difícil que Estados Unidos
cambie su posición después de la derrota de
Afganistán.

Realismo
EL NUEVO EMBAJADOR de Estados Uni
dos en México, Ken Salazar, puso una dosis
de realismo: "Respetamos la soberanía de
México", dijo. "Entonces, la posición de Esta
dos Unidos es que en Cuba vamos nosotros a
seguir luchando para la democracia de Cuba
y la gente de Cuba, pero desde la perspectiva
mía lo más importante es que Estados Unidos
y México estén enfocados más en las cosas
que podemos hacer y no nos podemos dis
traer de lo que tenemos que hacer ahora y lo
que tenemos que hacer ahora es trabajar en
las cosas donde podemos hacer bastante, bas
tante progreso". Ese es the ñame ofthegame
para la próxima reunión de López Obrador
con Biden. El embajador habló en Tabasco,
donde se reunió con el gobernador Carlos
Manuel Merino, remplazo del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, en la
Quinta Grijalva, ni más ni menos.

Banco generoso
"SABEMOS QUE TE hicimos pasar un mal
domingo", dice BBVA a sus clientes. Se refiere
a la caída del sistema del domingo 12 de sep
tiembre. "Queremos compensarte por ello".
La compensación consiste en que compren
algo. "Si tienes una tarjeta de débito física de
BBVA recibe una bonificación de 1 por ciento
en todas tus compras y de 2 por ciento usando
una tarjeta de débito digital. Y si tienes una
tarjeta de crédito física, acumula el doble de
puntos en todas tus compras y el triple usando
una tarjeta digital". La "compensación" sólo
era válida ayer.
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"SABEMOS QUE TE hicimos pasar un mal
domingo", dice BBVA a sus clientes. Se refiere
a la caída del sistema del domingo 12 de sep
tiembre. "Queremos compensarte por ello".
La compensación consiste en que compren
algo. "Si tienes una tarjeta de débito física de
BBVA recibe una bonificación de 1 por ciento
en todas tus compras y de 2 por ciento usando
una tarjeta de débito digital. Y si tienes una
tarjeta de crédito física, acumula el doble de
puntos en todas tus compras y el triple usando
una tarjeta digital". La "compensación" sólo
era válida ayer.

Twiteratti

EN TELEVISA HABLAN una y otra vez del
sismo de 1985, pero no hablan mucho del sis
mo de 2017. ¿Acaso no quieren recordar que
utilizaron la desgracia del colegio Rébsamen
para ganar audiencia con su montaje de "Frida
Sofía", niña que nunca existió?

@Lopezramon7

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Posponen sepelio de la OBA//AI caño, tarde
que temprano// Fuera bloqueos y malos tratos
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA COMUNIDAD DE naciones latinoa
mericanas y caribeñas pospuso el sepelio
formal de la hedionda cuan golpista Orga

nización de Estados Americanos (OEA, siempre
al servicio de los intereses estadunidenses), pe
ro es un hecho que tarde que temprano desa
parecerá del escenario regional. Es cuestión de
tiempo, por mucho que algunos gobiernos ca
da día menos ganen sus croquetas con mani
festaciones públicas en defensa del "ministerio
de las colonias".

MUY LEJOS QUEDÓ la década de los años 70,
cuando el entonces secretario estadunidense
de Estado, Dean Rusk, regresó a Washington
para informar a John F. Kennedy que Cuba "ha
sido expulsada" de la OEA, en una "acción que
demuestra un profundo sentido de la unidad del
Hemisferio", a lo que el mandatario respondió:
"hemos ganado un gran prestigio, para mí y el
gobierno estadunidense; mi más grande orgullo
y satisfacción por haberlo logrado".

Y LA ANTERIOR sólo es una muestra, porque
esa ha sido la sucia función de la OEA a lo largo
de sus 73 años de existencia; a eso se dedica, a
servir al gobierno estadunidense, pero algunos
mandatarios regionales gozan siendo gatos del
patrón, y esa práctica hay que despacharla al
más allá en beneficio de una comunidad de na
ciones, latinoamericana y caribeña, que requie
re de unidad y respeto a su soberanía.

UNA CRÓNICA DE aquellos años narra lo
siguiente: "lo que Rusk no reveló a la prensa fue
que los cancilleres de las naciones integrantes
de la OEA fueron advertidos (amenazados, en
realidad) por ese mismo secretario de Estado
que la ayuda económica que aspiraban recibir
del gobierno estadunidense estaría supeditada
al apoyo que brindaran a la aplicación de san
ciones en contra de La Habana (expulsión y
bloqueo), según revelaciones de The New York
Times", es decir, una vez más la execrable políti
ca de garrote y zanahoria, siempre "en nombre
de la democracia", desde luego. Y funcionó:
excepto el mexicano, los gobiernos latinoame
ricanos y caribeños rompieron con Cuba, pero
a estas alturas prácticamente todos mantienen
relaciones diplomáticas con la isla.

ASI, LA OEA debe irse por el caño y consolidar"
a la Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños (Celac) como el mecanismo multi
lateral de la región. Como bien subrayó el presi
dente López Obrador, "puede convertirse en el
principal instrumento para consolidar los nexos
entre nuestros países y alcanzar el ideal de una
integración económica con Estados Unidos y
Canadá en un marco de respeto a nuestras sobe
ranías, es decir, construir en el continente ame
ricano algo parecido a lo que fue la comunidad
económica que dio origen a la actual Unión Eu
ropea. Se trata de ir hacia la modernidad, pero
forjada desde abajo y para todos, con el criterio
de que el progreso sin justicia es retroceso.

"ESTE IDEAL PUEDE volverse realidad si pen
samos y acordamos sobre tres cuestiones bási
cas: no intervención y autodeterminación de los
pueblos; cooperación para el desarrollo y ayuda
mutua para combatir la desigualdad y discrimi
nación. En el terreno político podemos compro
meternos a respetar las decisiones internas de
los pueblos y que ningún gobierno se arrogue la
facultad de someter a otro país bajo ningún mo
tivo, causa o pretexto, o mediante la utilización
del dinero, la propaganda, las sanciones econó
micas y diplomáticas, o el uso de la fuerza".

EN MATERIA ECONÓMICA López Obrador
propuso algo "sencillo", para una comunidad de
naciones con PIB conjunto cercano a 5 billones
de dólares: reactivación en nuestro continente
"para producir en América lo que consumimos.
Las ventajas son muchas. Entre otras, conta
mos con fuerza de trabajo; hay buen desarrollo
tecnológico, somos un continente rico en recur
sos naturales, con amplia diversidad cultural
y existe suficiente demanda de mercancías en
nuestros mercados. Sólo se requiere una pla
neación conjunta con la participación de orga
nismos como la Cepal, el BID (cuyo presidente,
Mauricio ClaverCarone un halconcito del
Departamento de Estado, casualmente visitó
Uruguay y Paraguay poco antes de la Cumbre
de la Celac, y se conocen los resultados) y otros.
Es el momento de terminar con el letargo y
plantear una nueva y vigorosa relación, de sus
tituir la política de bloqueos y de malos tratos
por la opción de respetarnos, caminar juntos y
asociarnos por el bien de América, sin vulnerar
nuestras soberanías".

Las rebanadas del pastel
¡GRACIAS!, MADRE NATURA. Libramos
este 19 de septiembre.
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cfvmexico_sa@hotmail.com

La Organización de Estados Americanos
(OEA) debería irse por el caño y consolidara La
Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (CeLac) como eL mecanismo muíti La

teral de La región. En La imagen, jefes de Estado y
de gobierno posan para La foto eL sábado,
durante La sexta Cumbre de La CeLac realizada
en La Ciudad de México. Foto Xinhua

Fecha: 20/09/2021

Página: 26

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 34,363

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Pues no ha terminado de acomodarse aún al mando de la Fuerza Na

val del Pacífico y nos dicen que el almirante José Luis Vergara Ibarra
ya se vio como el próximo titular de la Secretaría de Marina... casi

casi como se vio en 2018 cuando por su cercanía con el entonces secretario
almirante Vidal Francisco Soberón Sanz esperaba recibir el timón durante
el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, un futurismo que, junto con
una serie de presunciones, generan incomodidad en la institución al man
do de José Rafael Ojeda.

A lo mejor no se acuerda usted, pero
hace 4 años, tras el sismo del 19 de septiem
bre, Vergara Ibarra cobró notoriedad por el
caso de la niña Frida Sofía supuestamente
atrapada bajo los escombros de la escuela
Rébsamen, en Coapa, Ciudad de México. La
difusión de esa noticia falsa provocó un com
plicado momento para la institución naval
que, en voz del entonces subsecretario Ángel
Enrique Sarmiento, debió ofrecer una discul
pa pública.

El Almirante Vergara se vio como posible
titular de la Semar en la 4T nos refieren
fuentes de la institución y convenció de ello
a otros elementos con la posibilidad de ascen
sos y beneficios; esta convocatoria es ahora
parte de las investigaciones que se realizan
en la institución a fin de evitar que conductas
cuestionables se pudieran repetir en el futuro.
Vergara Ibarra, según se ha registrado,

mantiene a flote sus aspiraciones, a pesar de
que hoy su papel en la Fuerza Naval del Pa
cífico, basada en Manzanillo, es un cargo no

tan relevante. Desde ahí se presenta como
jefe de la mar océano, a punto de ocupar la
titularidad de la Semar por ser el favorito de
gobiernos extranjeros, en particular de Esta
dos Unidos.

Ello, por supuesto, ha provocado un serio
malestar institucional que seguramente dará
de que hablar en los próximos días.

Otra vez, cruzazuleada Recientemente
los directivos de Cooperativa La Cruz Azul
festejaron a bombo y platillo el fallo del Pri
mer Tribunal Colegiado en Materia Civil que
resolvía, en el marco de una asamblea reali
zada en septiembre de 2018, por un lado, la
salida definitiva de Billy Álvarez y por otro,
ratificaba sus nuevos cargos. Hasta ahí todo
tranquilo, pero salió a la luz la existencia
de un amparo indirecto del Juez Primero
de Distrito en el Estado de Hidalgo quien
determinó en marzo del 2021 que el Con
sejo de Administración electo en 2018 cesó
sus funciones con motivo de la elección de

nuevos dirigentes en la asamblea de agosto
del 2020. Ello significa en términos judicia
les que se eligió a Federico Sarabia como
nuevo presidente del consejo. Pero además
está por resolverse otro juicio que también
impugna la referida asamblea de 2018 que
eligió a José Antonio Marín Gutiérrez y Víc
tor Manuel Velázquez Rangel,.., o sea que
aún no es cosa juzgada. Como diría el clási
co, puede venir una cruzazuleada. Veremos.

Paulo Diez, siempre en lo mismo. Como un
productor del mundo del espectáculo venido
a menos, Paulo Diez incorporó al actor Daniel
Giménez Cacho para presionar a Jorge Arga
nis, titular de la SCT, para que desconozca
la concesión otorgada por el Estado de Mé
xico para la operación del Viaducto Elevado
Bicentenario concesionado a Aleatica. Es

la enésima ocasión con que Diez intenta re
cuperar las millonadas concesiones para su
patrocinador, Pedro Topete, dueño de Infrai
ber. Es por ello que Diez cuenta con fondos
para elaborar videos con artistas en apuros,
y además simular la existencia de una firma
de análisis financiero, Auroras Research...
que en verdad sólo es él, sus allegados y un
tropilla de bots. A veces el patrocinador da
para contratar desplegados en medios donde
ataca a Aleatica como si fuera lo mismo que
OHL (ahora controlada por los hermanos
Mauricio y Luis Amodio) a sabiendas que
divulga una mentira que viola lo estableci
do por la Ley del Mercado de Valores. Al que
obra mal... se le cae el telón.
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oy voy a cambiar... La pandemia se tradujo en un obligado camHbio para las empresas, las cuales mutaron drásticamente a fin de
garantizar su supervivencia.

No fueron pocas las que debieron cerrar.
Sólo basta darse un paseo por cualquier calle
o plaza para atestiguar el número de tiendas
y restaurantes que ya no están en operación.

Las grandes firmas tampoco estuvieron
exentas. La crisis de salud derivó en la quie
bra de marcas como Victoria Secret o J.Crew.

Las empresas que permanecen debieron
modificar, en cuestión de semanas, su es
trategia digital, sus servicios hacia el cliente
y su esquema laboral.

En ese sentido, recientemente la firma
de consultoría EY, al mando de Víctor Soulé,
dio a conocer su encuesta "2021 Global Prí

vate Equity Survey", extenso análisis que
plasma las percepciones de los directivos y
líderes financieros en 127 empresas de capi
tal privado en el orbe sobre los desafíos de
la aún latente pandemia...

Contigo en la distancia.. Hacia el 2023 la
meta para 7 de cada 10 directivos se centra
en acelerar el crecimiento y arriba de un
25% tiene los ojos puestos en ampliar sus
capacidades tecnológicas.

Por su parte, 50% resalta que el manejo
y retención del talento serán nodales en los
siguientes dos años. De hecho, 60% de los

entrevistados señaló que el principal reto
del año pasado estuvo en la implementa
ción de los esquemas de trabajo a distancia.
La gran mayoría no estaba preparada para
ofrecer estas facilidades a sus trabajadores.

Un 63% de ellos apunta que realizaron
robustas inversiones, a fin de mejorar la
tecnología en materia de videoconferencias,
programas de coordinación de labores y
automatización de procesos, mientras que
24% rediseñó los flujos de trabajo.
A su vez, 4 de cada 10 establecieron en

cuentros o llamadas individuales entre tra

bajadores y directivos, lo que estrechó las
relaciones con los altos rangos...

Futuro híbrido. Muchas empresas apro
vecharán lo aprendido y podrían mantener
formatos de trabajo híbridos, lo que podría
modificar de forma permanente el rostro de
las oficinas. El 50% apunta que redujeron el
tamaño de sus negocios o se reubicaron a
lugares más económicos.

Entre las actividades más susceptibles
a mantenerse de forma remota apunte las
áreas de cumplimiento, contabilidad, mar
keting, análisis de portafolios y profesiona
les de inversión.

Sin embargo, persisten dudas. El 74% de
los entrevistados destaca que los formatos a
distancia deterioran la cultura laboral, 33%
apunta que merma el contacto con inversio
nistas, 28% señala una falta de compromiso
del talento e incluso 30% dice que reduce la
productividad.
Como quiera, pese a los fundados te

mores, apenas un 9% cuenta con pro
gramas de capacitación específicos para
conocer las mejores prácticas de trabajo
remoto. Así que mucha espuma y poco
chocolate...

PRODUCTIVIDAD LABORAL,
EN PICADA

Para el próximo año., se prevé un pronun
ciado incremento salarial. La realidad es

que la precarización en el mercado laboral
es evidente máxime la desbordada inflación

que lacera la economía familiar.
Como quiera, el contexto no es el más

halagüeño. México ¿Cómo vamos?, al
mando de Sofía Ramírez, hace ver que al
segundo semestre de este año la producti
vidad laboral en el país apenas registró un
nivel de 99.1; es decir, una caída de 12 pun
tos vs. el mismo periodo del 2020.

En el año, la productividad en activida
des primarias muestra una contracción del
0.3%, en secundarias 3.2% y las terciarias
del 0.3%. De reversa...
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Los sistemas económicos

pueden definirse por su pos
tura frente a la libertad indi

vidual para producir, ofrecer y ven
der, y frente a la propiedad privada
sobre los medios de producción
necesarios para poder producir,
ofrecer y vender.

Existen, en teoría, cuatro posibles sistemas
económicos: l) a favor de la libertad individual y
la propiedad privada; 2) a favor de la libertad in
dividual y contra la propiedad privada; 3) contra
la libertad individual y a favor de la propiedad
privada; 4) contra la libertad individual y la pro
piedad privada.

En la práctica, dado que la propiedad privada
sobre los medios de producción es la condición
de posibilidad del ejercicio de la libertad indi
vidual para producir, ofrecer y vender, y dado
que de nada sirve la propiedad privada de los
medios de producción sin la libertad individual
para producir, ofrecer y vender, quedan descar
tadas las opciones 2 y 3, siendo posibles sola
mente la l y la 4: la del liberalismo (a favor de
la libertad individual y la propiedad privada), y
la del comunismo (contra la libertad individual
y la propiedad privada). Las opciones 2 y 3, de
intentarse, derivarían en la 4.

Lo anterior viene a cuento porque, a raíz del

sainete que se armó hace unas semanas en torno
a la Carta de Madrid (https://fundaciondisenso.
org/cartademadrid/), que firmaron algunos
panistas, algunos de los cuales más tardaron en
firmarla que en retractarse, carta en la cual se
advierte de la amenaza que representa para mu
chos países el comunismo, sobre todo los que
tienen gobiernos populistas, no faltaron quienes
afirmaron que esa amenaza no existe. En México
es una amenaza real, y no porque los bolchevi
ques estén a la puerta de la Ciudad de México,
o por las estatuas de Fidel Castro y el Che Gue
vara en la Delegación Cuauhtémoc, sino por el
párrafo tercero, del Art. 25 constitucional, en el
cual leemos que "el Estado planeará, conducirá,
coordinará y orientara la actividad económica
nacional", lo cual es propio de las economías
gubernamentalmente planificadas (concepto
más claro que centralmente planificadas), pro
pias de países comunistas, inspiradas en el mar
xismo, como lo es la economía de Cuba, en cuya
constitución, Art. 19, leemos que "el Estado di
rige, regula y controla la actividad económica",
texto esencialmente igual al del Art. 25 de nues
tra constitución.

Cierto, en México el Estado, que para todo
efecto práctico es el gobierno en turno, (todavía)
no planea, conduce, coordina y orienta la activi
dad económica nacional, sin pasar de la elabo
ración del Plan Nacional de Desarrollo, que en
realidad es el programa de gobierno. Lo que me
preocupa, sobre todo con la 4T en el poder, es
la posibilidad de que lo intente, en contra de la
libertad individual y de la propiedad privada, en
contra del liberalismo.
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IN
VER
SIONES
INFRAESTRUCTURA

En suspenso, tercer
paquete de obras
Con la finalidad de fomentar la

actividad económica en el país,
el gobierno federal planeaba
lanzar un tercer paquete de
obras de infraestructura para
julio de este año; sin embargo,
hasta el momento no se ha da

do a conocer nada ni sabemos
cuándo se anunciará. En medio
de la recuperación, estas son
malas noticias para la genera
ción de empleos e inversiones.

FESTEJA DE LA MORA

Celebran entrada de

Perú al pacto Tipat
La subsecretaría de Comer
cio Exterior, Luz María de la
Mora, celebró la publicación
en el Diario Oficial de la Fede

ración del acuerdo con el que
entra en vigor el Tratado In
tegral y Progresista de Asocia
ción Transpacífico para Perú;
la funcionaría afirmó que es
un paso más hacia la consolida
ción productiva entre miem
bros de la región AsiaPacífico.
REUNIÓN

México y EU van por
convenio vitivinícola

Nos cuentan que miembros
del Consejo Mexicano Vitivi

nícola y otros productores se
reunieron con representantes
de la industria del Valle de Na

pa, la región más importante
de EU para el sector. Que no le
sorprendan próximos anun
cios, pues se acordaron mesas
de trabajo para estrechar los
lazos entre las regiones.
22 A 25 DE SEPTIEMRRE

Buscarán apoyos en
la Feria Aeroespacial
Salvador Landeros, direc
tor de la Agencia Espacial
Mexicana, y Benjamín Na
jar, que preside el Consejo
de Thrusters Unlimited, bus
carán apoyos y patrocinios
a proyectos de investigación
dentro de la Feria Aeroespa
cial México, que se realizará
del 22 al 25 de septiembre.
VÍCTIMAS DE SISMO

Carlos Sliin entrega
viviendas en CdMx

Carlos Slim, atravésde sufirn
dación, entregó tres torres de
departamentos en CdMx, las
cuales fueron reconstruidas

en apoyo a 48 familias afecta
das por los sismos de 2017. Los
recursos fueron aportados por
el Programa México Unido y la
organización del empresario
multiplicó por seis cada peso
donado por la sociedad.
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Accendo, libre de
fraude, va por Toka

La Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, que preside Juan
Pablo Graf, ya analiza la soli

citud de Accendo Banco para adquirir Toka
International, empresa especializada en ser
vicios corporativos enfocada al negocio de
monederos electrónicos con 4.1 millones de
usuarios, para impulsar más la banca digital.
El banco, que preside y dirige Francisco

Javier Reyes de la Campa, depositó en ga
rantía 421 millones de pesos a favor de los ac
cionistas de Toka para regular y garantizar
dicha adquisición, y espera concluir la tran
sacción este mismo año. Al cierre de julio su
capital contable fue de mil 28 millones de pe
sos, su índice de Morosidad de 1.7 por ciento,
las reservas respecto a la cartera vencida de
248 por ciento y el promedio mensual de Co
eficiente de Liquidez de 106 por ciento.
El objetivo es fortalecerse con socios estra

tégicos para vincular el sector bancario con el
avance tecnológicoy adaptarse alas necesida
des de los clientes. La pandemia favoreció el
uso generalizado de pagos digitales por parte
de la población.
También enjulio unjuez determinó no vin

cular aproceso ados de los dueñosy dos direc
tivos por falta de elementos de un supuesto
fraude. Se mantiene una colaboración estre

cha y cumplimiento puntual de los requeri
mientos de las autoridades, aunque Moisés
Cosío continúa con acusaciones sin susten

to a sabiendas de que es investigado por eva
sión fiscal de más de 100 millones de dólares
en México y Estados Unidos a l úti l izar presta
nombre, fundaciones y paraísos fiscales.
Por cierto, se confirmó que Altos Hornos

de México pagará 216 millones 644 mil dóla
res a Pemex y a su filial Pemex Transforma

ción Industrial por el supuesto sobreprecio
con el que fue vendida la planta de Agronitro
genados, ex propiedad de la acerera Cumplió
con la constitución de garantías y el 30 de no
viembre de 2021 hará el primer pago, según el
calendario establecido con el gobierno; están
depositados como garantía activos de la em
presay 99.9 por ciento de las acciones de Ahm
sa enpoder de Grupo Acerero del Norte.

Cuarto de junto
Tatiana Clouthier, secretaria de Economía,
inaugurará el miércoles la XXX Convención
Nacional de la Cámara Nacional de la Indus
tria Farmacéutica, que preside Miguel Lom
bera González, con el tema central de la polí
tica integral farmacéutica, instrumento para
enfrentar los retos de la salud derivados del

covid19; se analizará un modelo de adquisi
ciones de medicamentos e insumos parala sa
lud que responda a las necesidades y deman
das de los mexicanos, la disrupción de cadenas
de suministro y los efectos de la pandemia en
el sistema de saludy enla atención de otros pa
decimientos... Miriam GarcíaBulle Zozaya
renunció a la dirección general de Citibana
mex Casa de Bolsa, misma que será ocupada
por José Antonio Espíndola Riveroll.
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Julio 15rito A.

Banco Accendo,
lejos de una crisis
Parte del fin de semana largo estuve investigando

a fondo sobre lo que sucede en Banco Accendo, que
dirige Javier Reyes y es que un sombrío personaje
Moisés Cosío Espinosa salió a medios con acusacio
nes que descubrí que eran falsas y mal intencionadas.

Resulta que el banco inició operaciones hace cuatro años y como
sucede en estos casos buscó nichos de mercado muy específicos,
financiando operaciones del segmento de Fintech. Aprovechan
do la tecnología procura operar siempre en línea, disminuyendo
gastos innecesarios, como sucursales
bancarias. AHMSA pagará

Cuando se analiza a un banco debe puntUül (1 PCJUCX
mas cuidar, además de su contabilidad,
su estructura administrativa. Que ten
ga un gobierno corporativo y Banco Accendo cumple con los es
tándares global es de control y calidad, así como mantiene colabo
ración estrecha y cumplimiento puntual a los requerimientos de
las autoridades,, lo cual hace totalmente absurdas las versiones.

El ¡oven banco esta muy lejos de atravesar por un panorama
como el del banco FAMSA, que terminó quebrando. Vamos a sus
números; En la actualidad cuenta con una capitalización de 1,028
millones de pesos, el Indice de Morosidad [IMGR) es de 1.7%, pero
además tiene reservas respecto de la cartera vencida de 249%,
y un promedio mensual de Coeficiente de Cobertura de Liquidez
(CCLJ de 106%, muy por encima del estándar mundial que exige
Basilea III. Cuenta con una plataforma de servicios digitales ro
busta, A través de su Hub de Pagos digital, Accendo ha logrado
tomar mercado en pagos ¡ocales de competidores y en pagos in
ternacionales, y se ha logrado posiciona reñios primeros lugares,

FIRMEZA

Se acaba ron Sos rumores, tal y como lo prometió Alonso A nc ira, pro
pietario mayor itario de A ¡tos Hornos de México, se hará el primer
pago a Petróleos Mexicanos el próximo 30 de noviembre. Ya en un
primer momento A H M5A cumplió con la constitución de garantías
tras aceptar pagar 216 millones de dólares, como reparación del
daño de la venta de Agro nitrogenados a PEMEX.

AHMS ofreció como garantía, acti
vos de la empresa, como equipo e in (.ÜValiCV turbo ílc
muehles, así como 99,9% de las acciones $qIq {¡£5 cilindro s
de AHMSA en poder de Grupo Acerero
del Norte, 55% de dichas acciones, propiedad de la familia Ancíra,
se integraron en un fideicomiso constituido en Estados Unidos, en
tanto el45%, propiedad de XavierAutrevMaza, están en un fideico
miso en Banca Afirme. Pemex recibirá el pago en su cuenta ubicada
en San Antonio, Texas, del |P Morgan Chase Bank.

LANZAMIENTO

La marca Chevrolet, que dirige |orge Plata, lanzó un nuevo sedán.
Se trata del Cavalier Turbo 2022, que tiene como principal caracte
rística portar un motor de sólo tres cilindras, pero que ofrece 161
caballos de fuerza. Es una maravilla tecnológica.

MENSAJE

No pudo ser más oportuna la retransmisión el pasado sábado por
ADN40 de la segunda parte del documental La Tierra Gruta, que
produce TV Azteca, que preside Benjamín Salinas. Quienes lo si
guieron el pasado sábado entendieron la necesidad de que se forme
una cultura ante temblores en gran parte del país»
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IFC, quiere un
México más seguro
La Corporación Financiera Internacional (IFC), el brazo
financiero del Banco Mundial, incursionó por vez pri
mera en el corretaje de seguros y fianzas en México
donde busca apoyar la baja penetración de este tipo de
coberturas que persiste en el país, no sólo en personas
físicas sino en empresas.

Asi el organismo, que en el año fiscal 2020 invirtió 22
mil millones de dólares en compañías privadas e institu
ciones financieras de países en desarrollo, anunció una
inversión minoritaria en Sekura, una empresa enfocada
en la administración de riesgos, fianzas y afinidad que
nació hace 60 años y que apenas el año pasado, en plena
crisis pandémica, alcanzó un acuerdo con el fondo de ca
pital privado Australis Partners que encabeza Enrique
Bascur, para transferirle el control y con ello iniciar una
nueva etapa de consolidación y expansión de sus princi
pales líneas de negocio, amén del fortalecimiento de su
gobierno corporativo.

La transacción implicó la salida de Arpa Capital, el an
terior socio financiero de la firma mexicana.

Sekura, que encabeza Gonzalo Mancera, opera en
Asesoría de Riesgo dos líneas de negocios; la personal
que abarca vehículos, gastos médicos mayores y casa
habitación; y una línea corporativa que incluye vehícu
los, beneficios para empleados y daños. Ofrece fianzas
tradicionales y para proveedores; y en Afinidad incluye
diversos canales con productos financieros y de seguros,
tiendas y comercios, turismo y transporte, y bienestar y
entretenimiento; además servicios de seguro masivo,

asistencias y lealtad. Tiene presencia en todo el país y
actualmente atiende a más de 600 empresas y dos millo
nes de personas al año.

Por su parte, Australis Partners, es una firma de inver
sión independiente que se fundó en 2014, en su gran ma
yoría por ejecutivos provenientes de Citigroup Ventare
Capital International, que está enfocado en los países que
conforman la Alianza del Pacífico, es decir México, Co
lombia, Chile y Perú. En México, Sekura es su segunda
inversión después de Grupo Vitalmex.

MUCHA ESPUMA

El reciente acuerdo que anunció CocaCola Femsa en
Brasñ para distribuir los productos de Estrella de Galicia,
será positivo para la rentabilidad de la empresa mexicana
porque se suma a diversos movimientos estratégicos pa
ra ampliar su posición en el atractivo mercado carioca,
como el nuevo acuerdo de distribución con Heineken, y
la compra de la marca artesanal Therezópolis en conjun
to con Coca Cola Andina.

El negocio de cerveza de Coca Cola Femsa en Brasil
son atractivos con ocho por ciento de los ingresos conso
lidados y 34 por ciento de las operaciones en aquel país, y
es un segmento que incluso podría ser más atractivo que
el segmento de bebidas no alcohólicas.

Bajo esta perspectiva, la casa de bolsa Vector, que re
cientemente incrementó su precio objetivo y reiteró la
recomendación de compra de las acciones de Coca Cola
Femsa, calificó como positivo el anuncio del convenio
con Estrella de Galicia.
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Comisiones, el mayor desafío para las
afores con la llegada de Pliego a CONSAR
La semana pasada ya se dio la transición en
CONSAR tras la salida de Abiaham Vela Dip y
la llegada de Iván Pliego Moreno como parte
de los cambios en la SHCP tras la asunción de

Rogelio Ramírez de la O.
De antemano en el mercado se anticipan

ajustes importantes en el organigrama de esa
dependencia ligada con las pensiones de 51
millones de trabajadores que a su vez admi
nistran 10 afores por un monto a agosto de 6
billones 841,632 millones de pesos, incluidos
los de vivienda.

Le platicaba que el cambio generó incerti
dumbre. Ya habla un entendimiento del gre
mio con Vela que apoyó en temas tan delica

dos como desechar una afore única manejada
por el Estado, idea muy arraigada en la admi
nistración de Andrés Manuel López Obrador.

Si bien al nuevo titular, quien llevó Pen
sioISSSTE y es cercano a Luis Antonio Ra
mírez Pineda cabeza del ISSSTE, se le observa
más mesurado frente a ese tipo de propuestas,
las presiones al respecto podrían regresar.

Otras fuentes estiman sin embargo que se
ve difícil que eso suceda, dado que en su mo
mento la IP vía el CCE que preside Carlos Sa
lazai; logró negociar incluso con recursos ex
tras para aumentar las jubilaciones.

Otro riesgo que obvio se buscará eludir; es
el de una modificación a los criterios de inver

sión a las afores para privilegiar los proyectos
sexenales. Hasta ahora, se asegura, ese tipo de
presiones no se han dado.

También con el apoyo de Vela se sorteó el
topar las comisiones, pero justo en este tema
se visualiza el mayor desafío, Y es que, más
allá de que junto con la AMAFORE de Ber
nardo González Rosas se ideó un mecanismo

para comparar los niveles que se cobran, en
el gobierno y Morena hay quien estima que
aún hay margen, más allá del descenso del
20% logrado.
Además políticamente éste es un asunto

vendedor, sobre todo en tiempos complicados
y cuando se han disparado los retiros para el
desempleo.

De hecho por estos días Pliego se estre
narán con la nueva negociación para fijar
las comisiones del 2022, luego de que este
año se llegó a un nivel del 0.807% con Pen
sionlSSSTE en 0.53% como la más baja e In
vercap de César Montemayor con 0.87% co
mo la más cara.

Así que comisiones el mayor riesgo.

AMPARO DE CONCAMÍN FALLO
HASTA HOY POR INHÁBIL
El pasado miércoles no hubo humo blanco en
tomo a la resolución del amparo que solicitó
Concamín de Francisco Cervantes contra las

objeciones a sus estatutos por Economía de

Tatiana Clouthier. Como le platiqué el asunto
es nodal. Si la confederación obtiene la sus

pensión definitiva, entonces podrá seguir la
sucesión con José Abugaber como el candida
to más sólido. Si no se le concede quizá habrá
que reponer el expediente y permitir la parti
cipación de Enoch Castellanos, mandamás de
Cana cintra. El falló saldría hoy y se retrasó
porque el 15 de septiembre se declaró inhábil.

CEMENTOS DE CHIHUAHUA MÁS
REVESES EN JUICIO EN EU

Resulta el lío que sostiene en EU el Grupo Ce
mentos de Chihuahua (GCC) de Federico Te
rrazas y que dirige Enrique Escalante, sigue
complicado. El año pasado la cementera fue
condenada a pagar 50 mdd en el juicio que
inició su ex socia, la boliviana Compañía de
Inversiones Mercantiles (CIMSA). Obviamen
te ha objetado, pero en abril el juez federal de
distrito lohn L. Kane denegó su moción y lue
go el 21 de junio la Corte Suprema de EU re
chazó la petición de GCC para revertir la sen
tencia. Según esto el dictamen es final y no se
puede apelar. Nuevamente GCC no ha infor
mado a! mercado del devenir del asunto que
se arrastra desde 2011.

@>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Otro nombramiento atinado

por el secretario de Hacienda
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, nombró este pa
sado viernes al nuevo titular de la

Unidad de Comunicación Social y
Vocero, Wilhem F. Hagelsieb Garza, para
fortalecer a su equipo y apuntalar los objeti
vos prioritarios de la propia secretaría, que
está tomando mucha relevancia para esta
segunda parte de la actual administración.
Wilhem Hagelsieb se ha especializado

en temas de comunicación y relaciones pú
blicas tanto en el sector público como en el
sector privado en empresas como Pemex,
Banobras, Cervecería Cuauhtémoc Moc
tezuma, Secretaría de Energía, Secretaría
del Medio Ambiente y Recursos Naturales,
Sistema DIF, entre otros. Estudió en el Tec.
De Monterrey Ciencias de la Comunicación,
su maestría en Estrategias de Comunicación
en la Universidad Complutense de Madrid
y graduado del Programa de Alta Dirección
Dl enelIPADE.
Este nombramiento se suma a los más

recientes como la Coordinación con Enti
dades Federativas (UCEF)c con Fernando
Renoir Baca Rivera; la Unidad de Crédito
Público y Asuntos Internacionales, con
María del Carmen Bonilla; en la Unidad
de Banca, Valores y Ahorro a Alfredo Na
varrete Martínez, que tendrá con la CNBVy
Banxico, el retorno de la regulación normal
al sistema bancario al cierre de este mes de

septiembre tras la crisis COVID, así como en
la Unidad de Seguros, Pensiones y Seguri
dad Social con el nombramiento de Héctor

Santana Suárez, en una etapa en donde la
administración del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador busca consolidar su
proyecto de la Cuarta Transformación.
El pasado 08 de septiembre, la SHCP en

tregó el Presupuesto 2022 y la Miscelánea
Fiscal, cuyo objetivo es buscar que la base de
contribuyentes crezca entre 30%y40% en el
mediano plazo, así como inhibir la evasión
y elusión fiscal, sin crear nuevos impuestos,
para lo cual se requiere modificaciones en la
Ley de Impuesto al Valor Agregado (IVA),
a la Ley de Impuesto Sobre la Renta (ISR)
y a la Ley del Impuesto Especial sobre Pro
duccióny Servicios (IEPS).
Muy interesante la forma de ver a la econo

mía por parte del secretario a lo largo de su
trayectoria profesional en temas de Análisis
Macroeconómico y pronósticos sobre Mé
xico asesorando a empresas multinacionales
más grandes del país.
Reducir la tasa de impuestos para facili

tar su pago y buscar aumentar la base de con
tribuyentes tanto en personas físicas como
morales, ayudará a mantener bien las Finan
zas del gobierno federal, algo que otros paí
ses lo hacen con buenos resultados. Buscará

que los ingresos tributarios alcancen el 14%
delPIB, es un reto, pero sería el mejor nivel
registrado enmuchos años.
Están creando un régimen de tributación

que beneficiará a las personas morales re
sidentes en México, cuyos ingresos totales
no excedan de 35 millones de pesos en el

ejercicio, lo que equivale alrededor del 96%
de los contribuyentes morales.
Tasa del 0% de IVA a alimentos tanto para

personas como para animales y productos de
higiene femenina.
Una actualización por inflación de im

puestos a bebidas saborizadas, cigarros y
combustibles automotrices.

Se estámodificandolaleydeISRpara gravar
lagananciadevengadaporfluctuacióncam
biara, para evitar que los contribuyentes deter
minen menores ingresos de los que obtendrían.
En materia de hidrocarburos, busca esta

blecer medidas para la procedencia de las
deducciones con el fin de combatir de una

maneramás eficaz elcontrabandoyrobo de
gasolinay diésel, problema que afecta al 35%
del comercio de estos productos en elpaís.
Establecer delito de defraudación fiscal

o su equiparable para el contribuyente que
oculte relaciones laborales.

Plantea bajar la tasa de retención pro
visional aplicable al capital que da lugar
al pago de intereses de 0.97% en el 2021 a
üi)8%en 2022.
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Disculpen
fue un error
La guerra nunca ha sido un asunto me

nor, siempre está éii juego la vida y
bueno el Pentágono (e indireelítmenia
el presidente estadounidense, Joe Bi
den reconocieron que de nueva cuenta
se equivocaron y que "por error" mu
rieron 10 inocentes; 7 de ellos niños, sí

niños,esto a raíz fiel ataque con drones en Kabul,
el pasado 29 de agosto...."cometimos un error, un
trágico error con ese maque" reconoció el general
fie la marina, Era.nk McKenzie, un hombre que no
puede ni debe permitirse eso errores, por algo es
el jefe fiel Comando Central fie Estados finidos.

Estas delicadas y reveladoras declaraciones se rea
lizaron durante una conferencia, de prensa, ofrecida,
flesde las instalaciones militares y fie inteligencia más
importante de los Estados l nidos.

¿Pero qué fue lo que pasó? lite una equivocación di
jo el funcionario de la administración Biden, tuvimos
información equivocada, confundimos el vehículo,
nunca supimos que era una unidad de transporte
de una organización humanitaria y mucho menos
de nuestro país. Creímos tener información exacta,
certera, de gran importancia sobre un automotor car
gado fie una gran cantidad fie explosivos que podía
provocar daños muy importantes

Incluso el general McKenzie se disculpó por el
error cometido, por la pérdida de vidas y dijo que
Estados Unidos está .estudiando la posibilidad fie
pagar una indemnización a las familias de las víc
timas, como si esto resolviera el problema de las

familias dolientes.

Y bueno, los altos mandos estadounidenses busca

ron compartir la culpa como si con esto los muertos
fueran menos o pudieran incluso resucitar, el general
Mark Milley,jefe del Estado Mayor Conjunto, también
habló diciendo que dos días después del ataque que
parecía haber sido un ataque "justificado''y que al me
nos uñado las personas muertas,era un "facilitador"
de la filial afgana fiel grupo Estado Islámico, la cual
había matado a 169 civiles afganos y 13 militares es
tadounidenses en un atentado suicida el 26 de agosto
en el aeropuerto de Kabul.

El viernes pasado, McKenzie y Milley expresaron
eso si, su pesar por lo acontecimientos..." lo ocurrido
fue una horrible t ragedia de guerra y es desgarradora",
incluso durante un recorrido por Europa se reportó
que. el general Milley manifestó... "estamos compro
metidos a ser totalmente transparentes sobre este in
cidente'". "En un entorno dinámico de. alta amenaza,
los comandantessobre el terreno tenían la autoridad

apropiarla y tenían una certeza razonable de que el
objetivo era válido, pero tras un análisis más profundo
posteriora! ataque nuestraconclusiónesque murie
ron civiles inocentes.

Un error, una equivocación fiel servicio fie inteli
gencia militar del país que dice; tener la mayor y mejor
fuerza militar del mundo provocando la muerte do
lo inocentes,de entre ellos 7 niños, y ¿entonces,será
suficiente esta disculpa?
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7
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Poder Legislativo, actor relevante para impulsar al campo mexicano
1 pasado 7 de septiembre;,
el secretario fie Hacienda
y Crédiio Público, Rogelio
Ramírez fie la O, entregó a
la Cámara, fie Diputados el
Paquete Económico 2022,el
cual comenzarán a. discutir

los legisladores en las próximas semanas,
para, dar sustento y fortaleza financiera a
las políticas públicas del próximo año.
Con ello inicia una. parte relevante

del trabajo del Congreso tle la Unión, al
complementar o ajustar el presupuesto
propuesto a las parí idas, programas,
pnnecios y entidades de la adminis
tración pública federal, con base en
las necesidades y prioridades de los
distritos en los que fueron electos.

No hay que perder fie vista que los di
pinados son el contacto inmediato con la
población, ya que, al buscar el voto, cono
cieron de primera mano la problemática
que viven las comunidades y ahora les
toca plasmar una part e fie las soluciones
en un Presupuesto de Egresos a la allura
de las circunstancias del país.

Y es aquí donde por su
importancia estratégica en
la seguridad alimentaria
del país y como pilar del

crecimiento económicoel

sector primar"lo (agricultura,
ganadería, pesca, acuacultura
y agroindustria) debe tener un
peso importante al momento
de discutir el Paquete
Económico 2020 y alcanzar
suficiencia presupuesta!,

Si bien el Gobierno federal prop uso un
incremento al presupuesto fie la Secre
laría de Agricultura y Desarrollo Rural,
es fundamental que el Poder Legislativo
acompañe y fortalezca los esfuerzos que
hace esta dependencia en materia desa
nidad e inocuidad, promoción fie expor
taciones, acompañamiento tecnológico,
innovación y apoyo a los productores,en
especial ele pequeña y mediana escala y
fie comunidades marginadas, como las
ubicadas en el sursuresle fiel país.
Pero además del aspecto económi

co, los diputados deben respaldar las
políticas públicas del presidente An
drés Manuel López Obrador, que lian
pues toen el centro a los produciores a
quienes nos dan de comer e impulsar
desde sus cundes el andamiaje norma
iivo que fortalezca a.l Séfitor, pues son

los legisladores quienes tienen en sus
manos la posibilidad de crear leyes.
No olvidemos tampoco que en

noviembre de 2020 se aprobó la re
elección consecutiva para diputarlos
fedérales, lo que elimina la curva de
aprendizaje y permite a los legislado
res planear a largo plazo, 110 trabajar
sólo para tres años, y ello posibilita una
mejor labor legislativa,en beneficio del
país y fie los mexicanos.

Más allá cte posl uras y declaraciones
políticas para ganar presencia mediá
tica, los legisladores tienen en sus ma
nos la posibilidad de poner al sector
primario como una prioridad ante el
actual escenario nacional e internacio
nal, pues el cambio climático, enfer
medades, pandemias y desaceleración
económica son riesgos latentes para la
proflucción de alimentos.

Garantizar el abasto, avanzar hacia
la autosuficiencia agroalimentaria, me
jorar la calidad de vida de los produc
tores y de sus comunidades, aumentar
laSexportaciones y respetar el ambien
te, son oportunidades que 110 debemos
dejar pasar. La. sinergia entre Ejecutivo
y Legislativo abonará a este propósito.
«Especialista en sector

agropecuario y pesquero
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Bancos abrirán la llave a la vivienda
El optimismo ante él

paquete económico 2022
La pregutiM del mes...

Daniel Ueeker
1 mes pasado los ban
queros mostraron su
voluntad de seguir im
pulsando y ahora más
a la. industria de la vi
vienda y con ello a sus
empresarios para, que

construyan lo que hace falta.
Se firmó convenio entre la Asocia

ción de Bancos de México (ABM) y la
Canadevi a nivel nacional. No obstante,
en ese; entonces aunque no se fijó el
monto de créditos que la banca en su
conjunto otorgaría para crédito puente
y empresarial a los clesarrolladores de
vivienda sí se estableció un camino fie

comunicación y quedó claro como lo
dijo Daniel Becker Beldman, presidente
de la ABM, que hay una firme voluntad
fie abrir los créditos para los empresa
rios de la industria y, a su vez, mantener
un portafolio de finaiiCiamienios acce
sibles hacia los usuarios de la banca.; y,
por supuesto sostener las lasas bajas a
un dígito todo el tiempo que lo per mi
tan la alza déla inflación y el incremen
lo del costo del dinero.

Pero este 15 de septiembre enLla
la conferencia de prensa de
la ABM i fue el propio Becker

Feldman quien precisó que
le imivimmo en el monto
de os créfUtos para os
empresarios de la vivienda es
del orden del 14% que supera
i nclusp, di jo, los niveles del
2019, es decir pre pandemia.
Aunque no nos queda claro si ése

14% está por arriba del 2019 y 2020
como lo expresó.

"Al día de hoy tenemos 97 mil millo
nes fie pesos de crédito puente y para
contestar a tu pregunta, punt ualmente..

14% con respecto al 2019, y comparado
con el 20. Esperamos crecimientos simi
lares para este año", afirmó a pregunta
expresa y agregó respecto a los créditos

Lo cierto es que seguirán impulsando
el crédito individual tanto para comprar
casa o deparamento, como el crédiio
para remodelación y mejoramiento de
vivienda, que se convirtio a parin fie

la pandemia en una gran opción para
los que necesitan ampliar o hacer algún
arreglo en su hogar y que. ahora estando
:más tiempo en él, m dieron cuenta."v s¡ ¿amos co"vfinc¡dos qu(J laoin
el crédito a los desarrolladorescomo
el crédito individual seguirá siendo un

demento importante", aseveró Becker.
pgp
Hay una gran apuesta a que el paquete
económico sea responsable y sobre t odo,
impulse a sectores estratégicos de la pro
ducción, los servicios, e industria para,
ver crecimiento económico, pero hasta
ahorita los ejes que presentó el t it ular de
Hacienda en el Senado apuntan a tener
más délo mismo e incluso con menos

recursos por parte del Gobierno, lo cual
revela que la miscelánea fiscal liará lo
posible por compensar tanto los ingresos
fallantes como la reflucción en inversión;
esio es que el gobierno "apretara" para
obtener más recaudación sobre la misma

base de con i ri b uyen tes.
Así seguirán los proyectos icónicos de

infraestructura afielante que demandan,
como el Tren Maya, más recursos cada vez.

PREGUNTA
.•Necesitas remodelar i u casa?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Cartones

Helioflores

Costo: 26,746
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fue terrible
años de simülacrt

tes en este mes, ^llptremendo en Id misma fecha... y así desde
:en este día, vivimos ácalaSSr

Fecha: 20/09/2021

Página: 12

Area cm2: 244

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 17,350
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FRANCO

1

^ * '
*

1 £ H
llflMi¡¡¡¡y MM1

Fecha: 20/09/2021

Página: 12

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Franco

Costo: 16,497
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Fecha: 20/09/2021

Página: 42

Area cm2: 45

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 10,026
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Fecha: 20/09/2021

Página: 38

Area cm2: 304

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 67,731
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Fecha: 20/09/2021

Página: 32

Area cm2: 255

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 56,814
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Fecha: 20/09/2021

Página: 55

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 166,610
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Fecha: 20/09/2021

Página: 54

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 157,714
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Fecha: 20/09/2021

Página: 44

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 101,098
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Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,838
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Fecha: 20/09/2021

Página: 3

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 21,921
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Fecha: 20/09/2021

Página: 3

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,360
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Fecha: 20/09/2021

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,203
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Fecha: 20/09/2021

Página: 5

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,542
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Fecha: 20/09/2021

Página: 4

Area cm2: 191

1 / 1

Cartones

Frik 21

Costo: 19,100
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HUMOR

$?CELhC

Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,100

Página 19 de 26



Fecha: 20/09/2021

Página: 13

Area cm2: 242

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,818
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No nos distraigamos con lo del
bloqueo a Cuba, me jor concentrémonos en
lo importante, que es el bloqueo a los

migrantes centroamericanos.

FiCio

Fecha: 20/09/2021

Página: 15

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,356
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TAL CUAL

Strfi buen?
mi Le
supieraj

Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,181
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Fecha: 20/09/2021

Página: 6

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Cartón / Patricio

Costo: 4,707
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DE PLACEMES
LUY

Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,497
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Fecha: 20/09/2021

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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